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Queridos y respetados lectores: 
 

RAS el parón estival —en el que nuestros 
esfuerzos se centraron en la elaboración del 
número monográfico sobre Jorge Juan y su lega-
do, que esperamos haya sido de su agrado—, 
retomamos nuestra actividad habitual. Y lo hace-
mos dando en primer lugar la bienvenida a los 
nuevos miembros de la Armada, 1.741 hom- 
bres y mujeres que se han ido incorporando en 
los meses de agosto y septiembre a nuestros 
centros de formación: Escuela Naval Militar, 
Escuela de Suboficiales, Escuelas de Especia-
lidades «Antonio de Escaño» y de la Estación 
Naval de La Graña, Escuela de Infantería de 

Marina y Escuela Técnica Superior de Ingenieros de Armas Navales. 
Enhorabuena a todos ellos por haber elegido la Armada para servir a España. 

También comenzamos este período con buenas noticias, de las que nos 
hacemos eco en nuestras secciones de Noticiario y Gacetilla: la puesta de 
quilla de la primera de las F-110, que tuvo lugar el 9 de agosto en el astillero 
Navantia de Ferrol; la autorización del Consejo de Ministros del 22 de agosto 
para que el Ministerio de Defensa contrate la construcción de dos buques 
hidrográficos en sustitución del veterano Antares, único superviviente de los 
cuatro de la serie Cástor; y la licitación de dos buques logísticos, el primero 
para complementar al Ysabel del Ejército de Tierra y operado por la Armada, 
y el segundo para sustituir al longevo Contramaestre Casado, que con 70 años 
en sus cuadernas ha cumplido con creces. 

Desafortunadamente, no todas las noticias son alegres: el 20 de septiem-
bre, la Infanta Cristina —última de las «hormigas atómicas»— finalizaba su 
última singladura. Los que hemos tenido la suerte de pisar sus cubiertas la 
echaremos de menos. 

Finalizado el período vacacional, la Fuerza —al menos las unidades que 
han tenido la posibilidad de descansar— retoma su intensa actividad: el 27 de 
septiembre comenzó la segunda fase de activación del Grupo Expedicionario 
Dédalo-23, que mantendrá desplegado al grueso de la Flota en el Mediterrá-
neo hasta mediados de noviembre. Participará en el ejercicio MILEX-23, el 
primero en el que la Unión Europea pondrá a prueba su capacidad de respues-
ta militar. Desde la redacción de la REVISTA, deseamos mucha suerte a los 
compañeros implicados en este despliegue. 
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CARTA DEL DIRECTOR

En cuanto al contenido de este número, comenzamos con una reseña 
biográfica —al cumplirse el 200 aniversario de su nacimiento— del ilustre 
oficial Juan Antequera y Bobadilla, vicealmirante, dos veces ministro de 
Marina, comandante de la fragata blindada Numancia en el combate de El 
Callao, con la que completó una vuelta al mundo, y fundador de la REVISTA 
GENERAL DE MARINA. 

Los dos siguientes artículos están relacionados con otra efeméride, en este 
caso el 125 aniversario de la pérdida de Cuba. El primero de ellos es un 
reconocimiento al almirante Hyman G. Rickover y a sus esfuerzos por investi-
gar y divulgar la verdadera causa del desafortunado accidente que provocó el 
hundimiento del USS Maine. En el segundo el autor comparte, con abun-
dantes fotografías, sus sensaciones al bucear en los pecios de los buques de la 
Escuadra de Operaciones de las Antillas. 

En cuanto a nuestros temas de interés profesional, ofrecemos a nuestros 
lectores en primer lugar un detallado análisis de los retos que plantean los 
misiles hipersónicos y las tendencias tecnológicas actuales para contrarrestar-
los. Seguimos con un emotivo relato de las actuaciones del Batallón Reforza-
do de Desembarco 233 durante la asistencia humanitaria a las víctimas del 
terremoto en Turquía. Nuestro siguiente artículo es una exposición de las 
oportunidades que se abren para la industria de defensa —e indirectamente 
para la Armada— con el Fondo Europeo de Defensa. A continuación, el autor  
expone las importantes capacidades que aporta el Cuartel General Marítimo 
de Alta Disponibilidad y los retos a los que se enfrenta esta entidad. 

Le sigue un análisis de las distintas opciones que se plantean en la Alianza 
para configurar las futuras unidades de Guerra de Minas Navales —que 
emanan del contenido del NATO NMW Vision Paper 2040— y sus ventajas e 
inconvenientes. 

Cerramos nuestra sección de temas profesionales con una reseña sobre la 
historia, actividades actuales y posibilidades de futuro de la Cátedra Almirante 
Álvarez-Ossorio, que desde hace más de 25 años permite una cooperación 
muy fructífera entre la Armada y la Universidad de Vigo. 

Por último, el almirante general Fernando García Sánchez comparte con 
nuestros lectores sus experiencias como JEMAD; en este caso las derivadas 
de la participación de nuestras Fuerzas Armadas en las operaciones de las 
Naciones Unidas. 

Con la esperanza de que este número sea de nuevo del interés de los 
lectores, con un respetuoso abrazo, quedo a las órdenes y a la disposición de 
todos ellos.

Pedro José SÁNCHEZ ARANCÓN

(reserva)



Luis ANTEQUERA BECERRA 
Escritor y periodista

L 1 de junio de 1823, en el municipio de San Cris-
tóbal de la Laguna, en las islas Canarias, nace 
Juan Bautista Antequera y Bobadilla de Eslava, 
hace ahora doscientos años. 

Hasta donde se tiene noticia, finales del siglo 
XVII, su familia proviene de la manchega y precio-
sa localidad de Villanueva de los Infantes, funda-
da en 1422 por el infante Enrique de Castilla, hijo 
de Fernando de Antequera, así llamado por su 
conquista en 1410 de la malagueña ciudad de ese 
nombre, regente de Castilla y luego rey de Aragón 
por virtud del llamado Compromiso de Caspe de 
1412. 

Nuestro personaje es hijo de Juan Bautista 
Antequera García que, nacido en Villanueva de 
los Infantes, es destinado como intendente durante 

el reinado de Isabel II a las islas Canarias, donde introduce el cultivo de la 
cochinilla, tan provechoso en la industria de los tintes y a día de hoy una de 
las más importantes de las islas. María del Rosario Bobadilla de Eslava es la 
madre de nuestro marino, la cual se casará tres veces, dos de ellas con un 
Antequera. Tiene Juan Bautista un hermano, José María Antequera, jurista 
especializado en Derecho Procesal e Historia del Derecho, temas sobre los 
que deja abundante literatura, y director de las publicaciones El Cristianismo 
y La Ilustración Católica. Será también, en los últimos años del reinado de 
Isabel II, gobernador civil de Teruel, de Jaén y de Madrid. Durante la Restau-
ración, es secretario general de la Comisión General de Codificación, institu-
ción desde la que participa en la elaboración del Código Civil.  

JUAN  BAUTISTA  ANTEQUERA 
Y  BOBADILLA.  EL  HÉROE 

DE  LA  NUMANCIA  QUE  FUNDÓ 
LA REVISTA GENERAL DE MARINA 
Y  PREVIÓ  EL  DESASTRE  DEL  98
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Tiene también dos herma-
nas: María del Rosario, que se 
casa en primeras nupcias con 
José Belda y en segundas con 
Vicente Gisbert, y Clara Josefa 
Ramona, cuyo marido es Gui-
llermo Chacón y Maldonado, 
vicealmirante de la Armada. 

La lectura de la biografía 
de Juan Bautista Antequera 
constituye una maravillosa 
ocasión para repasar la histo-
ria del convulso siglo XIX 
español hasta 1890, año de su 
muerte, pues fue testigo de 
muchos de los acontecimien-
tos más importantes. 

En 1838, a la edad de quin-
ce años, como se hacía enton-
ces, Juan Bautista sienta plaza 
de guardiamarina en el Depar-
tamento de Cádiz, donde es 
destinado al Arsenal de La 
Carraca. Se da la circunstancia 
de que en esos años, entre 
1831 y 1845, la hoy llamada 
Escuela Naval y antes Acade-
mia de Guardiamarinas no 

tiene sede, y los alumnos han de realizar sus prácticas en diversos barcos. 
En 1840, durante la primera guerra carlista, embarcado en el bergantín 

Héroe, participa en la acción de los Alfaques, siendo condecorado con la 
Diadema Real de Marina, considerada por muchos «la laureada de los mares».  

En 1843, a bordo de la fragata Isabel II, interviene en la reducción de los 
sublevados puertos de Alicante y Cartagena, y un año después en el bloqueo 
del puerto de Alicante, que se ha levantado contra el gobierno liberal modera-
do de Luis González Bravo. Su actuación en esta última operación le hará 
merecedor de la Laureada de San Fernando de primera clase, con lo que con 
apenas 20 años de edad, se halla en posesión de las dos grandes medallas de 
las armas españolas, algo al alcance de muy pocos. 

En octubre de 1845, embarcado en el Héroe rumbo a Montevideo, le es 
encomendada una curiosa misión diplomática: conseguir que el presidente 
argentino Juan Manuel de Rosas libere a unos presos españoles. Pues bien, en 
el encuentro con el mandatario rioplatense, que le recibió de cualquier manera, 
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Retrato de Juan Bautista Antequera, pintado por 
Wessel de Guimbarda. Colección privada
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sin ni siquiera vestirse para la ocasión, le dirá: «Tiene Vd. razón, señor Presi-
dente, no hace tiempo más que para estar así», quitándose su guerrera, lo que 
al parecer despertó la simpatía del argentino, consiguiendo de este modo que 
ipso facto le hiciera entrega de los presos españoles. Quien con esta soltura se 
desenvuelve apenas tiene veintidós años y es alférez de navío. 

En 1851, al mando del vapor Habanero participa en varias acciones contra 
los piratas que asuelan las aguas cubanas, entre ellos el temido Narciso López, 
al que le captura cincuenta marineros, recibiendo por esta acción y por otras la 
Cruz de Carlos III y el título de Benemérito de la Patria. 

En 1859, ya capitán de fragata al mando del Villa de Bilbao, interviene en 
la guerra de África, dando muestras de valor y buen hacer en las acciones de 
Río Martín, Arcila y Larache. 

Al año siguiente, ante los acontecimientos que tienen lugar en las guerras 
por la unificación italiana, es enviado a Nápoles, donde recibe del rey Francis-
co II de las Dos Sicilias la Orden de Francisco I y la española Cruz Sencilla de 
la Real y Militar Orden de San Hermenegildo. Se convierte así en testigo 
presencial de los días finales del Reino de las Dos Sicilias, antes de ser incor-
porado al nuevo Reino de Italia por el proceso de unificación que impulsa el 
rey Vittorio Emanuele II de Saboya. 

 
 

Guerra del Pacífico y primera vuelta al mundo de un barco acorazado 
 
En 1865 se produce un acontecimiento clave en la vida de Juan Bautista 

Antequera. Conocedor de los eventos que tienen lugar en aguas del Pacífico 
—donde una flota española de cinco barcos enviada al escenario en misión 
diplomática y científica pasa por momentos delicados y se halla al borde de la 
guerra contra una coalición de repúblicas americanas que forman Chile y 
Perú—, pide voluntariamente ser relevado del servicio en el vapor Blasco de 
Garay para embarcarse como segundo comandante de la fragata Numancia, a 
las órdenes de su gran amigo Casto Méndez Núñez, y dirigirse así, junto con 
otros dos barcos, al escenario bélico. De este modo, el 4 de febrero de 1865 da 
comienzo la primera gran singladura de un barco acorazado en la histo-
ria. Cuando la Numancia —construida en 1862 por la compañía francesa 
Forges et Chantiers de la Méditerranée en los astilleros de Tolón— es enviada 
a América, siete marinas del mundo, además de España, disponen de acoraza-
dos, aunque, desconocedoras de sus prestaciones, apenas los utilizan más que 
en operaciones de vigilancia de costas. 

En su viaje al Pacífico, la Numancia se va a convertir en el primer barco 
acorazado que navega por aguas del Atlántico Sur, el primero que cruza la 
línea del ecuador y atraviesa el paso del Sur por el estrecho de Magallanes 
y el primero en adentrarse en el mar que descubriera Vasco Núñez de 
Balboa. 



Al llegar a destino, el fallecimiento del jefe de la escuadra, el teniente 
general José Manuel Pareja, convierte a Méndez Núñez en el nuevo jefe de la 
misma y a Antequera en comandante de la Numancia. 

En Valparaíso, primer objetivo de la campaña, un puerto en principio tan 
secundario, se encuentra la escuadra española un verdadero enjambre de navíos 
extranjeros, pues pernoctan allí seis barcos estadounidenses al mando del 
comodoro Rodgers, tres ingleses mandados por el almirante lord Denman y 
otros dos franceses, lo que da cuenta del avispero de intereses internacionales 
en que se habían convertido los otrora virreinatos hispanos. Tanto Rodgers 
como Denman amenazan con unirse a la alianza chileno-peruana si España 
ataca el puerto, a lo que el comandante de la escuadra, Casto Méndez Núñez, 
responderá sin concesión alguna: «Sensible me sería romper con naciones 
amigas… pero ninguna consideración en el mundo me impedirá cumplir con 
las órdenes de mi Gobierno». Es precisamente en tal ocasión cuando Méndez 
Núñez pronuncia su famosa frase, parte ya del refranero español, al afirmar: 
«Su Majestad, el Gobierno, España entera, prefieren honra sin barcos a barcos 
sin honra». 

Para efectuar el bombardeo de Valparaíso —en el que la Numancia no 
participa, limitándose a presenciarlo—, la flota española incluso avisa de la 
hora del mismo para dar tiempo a la evacuación de la población civil y al 
señalamiento con banderas blancas de los lugares a respetar, como iglesias y 
hospitales. 

Terminada la acción, se dirige la escuadra a El Callao, que también se 
castiga. Será la de Antequera una de las opiniones más relevantes a la hora de 
tomar la decisión final, como recoge Pedro de Novo y Colson en su Historia 
de la guerra de España en el Pacífico: «Partidario acérrimo de atacar El 
Callao, defendió [Antequera] esa resolución en la junta de jefes con mucha 
energía, llegando el caso de que Pezuela dijera a Lobo: “¿También le ha arras-
trado a Vd. el botafuego de Antequera?”». No sólo conseguiría el comandante 
de la Numancia hacer valer su opinión, sino que el plan de ataque será, con 
algún retoque, el que él propone. 

Herido Méndez Núñez en el fragor de la batalla —como queda magnífica-
mente reflejado en el maravilloso cuadro de Antonio Muñoz Degraín del 
Museo Naval, en el que se le ve caer herido en brazos de su amigo Anteque-
ra—, la escuadra queda a las órdenes del capitán de navío Miguel Lobo; pero, 
al igual que en tantas otras ocasiones, Méndez Núñez expresa su plena confian-
za en Antequera, como recoge un folleto que publicará luego el Ministerio de 
Marina: «Cuando me conducían al hospital de sangre, el señor mayor general 
[Lobo], acercándoseme para saber cuáles fuesen mis heridas, le dije no eran de 
cuidado, que se pusiera de acuerdo con el Comandante de la Numancia [Ante-
quera] y continuara la acción, sin dar parte del suceso a los demás buques». 

Se pone fin así a la guerra contra la alianza chileno-peruana con una 
honrosa victoria española, triunfo que recuerdan las calles y plazas madrileñas 
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de Abtao, Callao o el barrio del Pacífico. Antequera es condecorado con la 
Medalla Conmemorativa de la Campaña del Pacífico o Bombardeo de El 
Callao y recibe un nuevo ascenso a capitán de navío. 

Cuando sólo dos meses después, en el marco de las guerras por la unidad 
italiana, se produzca el primer combate naval europeo con acorazados, la 
batalla de Lissa, el almirante austríaco Wilhelm von Tegetthoff arengará a sus 
marinos con estas palabras: «Imitemos a los españoles en El Callao». 

Comandante ya de la Numancia, Antequera recibe la orden de continuar su 
singladura por el Pacífico. Pone rumbo a Filipinas, luego a la colonia holande-
sa de Batavia y, al doblar el cabo africano de Buena Esperanza, recibe instruc-
ciones de volver a América, donde el escenario parece complicarse de nuevo. 
Siguiendo la derrota por el Atlántico hasta llegar a Río de Janeiro, el 17 de 
mayo de 1867, la Numancia —tras una navegación de cuatro mil leguas, la 
mayor parte a vela por falta de carbón— se convierte en la primera nave 
acorazada en dar la vuelta al mundo. En puridad, esta hazaña se había consu-
mado antes, al cruzar el meridiano de Cádiz —que fue el meridiano cero hasta 
1884, año en que por la Conferencia de Washington es reemplazado por el de 
Greenwich—, donde iniciara su viaje hacia el Pacífico algo más de dos años 
antes. 

Por este acontecimiento reciben la Numancia y su comandante una 
placa en la que reza la inscripción In loricata navis quae primo terram 
circuivit («En nave acorazada fuiste el primero en darme la vuelta»). Es 
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Méndez Núñez a bordo de la fragata Numancia cae herido en el bombardeo al puerto 
de El Callao. (Óleo de Antonio Muñoz Degrain. Museo Naval)
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condecorado con la Medalla del Viaje de Circunnavegación y ascendido a 
brigadier. 

Durante el periplo, la Numancia había hecho escala en Santa Elena. Nos 
cuenta Antequera lo que allí ocurre: «El lord gobernador [inglés] de Santa 
Elena… vino a decirme que me felicitaba y felicitaba a la Marina española 
por ser la primera que había dado solución al problema de la navegación de 
los buques blindados en aquellos mares tormentosos, y que de no haber sido la 
Marina inglesa la que lo hubiera practicado, tenía una gran satisfacción en que 
hubiera sido la española». 

 
 

El Sexenio Revolucionario 
 
En 1868, en los tiempos convulsos de la llamada Revolución Gloriosa que 

destituye a Isabel II, Antequera pone fin a un levantamiento republicano en 
Málaga, y luego en Santa Pola aborta él solo, a punta de pistola, un brote de 
golpe militar surgido en la fragata de hélice Villa de Madrid. Asciende a 
contralmirante. 

En 1872, reinando Amadeo de Saboya, es elegido senador por Tenerife, 
cargo que abandona para tomar posesión como comandante general del Apos-
tadero de Manila, donde tiene que luchar con la endémica piratería de la zona 
y, en palabras suyas, sostener el bloqueo del puerto de Joló «con barcos que 
por su pequeñez y mal estado ni siquiera podían venir a reparar sus averías en 
el arsenal de Cavite», tal era la situación del material flotante español. Funda 

Fragata blindada Numancia. (Imagen facilitada por el autor)



el Hospital de Nuestra Señora de los Dolores de Cañacao, en Filipinas. Recibe 
la Gran Cruz del Mérito Naval con distintivo blanco. 

 
 

Ministro de Marina 
 
Durante el período histórico de la Restauración, en el que vuelve a ceñir la 

corona un Borbón, a la sazón Alfonso XII, inicia Antequera una carrera políti-
ca de importancia, que le proporcionará, sin embargo, abundantes sinsabores. 
En 1876 es elegido senador del Reino por la provincia de Alicante con carác-
ter vitalicio. Y ese mismo año, Antonio Cánovas del Castillo le nombra minis-
tro de Marina, cargo en el que permanece un año, cinco meses y veintidós días 
y del que dimite cuando no le es aprobado el plan de reconstrucción de la 
Armada. 

Participa en la elaboración de la que a día de hoy sigue siendo la Constitu-
ción más longeva de la histo-
ria de España, con 55 años de 
vigencia, la de 1876, firmada 
por nueve personas: el rey Al-
fonso XII, el presidente del 
Consejo Antonio Cánovas 
del Castillo y siete ministros, 
entre ellos él mismo. 

Mediante Real Orden de 23 
de julio de 1877 funda la 
REVISTA GENERAL DE MARINA 
que, con la salvedad del perío-
do de la Guerra Civil, ha veni-
do publicándose desde enton-
ces ininterrumpidamente, lo 
que la convierte, camino de 
cumplir siglo y medio, en una 
de las decanas de las revistas 
periódicas españolas. Y me-
diante Real Decreto de 6 de 
noviembre del mismo año crea 
la Caja para Alivio de Inútiles 
y Huérfanos, de la que será 
vocal hasta el mismo momen-
to de su muerte. 

Pero, por encima de todo, 
defiende infructuosamente un 
plan de renovación de la 
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Armada, heredado de su predecesor en el cargo el contralmirante Santiago 
Durán y Lira, defensa que lleva a la práctica con declaraciones como ésta: 
«Nuestra Marina tiene que atender las necesidades de una Armada de primer 
orden por la extensión de nuestras costas, por nuestras colonias, por nuestras 
provincias ultramarinas. Por consiguiente, no podemos prescindir de ella, y no 
podemos considerarnos en el caso de disminuirla. ¿Cómo habríamos de pres-
cindir de nuestras costas? ¿Podríamos abandonar la policía de las mismas, 
habríamos de dejar que viniese a hacerlo el Extranjero y a tratarnos como a 
los marroquíes? ¿Podemos tampoco dejar de sostener nuestra comunicación 
con Asia y América, donde tenemos posesiones tan codiciadas?». 

En 1884 vuelve a ser nombrado ministro de Marina. Dura en el cargo casi 
lo mismo que la primera vez, tres días más para ser exactos. Se rodea de un 
equipo al que llama «el Pentágono», formado por cinco militares: Ramón 
Auñón, Víctor Concas, Antonio Piñeyro, Federico Ardois y Fernando Villaa-
mil, este último creador de ese barco extraordinario imitado por todas las 
marinas del mundo: el destructor, destroyer en inglés, y que siempre apoyará 
su amigo Antequera. Y vuelve a dimitir por la misma razón: un plan de reno-
vación que no sale adelante. Y es que si algo absorbe este segundo ministerio 
de Antequera, como ya pasara en el primero, es su proyecto de reforma de la 
Armada. Lo primero que, naturalmente, centra el debate es el importe que se 
ha de destinar. Antequera informa del penoso estado de la cuestión cuando 
toma el mando del ministerio: «España dedica a Marina poco más del 4% de 
su presupuesto… cuando Inglaterra concede a Marina el 12%; Francia, nación 
más continental que marítima, el 8; Italia, cuyas necesidades marítimas tan sin 
fundamento se quiere comparar con las de España, el 7».  

La segunda controversia versará sobre la elección de grandes barcos acora-
zados frente a otros más ágiles y pequeños —concepto estratégico de la Jeune 
École—, apostando Antequera por la primera opción, como harán todas las 
grandes marinas del mundo: «¿Es posible que un país que tiene las necesida-
des de Cuba y Filipinas no tenga una escuadra acorazada?... Uno de los 
problemas que viene a resolver el acorazado es el de la integridad del territo-
rio… Las naciones que más necesidad tienen de acorazados son las que, como 
la nuestra, están cercadas de países que los tienen». 

En tercer lugar, se debate si han de ser construidos por los grandes astilleros 
mundiales o por la industria nacional, apostando Antequera por los primeros 
hasta que la industria patria alcanzara niveles de calidad: «La administración no 
puede adquirir buques de guerra más que en el punto del globo en que sea más 
perfecta la construcción, y de aquellos constructores verdaderamente acredita-
dos por la experiencia». Aunque añadirá después: «La Marina se consideraría 
defraudada si al terminarse la construcción de la Escuadra no hubiese dejado 
en nuestro suelo las bases de una industria naval nacional». 

El cuarto punto es el procedimiento de adjudicación de los proyectos. 
Dada la premura del momento, Antequera explica su propuesta: «Dice Su 
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Señoría que le indiquemos el medio para no tener que adquirir esos barcos por 
concurso abierto. Pues muy sencillo: el que señala la Ley, la adjudicación 
directa… Un concurso no representa menos de treinta proposiciones: el 
Centro Técnico no tarda menos de un mes en examinar cada una… Haga los 
concursos restringidos, medio muy usado en todas partes. Y por el que Alema-
nia acaba de hacer la adjudicación a la Compañía Trasatlántica. Y por el que 
todos los días se están haciendo construcciones en Inglaterra». 

Otro de los grandes temas de su segundo ministerio será la adquisición del 
acorazado Pelayo, el mejor del que disponía nuestra Armada y uno de los más 
sobresalientes del momento, compra realizada por el propio Antequera en 
estrecha coordinación con el presidente del Consejo, Antonio Cánovas del 
Castillo, gracias al superávit del presupuesto. Una manera de actuar que le 
valdrá al ministro agrios reproches en las cámaras provenientes de quienes 
le afean tanta prisa. A éstos responde: «[Si se pensara en el engrandecimiento 
de la Patria] en vez de combatirme porque construyo un acorazado, vendríais 
a pedir que no fuese uno solo». 

Al cesar como ministro, con 62 años de edad, asciende a vicealmirante 
—no está de más señalar que el ascenso le tocaba con anterioridad, y que no 
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se produjo por negarse a firmarlo él mismo, pues él era el ministro que tenía 
que hacelo— y es elegido vicepresidente de la Junta Superior Consultiva del 
Ramo, luego jefe de la escuadra para la defensa de las Carolinas (tema al que 
nos referiremos más adelante) y después vicepresidente del Centro Técnico 
Facultativo y Consultivo de la Armada, del que también dimitirá en 1887 por 
la razón de siempre: la demora de la urgente renovación de la flota. Desde 
este puesto apoyará firmemente el proyecto de submarino de Isaac Peral, que 
tantas dificultades hallaba, señalando en un escrito «que se autorice a Peral 
para que efectúe en él [en el submarino] cuantas modificaciones y experien-
cias considere necesarias, pues si se consigue que el servo motor dé resultados 
satisfactorios, puede casi asegurarse el éxito del invento», a lo que añadía que 
Peral debía disponer de cuanto material y personal estimara necesario, «sin 
limitación alguna». 

 
 

El conflicto de las Carolinas 
 
En 1885, la Alemania de Bismarck reclama las Carolinas, islas del Pací-

fico descubiertas en 1526 por Toribio Alonso de Salazar y Diego de Saave-
dra, tomando posesión de ellas en nombre de España. Una sorpresa para 
todos menos para Antequera que, como ya hiciera con el 98, lo había previsto 
un año antes: «Las pretensiones coloniales alemanas y la fuerza de expansión 
para llevar a parajes lejanos la vida y los intereses de las naciones europeas 
son cuestiones y peligros futuros para España». Transcurrido un año desde 
que pronunciara estas palabras, España tendrá que preparar una flota de seis 
barcos para la defensa de las islas, lo que le es encomendado precisamente a 
Antequera, a pesar de que su graduación de vicealmirante era superior a la 
exigida, por lo que no estaba obligado a aceptar la misión, aunque lo hará, 
eso sí, con una condición: que se expresara en la real orden de su nombra-
miento la manifiesta inferioridad del material flotante que se ponía a su 
disposición. 

Ante la posibilidad de que los alemanes en vez de atacar en el Pacífico lo 
hicieran en las Baleares para proceder después a un intercambio de islas, 
Antequera mejora la defensa de las islas mediterráneas. Al final, un laudo 
arbitral emitido por el papa León XIII, en el que reconoce la soberanía espa-
ñola de las Carolinas y otorga a los alemanes algunas ventajas comerciales, 
evitará la guerra. 

Cabe preguntarse por las razones de Bismarck para aceptar el laudo papal, 
y la verdad es que no son tan difíciles de atisbar. En primer lugar, a pesar de 
ser el creador de la Gran Alemania —o precisamente por ello—, no era muy 
partidario de diluir esfuerzos en algo tan etéreo y disputado como era entonces 
un imperio ultramarino, complicado de mantener y defender y ajeno a la tradi-
ción histórica de todos y cada uno de los reinos alemanes que conformaban la 
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nueva Alemania. Pero, en segundo lugar y no menos importante, construir 
dicho imperio a costa de España era invitarla a firmar una alianza con el gran 
enemigo de Alemania, Francia. A los efectos, no está de más recordar que, 
después de todo, el casus belli que había desencadenado la guerra de 1870 
entre Francia y Alemania no había sido otro que el trono de España, al que 
ambos países habían presentado un candidato: Antonio de Orleans, duque de 
Montpensier, los franceses, y por parte alemana, Leopoldo de Hohenzollern-
Sigmaringen («¡Ole ole si me eligen!» le llamaron en España). 

 
 

El Desastre del 98 previsto por Antequera 
 
Para su fortuna, Antequera no presenció el Desastre del 98; había muerto 

ocho años antes. Pero lo sufrió como el que más, pues lo tuvo presente a lo 
largo de toda su carrera política y militar. Y no sólo lo pronosticó de manera 
cansina sino, lo que es peor, también certera. Cuando en 1884 las Cortes le 
reprocharon haber comprado el acorazado Pelayo, éstas fueron sus palabras: 
«Pues qué, señores, ¿es posible que esta España que abrió las puertas a Colón, 
el país en que el Sol no encontraba su ocaso, que aún conserva la mejor isla 
del Occidente y un imperio en Oriente?, ¿es posible que este país pueda seguir 
sin marina?... ¡Pues qué!, ¿se puede seguir así ni un minuto más? ¿Se oculta 
esto a los señores diputados? ¿No es patente como la luz del día?». 

Por vaticinar, vaticina hasta la fecha del Desastre: «De lo contrario han de 
ser cosa de poca consideración todos los desastres de nuestra pasada historia, 
a fines del siglo poco más o menos, el día en que se liquiden las cuestiones 
pendientes». ¿Cómo que «poco más o menos»? ¡Dio en el clavo! 

Por eso, no pocas veces en los discursos en que defiende su plan de escua-
dra insiste Antequera en que ésta debe estar lista en el plazo de diez años (que 
culminaría en 1895). El artículo 4 de su plan de escuadra reza: «Se fija en diez 
años el plazo para la construcción y armamento del material flotante al que se 
refiere el artículo 1». Por si esto fuera poco, apunta con tino el enemigo a 
batir: «He dicho que los cruceros no bastan cuando tenemos colonias rodeadas 
de países… que tienen buques acorazados». 

Unas dotes proféticas que le serán reconocidas incluso en vida. Así, en 
1886 afirmaba el senador García de Torres: «Fíjese en esto el General Ante-
quera, que ciertamente va a repetir las profecías que nos hizo en otra ocasión, 
y Su Señoría indudablemente tiene autoridad en esta materia». 

 
 

Principales rasgos de su personalidad y muerte del almirante 
 
El conocimiento de la trayectoria personal, política y militar del almirante 

Antequera conduce inmediatamente a la descripción del perfecto caballero 
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español, criado en las virtudes de la milicia. Conozcamos algunos rasgos de 
esa personalidad. 

En toda su carrera militar —en un siglo, por cierto, muy propicio a ello— 
jamás participó Antequera en acción alguna contra el orden establecido y, 
antes al contrario, se mostró firme en el combate de todo ataque que contra él 
se produjera: Alicante, Cartagena, Alicante otra vez, Málaga y Santa Pola son 
algunos ejemplos. 

De manera parecida, nunca exhibió apego alguno a los numerosos cargos 
que recibía: «No he adquirido jamás compromiso alguno, mucho menos en el 
puesto que ahora ocupo y que nunca ambicioné. Todo lo que hago es después 
de meditarlo profundamente y con la más íntima convicción, y estoy siempre 
dispuesto a hacer lo que creo sea en beneficio de la Patria y del Rey, sin suje-
tarme a ninguna clase de compromisos ni influencia de ninguna especie». 
Unas palabras que no eran sólo verborrea política o autoadulatoria, sino que, 
en su caso, se correspondieron plenamente con los hechos. Las dos veces en 
que fue ministro de Marina dejó su cargo mediante dimisión libremente deci-
dida por él mismo. Por si ello fuera poco, también renunció a sus cargos de 
senador, de consejero de Estado y de vicepresidente del Centro Técnico Facul-
tativo y Consultivo de la Armada. 

El patriotismo es otro de los faros que guio en todo momento su conducta. 
Muchas son las veces que lo proclama: «Pues al tomar una dirección, al deci-
dirse por una idea en asunto tan grave, ¿se puede partir de otra que no sea la 
del interés verdadero de la Patria?». Un patriotismo, una vez más, no sólo 
autoproclamado, sino bien coherente con sus hechos. Y para demostrarlo tuvo 
muchas ocasiones, como aquélla en la que, sin tener por qué hacerlo, pide 
voluntariamente su alta en la Numancia para acudir al escenario bélico más 
peligroso del momento, el Pacífico, a bordo de una embarcación cuyas presta-
ciones en alta mar eran entonces absolutamente desconocidas y arriesgadas; o 
cuando abandona la cómoda bancada del Senado para hacerse cargo de un 
contexto complicado como era el filipino; y más aún cuando acepta la jefatura 
de una misión suicida, la guerra contra la Alemania de Bismarck, a pesar de 
que su graduación le habría permitido rechazar dicho mando. 

La humildad rige su personalidad, patente tantas veces, como cuando tras 
serle rechazado su plan de escuadra, en su condición de senador, defiende el 
de su sucesor: «No hay inconsecuencia en presentar un proyecto, en recono-
cer su superioridad y en defender otro que, sin tener en ningún modo mi 
inspiración, viene sin embargo a sacar a nuestra Marina del estado de postra-
ción en que se encuentra». El propio ministro de Marina Rafael Rodríguez de 
Arias y Fernández de Villavicencio, que ofreció a su antecesor en el cargo un 
humilde cargo en la Comisión del Senado, alaba esa humildad con estas pala-
bras: «Al aceptar este puesto, ha realizado un acto de abnegación que yo soy 
el primero en aplaudir y que en último resultado ha de agradecerle la nación 
entera». 
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La rectitud de su proceder 
es otra característica a reseñar, 
dando prueba de ello en todo 
momento, como cuando sien-
do ministro por segunda vez, 
según hemos visto ya, se niega 
a firmar su propio ascenso a 
vicealmirante tal como le 
correspondía, no ascendiendo 
hasta que dejó el ministerio. 
«Gracias a Dios que encuentro 
una persona independiente y 
digna», le dirá Prim en una 
ocasión mientras lo estrecha 
entre sus brazos. 

También tenía fama de 
vehemente y perseverante. Así 
lo define Pedro de Novo y 
Colson en Historia de la 
guerra de España en el Pacífi-
co: «Comúnmente tomaba la 
iniciativa en los asuntos más 
trascendentales, y con tenaci-
dad sostenía su opinión, siem-
pre encaminada a los medios 
más eficaces y honrosos». 

Tampoco se tenía el almi-
rante en gran estima como 
orador. En unas cuartillas 
preparatorias de un discurso 
que obraban en poder de su 
hijo, mi abuelo, escribe: «No tema el Senado que le fatigue con un largo 
discurso, pues conociendo lo premioso y falto de interés de él, lo economizo 
cuanto puedo». Algo en lo que Antequera esta vez se muestra desacertado e 
injusto, pues tras leer tantos de esos discursos, el que ahora escribe se niega a 
darle la razón. 

Juan Bautista Antequera morirá el 16 de mayo de 1890 a las 12:00 horas, 
con 66 años. Deja esposa, Atanasia Angosto, con la que contrae nupcias el 29 
de septiembre de 1879 a la edad de 59 años, a pesar de lo cual tendrá cuatro 
hijos: un Juan Bautista prematuramente fallecido, otro Juan Bautista (mi abue-
lo), Rosario y Luisa. El Gobierno decreta que se le rindan honores de almiran-
te con mando de escuadra, y así, desde la salida hasta la puesta del sol, la 
batería de saludos del Arsenal y de la fragata Lealtad estarán disparando dos 
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cañonazos cada media hora. La reina regente manda depositar una corona de 
flores sobre su féretro. Se halla enterrado en el Panteón de Marinos Ilustres 
de San Fernando. 

El 28 de junio de 1892, en agradecimiento a sus servicios, la reina regente 
María Cristina otorga a su hijo Juan Bautista, de cuatro años y diez meses de 
edad, el título de conde de Santa Pola en memoria del golpe de Estado que 
había abortado en esa ciudad él solo, pistola en mano. 

En 1906, Benito Pérez Galdós dedica uno de sus Episodios nacionales a 
«La vuelta al mundo en la Numancia». 

La Armada le da el nombre de Almirante Antequera a un destructor que 
entra en servicio en 1935 y es desguazado en 1965. 

En Santa Cruz de Tenerife tiene calle y monumento, y en la isla una bahía 
y una playa llevan también su nombre. 

Y ésta es, finalmente, la vida de un hombre enamorado de la mar y de su 
Patria, nacido en una familia proveniente de aquel «lugar de la Mancha» del 
que partiera el Caballero de la Triste Figura con el que tantos rasgos compar-
tía, Villanueva de los Infantes, según ha demostrado recientemente un impor-
tante estudio dirigido por Francisco Parra. Y al mismo tiempo tan cercano a 
ese otro lugar al que decidiera un día retirarse el gran almirante de la historia 
de España, el invicto marqués de Santa Cruz, en Viso del Marqués. 

Se cumplen por estos días los doscientos años del nacimiento de Juan 
Bautista Antequera y Bobadilla de Eslava. Sirvan estas líneas para conmemo-
rar su figura. 

Con el lema In loricata nave primus circumdedisti me («En nave acorazada 
fuiste el primero en darme la vuelta»), igual al que en su día otorgara el empe-
rador Carlos V a Juan Sebastián Elcano; eso sí, con el añadido In loricata 
nave («En nave acorazada»). 
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PREMIOS  «REVISTA  GENERAL  DE  MARINA» 

 
 

Por Resolución 600/13111/23, de 27 de julio (BOD 151), del almi-
rante jefe de Estado Mayor de la Armada, se conceden los premios de 
la REVISTA GENERAL DE MARINA correspondientes a 2022: 
 
 
• Premio «Álvaro de Bazán», dotado con 2.100 euros, al capitán 

de fragata (retirado) Luis Jar Torre, por su artículo «Una historia 
de miedo». 

 
 
• Premio «Roger de Lauria», dotado con 1.650 euros, al teniente 

coronel (IM) Hugo Santos Aso, por su artículo «Ucrania 2022. La 
guerra por las mentes». 

 
 
• Premio «Francisco Moreno», dotado con 1.330 euros, al almi-

rante (retirado) Juan Rodríguez Garat, por su artículo «Al costado 
de un enemigo. Las difíciles decisiones de Cayetano Valdés y 
Flórez». 

 
 
• Premio «Antonio de Oquendo», dotado con 1.050 euros, al 

teniente coronel (CINA) Fernando Soto Maceiras, por su artículo 
«La formación de los oficiales de Intendencia: cambiar para conti-
nuar». 

 
 
• Diploma acreditativo de la REVISTA GENERAL DE MARINA, sin 

dotación económica, al capitán de navío (CGA) Juan Escrigas 
Rodríguez. 

 

 

A los galardonados se les hará entrega de los diplomas acreditativos 
de los premios, así como de su correspondiente asignación en metálico.
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José María TREVIÑO RUIZ

Antecedentes 
 

L hundimiento del acorazado norteamericano USS 
Maine, fondeado en el puerto de La Habana la 
noche del 15 de febrero de 1898, fue la chispa de 
ignición de la injusta y breve guerra hispano-
norteamericana. Este triste hecho se rememora al 
cumplirse en 2023 el 125 aniversario del llamado 
Desastre, y qué mejor ocasión que esta onomásti-
ca para hacer públicas, de nuevo, las causas reales 
de la pérdida del infortunado acorazado, enviado 
desde Cayo Hueso a La Habana sin previo aviso, 
en una clara intromisión en los asuntos internos de 
la isla española, ya que el cometido extraoficial 
del buque era velar por los intereses de los ricos 
hacendados de Nueva Orleans en Cuba.  

Las apetencias del gigante norteamericano por 
la próspera y fértil isla eran evidentes. Estaba 

situada a menos de 90 millas de las costas de la Florida, península vendida por 
España a los Estados Unidos en 1819 por el Tratado de Adams-Onís —firma-
do por el entonces secretario de Estado John Quincy Adams y el diplomático 
español Luis de Onís— por la ridícula suma de cinco millones de dólares, tras 
más de 300 años de posesión de España. Paradójicamente, ese dinero nunca 
llegaría a la Hacienda pública española, sino que sirvió para acallar las recla-
maciones de Estados Unidos a la Monarquía española de Fernando VII. Esta 
venta previa y la situación geográfica de Cuba, auténtica llave estratégica del 
golfo de México y el Caribe, hicieron concebir la idea de comprar la isla al 
Gobierno español por una cantidad que sucesivos presidentes estadouniden-
ses, como John Quincy Adams, James Polk, James Buchanan y Ulysses S. 
Grant, llegaron a elevar hasta los 300 millones de dólares. La firme negativa 
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de España a esta compra y los grandes intereses norteamericanos en la isla 
propiciaron que los estadounidenses armasen soterradamente a los insurrectos 
cubanos, pensando de esta forma controlar Cuba.  

Estas tensiones se incrementaron a partir de 1870, dos años después del 
Grito de Yara de 1868 del cabecilla Céspedes contra el dominio español, tras 
el incidente del Virginius, un buque filibustero alquilado por su propietario, 
John F. Patterson, a los insurrectos cubanos para el transporte de armamento y 
contrabando de guerra. El Virginius fue capturado por la corbeta española 
Tornado, que lo llevó a Santiago de Cuba, donde sus tripulantes fueron juzga-
dos por un consejo de guerra que les condenó a la pena de muerte, siendo 
ejecutados 53 de ellos, incluido su capitán, el estadounidense Joseph Fry. En 
los Estados Unidos se formó un gran revuelo antiespañol, que se acalló con el 
pago de 80.000 dólares por parte del Gobierno de Madrid a los familiares de 
los ejecutados.  

En el año que nos ocupa de 1898, España tenía desplegados por la isla de 
Cuba más de 200.000 soldados, cuyo principal enemigo no eran los insurrec-
tos, sino las enfermedades tropicales, como la fiebre amarilla, el tifus, el cóle-
ra y el vómito negro, que diezmaban las filas, con el añadido de la complicada 
orografía montañosa donde se escondían los insurrectos mambises y una terri-
ble climatología; todo ello hacía muy dificultosas las operaciones militares 
contra un enemigo huidizo que nunca combatía en campo abierto.  
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USS Maine. (Foto: www.wikipedia.org)
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En este estado de cosas el presidente español, el conservador Cánovas del 
Castillo, nombró capitán general de Cuba al general Valeriano Weyler, un 
militar de reconocido prestigio y valor que venía de pacificar las islas Filipi-
nas y que inmediatamente le dio la vuelta a la insurrección con su política de 
agrupar a la población rural en los pueblos, aislándola de los insurrectos, 
eliminando además en combate al caudillo Maceo, pacificando de esta forma 
rápidamente la mitad occidental de la isla e iniciando las operaciones de la 
zona oriental, dominada por los mambises del insurrecto Máximo Gómez.  

El asesinato del presidente Cánovas del Castillo por el anarquista italiano 
Angiolillo, pagado por los rebeldes cubanos, el 8 de agosto de 1897 en 
Mondragón, y el posterior nombramiento del liberal Sagasta supusieron un 
cambio de la política cubana, al sustituir en octubre de ese mismo año a 
Weyler por el más débil y condescendiente general Blanco. El nuevo capitán 
general era partidario de conceder más autonomía a los cubanos, algo que no 
satisfacía ni a los insurrectos, que querían la total independencia, ni a los 
norteamericanos, que pretendían hacerse con el control total de la isla.    

 
 

El acorazado USS Maine y su hundimiento  
 
El 25 de enero de 1898 flanqueaba la impresionante fortaleza del Morro de 

La Habana el acorazado de 2.ª clase USS Maine (ACR-1) para «proteger los 
intereses norteamericanos durante la guerra de independencia cubana». Las 
autoridades estadounidenses no habían avisado con la antelación suficiente de 
la escala de este buque en un puerto español, lo que era una clara descortesía 
diplomática, ya que la petición llegó sólo unas horas antes y, además, cuando 
el práctico Julián García López preguntó por la patente de sanidad, el buque 
carecía de ella; no obstante, se le permitió amarrar a la boya n.º 4 de la zona 
reservada a los buques de guerra, a 200 metros del dique y a 500 del muelle 
de la Machina.  

El sujeto de este artículo, el acorazado de 2.ª clase USS Maine, era un 
buque de 6.789 toneladas de desplazamiento y una eslora de 98,9 metros, 
armado con cuatro cañones de 254 mm/35 calibres y seis de 152. Su blindaje 
principal en los costados llegaba a los 305 mm. Estaba propulsado por dos 
máquinas de vapor de triple expansión, que le permitían dar 16,5 nudos, 
alimentadas por carbón bituminoso. Fue diseñado por el ingeniero naval 
Theodore D. Wilson y había sido botado el 18 de noviembre de 1889 para ser 
entregado a la Marina norteamericana seis años después, el 17 de septiembre 
de 1895; es decir, era un buque prácticamente nuevo, aunque con errores de 
diseño al estar ubicadas las carboneras junto a los pañoles de munición, 
producto de un acelerado plan de construcciones navales resultado de las 
teorías de un oscuro capitán de navío, Alfred T. Mahan, profesor del Naval 
War College de Newport, recientemente creado en 1884.  



Mahan publicó seis años más tarde, en 1890, su principal obra, Influencia 
del Poder Naval en la historia, un canto anglófilo a las excelencias navales 
británicas, y la teoría de que los imperios se creaban por una serie de factores 
marítimos, como tener buenas bases marítimas, una marina mercante eficien-
te, mentalidad marítima de sus pueblos y gobernantes, pero sobre todo una 
gran marina de guerra, de la que Estados Unidos carecía en los años 80 del 
siglo XIX. La teoría de Mahan tuvo una gran repercusión mundial, ya que tanto 
los astilleros alemanes como los japoneses y los propios norteamericanos reci-
bieron el pistoletazo de salida de grandes programas navales, que llevarían, en 
el caso concreto estadounidense, a tener una gran flota en 1898. Paradójica-
mente, en España nunca llegó a publicarse este libro; tan sólo dos tenientes de 
navío, Juan Cervera y Gerardo Sobrini, tradujeron la obra en 1901 en la 
imprenta de El Correo Gallego de Ferrol, tres años después del Desastre.  

Paralelamente, en el Naval War College de Newport a partir de 1890 se 
comenzaron a estudiar diversos planes de operaciones previendo una futura 
guerra con España por el conflicto de Cuba. Así, al Maine le seguirían los 
acorazados de 1.ª clase Texas, Iowa, Indiana, Massachusetts, Oregon, los cru-
ceros acorazados Brooklyn, New York, etc., todos ellos muy superiores a los 
buques de la escuadra del almirante Cervera en Santiago de Cuba, al contar 
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USS Maine entrando en el puerto de La Habana. (Foto: www.alamy.es)



con mayor calibre en sus 
cañones, mejor blindaje y más 
desplazamiento.  

Con estas premisas, que 
auguraban un nefasto futuro 
de cara a una guerra con los 
Estados Unidos, la fatídica 
noche del 15 de febrero de 
1898 el USS Maine saltaba 
por los aires a las 21:40 horas 
locales tras oírse una terrible 
explosión por toda la ciudad 
de La Habana, en un momen-
to en que toda la oficialidad 
—incluido el comandante, 
capitán de navío Charles 
Sigsbee—, con la excepción 
de los dos tenientes de navío 
de guardia en el acorazado, 
se encontraba en una recep-
ción oficial de las autorida-
des españolas en Capitanía 
General.  

La mayor parte de la dota-
ción de 355 hombres estaba 
descansando en los sollados 
de proa, con la consecuencia 
de 258 muertos instantánea-
mente y otros ocho fallecidos 
días después como resultado de sus graves heridas. Tan sólo hubo 89 supervi-
vientes, de ellos 18 oficiales. 

 
 

Las investigaciones para esclarecer el hundimiento 
 
Durante la semana posterior al hundimiento, los buzos norteamericanos 

lograron rescatar de entre los hierros retorcidos del casco un total de 143 
cadáveres. Pese a conocer la posible ubicación de los dos tenientes de navío 
de guardia, Jenkins y Merritt, sus cuerpos no pudieron ser encontrados.  

En este tiempo, la furibunda prensa amarilla, encabezada por el New York 
Journal de William Randolph Hearst y el New York World de Joseph Pulitzer, 
no cesó de envenenar a la opinión pública estadounidense con la teoría de que 
el hundimiento del Maine se debía a una mina o torpedo, dirigida bien por las 
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Comandante del Maine, capitán de navío Charles Sigsbee. 
(Foto: www.alamy.es)
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autoridades españolas o por militares extremistas, aunque todavía existiera 
ningún informe oficial al respecto. Su eslogan «Recordar al Maine» (Remem-
ber the Maine) fue un revulsivo para toda la sociedad norteamericana, copiado 
en 1941 por el Remember Pearl Harbor tras el ataque sorpresa japonés a la 
isla de Oahu.  

El posterior informe del equipo de investigación de la Marina estadouni-
dense, carente de personal técnico cualificado, tampoco contribuyó a moderar 
la situación, pues tras interrogar a alguno de los supervivientes y examinar los 
informes de los buzos de la US Navy dictaminó que la explosión había sido 
provocada y externa, por lo que sólo había un culpable del desastre: España.  

La comisión de investigación española, dirigida por el capitán de fragata 
Pedro Peral y Caballero, hermano del inventor del submarino, resolvió todo lo 
contrario, gracias a su propio equipo de oficiales y buzos que contabilizaron 
un total de 120 horas de inmersión, y a los que Estados Unidos no permitió 
trabajar conjuntamente con los buceadores estadounidenses. El informe de 
Peral del 21 de marzo especificaba claramente que la explosión había sido 
interna, causada por la combustión instantánea del carbón bituminoso, al 

Explosion del USS Maine el 15 de febrero de 1898. (Imagen facilitada por el autor)



observarse las planchas del casco abiertas hacia afuera a la altura de la cámara 
de calderas y carboneras, con abundancia de carbón en los alrededores, de la 
misma forma que tampoco existía un cráter en el fondo, característico de una 
explosión submarina, ni se había detectado una columna de agua ni había 
peces muertos en el puerto.  

A la crispación de este estado de cosas contribuyó el propio subsecretario 
de Marina y más tarde presidente de los Estados Unidos Theodore Roosevelt, 
que refutó un informe del capitán de navío norteamericano Philip R. Alger, 
experto en explosivos, en el que atribuía claramente el accidente a una explo-
sión interna. La presión de la opinión pública consiguió mover la voluntad del 
indeciso presidente William McKinley hacia una declaración de guerra, tras la 
negativa del Gobierno español a someterse a un ultimátum vergonzoso, por lo 
que el estado de guerra fue declarado el 21 de abril. El resultado es de todos 
conocido, con las derrotas de los contralmirantes Montojo y Cervera en los 
combates de Cavite y Santiago de Cuba los días 1 de mayo y 3 de julio, 
respectivamente, y la destrucción total de los buques españoles frente a navíos 
muy superiores en artillería, coraza y desplazamiento de la US Navy.  
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Achique del cofferdam. (Fotografía facilitada por el autor)



Este doble fracaso, más la posterior rendición de las tropas del general 
Basilio Augustín en Filipinas y del general Ramón Blanco en Cuba, llevó a un 
alto el fuego el 12 de agosto, que sería ratificado con el claudicante Tratado de 
París de 10 de diciembre de 1898, que supuso las pérdidas del resto del Impe-
rio español: Cuba, Filipinas, Puerto Rico y Guam en favor de Estados Unidos. 

 
 

El salvamento del USS Maine 
 
El pecio del Maine en el puerto de La Habana era un obstáculo para los 

movimientos de los buques que surcaban la bahía, por lo que en 1910 el 
Gobierno cubano solicitó al estadounidense que retirase los restos del acora-
zado, pudiéndose al mismo tiempo recuperar los cadáveres existentes en su 
interior.  

Se construyó un gigantesco cofferdam o ataguía, de 122 metros de largo y 
67 de ancho, formado por 20 enormes cilindros de hierro de 15 metros de 
diámetro que unidos entre sí formaron un dique que rodearía el casco del 
desdichado navío para extraer después mediante bombas toda el agua del inte-
rior de esta ataguía y dejar en seco al buque para tapar sus vías de agua. El día 5 
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Pecio del USS Maine. (Foto: www.wikipedia.org)



de agosto de 1911 el casco 
quedó en seco y estanco tras 
más de un año de trabajos. Un 
total de 66 cadáveres pudieron 
ser recuperados del interior 
del buque y trasladados al 
cementerio de Arlington para 
ser sepultados con honores. Al 
mismo tiempo, se tomaron 
numerosas fotografías de la 
obra viva del casco. Posterior-
mente, se inundó la ataguía y, 
al estar el Maine a flote, el 
remolcador USS Osceola lo 
llevó a cuatro millas de la 
costa cubana para hundirlo 
definitivamente el 16 de marzo 
de 1912 en un fondo arenoso de 
1.150 metros.  

La historia no acaba aquí, 
pues en 1974 un inquieto y 
prestigioso almirante norteame-
ricano, Hyman G. Rickover, 
de origen polaco, padre de la 
Marina nuclear norteamericana, decidió investigar por su cuenta el episodio 
del Maine, pues la versión oficial no le convencía. Para ello reunió toda la 
información de las dos comisiones navales de 1898 —norteamericana y espa-
ñola—, la de la Junta de Inspección Naval de 1911, documentos de la Armada 
española, periódicos de la época de ambos países, fotografías del casco en 
seco, etc., y llegó a la conclusión de que la explosión no había sido externa, 
provocada por una mina o torpedo.  

Con la ayuda de una comisión técnica, encabezada por los ingenieros Ib S. 
Hansen, del Centro Naval de Investigación, y Robert S. Price, del Centro 
Naval de Armas de Superficie, se realizó una concienzuda investigación que 
tras varios meses promulgó las siguientes conclusiones en un exhaustivo 
informe: «No se ha encontrado ninguna certeza técnica en la documentación 
examinada de que una explosión externa iniciara la destrucción del USS 
Maine. Las pruebas disponibles están en consonancia únicamente con la 
explosión interna. Por lo tanto, llegamos a la conclusión de que una fuente 
interna fue la causa de la explosión. La más probable fue el calor de un incen-
dio en la carbonera contigua al pañol de reserva de los proyectiles de 6 pulga-
das. No obstante, como no hay modo de probarlo, no pueden eliminarse como 
posibilidades otras causas internas».   
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Almirante Hyman Rickover. 
(Fuente: www.wikipedia.org)



Conclusiones 
 
El almirante Rickover, fiel a sus convicciones de hacer prevalecer la 

verdad sobre una injusticia histórica cometida con España, su actual aliada, 
publicó en 1976 en el US Naval Institute Press, órgano oficial de publicacio-
nes de la Marina de Estados Unidos, el libro How the battleship Maine was 
destroyed (Cómo se destruyó el acorazado Maine), con un detenido relato de 
todo lo acaecido en 1898, más el informe de la comisión de investigación 
Hansen-Price, con fotografías y planos del diseño del buque para que no 
hubiera ninguna duda al respecto.  

Posteriormente, en 1985, la Editorial Naval de la Armada tradujo el libro 
de Rickover, con su autorización, bajo el título Cómo fue hundido el acoraza-
do Maine, con lo que se deshacía el entuerto del falso atentado de la Armada 
española hacia un buque norteamericano.  

La singular valentía de Rickover —posiblemente el almirante con mayor 
visión estratégica de la Marina norteamericana tras la Segunda Guerra 
Mundial y al que el Senado de Estados Unidos mantuvo en activo hasta los 80 
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Dotación del USS Maine poco antes de la explosión. (Foto: www.wikipedia.org)



años— merece sin duda el 
reconocimiento español. 
Además, fue el creador del 
submarino nuclear y de todos 
los buques de superficie con 
esta propulsión, incluidos los 
portaviones.  

Como apéndice a esa 
exoneración del US Naval 
Institute al publicar oficial-
mente el informe de Rickover, 
otro gesto de buena voluntad 
sería enviar a un museo la 
bandera del crucero Cristóbal 
Colón, que hoy se exhibe 
como un trofeo de guerra en 
un pabellón de guardiamarinas 
de la Academia Naval de 
Annapolis. Gesto de buena 
voluntad similar al realizado 
con el crucero Reina Merce-
des, que fue capturado por los 
norteamericanos en Santiago 
de Cuba el 17 de julio de 1898 
y trasladado a la Academia 
Naval de Annapolis como 
residencia y club de oficiales.  

En 1954, el embajador 
español en Washington José 
M.ª de Areilza inició las gestiones para acabar con esa situación. Gracias a las 
entonces excelentes relaciones con Estados Unidos, el presidente Eisenhower 
firmó la baja del crucero en 1957, siendo desguazado en Baltimore.  
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Monumento Nacional al USS Maine en Nueva York. 
(Foto: www.wikipedia.org)



Helicóptero Augusta-Bell 212 en el festival aéreo de Gijón. 
(Foto: José Menéndez Oliva)



Teodoro RUBIO CASTAÑO 
Técnico especialista

Introducción 
 

A bahía de Santiago de Cuba y su costa occidental 
fueron los escenarios de una importante batalla 
naval, el 3 de julio de 1898, durante la guerra his-
pano-norteamericana. 

Este hecho histórico supuso el fin del Imperio 
español y el estreno de uno nuevo, el estadouni-
dense. 

Las playas de la Mula, en la desembocadura del 
río Turquino, Juan González, Buey Cabón, Rancho 
Cruz, Mar Verde y la bahía de Santiago constituyen 
el parque arqueológico subacuático en el que yacen 
—colapsados por el tiempo y por la historia— los 
restos de la que fuera la temida Escuadra de Opera-
ciones de las Antillas: los cruceros acorazados 
Cristóbal Colón, Vizcaya, Almirante Oquendo, los 

destructores Furor y Plutón y el carbonero estadounidense Merrimac. El 
buque insignia, el Infanta María Teresa, no se encuentra en aguas cubanas, 
sino que está hundido en Cat Island, en las Bahamas. 

Es un verdadero privilegio disfrutar hoy de las inmersiones en estos pecios 
del siglo XIX frente a la cordillera de la Sierra Maestra, en aguas cálidas, tras-
parentes, en un entorno de espectacular belleza y de nombre tan sugerente 
como es el mar Caribe. A continuación, voy a describir el buceo en cada 
pecio. Les invito a acompañarme en esta «inmersión en la historia».  

 
 

Carbonero USS Merrimac 
 
El 3 de junio de 1898 el teniente Hobson, acompañado de siete hombres, 

intenta hundir el carbonero estadounidense USS Merrimac dinamitándolo en 
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la bocana de la bahía de Santiago para bloquear a la escuadra de Cervera; pero 
los españoles lo interceptan y echan a pique la nave en un lugar que no impe-
día la navegación y, por lo tanto, la salida. 
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USS Merrimac a la entrada de la bahía de Santiago de Cuba. 
(Fotografía facilitada por el autor)

Restos de la cubierta y banda de estribor del USS Merrimac. 
(Foto: Vicente González Díaz)
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El autor del artículo, en compañía del doctor Vicente González, preparando la inmersión al 
pecio del USS Merrimac en la bahía de Santiago de Cuba. (Foto: Vicente González Díaz)

USS Merrimac, 23 de abril de 1898. (Foto: www.wikipedia.org)



El pecio del Merrimac se encuentra en el interior de la rada santiaguera, 
donde empieza a ampliarse la bahía una vez superada la bocana, en la zona 
este, en un enclave que no obstaculiza la navegación. Yace en el lecho fangoso 
entre los 16 y los 23 metros de profundidad, perpendicular a la línea de costa, 
con una ligera inclinación de la proa dirección nordeste. 

Su casco de acero se encuentra bastante bien conservado a pesar de los 125 
años que lleva hundido, e impresiona la oscuridad de su interior, que le da un 
aspecto fantasmagórico. Adentrarse en él puede ser peligroso y siempre se 
debe afrontar la inmersión con buceadores que conozcan el pecio y en condi-
ciones idóneas para su buceo —visibilidad del agua, horario de la marea, 
etc.—. Dada su situación y la profundidad a la que se halla, es imprescindible 
realizar la inmersión desde una embarcación. 

 
 

Destructor Furor 
 

Como consecuencia del 
cuarto centenario del descubri-
miento de América en 1892, 
se le encomienda a Fernando 
Villaamil un viaje de circun-
navegación en la corbeta 
Nautilus. En el diario que a tal 
efecto escribió, puso de mani-
fiesto la inquietud que le había 
provocado visitar los arsenales 
de la Marina de Guerra esta-
dounidense en Filadelfia, don-
de pudo comprobar el nivel de 
eficiencia de sus buques: «Sin 
que yo pueda penetrar en los 
fines que se propone esta 
nación… observo que en estos 
últimos años, de modo inespe-
rado, dedica su atención y 
créditos a adquirir buques de 
guerra que representan la últi-
ma expresión de la arquitectu-
ra naval». De forma premoni-
toria, aquel año de 1894 
intuyó que aquello tendría 
consecuencias en el futuro; le 
costaría la vida cuatro años 
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Restos de las flucerías de las calderas del destructor 
Furor. (Foto: Vicente González Díaz)
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Restos del área de máquinas del destructor Furor. (Foto: Vicente González Díaz)

Destructor Furor. (Foto: www.wikipedia.org)
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más tarde. El Furor está hundido frente a la playa de Mar Verde, cerca de 
Santiago de Cuba, a una milla de la costa aproximadamente, por lo que se 
hace imprescindible disponer de una embarcación para afrontar su buceo. El 
pecio yace a una profundidad de entre 24 y 27 metros sobre un fondo arenoso 
con bastantes formaciones coralinas. El navío estalló antes de su hundimiento, 
por lo que en el fondo no encontramos la típica silueta de un barco, ya que la 
estructura externa simplemente no existe. 

 
 

Destructor Plutón 
 
La noche del 3 de junio de 1898 el Plutón logró torpedear al carbonero 

norteamericano Merrimac, abortando con su acción el intento de embotellar a 
la escuadra de Cervera en la bahía de Santiago por parte de la flota estadouni-
dense, al mando del almirante Sampson. 

El Plutón se encuentra tocando la línea de la costa entre las playitas de 
Buey Cabón y Rancho Cruz, donde su capitán lo embarrancó; debido a la falta 
de profundidad y a los envites del mar Caribe ya no queda pecio como tal, 
sino sólo algunos restos de sus máquinas, bielas, toberas, proyectiles y un 
sinfín de objetos metálicos de lo que fuera la estructura de aquel veloz 

Litografía de la explosión del destructor Furor a bordo del cual falleció el comandante Fernando 
Villaamil. (Fuente: Fundación Museo Naval)
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Restos del mecanismo del timón del destructor Plutón. (Foto: Vicente González Díaz)

Destructor Plutón. (Foto: www.wikipedia.org)



destructor. Los cuatro o cinco 
metros de fondo arenoso a los 
que se halla y su proximidad a 
la costa facilitan que se puede 
realizar la inmersión en es-
nórquel o apnea, es decir, sin 
equipo de buceo autónomo, y 
no es necesario ir en barco 
para afrontar su visita. La 
modalidad conocida como de 
«infantería» es la más reco-
mendable. 

 
 

Crucero Almirante Oquendo 
 
«Prometo, como hombre 

honrado, como español y 
como marino, que aun á costa 
de mi vida sabré defender el 
honor de España. Ignoro lo 
que la suerte me tendrá desig-
nado; vamos á pelear contra 
una nación poderosa y enso-
berbecida con sus riquezas; 
somos infinitamente más débi-
les que esos hombres falaces, 
en cuyo reto á nuestro país no 

veo el arranque noble del amor hacia su patria, sino la evidencia de su supe-
rioridad material; pero no importa... Sea cual fuere el resultado del primer 
encuentro, juro no arriar el pabellón español, y demostraré á ese enemigo 
odioso que los hijos de esta tierra hidalga saben morir antes que rendirse». 
(Alocución de Juan Bautista Lazaga antes del combate naval en el que perdió 
su vida a bordo del Oquendo). 

El pecio del Almirante Oquendo está situado frente a la playa de Juan 
González, a unos cien metros de la orilla y a una profundidad de entre ocho y 
catorce metros. Su orientación es norte-sur y emergen casi en su totalidad el 
cañón González Hontoria de 280 mm de proa y parte de la misma proa, 
proporcionando una visión exterior espectacular. 

Su estado general es considerablemente bueno, a pesar de la poca profun-
didad a la que se encuentra y a estar sometido a la presión de las rompientes 
de los temporales. Se aprecia casi toda su eslora de 103 metros de longitud y 
está apoyado en su quilla sobre un lecho de arena. La visión de las toberas de 
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Restos de los cañones emplazados en la cubierta 
del Plutón. (Foto: Vicente González Díaz)



sus calderas es realmente magnífica. Sin embargo, el acceso al interior es 
imposible porque la cubierta ha colapsado sobre el resto de la estructura. Se 
ve aceptablemente el ancla y varios grilletes de la cadena. El buen estado de 
conservación de la cofa con su mástil transmite un impacto emocional muy 
fuerte. 

 
 

Crucero Vizcaya 
 
«El capitán Eulate se desprendió de su espada, la besó reverentemente y 

con los ojos brotando lágrimas me la entregó. Aquel hermoso acto quedaría 
indeleble para siempre en mi memoria. Saludé al valiente español y no acepté 
su espada. En ese instante una formidable explosión anunciaba el fin del 
Vizcaya. El capitán Eulate volvió la cara y extendió los brazos hacia aquel 
lugar donde se produjera la detonación y gritó: “¡Adiós, Vizcaya!”. Y los 
sollozos ahogaron sus palabras». (Parte de Evans, comandante del USS Iowa).  

El pecio del Vizcaya se encuentra frente a la playa del Aserradero, como a 
una media milla de la costa. Está incrustado en un arrecife paralelo a tierra, y 
la profundidad y las características de su buceo son muy parecidas a las del 
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El Almirante Oquendo tras la batalla. (Foto: www.wikipedia.org)
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Restos de la cubierta del acorazado Vizcaya. (Foto: Vicente González Díaz)

Faja acorazada de la banda de babor del acorazado Vizcaya.  
(Foto: Vicente González Díaz)
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Restos de una de las calderas con las flucerías del acorazado Vizcaya. 
(Foto: Vicente González Díaz)

Acorazado Vizcaya. (Foto: www.wikipedia.org)



Oquendo, aunque formar parte del arrecife coralino le proporciona una singu-
lar belleza. Es todo un espectáculo introducirse en la barbeta del González 
Hontoria que permanece fuera del agua y tener la misma visión que tuvieron 
en su día los artilleros españoles. Es impresionante recorrer su cubierta colap-
sada a lo largo de toda la eslora —por lo que no es posible bucear en el inte-
rior del pecio— y apreciar las varengas de su coraza de acero, sus calderas 
reventadas por la acción del mar y del tiempo y una de sus enormes anclas de 
almirantazgo, de la que cuelga una cadena de inmensos grilletes. 

 
 

Crucero acorazado Cristóbal Colón 
 
Me parece maravillosa la forma en que describió el buceo en el crucero 

Cristóbal Colón el comandante Cousteau en su documental «Cuba: las aguas 
del destino»: 
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Cañón González Hontoria de 280 mm de proa del crucero Vizcaya. 
(Fotografía facilitada por el autor)



«Atravesando la barrera del tiempo, flotamos sobre la irreconocible chime-
nea que impulsó al Colón en una carrera por la supervivencia, que estaba 
perdida de antemano. Perseguido, el pesado crucero, acabó sucumbiendo.» 

 
El pecio del Colón se encuentra al oeste de la desembocadura del río 

Turquino, a unas 48 millas náuticas de la bahía de Santiago de Cuba y a unos 
64 m de la costa, orientado de popa a proa, tomando como referencia la fe de 
crujía a los 186º al sur-suroeste, a una profundidad de entre nueve metros la 
popa y 32 la proa. Además de la impresionante visión que ofrece, especial-
mente su imponente proa al mar, en su perímetro circundante pueden verse 
esparcidas anclas, la chimenea, proyectiles y herrajes. 

La inmersión en él no está exenta de peligros, con un mar con olas de gran 
fuerza que pueden atrapar a los buzos más intrépidos que se aventuren a franquear 
la auténtica pared de agua que se genera a la entrada de la playa de la Mula.  

Los restos yacen sobre un lecho de arena, siendo su estado general bueno, 
a pesar de los 125 años transcurridos desde su hundimiento, ya que la profun-
didad ha protegido al Colón de la erosión de las rompientes, conservándose 
casi todo el pecio de una sola pieza, pues su superestructura ha resistido el 
paso del tiempo y los envites de los huracanes. El acero inoxidable de casi un 
pie de espesor de su coraza ha impedido que colapse su cubierta, y es posible 
adentrarse en su interior con las máximas precauciones y disfrutar de un 
espectáculo que no deja de sorprendernos: encontramos escotillas de bronce, 
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Crucero acorazado Cristóbal Colón. (Foto: www.wikipedia.org)



piezas de artillería Armstrong de 152 y 120 mm, también algunos cañones de 
tiro rápido Nordenfelt de 57 y 37 mm y muchas balas del calibre 7,62 para el 
fusil Mauser Modelo 1893, algunas de ellas dispuestas perfectamente en 
peines de cinco unidades. 

El Cristóbal Colón está escorado a estribor unos 30º, con una misma 
torsión general en el mismo sentido; su exterior es un auténtico caos de 
hierros retorcidos. La popa se encuentra desprendida y se ven los inmensos 
engranajes que movían su eje y se aprecian claramente algunos estabilizadores 
y restos diversos. Hay muchos detalles que se nos escaparán en esta inmersión 
pues, con casi 7.000 toneladas de desplazamiento y 100 metros de eslora, el 
Colón da para muchos buceos. 
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Introducción 
 
N el año 2018, el presidente ruso Vladimir Putin anun-
ciaba en su discurso sobre el estado de la nación que 
Rusia se encontraba en fase avanzada de desarrollo de 
seis «superarmas» que, según el propio mandatario, 
«podrían dejar inservible cualquier sistema de defensa 
de la OTAN» (1). Entre éstas, se encontraban el siste-
ma balístico intercontinental Sarmat, el vehículo 
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(1) «Los nuevos detalles de las 6 “superarmas” de Rusia que Putin asegura podrían “dejar 
inservible” el sistema de defensa de la OTAN». BBC News Mundo (https://www.bbc.com/ 
mundo/noticias-internacional-44907701).



submarino multipropósito Poseidón y dos misiles con una supuesta tecnología 
nunca vista hasta la fecha: los hipersónicos Avangard y Kinzhal. Rusia pasaba 
así a tomar la delantera en el desarrollo de tecnología hipersónica militar, a la 
que el propio Putin se ha referido en numerosas ocasiones como «el arma del 
futuro» (2). 

A partir de entonces, han sido muchos los países que han acelerado el 
desarrollo de programas de armamento hipersónico al objeto de asegurar 
el mantenimiento del statu quo internacional conseguido desde la Guerra Fría 
gracias a la disuasión nuclear.  

En el mes de marzo de 2022, Rusia reconoció el empleo de armas hipersó-
nicas contra Ucrania, siendo éste el primer conflicto armado de la historia en 
el que se dispone de este tipo de armamento. Si bien es cierto que su empleo 
en combate es ya una realidad, de momento se están utilizando con matices y 
su uso es limitado. La guerra de Ucrania está sirviendo, no obstante, para 
perfeccionarlas y acelerar su desarrollo. 

Este artículo trata de ayudar al lector a entender qué son las armas hipersó-
nicas, su estado actual de desarrollo y qué posibles capacidades de defensa 
existen ante un arma realmente formidable.  

 
 

¿Qué son los misiles hipersónicos? 
 
La definición más sencilla es la de un misil capaz de moverse a más de 

cinco veces la velocidad del sonido (Mach 5), pudiendo además maniobrar 
durante su vuelo (esto es, no sigue una trayectoria balística). Por decirlo de 
otra manera, un misil hipersónico es aquél que combina la velocidad y alcance 
de los misiles balísticos con la maniobrabilidad y altura de los misiles de 
crucero antibuque tradicionales. 

La capacidad de llevar a cabo un vuelo hipersónico no es ninguna nove-
dad. De hecho existe desde hace más de 50 años, cuando los Estados Unidos 
consiguieron, gracias al proyecto Bumper (3), poner un cohete en el aire que 
alcanzó la velocidad de Mach 6.5. A día de hoy, prácticamente la totalidad de 
los misiles balísticos intercontinentales (ICBM) alcanzan velocidades hipersó-
nicas en su trayectoria de reingreso en la atmósfera, pudiendo llegar incluso a 
la velocidad de Mach 20. No obstante, sólo son capaces de mantener estas 
velocidades durante un período breve tiempo. En lo que a velocidad se refiere, 
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(2) «Rusia se rearma con el misil hipersónico Avangard, “el arma del futuro”». El Confi-
dencial (https://www.elconfidencial.com/tecnologia/2019-12-27/rusia-misil-hipersonico-avan-
gard-arma-futuro_2392680/). 

(3) HMONG: Historia y física del vuelo hipersónico (https://hmong.es/wiki/Hypersonic_ 
flight).



la principal ventaja diferenciadora que ofrece un misil hipersónico es que es 
capaz de mantener su velocidad hipersónica de manera sostenida a lo largo de 
toda su trayectoria, haciéndolo además a una altura mucho menor que la 
mayoría de los misiles balísticos tradicionales. Su altura de vuelo suele rondar 
entre los 20 y los 100 km dependiendo del tipo de misil (planeadores o de 
crucero), por lo que estas armas son principalmente endo-atmosféricas, lo que 
les permite volar desde muy lejos por debajo del horizonte visual de la mayo-
ría de los sistemas de defensa. 

Por último, al contrario de lo que su propio nombre sugiere, la mayor capa-
cidad de un misil hipersónico no es su velocidad, sino su evasividad o capaci-
dad de maniobrar para efectuar trayectorias impredecibles (principalmente en 
su fase final). Los ICBM siguen una trayectoria balística predecible, lo que le 
proporciona al defensor, mediante modernos sistemas de defensa balísticos 
(como el BMDS americano con el misil Standard SM-3), hacer un cálculo 
preciso con altas probabilidades de interceptar el misil durante su fase espa-
cial. Sin embargo, esta capacidad de efectuar cambios de dirección a velocida-
des tan elevadas posibilita a las armas hipersónicas evadirse de los sistemas de 
defensa aérea más avanzados, complicando enormemente el problema del 
enfrentamiento. 

La suma de todas estas características (alta velocidad sostenida, baja altura 
y maniobrabilidad) hace de los misiles hipersónicos un arma tan formidable y 
un auténtico quebradero de cabeza para la gran mayoría de sistemas de defen-
sa aéreos actuales. 

 
 

¿Qué tipos de misiles hipersónicos hay? 
 
Se clasifican principalmente por su tipo de propulsión, pues es éste el prin-

cipal problema al que debe enfrentarse el misil para conseguir mantener su 
velocidad hipersónica de manera sostenida. Actualmente, existen dos modelos 
principales: los vehículos planeadores hipersónicos (HGV) y los misiles de 
crucero hipersónicos (HCM). 

Los HGV son vehículos no autopropulsados, que consiguen alcanzar el 
régimen de velocidad hipersónico gracias a la acción de un propulsor externo 
(un misil balístico tradicional capaz de llegar a velocidades hipersónicas 
durante un breve período de tiempo). El HGV es propulsado hasta el espacio o 
cerca de éste pero, al contrario que los misiles balísticos, el tiempo que pasa 
fuera de la atmósfera es prácticamente nulo, ya que una vez que ha alcanzado 
la orientación y el ángulo óptimo para dirigirse hacia el blanco se desprende 
de su propulsor externo planeando a velocidades hipersónicas hacia su objeti-
vo. Esto lo consigue gracias a una forma optimizada que le permite reducir la 
resistencia y mejorar la sustentación. 
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La altura de vuelo de un HGV ronda entre los 40 y los 100 km, dependien-
do de la fase. En general, su velocidad va disminuyendo a lo largo de la fase 
de planeo debido al estrés mecánico y térmico al que se ve sometido el misil. 
Su alcance y velocidad inicial dependerán del empuje inicial y de la pérdida 
de energía cinética a medida que va rebotando en las diferentes capas de la 
atmósfera.  

Por otro lado, los HCM, también conocidos como air-breathing, son aqué-
llos que alcanzan velocidades superiores a Mach 5 gracias al impulso propor-
cionado por un sistema de propulsión mejorado denominado scramjet. Si bien 
un cohete normal se propulsa con la mezcla entre combustible y oxígeno 
almacenado en un tanque, el scramjet utiliza el oxígeno de la atmósfera que el 
misil encuentra a su paso, eliminando el tanque de oxígeno, lo que hace que 
sea más ligero y además tenga mayor alcance al disponer de oxígeno ilimita-
do. Su altura de vuelo oscila entre los 20 y 30 km, ostensiblemente más bajos 
que los HGV, pero generalmente más lentos y menos maniobrables. 

 

 
Estado real de desarrollo de los misiles hipersónicos 

 
Una vez conocidas las características y los tipos de vehículos hipersónicos 

que se están desarrollando, ha llegado el momento de preguntarse: ¿son estas 
armas ya una realidad o simplemente un nuevo proyecto armamentístico a 
tener en cuenta en las guerras del futuro? 

De las tres potencias que se encuentran en la carrera por conseguir el desa-
rrollo de tecnología militar hipersónica, Estados Unidos, China y Rusia, sólo 
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(Fuente: Corporación RAND, 2017)



esta última afirma tener vehículos hipersónicos plenamente operativos ya 
incorporados a su arsenal de misiles. Rusia dispone en la actualidad de tres 
sistemas de misiles hipersónicos, el Kinzhal, el Zircon y el Avangard (4). De 
ellos, el único que realmente ha sido empleado en combate es el Kh-47 
Kinzhal, en la guerra de Ucrania. Se trata de un misil lanzado desde aerona-
ves, capaz de alcanzar velocidades hipersónicas gracias al impulso inicial 
proporcionado por la velocidad del avión lanzador (MiG-31 modificado, 
capaz de volar a Mach 3). El Kinzhal en sí no cumple la definición de arma 
hipersónica. No es un vehículo de planeo ni tampoco un misil de crucero 
impulsado por un scramjet, sino que utiliza el motor cohete de un misil Iskan-
der con pequeñas modificaciones. En el momento del lanzamiento, se encuen-
tra ya a la altura deseada, por lo que no necesita consumir combustible para 
ascender, disponiendo de mayor depósito para aumentar el alcance e incre-
mentar su velocidad hasta régimen hipersónico. 

Sobre su capacidad de llevar a cabo maniobras evasivas, Rusia afirma que 
el misil es capaz de maniobrar, pero este hecho tampoco se ha demostrado. 
Ucrania ha confirmado el derribo de al menos seis de ellos utilizando baterías 
de misiles Patriot (5), lo cual indicaría que o bien estos misiles todavía están 
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(4) «Guerra en Ucrania: qué son los misiles hipersónicos que Rusia está utilizando en el 
conflicto (y cómo pueden cambiar las guerras del futuro)». BBC News Mundo (https://www. 
bbc.com/mundo/noticias-internacional-64908724). 

(5) «Los misiles hipersónicos rusos ya no son tan peligrosos: por qué los Patriot los derri-
ban». El Confidencial (https://www.elconfidencial.com/tecnologia/2023-05-13/hipersonicos-
patriot-kinzhal-misiles-rusia-ucrania_3628519/).

MiG-31K con misil Kinzhal. (Fuente: Mil.Ru)



en desarrollo o que existe un gran avance en el sistema de defensa Patriot 
proporcionado por los Estados Unidos. Aunque puede haber margen de mejo-
ra, es el primero de su clase que entra en escena en combate, y no deja de ser 
un arma que vuela por encima de Mach 5, lo cual implica que podría ser «no 
enfrentable» por numerosos sistemas de defensa modernos.  

El segundo del que dispone Rusia es el misil hipersónico scramjet 3M22 
Zircon. Éste es el más interesante desde el punto de vista naval, puesto que 
está diseñado para ser lanzado desde buques y submarinos. Existen dos 
variantes de este misil, uno de ataque a tierra y otro de ataque contra buques 
de superficie.  

Desde el año 2018 se han realizado numerosas pruebas con lanzamientos 
desde buques de la clase Almirante Gorshkov y también desde el submarino 
nuclear Severodvinsk, todas ellas satisfactorias según Moscú. Su estado actual 
de desarrollo no es conocido por este autor. Es posible que se hayan alcanzado 
hitos con este misil en su versión de ataque a tierra, pero, como se verá más 
adelante, en lo referente a ataques sobre una plataforma naval, se podría decir 
que a día de hoy existen numerosos factores que dificultan el empleo de armas 
hipersónicas contra un buque.  

El último misil hipersónico ruso por describir es el Avangard. Se trata de 
un HGV con alcance intercontinental, con capacidad de portar una cabeza 
de combate convencional o nuclear. Si bien el Kremlin afirma que lleva en 
servicio desde 2019, no ha sido probado en conflictos y se espera que alcance 
su fase final de desarrollo tras la entrada en servicio del Sarmat, otra de las 
«superarmas» anunciadas por Putin en 2018 y que estará en funcionamiento 
en los próximos años. Tal como se definió al hablar de los HGV, el Sarmat 
sería el cohete propulsor elegido que llevaría al Avangard hasta su posición de 
planeo. El empleo de un cohete tecnológicamente avanzado en su fase inicial 
dificulta la capacidad de que el arma sea interceptada en sus primeros momen-
tos tras el lanzamiento. Sin duda, puede tratarse de un arma espectacular a 
tener en cuenta en un futuro cercano. 

Los otros dos países que han estado trabajando en el desarrollo de armas 
hipersónicas son China y Estados Unidos. Ya en el año 2019 Pekín presentaba 
oficialmente el Dong Feng-17 (DF-17), un misil supuestamente hipersónico 
del tipo HVG del que no se tienen demasiados datos. Tras varios años de 
pruebas con diferentes versiones, China anunció en junio de 2023 que el misil 
hipersónico antibuque YJ-21 entraba en servicio en sus destructores Tipo 055 
y en sus bombarderos H-6N (6), aunque todavía en fase de pruebas. 
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(6) «China anuncia que el misil antibuque hipersónico YJ-21 está en servicio a bordo de 
sus destructores Tipo 055». Meta-Défense.fr (https://meta-defense.fr/es/2023/02/06/la-chine-
annonce-que-le-missile-antinavire-hypersonique-yj-21-est-en-service-a-bord-de-ses-destroyers-
type-055/).



El propio Mando Norteamericano de Defensa Aeroespacial (NORAD) 
reconoció que China había mostrado en los últimos años una capacidad muy 
avanzada en el desarrollo de vehículos hipersónicos de planeo (7). Al contra-
rio que Rusia, parece que no se conforma con disponer de misiles que alcan-
cen velocidades de Mach 5, sino que busca un auténtico desarrollo innovador 
para asegurar la maniobrabilidad de sus armas en vuelo. Un ejemplo de esto 
son las pruebas de un sistema de bombardeo de órbita fraccionada (FOBS) 
combinado con un misil hipersónico del tipo HGV (8).  

Teniendo en cuenta que China es capaz de producir actualmente más rápi-
do y más barato que los Estados Unidos, estos desarrollos obligarán a mante-
ner un ojo permanente en el Pacífico en los próximos años. 

En el caso de los Estados Unidos, desde el año 2010 se han llevado a cabo 
numerosos concursos y proyectos de tecnología hipersónica (algunos de los 
cuales se describirán más adelante al hablar de la defensa ASMD), pero a día 
de hoy ninguno se encuentra plenamente operativo. Se han conseguido éxitos 
en el empleo de la tecnología scramjet y también en el uso de vehículos HGV. 
Al igual que China, Estados Unidos no parece contentarse con disponer de 
armas «superrápidas», sino que está trabajando duramente en el desarrollo 
de armamento puramente hipersónico, maniobrable y que pueda viajar en el 
interior de la atmósfera a lo largo de toda su trayectoria. 

Tras varios años de discusiones sobre la financiación de estos proyectos, el 
presupuesto fiscal americano para 2024 incluye por primera vez la intención 
de disponer de al menos 24 misiles hipersónicos en los próximos años (9). 
Entre otros, la US Navy planea modernizar sus destructores clase Zumwalt y 
los submarinos clase Virginia para que sean capaces de incorporar misiles 
hipersónicos a finales de 2025 y 2028 respectivamente (10). 

Como ha podido constatarse en este apartado, la opinión personal de este 
autor es que, si bien estas armas no están plenamente operativas en la actuali-
dad, todo parece indicar que los rápidos avances tecnológicos pueden llevarlas 
a ser una realidad en un corto período de tiempo. Aunque algunos países afir-
man tener ya estos medios en servicio, las dificultades para hacer maniobrable 
un misil hipersónico todavía tienen algunas barreras que superar. Harán falta 
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(7) «China tests new space capability with hypersonic missile». Financial Times (https:// 
www.ft.com/content/ba0a3cde-719b-4040-93cb-a486e1f843fb). 

(8) Sistema de bombardeo de órbita fraccionada. «Orbital hypersonic delivery systems 
threaten strategic stability». Bulletin of the Atomic Scientists (https://thebulletin.org/2023/06/ 
orbital-hypersonic-delivery-systems-threaten-strategic-stability/#post-heading). 

(9) «Why the US is going full throttle on hypersonic missiles». The Hill (https://thehill. 
com/policy/defense/3900329-why-the-us-is-going-full-throttle-on-hypersonic-missiles/). 

(10) «US Navy to Test Hypersonic Missile off USS Zumwalt in 2025». Naval News 
(https://www.navalnews.com/naval-news/2023/02/us-navy-to-test-hypersonic-missile-off-uss-
zumwalt-in-2025/).



algunos años más hasta que se consiga la tecnología necesaria para emplear 
estas armas contra una fuerza naval, pero países como China o Estados 
Unidos parecen disponer de la voluntad y el presupuesto para lograrlo. En el 
caso de Rusia, las lecciones aprendidas en la guerra de Ucrania pueden 
ayudarle a mejorar considerablemente las armas con las que ya cuenta en ser-
vicio.  

 
 

El problema del empleo de armas hipersónicas contra plataformas 
navales 
 
Todo artillero es consciente de que la dificultad que presenta enfrentar un 

blanco en movimiento no es la misma que con un blanco estático. La movili-
dad del objetivo hace que en la artillería naval el problema de la puntería y 
guiado terminal del arma sea un factor crítico, puesto que el misil debe ser 
capaz de corregir su trayectoria en vuelo para dirigirse a un blanco que está 
continuamente cambiando de posición.  

Se sabe que algunos modelos de misiles hipersónicos, como el Kinzhal, 
disponen de un sistema de guiado por GPS. Si bien éste puede ser válido para 
ataque a tierra, no es útil para atacar a un buque, puesto que su posición habrá 
variado desde el momento de su lanzamiento.  

La opción de colocar un seeker en el morro del misil hipersónico no parece 
para nada sencilla, por ser esta zona la de mayor estrés térmico de un objeto 
que se está desplazando a velocidades muy elevadas. Aunque esto se consi-
guiese, no valdría el empleo de cualquier sistema de guiado. El uso de un 
seeker IR (infrarrojo), por ejemplo, parece prácticamente descartable debido a 
los fenómenos térmicos a los que se ve sometido un misil hipersónico en la 
atmósfera. El único sistema de guía que parece ser adecuado para atacar a un 
buque es el empleo de un seeker radárico activo. Muchos misiles supersónicos 
modernos ya los usan, con un buen rendimiento; pero en el caso de las armas 
hipersónicas aparecen dificultades. Para empezar, vuelan a una altura mayor 
que la mayoría de los misiles de crucero normales (20 km versus 150 metros), 
por lo que necesitarían un radar con mayor discriminación para obtener un 
buen seguimiento del blanco, en un ambiente en el que puede haber nubosi-
dad, clutter, tráfico marítimo, etc. El hecho de que las armas hipersónicas 
efectúen maniobras evasivas tampoco ayuda demasiado en la labor de búsque-
da y seguimiento del seeker. Es posible que una versión muy mejorada de la 
guía radárica de misiles supersónicos como el Kalibr ayude a solucionar este 
problema. Otra solución puede ser el empleo de otro tipo de radares tecnológi-
camente más avanzados, como los de apertura sintética. 

El uso de armas hipersónicas contra un buque no es por tanto una labor 
sencilla. Serán necesarios avances tecnológicos en materiales y electrónica 
que permitan que un seeker se sostenga y funcione a pleno rendimiento 
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montado sobre un vehículo que se desplaza a más de cinco veces la velocidad 
del sonido. 

 
 

¿Es posible la defensa antimisil contra estas nuevas de amenazas? 
 
Intentando responder a esta pregunta de manera directa: la defensa anti-

misil contra armas hipersónicas es posible, pero no es sencilla ni barata. 
Ser capaz de defenderse implica, por un lado, un fuerte gasto en progra-

mas de defensa: la actualización de sensores y de sistemas ya en servicio, la 
creación de otros nuevos, los programas de I + D para implantar nuevas 
tecnologías y la adquisición de nuevas armas son sólo algunas de las inver-
siones necesarias para estar a la altura de una nueva amenaza que llama a la 
puerta. Por otra parte, será necesaria también la creación de nuevas tácticas y 
doctrinas que aseguren una defensa antimisil eficaz, así como el adecuado 
mando y control. 

Como ya se ha mencionado anteriormente, la altura, la velocidad y la 
maniobrabilidad de las armas hipersónicas suponen todo un desafío para los 
sistemas antimisiles actuales. Estas armas pueden ser lanzadas desde muy 
lejos, con un vuelo atmosférico que se mantendrá fuera del horizonte de los 
radares de tierra/buques debido a la curvatura de la Tierra. 

Habrá quien pueda pensar que este problema no es nuevo, sino que existe 
desde la aparición de los misiles supersónicos rozaolas; pero la realidad es que 
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Comparativa entre la detección radar de un misil hipersónico y uno balístico. 
(Fuente: The Economist)



las armas hipersónicas agravan mucho más el dilema del horizonte radar. Al 
ser misiles mucho más rápidos, cuando el radar/sensor los detecta, el tiempo 
de reacción disponible para defenderse es mínimo, obligando, en el mejor de 
los casos, a efectuar un enfrentamiento en fase terminal, donde los hipersóni-
cos se vuelven extremadamente peligrosos gracias a su capacidad de efectuar 
maniobras evasivas. Además, muchos sistemas de combate no están capacita-
dos para poder llevar a cabo enfrentamientos contra un arma tan rápida, y los 
que sí lo están (los adaptados para defensa contra misiles balísticos) podrían 
no tener el misil interceptador adecuado para conseguir una probabilidad de 
éxito mínimamente razonable.  

Llegados a este punto, parece lógico pensar que la futura defensa ASMD 
contra amenazas hipersónicas debe centrarse en dos aspectos en concreto: 
conseguir efectuar el enfrentamiento a la mayor distancia posible y disponer 
de las armas interceptadoras adecuadas para ello. El concepto clásico ASMD 
de que un buque enfrente un misil una vez éste ha sido detectado con sus 
propios sensores podría estar condenado a quedar obsoleto antes de lo espe-
rado. 

 
 

Evolución progresiva hacia los enfrentamientos a largo alcance 
 
El objetivo a largo plazo debe ser conseguir la capacidad de interceptar el 

misil en las primeras etapas de su trayectoria, cuando se encuentra todavía en 
fase de crucero/planeo, ya que es aquí cuando se vuelven más vulnerables, 
puesto que no se espera que realicen maniobras evasivas. Cada vez que un 
misil hipersónico tiene que maniobrar, se producen pérdidas en su rendimien-
to, no sólo porque consume grandes cantidades de energía (lo que afecta a su 
alcance y velocidad), sino porque también se ve expuesto a un enorme estrés 
térmico y cualquier fuerza externa/perturbación ambiental podría llegar a 
desestabilizarlo y desviarlo de su trayectoria. Se trata de estresar al misil al 
principio de su trayectoria para que no siga el camino deseado, o bien, si deci-
de seguirlo, que sea a costa de perder efectividad.  

Según palabras del presidente de la Agencia de Defensa de Misiles ameri-
cana (MDA), el almirante John Hill, «la defensa en fase terminal contra 
armas hipersónicas es donde nunca queremos tener que llegar« (11). Pero una 
cosa es decirlo y otra bien distinta es hacerlo, y conseguir este objetivo no es 
para nada sencillo. En la actualidad existen proyectos para desarrollar senso-
res y armas que permitan enfrentar a un hipersónico en su fase de planeo 
—por ejemplo, los proyectos HBTSS (Hypersonic and Ballistic Tracking 
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(11) HILL, Jon: «MDA’s Focus on the Future» (Presentación en el Space and Missile 
Defense Symposium, Huntsville, 12 de agosto de 2021).



Space Sensor) y GPI (Glide Phase Interceptor), que trataremos más adelan-
te—, pero no se espera que puedan estar en funcionamiento hasta bien avan-
zada la década de 2030. Las primeras armas verdaderamente hipersónicas 
llegarán previsiblemente antes de que se consiga desarrollar esta tecnología, 
por lo que paralelamente es fundamental seguir trabajando en asegurar la 
capacidad de defensa hipersónica si ésta se tiene que llevar a cabo en la fase 
terminal.  

Una de las soluciones iniciales pasa por la actualización de los sensores y 
sistemas de defensa actuales a sus versiones más modernas. En el ámbito 
naval, muchos de los destructores de la US Navy disponen desde hace tiempo 
de la capacidad launch on remote o, lo que es lo mismo, poder llevar a cabo 
un enfrentamiento con datos proporcionados por otra unidad (Target Repor-
ting Unit, TRU) mediante links, ya sea una aeronave, una estación en tierra u 
otro buque situado a barlo-amenaza. El launch on remote permite por tanto al 
buque lanzador aumentar el horizonte radar de sus sensores, proporcionándole 
un mayor tiempo de reacción para defenderse. Implementar esta capacidad en 
las actuales F-100 podría ser más sencillo de lo que parece si se tiene en cuen-
ta que uno de sus buques hermanos, los destructores australianos de la clase 
Hobart (diseñados por Navantia basados en el modelo F-100), ya dispone de 
esta capacidad (12).  

Paralelamente, sería necesaria una inversión para dotar a los buques launch 
on remote de la adecuada plataforma TRU. Cuanto mejores sean los medios 
que van a actuar como TRU, mayor será la probabilidad de éxito en el enfren-
tamiento. Una aeronave E-2 Hawkeye, por ejemplo, es capaz de ampliar el 
horizonte visual de un buque varios cientos de millas gracias a las enormes 
prestaciones de su radar, proporcionando alerta temprana para el buque lanza-
dor. Aunque el enfrentamiento tenga lugar en fase terminal, el haber recibido 
la información con varios minutos de antelación permite no sólo evaluar 
mejor la situación, sino disponer de varias oportunidades de lanzamiento para 
destruir la amenaza, incrementando así las probabilidades de éxito. En un 
futuro, estas funciones podrían ser también realizadas por plataformas UAV 
(vehículos aéreos no tripulados) equipadas con el armamento adecuado, 
convirtiéndose no solo en un sensor de detección, sino además en la primera 
capa de defensa. 
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(12) «Australia’s Hobart-class Destroyer HMAS Brisbane Demonstrates CEC with US 
Navy». Naval News (https://www.navalnews.com/naval-news/2019/11/australias-hobart-class-
destroyer-hmas-brisbane-demonstrates-cec-with-u-s-navy/#:~:text=Using%20remote% 
20sensor%20data%20from%20U.S%20Navy%20Arleigh,a%20range%20of%20challenging%2
0targets%20and%20tactical%20situations).



Otro proyecto que parece más inminente es el denominado Sea Based 
Terminal (SBT), llevado a cabo por la MDA en cooperación con la US Navy. 
Basado fundamentalmente en el sistema de combate Aegis (el mismo que 
montan las fragatas F-100 y las futuras F-110), busca mejorar las capacidades 
actuales de los destructores americanos mediante una versión mejorada de su 
sistema de combate (Baseline S9) en combinación con el misil SM-6. La 
actualización del sistema de combate es necesaria para poder integrar nuevas 
tecnologías y versiones mejoradas del radar SPY, así como para eliminar las 
limitaciones del sistema para detectar, seguir y enfrentar blancos que vuelan a 
velocidades hipersónicas. El empleo de un misil más capaz, como el SM-6, es 
lo que asegura que la interceptación se lleve a cabo lo más lejos posible, 
aunque sea en fase terminal.  

El SM-6 es un misil dual inicialmente concebido para defensa antiaérea 
más allá del horizonte usando un seeker activo, por lo que no requiere ilumi-
nación final del blanco (13) por parte del buque. El empleo de otro tipo de 
misiles actuales, como el SM-2 o el SM-3, no se considera válido para esta 
nueva amenaza, ya que el primero es demasiado lento en comparación con su 
objetivo y el segundo está diseñado exclusivamente para interceptar blancos 
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(13) «SM-6 Sea-Based Terminal». GlobalSecurity.org (https://www.globalsecurity.org/ 
space/systems/sm6-sbt.htm).

Launch on remote. (Fuente: CSIS)



fuera de la atmósfera. El SM-6, en cambio, ofrece más del doble de alcance 
que el SM-2, mayor velocidad y es un arma atmosférica.  

Desde el año 2016 el programa ha ido alcanzando sus objetivos de manera 
progresiva, demostrando con creces la viabilidad del binomio Aegis-SM-6 
para detectar, seguir, enfrentar e interceptar nuevas amenazas. Hasta la fecha, 
el SM-6 ha sido capaz de interceptar de manera satisfactoria un misil de 
crucero scramjet (FTM-31, evento 2, año 2019) y otro balístico de medio 
alcance en su fase terminal de re-entrada en la atmósfera (FTM-31, evento 1, 
marzo 2023) mediante una sola salva de dos misiles (14). 

Enmarcado en el proyecto SBT, en 2020 dos barcos Aegis participaron en 
sendos eventos simulados de lanzamiento de misiles SM-6 aprovechando las 
pruebas de vuelo experimentales de vehículos planeadores hipersónicos HGV. 
El foco de la simulación estaba en comprobar el rendimiento del radar 
AN/SPY-6(V) contra este tipo de vehículos. Los eventos se han repetido desde 
entonces, pero los resultados no han sido publicados. Aun así, la MDA ya ha 
informado de que espera que el proyecto esté finalizado antes del año 2028. 

Otra opción para asegurar la defensa anti-hipersónica en fase terminal es el 
uso de armas de energía dirigida que emplean láser o tecnología microondas 
para conseguir dañar o interferir la electrónica del misil. Este tipo de armas 
presenta ventajas y desventajas en su comparativa con los misiles. Si bien un 
misil hipersónico viaja cinco veces por encima de la velocidad del sonido, las 
microondas de alta potencia lo hacen a la velocidad de la luz (tres mil kilóme-
tros por segundo). Es una tecnología más barata, no se agota y no tiene el 
problema de ocupar espacio en el lanzador (15). Por otro lado, hasta la fecha 
los alcances que ofrece son muchos menores que los de los misiles, y el láser 
no se ha demostrado que pueda ser lo suficientemente potente como para atra-
vesar la coraza de un arma hipersónica en tan pocos segundos. En la actuali-
dad existen proyectos en estado avanzado (como el HELIOS (16) de la 
empresa Lockheed Martin), pero se han realizado todavía muy pocas pruebas 
contra amenazas hipersónicas.  

Con los futuros avances tecnológicos, cada vez se irán consiguiendo mayo-
res alcances para enfrentar estas amenazas. Como se comentó al principio de 
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(14) «MDA Test Successfully Intercepts Ballistic Missile Target». United States Navy web 
(https://www.navy.mil/Press-Office/News-Stories/Article/3349208/mda-test-successfully-inter-
cepts-ballistic-missile-target/#:~:text=The%20Missile%20Defense%20Agency%2C%20in% 
20cooperation%20with%20the,SWUP%20in%20a%20single%20salvo%20of%20two%20inter-
ceptors). 

(15) «Defenseless Against Hypersonic Missiles, US Navy Turns To “Faster & Lethal” 
DEWs To Battle China, Russia-Top Admiral». The Eurasian Times (https://www.eurasianti-
mes.com/defenseless-against-hypersonic-missiles-us-navy-turns/). 

(16) «Lockheed Martin Delivers HELIOS Laser Weapon System to US Navy». Naval 
News (https://www.navalnews.com/naval-news/2022/08/lockheed-martin-delivers-helios-laser-
weapon-system-to-u-s-navy-2/).



este apartado, la solución final contra las armas hipersónicas pasa por la capa-
cidad para derribarlas durante su fase de crucero/planeo. Para conseguir esto, 
lo ideal sería disponer de un sistema espacial de satélites capaz de proporcio-
nar y seguir los datos del blanco en todo momento, a la par que sirviera como 
sistema de guiado para un nuevo misil de largo alcance. Hay proyectos en 
marcha en Estados Unidos que trabajan en estos conceptos, como el HBTSS o 
el GPI. El primero busca establecer un sistema de satélites de baja órbita que 
permita detectar, seguir y enfrentar un misil hipersónico a lo largo de toda su 
fase de planeo. El segundo tiene como objetivo desarrollar un vehículo/misil 
lo suficientemente maniobrable para asegurar el enfrentamiento de un hiper-
sónico durante su fase de planeo. Ambos están pensados para trabajar 
de forma conjunta, de tal manera que la constelación de satélites sea capaz de 
enlazar con un buque Aegis para recibir toda la información necesaria y que 
ésta actúe como plataforma lanzadora del vehículo GPI. Se encuentran toda-
vía en fase de desarrollo por parte de Raytheon y Northrop Grumman (17). 

La combinación del proyecto GPI y HBTSS (defensa en fase de 
crucero/planeo) con el SBT (defensa terminal) va camino de convertir al Aegis 
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(17) «US MDA awards contracts to continue developing Glide Phase Interceptor». Naval 
Technology (https://www.naval-technology.com/news/mda-contracts-glide-phase-interceptor/).

Combinación del sistema SBT-HBTSS y GPI. (Fuente: Missile Defense Agency)



en el sistema de defensa aéreo más increíble de todos los tiempos y en la 
piedra angular en la defensa ASMD contra las inminentes amenazas hipersó-
nicas. 

 
 

Conclusiones 
 
A lo largo de este artículo hemos intentado explicar qué tienen de diferente 

las armas hipersónicas, su estado actual de desarrollo, si suponen a día de hoy 
una verdadera amenaza para un buque y las posibles capacidades de defensa 
contra este nuevo tipo de amenaza. El análisis de las páginas anteriores se 
resume en las siguientes conclusiones: 

 
— Las armas hipersónicas son mucho más que un vehículo que se despla-

za a velocidades vertiginosas. La velocidad es sólo una de sus caracte-
rísticas, pero es la suma de ésta junto a su altura y, sobre todo, su 
capacidad de maniobra lo que las hace tan peligrosas. 

— Las armas hipersónicas no están plenamente desarrolladas, pero es 
posible que nos encontremos con sus primeras versiones a finales de 
esta década o principios de la siguiente. En el ámbito naval, además, 
el desarrollo de armas hipersónicas antibuque todavía tiene que sortear 
muchos problemas antes de convertirse en un arma verdaderamente 
eficaz.  

— A pesar de haber sido calificada por algunos países como «un arma 
imposible de destruir» (18), la defensa contra estos misiles es posible, 
pero requiere de una mezcla de adaptación, innovación y un fuerte 
desembolso económico. Las características de un verdadero misil 
hipersónico operativo a día de hoy pondrían en jaque a la gran mayo-
ría de sistemas de defensa actuales; pero la tecnología de defensa 
parece evolucionar de manera paralela al desarrollo de estas armas. La 
solución no pasa solamente por crear sistemas innovadores y futuris-
tas, sino también por actualizar los sistemas de defensa actuales a sus 
versiones más modernas. 

— El concepto de defensa ASMD short range podría no ser suficiente en 
pocos años. Ante un arma que es capaz de alcanzar objetivos muy 
lejanos en tiempos muy reducidos, es necesario lograr su detección y 
enfrentamiento lo antes posible. Conseguir esto con la tecnología 
actual es complicado, por lo que paralelamente se deben desarrollar 
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(18) «El Pentágono dio más detalles del misil hipersónico ruso derribado por Ucrania la 
semana pasada». Infobae (https://www.infobae.com/estados-unidos/2023/05/09/el-pentagono-
dio-mas-detalles-del-misil-hipersonico-ruso-derribado-por-ucrania-la-semana-pasada/).



sistemas que garanticen una elevada probabilidad de derribo si hay 
que enfrentarse a esta arma en su fase terminal. 

— En un futuro, las naciones que no posean o no tengan acceso a senso-
res satelitales que permitan identificar el lanzamiento de misiles balís-
ticos y que utilicen exclusivamente sensores y radares en tierra se 
verán en la dificultad de reconocer la amenaza de un HGV tan sólo 
algunos minutos antes de su impacto (19). 

— Los proyectos más avanzados de defensa contra tecnología hipersónica 
están fundamentalmente basados en el sistema de combate Aegis, por 
lo que la Armada puede cobrar un papel trascendental en un futuro 
cercano. Gracias a las fragatas F-100 y a las futuras F-110, España 
dispone de la base necesaria para dar un salto tecnológico que la sitúe 
aún más a la vanguardia de las marinas europeas. 
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Mario FERREIRA ANIDO

ON las 04:27 hora local del 6 de febrero de 
2023 cuando dos potentes terremotos consecu-
tivos de magnitud 7,8 y 7,5 ocasionan una 
catástrofe sin precedentes en el sureste de Tur-
quía, y España está a punto de demostrar que, 
además de ser una nación solidaria, dispone de 
una fuerza anfibia expedicionaria capaz 
de operar y producir efectos significativos en 
escenarios alejados del territorio nacional.  

Esta es la breve pero intensa historia de los 
infantes de marina del Batallón Reforzado de 
Desembarco 223 del Tercio de Armada (BRD 223) 
que desembarcaron en las costas de Turquía 
como respuesta rápida para paliar los efectos 
ocasionados por el terremoto, que según cifras 

oficiales provocó alrededor de 40.000 fallecidos, destruyó unos 230.000 edifi-
cios y obligó a 3,3 millones de personas a abandonar sus hogares en busca de 
refugio. 

En la madrugada en que se produjo el terremoto, el BRD 223 estaba 
embarcado a bordo del Grupo de Combate Expedicionario Dédalo, bajo el 
mando del contralmirante Gonzalo Villar Rodríguez, formado por los buques 
LHD Juan Carlos I, LPD Galicia, fragata Blas de Lezo y el AOR Cantabria. 
El Grupo Dédalo había zarpado de la Base Naval de Rota el 16 de enero y se 
encontraba desplegado navegando en el Mediterráneo oriental en misión de 
apoyo de la disuasión y defensa de la Alianza Atlántica. Su cometido en aque-
llos momentos era dirigirse hacia Egipto para la realización de ejercicios anfi-
bios; pero, en unas pocas horas, su misión iba a cambiar. 

El BRD 223, formado en base al Segundo Batallón de Desembarco del 
TEAR, al que se había reforzado con unidades de maniobra, apoyo de combate 

CON  EL  BATALLÓN  REFORZADO 
DE  DESEMBARCO  223 
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y apoyo de servicios de combate, contaba en total con 520 infantes de marina, 
67 vehículos y nueve embarcaciones de asalto. Constituía una unidad expedi-
cionaria con una organización operativa equilibrada y versátil, capaz de reali-
zar operaciones anfibias en todo el espectro del conflicto, desde acciones de 
combate en escenarios de alta intensidad hasta operaciones de ayuda humani-
taria… Y llegaría el momento de demostrarlo con hechos. 

Viendo la magnitud del desastre acaecido, nuestra relativa cercanía a sólo 
dos días de navegación, y sobre todo nuestro convencimiento de que con las 
capacidades del BRD que teníamos a bordo podíamos ayudar a paliar los 
daños producidos por la catástrofe, iniciamos un rápido proceso de planea-
miento con el fin de identificar los efectos que éramos capaces de producir 
para aliviar la situación de la población afectada. Así, tras elevar por la cadena 
operativa nuestra propuesta de intervención, en unas pocas horas recibimos la 
orden de poner rumbo a Turquía. Teníamos menos de 48 horas para planear en 
detalle y ejecutar una operación anfibia de ayuda humanitaria con una fuerza 
de desembarco que había salido a la mar con una misión muy distinta.  

En aquellas fechas, el BRD llevaba navegando un mes integrado en el 
Grupo Dédalo, por lo que su ajuste y adaptación a la nueva misión fue relati-
vamente rápido. La mutua confianza entre la Fuerza Naval y la Fuerza de 
Desembarco estaba firmemente establecida y, al fin y al cabo, la operación 
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La ciudad de Iskenderun con su puerto en llamas. (Foto: BRD 223)
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de ayuda humanitaria que estábamos a punto de comenzar no dejaba de ser 
una operación anfibia más, en la que pondríamos en práctica nuestros procedi-
mientos que ya teníamos bien engrasados.  

El día 8 de febrero, en cuanto estuvimos dentro del alcance de vuelo de 
helicóptero, enviamos al aeropuerto militar de la Base Aérea de Incirlik 
(Adana) un destacamento avanzado de reconocimiento, que tenía como come-
tidos principales el enlace con el centro de coordinación turco para la gestión 
de la crisis, al cual transmitimos las capacidades que tanto la Fuerza de 
Desembarco como los buques del Grupo de Combate podían aportar. 

Las autoridades de coordinación turcas nos asignaron como zona de opera-
ciones el área metropolitana de la ciudad de Iskenderun, de aproximadamente 
un cuarto de millón de habitantes, localizada en la bahía de Alejandreta, a 
escasos 80 km de la frontera con Siria, y que estaba muy afectada por las 
consecuencias del terremoto. 

Al amanecer del día 9 de febrero, los buques anfibios se posicionaron fren-
te a la costa. Los daños ocasionados en la ciudad eran perfectamente visibles 
desde la mar, sobre todo el incendio de grandes proporciones del puerto, cuya 
humareda se extendía varios kilómetros sobre la localidad. En esos momentos, 
la incertidumbre ante lo que nos íbamos a encontrar en tierra era nuestra 
mayor preocupación, pero los intensos preparativos para el desembarco 
—reajustando el posicionamiento de los vehículos en los garajes de los 
buques para adaptarnos al nuevo perfil de misión y la carga con suministros y 
material de ayuda humanitaria— nos permitían mantener la concentración y la 
confianza en nuestros procedimientos operativos.  

Esa misma madrugada, con las primeras luces iniciamos el reconocimiento 
hidrográfico de las diferentes playas de la bahía de Alejandreta, seleccionando 

Desembarco de unidades del BRD en la playa de Sariseki. (Foto: BRD 223)



finalmente como punto de entrada para la Fuerza de Desembarco la playa de 
Sariseki, situada a 15 km al norte de la ciudad de Iskenderun, en la que podía-
mos establecer dos puntos de varadas simultáneas.   

Las olas de desembarco del BRD comenzaron con un continuo y fluido 
movimiento buque-costa realizado por las lanchas de desembarco LCM-1E 
del Grupo Naval de Playa, las cuales pusieron en tierra en unas pocas horas 
todos los vehículos, personal y aprovisionamientos del BRD.  

Los primeros elementos desembarcados procedieron a enlazar con las 
autoridades turcas locales y a realizar el reconocimiento de la zona de instala-
ción de nuestra base de operaciones avanzada, así como de los principales 
itinerarios de nuestra zona de acción. Sin tiempo que perder, al caer la tarde 
del día 9, unidades del BRD ya estaban comenzando los trabajos de deses-
combro en colaboración con los equipos de emergencia turcos, mientras que 
otros elementos comenzaban la distribución de las 90 toneladas de suministros 
de ayuda humanitaria pertenecientes a las propias existencias de los buques 
que habíamos desembarcado a bordo de nuestros camiones. 

El BRD estableció su base en las instalaciones deportivas de la Universi-
dad de Iskenderun. Decidimos bautizarla «Cabo Antonio Carrero-Iskenderun» 
en honor al infante de marina perteneciente a la 5.ª Compañía del Segundo 
Batallón que había perdido la vida en acto de servicio en Mali hacía unos 
pocos años. Estamos seguros de que Antonio nos acompañó y veló por la 
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Base avanzada de operaciones «Cabo Antonio Carrero-Iskenderun». (Foto: BRD 223)



seguridad de los que fueron sus compañeros de armas, porque durante todo el 
tiempo que estuvimos operando en Turquía no tuvimos ningún accidente 
digno de mención. 

 
 

Empeñados 
 
El BRD tenía varios cometidos asignados. El primero, y al que dedicó su 

esfuerzo principal, fue proporcionar apoyo a las tareas de rescate de supervi-
vientes. Conscientes de que no éramos una unidad especializada en emergen-
cias, ofrecimos nuestra capacidad de trabajo y de organización para reforzar 
los escasos equipos de rescate locales, que estaban totalmente sobrepasados 
por las dimensiones de la catástrofe. No había tiempo que perder porque las 
probabilidades de rescatar supervivientes disminuían rápidamente con las ho-
ras; así que, con el propósito de buscar la máxima eficacia, organizamos 
cuatro equipos operativos de rescate simultáneos de entidad sección, que 
realizaron turnos de trabajo ininterrumpidos de 12 horas, día y noche, esfuer-
zo que mantuvimos en decenas de derrumbes localizados por toda la ciudad.  

En la mañana del día 10 de febrero, la situación en los trabajos de rescate 
era de frenética actividad porque ya se habían cumplido cuatro días desde el 
seísmo y cada vez había menos esperanza de encontrar supervivientes; sin 
embargo, todo iba a cambiar en un instante.  

Los infantes de marina de la 7.ª Compañía no podrán olvidar jamás los 
momentos de absoluto silencio cuando se apagaba toda la maquinaria para 
poder escuchar cualquier indicio de vida bajo los escombros. A la llamada 
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Equipos de rescate españoles y turcos trabajando mano a mano. (Foto: BRD 223)



continua de los equipos de emergencia, esta vez sí hubo respuesta. Los débiles 
ruidos producidos por un niño sepultado bajo las placas de hormigón de un 
edificio colapsado pudieron ser escuchados por los equipos de rescate, y el 
pequeño Isra, haciendo honor al significado de su nombre (1), fue liberado 
con vida entre aplausos y felicitaciones mutuas entre los rescatadores españo-
les y turcos. El esfuerzo que habían realizado durante horas sin descanso 
había dado el mejor de los resultados.  

La misma emoción vivirían los soldados de la 5.ª Compañía al día siguien-
te cuando rescataron con vida en similares circunstancias a Bulut, un hombre 
de avanzada edad que había vuelto a nacer.  

Pero, aunque los rescates de supervivientes nos llenaban de satisfacción; 
de suma importancia era la recuperación de decenas de fallecidos que perma-
necían sepultados desde el fatídico día 6, lo que contribuía también a aliviar 
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Equipos de rescate españoles y turcos trabajando 
mano a mano. (Foto: BRD 223)

(1) Isra en turco significa «Libertad».

Bulut es rescatado con vida de entre los 
escombros. (Foto: BRD 223)



en cierta medida el dolor y la desesperación de los familiares que seguían 
aguardando día y noche a pie de los derrumbes el milagro que en la inmensa 
mayoría de las ocasiones no llegaría. 

El siguiente cometido en importancia en el que el BRD volcó su esfuerzo 
fue el de proporcionar refugio a la población que se había quedado sin techo. 
Para ello nos pusimos a disposición de la agencia turca de apoyo a los damni-
ficados AFAD, y junto a ellos levantamos seis campamentos repartidos en el 
entorno de la ciudad de Iskenderun, a los que también apoyamos con el sumi-
nistro de víveres, mantas y material de ayuda humanitaria. 

Mientras todo esto ocurría, la comunidad internacional ya movilizada, 
enviaba por vía aérea al aeropuerto de Adana cientos de toneladas de ayuda 
humanitaria. Para reforzar las capacidades de manejo de cargas, el BRD y 
parte de las dotaciones de los buques del Grupo Dédalo destacaron equipos 
operativos para descargar los aviones que esperaban en las pistas del aeródro-
mo. Asimismo, señalar la labor de los repetidos convoyes de vehículos pesa-
dos del BRD para transportar los suministros desde Adana hasta Iskenderun, 
que constituyó un esfuerzo importante para las unidades por el mal estado de 
las carreteras y las diez horas que empleábamos en cada viaje.   

Idéntica situación ocurría en el puerto de Iskenderun, ya reabierto después 
de extinguirse el incendio y donde nos solicitaron apoyo para descargar los 
buques que transportaban ayuda humanitaria para la ciudad. 

Otra de nuestras prioridades fue la asistencia a los equipos de emergencias 
y ONG españolas que actuaban por toda la región. Se les prestó apoyo de 
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Infantes de marina instalan tiendas en campamentos de refugiados. (Foto: BRD 223)



transporte, alimentos, material de primeros auxilios, combustible y seguridad 
en sus desplazamientos, con especial mención al proporcionado para la puesta 
en marcha del hospital de campaña de la Agencia Española de Cooperación 
Internacional para el Desarrollo (AECID), establecido en las afueras de Isken-
derun y que fue el único operativo en los primeros días de la tragedia. 
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Reparto de ayuda humanitaria en campamentos de damnificados y descarga de contenedores 
marítimos en el puerto de Iskenderun. (Foto: BRD 223)



Con el paso de los días la situación sanitaria de nuestra base empezaba a 
degradarse rápidamente, ya que en nuestras mismas instalaciones se estaban 
acogiendo miles de damnificados buscando refugio y seguridad. El mayor 
problema logístico fue la no disponibilidad de WC químicos, a pesar de que se 
solicitaron por varias vías (operador logístico, autoridades locales, diplomáti-
ca), pero no había existencias en toda la región debido a la crisis humanitaria. 
Ante el estado de riesgo sanitario, tomamos la decisión de construir letrinas de 
campaña en los terrenos próximos a nuestro campamento. 

También la seguridad era incierta por el aumento progresivo de la violen-
cia. Aunque por el día las fuerzas policiales mantenían el control del centro de 
la ciudad, por las noches se producían saqueos y tiroteos esporádicos que obli-
garon a retirarse a algunos equipos de rescate internacionales. En este aspecto, 
el BRD se mantuvo atento, proporcionándose su propia seguridad, en  colabo-
ración con las fuerzas turcas, y evitando rutinas y patrones de actuación que lo 
convirtiesen en un objetivo fácil debido a su gran visibilidad.  

Frecuentemente seguían produciéndose réplicas del terremoto que mante-
nían a familias enteras atemorizadas, viviendo en la calle o refugiadas en sus 
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El embajador de España en Turquía coordina una reunión en el Puesto de Mando del BRD, 
donde representantes de AECID y de Emergencias de la Comunidad de Madrid solicitan apoyo 

para sus equipos en el terreno. (Foto: BRD 223)
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Los trabajos de rescate suponían un continuo riesgo para la seguridad de los infantes de marina. 
(Foto: BRD 223)



coches; y también constituían un serio motivo de preocupación para nosotros 
al estar trabajando los equipos de rescate muy próximos a edificios que toda-
vía permanecían en pie en equilibrios imposibles. Sin embargo, ajenos a la 
magnitud del desastre que les rodeaba, estaban las decenas de niños que se 
acercaban a nuestro campamento a todas horas para recibir con agrado cual-
quier detalle que los infantes de marina les ofrecieran, incluyendo alguna rápi-
da partida de baloncesto con un balón que alguien tuvo la buena idea de 
desembarcar. 

El día 13 de febrero, transcurrida ya una semana desde que se produjera el 
terremoto, la ciudad se enfrentaba a un serio riesgo sanitario por las miles de 
víctimas mortales que todavía permanecían bajo los escombros en multitud 
de derrumbes en los que no se había intervenido por falta de medios. Las 
autoridades turcas tenían que tomar una decisión y, teniendo en cuenta la baja 
probabilidad de encontrar más supervivientes, optaron por acelerar los traba-
jos de retirada de escombros con el empleo masivo de maquinaria pesada, 
dando por finalizadas las operaciones de rescate.  

Ya en esos momentos todos los equipos de emergencia internacionales se 
habían retirado de Turquía; así que, una vez informada la cadena operativa de 
la situación, recibimos la orden de reembarcar en los buques del Grupo Déda-
lo y continuar con nuestra misión inicial de vigilancia reforzada de la OTAN 
en el Mediterráneo.  

En la madrugada del día 14 de febrero, mientras finalizábamos los últimos 
trabajos que habíamos comprometido y entregábamos los suministros que 
habíamos desembarcado, iniciamos el repliegue a la playa, y en la madrugada 
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Reembarque de vehículos y personal. (Foto: BRD 223)



del 15 estábamos todos a bordo, reembarcados sin novedad. Orgullosos había-
mos llegado con los primeros equipos de respuesta y nos íbamos los últimos, 
como dictaba nuestro deber. 

 
 

Nuestro mejor apoyo 
 
Fue imprescindible para el éxito de la misión contar en todo momento con 

el apoyo logístico de los buques y aeronaves del Grupo Dédalo. Se estableció 
una zona de apoyo en playa, la cual permaneció operativa durante toda la 
misión, asegurando a la Fuerza de Desembarco un adecuado sostenimiento 
basado en las capacidades de nuestros buques anfibios y del AOR Patiño, lo 
que nos permitía operar con autonomía logística en tierra sin consumir ningún 
recurso local, hecho de suma importancia cuando éstos son críticos y escasos 
en los primeros días de la tragedia. No queríamos convertirnos en otra carga 
para la ciudad; veníamos a dar, no a recibir, y las más de 150 varadas de las 
siempre dispuestas LCM-1E nos proporcionaron suministros de todo tipo: 
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Durante el reembarque recibimos la visita del gobernador del estado de Hatay para agradecer la 
labor realizada por la Fuerza de Desembarco y despedirla. (Foto: BRD 223)



raciones de combate, agua, combustibles, repuestos… y una excelente comida 
en caliente, cocinada a bordo, que era apreciada por las tropas cuando regresa-
ban de los trabajos con temperaturas cercanas a cero grados al caer la noche. 

 
 

Misión cumplida 
 
Durante los siete intensos días de operaciones de ayuda humanitaria, el 

BRD 223 constituyó la mayor unidad internacional desplazada a Turquía, y 
el desempeño de sus infantes de marina no pasó inadvertido.  

Con sus medios y capacidades orgánicas, cumplió con el propósito de 
lograr efectos de impacto rápido para aliviar la situación de los damnificados 
por el terremoto en la ciudad de Iskenderun y sus alrededores. 

El BRD 223 recibió numerosas muestras de reconocimiento no solo por 
parte de las autoridades turcas, sino también por la propia población de Isken-
derun, agradecida y todavía sorprendida al ver trabajar en sus calles llenas de 
escombros y desolación a los soldados españoles que venían a ayudar desde la 
mar. 

Pocos días después de reincorporarnos a nuestra misión original, celebra-
mos a bordo de nuestros buques el aniversario de la creación del Cuerpo de 
Infantería de Marina, fundado por España en el siglo XVI para hacer frente en 
el Mediterráneo al Imperio turco, y que, por azares de la historia, 486 años 
después y precisamente en las costas de Turquía, volvía a demostrar su versa-
tilidad y capacidad de intervención lejos de España.  

El periódico ABC describía en aquellos días la operación de ayuda humani-
taria en Turquía como la misión más ambiciosa de la Armada de la historia 
moderna. Estuviese o no en lo correcto, lo que sí se veía en la mirada de los 
hombres y mujeres del BRD 223 era que se sentían partícipes de haber añadi-
do un capítulo más a la historia de la Infantería de Marina española. 
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Carlos GONZÁLEZ GONZÁLEZ 
Ingeniero industrial

N la última década, el sector de la defensa en la 
Unión Europea (UE) está adquiriendo un espe-
cial protagonismo con la puesta en marcha de 
una serie de iniciativas encaminadas a una 
mayor cooperación entre los Estados miembros 
para fortalecer a la industria de defensa, mejo-
rar su competitividad y aumentar la autonomía 
estratégica de la Unión: Cooperación Estructu-
rada Permanente (PESCO), Revisión Anual 
Coordinada de la Defensa (CARD) y Fondo 
Europeo de Defensa (EDF) (1), entre otras.  

En un entorno estratégico complejo, los 
Estados miembros son conscientes de la necesi-
dad de invertir más y mejor, de manera coordi-
nada y decidida, en capacidades militares y 
tecnologías innovadoras. Para lograrlo, se están 

reforzando y acelerando las estructuras y los mecanismos en torno a la defen-
sa con objeto de que la UE pueda actuar cómo y dónde sea preciso. 

A medida que observamos estos avances, también podemos apreciar las 
diferencias entre los procesos cooperativos en el ámbito de la UE y el actual 
proceso de obtención de capacidades (2). La complejidad y la velocidad de los 
nuevos mecanismos europeos, que abren una nueva vía tanto a la hora de 
financiar como de definir las nuevas capacidades, obligan a adaptar nuestros 
procesos al dinamismo europeo, así como a contar con un enfoque integral 
desde las etapas iniciales de los proyectos.  

FONDO  EUROPEO  DE  DEFENSA: 
PARA  PRINCIPIANTES
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(1) Reglamento (UE) 2021/697 del Parlamento Europeo y del Consejo, de 29 de abril de 
2021, por el que se establece el Fondo Europeo de Defensa. 

(2) Instrucción 67/2011, de 15 de septiembre, del secretario de Estado de Defensa, por la 
que se regula el Proceso de Obtención de Recursos Materiales (IORM).



El presente artículo pretende introducir uno de los instrumentos fundamen-
tales en este ámbito, el denominado Fondo Europeo de Defensa (FED) o 
European Defence Fund (comúnmente denominado EDF por sus siglas en 
inglés).  

 
 

¿Qué es y qué persigue el EDF? 
 

Se trata de una iniciativa clave de la Comisión Europea (CE) para fomen-
tar la investigación colaborativa y el desarrollo de capacidades de defensa con 
cargo al presupuesto de la UE. Persigue los siguientes objetivos específicos:  

 
— Apoyar la investigación colaborativa que pueda impulsar de manera 

significativa el rendimiento de futuras capacidades en toda la Unión.  
— Apoyar el desarrollo colaborativo de productos y tecnologías de 

defensa. 
 

El Fondo se ajusta a la duración del presupuesto a largo plazo de la Unión 
o Marco Financiero Plurianual (MFP) (3) de 2021-2027. La dotación para la 
ejecución del Fondo durante el período comprendido entre el 1 de enero de 
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Presupuesto del EDF. (Fuente: Comisión Europea)

(3) Reglamento (UE, EURATOM) 2020/2093 del Consejo, de 17 de diciembre de 2020, 
por el que se establece el marco financiero plurianual para el período 2021-2027.
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2021 y el 31 de diciembre de 2027 es de 7.953 millones de euros, articulado 
de la siguiente manera: 

 
— 2.651 millones de euros para acciones de investigación (33,3 por 100). 
— 5.302 millones para acciones de desarrollo de capacidades (66,6 por 

100). 
 
Antes de embarcarnos en la singladura del EDF, conozcamos la distribu-

ción estimada previa a la ejecución del Fondo para cada anualidad. 

Esto nos permite vislumbrar la magnitud del Fondo, el cual moviliza alre-
dedor de mil millones de euros anuales. Se trata de un instrumento que repre-
senta una oportunidad sin precedentes en el ámbito de la defensa de la UE. 

 
 

¿Cómo se ejecuta el EDF? 
 
La gestión del EDF se lleva a cabo anualmente a través de programas de 

trabajo (WP, work programmes). La Comisión, a través de su Dirección Gene-
ral de Industria de Defensa y Espacio (DG DEFIS), define el contenido del 
programa de trabajo, asistida por un comité (EDF Programme Committee) en 
el que participan los Estados miembros. España colabora a través de la Subdi-
rección General de Relaciones Internacionales (SDG REINT) de la Dirección 
General de Armamento y Material (DGAM).  

Los programas de trabajo se estructuran a través de diferentes categorías y 
establecen detalladamente las temáticas o topics que serán apoyadas por el 
Fondo. Las categorías identificadas actualmente son las siguientes: 

 
— Apoyo médico de defensa, NRBQ (nuclear, radiológica, bactereológi-

ca y química), biotecnología y factores humanos. 
— Superioridad de la información. 
— Sensores pasivos y activos avanzados. 
— Cíber. 
— Espacio.  
— Transformación digital. 
— Resiliencia energética y transición medioambiental. 
— Materiales y componentes. 

Partidas anuales del EDF. (Fuente: Comisión Europea)



— Combate aéreo. 
— Defensa antiaérea y antimisiles. 
— Combate terrestre. 
— Protección de fuerzas y movilidad. 
— Combate naval. 
— Guerra submarina. 
— Simulación y entrenamiento. 
— Tecnologías disruptivas. 
 

Para la Armada, es de especial relevancia la categoría de «Combate naval». 
En el Programa de Trabajo de 2021, el presupuesto establecido para ésta en 
ese año fue de 103,5 millones de euros, articulados mediante tres topics de la 
siguiente manera: 

 
— Modular and multirole patrol corvette: 60 millones de euros (desa-

rrollo). 
— Digital ship and ship digital architecture: 29 millones (investigación). 
— Ship structural health monitoring: 14,5 millones (investigación). 
 
Además, en el programa de trabajo en curso se fija un avance del presu-

puesto finalmente establecido para cada año por categoría: 
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Categorías del EDF. (Fuente: Comisión Europea)



 
Acordado y publicado el programa de trabajo, el siguiente paso importante 

es la promulgación de la convocatoria o «llamada de propuestas» (call for 
proposals), en la que la CE establece por cada topic una definición más deta-
llada y concreta (alcance, objetivos, requisitos de alto nivel, etc.) de los distin-
tos proyectos. La industria opta a los fondos formando consorcios y elaboran-
do propuestas de proyectos para dar respuesta a dichas llamadas. La call for 
proposals marca el pistoletazo de salida para la industria. 
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Ilustración 4: Avance del presupuesto del EDF 2021-2023. 
(Fuente: Comisión Europea)



Particularidades del EDF 
 
En el marco del EDF es crucial comprender las diferencias entre dos térmi-

nos fundamentales: investigación y desarrollo. Para ello, exploraremos dos de 
sus principales particularidades; por un lado, el tipo de actividad subvenciona-
ble, y por otro, el porcentaje de financiación recibido por parte de la UE y sus 
bonificaciones. 

 
 

Tipos de actividades subvencionables 
 
Los proyectos que pueden optar a financiación deberán desarrollar una o 

varias de las actividades subvencionables siguientes: 
 
— Generación de nuevos conocimientos. 
— Incrementar la interoperabilidad y la resiliencia. 
— Estudios. 
— Diseños. 
— Prototipos. 
— Ensayos. 
— Calificación. 
— Certificación. 
— Eficacia del ciclo de vida. 
 
Al presentar su propuesta, los consorcios articulan el proyecto en distintos 

paquetes de trabajo, y cada uno de ellos debe cubrir únicamente un tipo de 
actividad de las anteriormente mencionadas.  

 
 

Porcentaje base de financiación por la UE 
 
Dependiendo de si se trata de una llamada de investigación o de desarrollo, 

el porcentaje base de financiación por parte de la UE estará establecido tal y 
como se representa en la tabla a continuación. 

Observamos cómo en las aguas del EDF las olas de financiación por parte 
de la UE se elevan al 100 por 100 en convocatorias de investigación y, 
además, no son subvencionables actividades relacionadas con prototipos, 
certificación, etcétera. 

En el caso de convocatorias de desarrollo, se aprecia que el porcentaje de 
financiación es menor, pero se contemplan más tipos de actividades. Cabe 
señalar, por ejemplo, en el caso de que el proyecto contemple actividades de 
prototipado, la Comisión únicamente financiará el 20 por 100 de éstas. El 
objetivo de este descenso es fomentar que los Estados miembros cofinancien 
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el porcentaje restante con objeto de mostrar su compromiso e interés en el 
proyecto. Se trata de actividades ya muy cercanas a la adquisición. En ese 
sentido, en convocatorias de desarrollo se tendrá en cuenta que los Estados 
miembros se propongan adquirir el producto final o utilizar la tecnología de 
forma coordinada mediante un memorando de entendimiento (MoU) o una 
carta de intenciones (LoI, letter of intent). Resulta fundamental abordar este 
desafío de manera efectiva, ya que la dificultad para llegar a un acuerdo sobre 
unos requisitos armonizados de capacidades de defensa ha llevado a una frag-
mentación cada vez mayor del sector, así como a duplicaciones innecesarias y 
a una reducida interoperabilidad. 

El apoyo institucional y la cofinanciación por parte de los Estados miem-
bros en los proyectos de desarrollo de capacidades desempeñan un papel 
crucial para garantizar el éxito del EDF. Además de la provisión de los recur-
sos financieros necesarios, en España también debemos prestar especial aten-
ción a los retos en cuanto a la dotación, es decir, los recursos humanos. Es 
fundamental abordar los desafíos existentes relacionados con el personal mili-
tar si queremos aprovechar al máximo las oportunidades que ofrece el EDF. 

 
 

Bonificación (¡hasta un 35 por 100 extra!) 
 
En el caso de convocatorias de desarrollo, existe también un tesoro oculto: 

una serie de bonificaciones para reforzar el porcentaje de financiación por 
parte de la UE. El objetivo es fortalecer acciones desarrolladas en el contexto 
de un proyecto de Cooperación Estructurada Permanente en materia de defensa 
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(PESCO), así como estimular la participación de pequeñas y medianas empre-
sas (pymes) y mid-caps (4).  

El mapa del tesoro es el siguiente: 
 
— En el caso de una acción desarrollada en el contexto de un proyecto 

PESCO, tendrá una bonificación del 10 por 100 adicional por parte de 
la UE. 

— Si ciertas actividades del proyecto se asignan a pymes y mid-caps, el 
porcentaje aumentará mediante una serie de reglas.  

 
 

Estimular la cooperación 
 
Por otro lado, uno de los requisitos clave fijados por el EDF es que los 

proyectos serán subvencionables cuando se lleven a cabo por consorcios de al 
menos tres entidades establecidas en tres países diferentes. Esta característica 
promueve la cooperación entre empresas, centros de investigación, universi-
dades y, en general, Estados miembros de toda la Unión. 

 
 

¡Zarpamos al lado industrial! 
 
Una vez vistas a grandes rasgos las condiciones de contorno en las que nos 

encontramos, a continuación nos sumergiremos en el lado más industrial del 
EDF y analizaremos ciertos detalles de la elaboración de las propuestas. Para 
explicar el proceso, tomaremos como ejemplo uno de los grandes proyectos 
que existe actualmente dentro del ámbito marítimo europeo, el denominado 
European Patrol Corvette (EPC). 

 
 

Diferenciar entre PESCO y EDF 
 
Aunque se busca coherencia y complementariedad entre las diversas 

iniciativas de la UE, resulta esencial comprender las diferencias entre ellas. La 
PESCO es un instrumento de la UE, establecido en noviembre de 2017, cuyo 
objetivo es profundizar en la cooperación en materia de defensa entre los 
Estados miembros de la UE que tengan la capacidad y el deseo de avanzar en 
esta dirección. 

Dentro del marco de la PESCO, se encuentra el proyecto PESCO EPC, 
que es un programa colaborativo europeo destinado a definir, diseñar y 
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desarrollar un buque de guerra de segunda línea tipo corbeta altamente 
innovador, que contenga distintos sistemas que permitan, con un enfoque 
modular, interoperable y flexible, abordar un gran número de tareas y mi-
siones. 

Los Estados miembros que participan en el PESCO EPC son Italia, Espa-
ña, Francia, Grecia y Rumanía, siendo Italia el coordinador del proyecto. 

 
 

Llamada de propuestas EDF. ¡Todos a cubierta! 
 
En la primera llamada de propuestas del EDF en junio de 2021, se incluyó 

en la categoría de «Combate naval» un topic de desarrollo denominado Modu-
lar and Multirole Patrol Corvette (MMPC), con un presupuesto máximo de 
financiación por parte de la CE de 60 millones de euros. Es importante desta-
car que el MMPC no debe confundirse con el PESCO EPC, pues se trata se 
trata de una convocatoria abierta, en la que la financiación de la UE se otorga 
mediante llamadas de propuestas competitivas en cumplimiento con el Regla-
mento Financiero (5). Esto significa que se brinda la oportunidad a distintos 
consorcios de presentar propuestas para acceder a la financiación del EDF en 
base a la competitividad de sus proyectos. 

 
 

Elaboración de las propuestas EDF. ¡Zafarrancho de combate! 
 
En este contexto, un consorcio coordinado por la empresa Naviris (joint-

venture) (6) a partes iguales entre la italiana Fincantieri y la francesa Naval 
Group) elaboró y presentó la propuesta denominada European Patrol Corvette 
(EPC) para dar respuesta a la convocatoria del EDF denominada MMPC. El 
consorcio, formado por más de 40 empresas de 12 países de la UE, cuenta con 
unos socios de primer nivel: Naviris (coordinador), Fincantieri, Naval Group 
y Navantia. Es preciso señalar que durante la preparación de la propuesta el 
consorcio analizó los Requisitos Iniciales Comunes (ICR) (7) emitidos por los 
Estados miembros implicados en el PESCO EPC. Del mismo modo, a lo largo 
del proyecto habrá una alta interacción con el grupo consultivo de los Estados 
miembros implicados; es decir, la propuesta contará con el respaldo sólido de 
los países participantes. 
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(5) Reglamento (UE, EURATOM) 2018/1046 del Parlamento Europeo y del Consejo, de 
18 de julio de 2018, sobre las normas financieras aplicables al presupuesto general de la Unión. 

(6) Asociación estratégica temporal. 
(7) ICR: Initial Common Requirements.



En esta fase, los consorcios tienen un plazo de alrededor de seis meses 
para preparar las propuestas, desde que se publica la llamada hasta la fecha 
límite de remisión de éstas a la CE. 

 
 

Evaluación de las propuestas 
 
Una vez presentadas, la Comisión se apoya en expertos independientes 

para realizar la evaluación. A grandes rasgos, la puntuación se obtiene en base 
a cómo contribuye el proyecto respecto a ocho criterios de evaluación: 

 
— Excelencia. 
— Innovación. 
— Competitividad. 
— Base Tecnológica e Industrial Europea de Defensa (BTIED). 
— Cooperación transfronteriza. 
— Calidad y eficacia. 
— Eficiencia en todo el ciclo de vida. 
— Integración de la industria europea de defensa. 
 
En esta fase, la Comisión tiene un plazo de alrededor de seis meses para 

evaluarlas. En julio de 2022, tras la valoración de la CE, la propuesta del 
EPC que daba respuesta a la convocatoria MMPC resultó seleccionada. Por 
lo tanto, se iniciaron los trámites de preparación de los documentos 
contractuales (firma del Grant Agreement o Acuerdo de Subvención entre 
la CE y la industria).  
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Resultados en la categoría «Combate naval» EDF 2021. (Fuente: Comisión Europea)



Aunque se trata de otro topic, es interesante mencionar aquí el proyecto 
EDINAF (European Digital Naval Foundation), que resultó seleccionado en 
la convocatoria Digital ship and ship digital architecture de la categoría de 
«Combate naval» de 2021. Se trata de una iniciativa liderada por Navantia 
que definirá la arquitectura de referencia de los nuevos buques digitales en un 
consorcio de alrededor de treinta empresas de ocho Estados miembros. Un 
aspecto muy relevante de EDINAF es la colaboración activa de la Armada 
como coordinadora entre los distintos ministerios de Defensa participantes 
para la recopilación de las expectativas, requisitos y necesidades operativas. 

 
 

Ejecución del proyecto y próximos pasos. ¡A las armas! 
 
Volviendo a nuestro ejemplo del EPC, por la dificultad y el reto que supo-

ne el proyecto al involucrar a varios Estados miembros con tres astilleros dife-
rentes, así como el número de empresas en el consorcio, se produce un retraso 
de unos seis meses adicionales en el inicio de la ejecución por la contratación 
de la OCCAR (Organización para la Cooperación Conjunta en Materia de 
Armamento) para su gestión (los proyectos del EDF pueden ser de gestión 
directa desde la CE al consorcio industrial y los Estados miembros, o indirecta 
a través de un organismo como la OCCAR de intermediario). 

Esta primera fase en el contexto del EDF (comúnmente denominada 
1.st call del EPC) incluye el desarrollo de los bloques tecnológicos, la caracte-
rización de su integración y el estudio y diseño del núcleo común del proyecto.  

Del mismo modo, la CE ha publicado una segunda convocatoria del 
MMPC (2.nd call del EPC) en la convocatoria del EDF de 2023, con un presu-
puesto por parte de la UE de 154,5 millones de euros. Esta segunda fase (con 
inicio previsible en 2025) permitirá dar continuidad al proyecto, tendrá como 
objetivo completar la Revisión Crítica de Diseño (CDR) e incluirá actividades 
de prototipo.  

Por último, señalar que la CE se encuentra actualmente trabajando en 
nuevos instrumentos enfocados a la adquisición conjunta de equipos de defen-
sa. Entre ellos, por ejemplo, el futuro Programa Europeo de Inversión en 
Defensa (EDIP) (8) que, aunque aún no se dispone de información suficiente, 
cabría esperar que sirviese para impulsar futuras adquisiciones cooperativas 
en proyectos de desarrollo de alto interés común para la seguridad de los Esta-
dos miembros y de la Unión, como podría ser, entre otros, el EPC. 
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(8) EDIP: European Defence Investment Programme.



Calendario general. ¡Rumbo al futuro! 
 
En el último tramo de nuestro recorrido inicial por el EDF, exploraremos el 

calendario de una convocatoria general. A medida que hemos analizado los 
objetivos y el funcionamiento de este fondo, es fundamental comprender en 
perspectiva cómo se llevan a cabo las distintas etapas para la materialización 
de esta ambiciosa iniciativa de defensa europea.  

En esta sección, ilustraremos un cronograma básico, destacando los hitos 
clave e ilustrando de una manera simple la complejidad que se maneja en los 
plazos en el entorno del EDF. Para ello, pondremos como ejemplo una convo-
catoria de propuestas de un año «X». 

Hay que tener en cuenta que el EDF opera bajo una estructura temporal 
compleja. En primer lugar, es importante resaltar que para que las propuestas 
de temáticas tengan éxito y formen parte del programa de trabajo se deben 
presentar iniciativas innovadoras y atractivas con suficiente antelación para 
conseguir el respaldo de otros Estados miembros. En línea con esto, se lleva a 
cabo una serie de iteraciones hasta que se define el programa de trabajo, 
seguido de un proceso de armonización en el que se baja de nivel (alcance, 
objetivos, requisitos de alto nivel, etc.). A continuación, se realizan ajustes 
presupuestarios y se publican el programa de trabajo y la llamada de propues-
tas. En este intrincado proceso, el EDF navega por distintas etapas, en las que 
cada paso es crucial y complejo por la gran variedad de intereses y actores 
implicados. Es por ello fundamental contar con una estrategia nacional sólida 
y un rumbo claro. Asimismo, al igual que en la mar, se presentarán dificulta-
des y cambios repentinos, por lo que resultará fundamental contar con una 
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Calendario general EDF año «X» (Elaboración propia)



estructura ágil para adaptarse con destreza a este entorno en constante 
evolución. 

Una vez publicada la llamada de propuestas, se desencadena un proceso de 
gran importancia para la industria de defensa. En este punto, las empresas 
analizan cuidadosamente las áreas temáticas y definen internamente sus inte-
reses. La definición del interés de la industria es un paso clave en el que las 
partes interesadas identifican las oportunidades estratégicas que la convocato-
ria ofrece, evaluando su capacidad para contribuir al desarrollo de soluciones 
innovadoras y tecnológicas. Tras haber sido identificado el interés, se busca la 
colaboración necesaria a través de la formación de consorcios. Éstos reúnen a 
diferentes actores, como empresas, instituciones académicas y organismos de 
investigación, que aportan su experiencia y recursos complementarios. Juntos 
trabajan en la elaboración de propuestas, así como en recabar el apoyo institu-
cional necesario, lo que requiere un intenso proceso de trabajo en equipo, en 
el que se deben conciliar los intereses y capacidades de cada entidad para 
presentar una propuesta atractiva y competitiva para poder tener éxito en la 
evaluación. 

Finalmente, es preciso señalar que la ejecución o inicio de los proyectos 
por parte de la industria se produce aproximadamente dos años después de la 
publicación de la convocatoria, lo que añade complejidad a la planificación al 
no materializarse en proyectos concretos de inmediato. 

A todo ello hay que sumar el desafío que representa la gestión de múltiples 
convocatorias a lo largo del tiempo por el solapamiento que se produce al 
trabajar en distintas convocatorias de diferentes años, lo que exige una capaci-
dad de adaptación, una coordinación de recursos y una definición de prioridades 
estratégicas muy complejas para todas las partes involucradas, cuya finalidad 
es tener éxito en cada convocatoria, y para el EDF en su conjunto. 

 
 

Conclusiones 
 
El Fondo Europeo de Defensa (EDF) constituye una oportunidad apasionan-

te y sin precedentes para fortalecer la investigación y el desarrollo colaborativo 
en materia de defensa en el ámbito de la UE. Se trata de un instrumento que 
cuenta con alrededor de 8.000 millones de euros para el período 2021-2027, 
articulado mediante diferentes categorías y temáticas. 

Es importante no perder de vista que el EDF es un medio —no un fin en sí 
mismo— para alcanzar un objetivo más amplio: además de fortalecer la base 
industrial europea de defensa, trata de mejorar el panorama de capacidades de 
defensa de la Unión, dando lugar a una mayor coherencia e interoperabilidad 
entre las capacidades de los Estados miembros. Para ello, resulta fundamental 
no duplicar esfuerzos y potenciar la complementariedad entre las diferentes 
iniciativas europeas, particularmente con la PESCO. 
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Asimismo, el EDF representa un reto enorme y exige un contundente 
apoyo institucional de España, dados los recursos financieros y humanos que 
demanda. Adaptar nuestros procesos nacionales con agilidad y contar con un 
enfoque integral desde las etapas iniciales de los proyectos es crucial si quere-
mos aprovechar al máximo las oportunidades que ofrece. 

Del mismo modo, debido a su velocidad, novedad y complejidad, así como 
a la gran cantidad de intereses y actores implicados, contar con una coordina-
ción y una estrategia nacional sólidas y en constante evolución será funda-
mental para abordar los desafíos existentes y tener éxito en el largo plazo.  

Finalmente, es preciso señalar que la Armada no es ajena a esta realidad, 
ya que se encuentra participando activamente y apostando en firme por diver-
sos proyectos relevantes, especialmente en el ámbito marítimo, destacando, 
además, uno de gran importancia que no ha sido mencionado a lo largo de 
este artículo y que resultaría imperdonable que el lector se quedase sin cono-
cer: el PESCO 4E coordinado por España. Se trata de una apuesta decidida de 
la Armada, una iniciativa muy ambiciosa que pretende identificar, definir y 
desarrollar los elementos esenciales de los buques de guerra del futuro y del 
que se espera tenga éxito próximamente, y ojalá merezca un artículo aparte en 
esta REVISTA en el que compartir los avances y logros alcanzados.  
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Manuel COLINO GARCÍA 
Jefe de Planes del Cuartel General Marítimo 

de Alta Disponibilidad

El porqué de este artículo 
 

OS que me conocen bien saben que no soy 
muy dado a escribir artículos, más allá de algu-
na colaboración esporádica a petición de algún 
compañero. Pero en este caso concreto, tras 
más de un año destinado en la Sección de 
Planes del Cuartel General Marítimo de Alta 
Disponibilidad (CGMAD), consideraba oportu-
no realizar una reflexión sobre el tema que 
aborda este texto y, a su vez, contribuir a la 
iniciativa de incrementar el número de artículos 
de interés profesional en la REVISTA GENERAL 
DE MARINA.  

Como punto de partida, me gustaría desta-
car la visión expresada al respecto en el núme-
ro bimestral de la REVISTA de enero-febrero de 
2021 por nuestro actual ALFLOT, el almirante 

Eugenio Díaz del Río Jáudenes, en aquel momento comandante del CGMAD.  
Bajo el título «El CGMAD: núcleo generador de estados mayores operati-

vos», aquel artículo destacaba, en referencia a la creación del CGMAD, el 

CUARTEL  GENERAL  MARÍTIMO 
DE  ALTA  DISPONIBILIDAD 

(CGMAD): UN MANDO OPERATIVO 
NAVAL  PREPARADO  Y  LISTO 

PARA  CUALQUIER  MISIÓN
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La rapidez es la esencia de la guerra. 
 

Sun Tzu



acierto que supuso la implementación de un concepto y de una nueva capaci-
dad en la Armada. También señalaba su consolidación como referente en el 
conocimiento del planeamiento operativo y en la generación y preparación de 
los estados mayores (EE. MM.) para controlar o dirigir todo tipo de operacio-
nes navales en un escenario conjunto-combinado. Sin embargo, como limita-
ción más significativa para la eficacia en sus funciones, reflejaba la necesidad 
de dotarlo de personal suficiente, en cantidad y en calidad. 

Aunque solamente han transcurrido algo más de dos años desde entonces, 
la situación geopolítica mundial ha sufrido un cambio radical con la invasión 
de Ucrania por parte de Rusia, cuyo impacto no sólo ha repercutido en el 
carácter de los conflictos (simultaneidad de enfrentamientos de alta intensi-
dad, en la zona gris y acciones híbridas), sino que ha provocado una acelera-
ción sin precedentes en los procesos de planeamiento operativo y ha sacado a 
la luz nuevas necesidades. Como no puede ser de otra manera, estas conse-
cuencias se han producido tanto en el ámbito de las Organizaciones Internacio-
nales de Seguridad y Defensa (OISD) de las que España forma parte, especial-
mente la OTAN, como en el puramente nacional.  

Es precisamente en este marco nacional donde a finales de 2022 se puso a 
prueba, en el plano teórico, la 
capacidad de las Fuerzas 
Armadas para llevar a cabo 
una operación autónoma en un 
escenario ficticio frente a una 
amenaza no compartida. Se 
trata de los ejercicios JFX-22 
(CPX) y COPEX-23 (LIVEX), 
principales actividades anua-
les de adiestramiento de la 
Fuerza Conjunta, en los que se 
ha activado la estructura 
operativa que integra a los 
Mandos Componentes (MM. 
CC.) de máximo nivel (1) Te-
rrestre, Marítimo, Aeroespa-
cial, de Operaciones Especia-
les y del Ciberespacio, y en la 
que también ha participado el 
Centro de Inteligencia de las 
Fuerzas Armadas (CIFAS).  
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(Fuente: EMAD)

(1) El nivel del Estado Mayor equivaldría al número de «estrellas» del oficial general al 
mando: nivel 1 (OF-6), nivel 2 (OF-7) y nivel 3 (OF-8).
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El JFX-22 ha significado además para la Armada la activación por primera 
vez del Mando Componente Marítimo de nivel 3 (MCM 3*), bajo mando del 
ALFLOT, con el CGMAD como núcleo generador, reforzado con personal de 
aumento procedente de otras estructuras de la Armada y empleando las insta-
laciones disponibles en el Cuartel General de la Flota. Si bien el resultado se 
puede considerar satisfactorio en líneas generales, el ejercicio ha dejado entre-
ver nuestras «costuras», especialmente en lo relativo a la falta de «agilidad» 
para generar y activar una estructura de este tipo, lo cual no es inherentemente 
negativo, sino que, como casi todo en la vida, produce dos noticias: una buena 
y una mala. La buena es que somos conscientes de en qué fallamos y cuáles 
son las posibles soluciones. La mala noticia es que, aunque duela reconocerlo, 
en la Armada nos estamos quedando claramente atrás en relación al resto de 
MM. CC. Corremos por tanto el riesgo de que lo que hace dos años era un 
acierto se convierta en una de tantas buenas ideas que se quedan por el camino 
por falta de empuje. 

 
 

La base conceptual, normativa y doctrinal 
 
Aunque es un aspecto árido, conviene hacer un repaso rápido de la base 

sobre la que se sustentan, por un lado, los cometidos y responsabilidades del 
CGMAD (ámbito específico Armada) y, por otro, la de generación, activación 

Ejercicio JFX-22, noviembre 2022. (Foto: Armada)



y transferencia de los MM. CC. de máximo nivel a la estructura operativa 
(ámbito conjunto). De este modo, además de poner en contexto al lector, 
también le proporcionará las referencias para profundizar sobre el asunto en 
caso necesario. 

Pero antes de desarrollar esta cuestión, conviene destacar que, en general, 
la normativa en vigor se considera adecuada para el desempeño de los cometi-
dos asignados al CGMAD. Únicamente se echa en falta alguna instrucción o 
norma de desarrollo, a nivel conjunto y específico, pero sin necesidad de 
cambios sustanciales en la ya disponible.  

También es importante también subrayar esta convivencia de normativa 
específica y conjunta debido al carácter operativo del CGMAD, cuya finalidad 
última es la de generar estructuras de mando para ser puestas a disposición 

(transferidas) y empleadas por 
la estructura operativa de las 
Fuerzas Armadas en opera-
ciones nacionales o multina-
cionales. 

En el ámbito específico, las 
principales referencias son la 
Instrucción 15/2021, de 11 de 
marzo, del AJEMA, por la que 
se desarrolla la organización 
de la Armada; la NPOR 
1/2021 del ALFLOT, por la 
que se implanta la estructura 
orgánica de la Flota, y el Con-
cepto de empleo del CGMAD 
de 2019, del ALFLOT. Estas 
referencias desarrollan los 
cometidos y responsabilida-
des del CGMAD, que en lo 
relativo al tema que nos ocu-
pa se pueden resumir en los 
siguientes: 

 
— El CGMAD es un órgano de mando desplegable, permanentemente 

disponible para apoyar al comandante de una Fuerza Naval Operativa 
de nivel 1, 2, o 3. Constituye la fuente principal para la generación de 
estados mayores operativos en operaciones nacionales y multinaciona-
les. En particular, es el único Estado Mayor en base al cual se generará 
un Estado Mayor Operativo de nivel 2 o 3, que responderá tanto a la 
necesidad de apoyar a un Mando Componente Marítimo como a un 
Mando de la Fuerza Conjunta. 
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Emblema del MCM 3*. 
(Fuente: CGMAD)



— Como nivel máximo de esfuerzo, el CGMAD está dimensionado para 
generar simultáneamente (con los refuerzos necesarios de personal 
previamente pre-designado) una Estructura de Mando Operativo de 
nivel 2 y otra de nivel 1. 

— El CGMAD también puede ser el órgano de mando del comandante 
general de la Infantería de Marina (COMGEIM) cuando se prevea que 
las acciones terrestres de la Fuerza de Desembarco soporten el peso 
principal de las operaciones navales. 

— En el CGMAD se encuadra el Spanish Maritime Forces Headquarters 
(SPMARFOR-HQ), ofertado a la OTAN como NATO Rapid Deploya-
ble Maritime Component Command Headquarter, conocido como 
HRF (M), que se rige por su normativa específica. 

— El COMCGMAD es responsable ante el ALFLOT de los grupos de 
planeamiento operativo (OPG) que sean necesarios para materializar 
la contribución de la Armada al planeamiento táctico, conjunto y 
combinado. 
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Responsabilidades del COMCGMAD en la generación de estados mayores operativos 
de nivel 1, 2 y 3. (Fuente: CGMAD)



En el ámbito conjunto, las principales referencias relativas a los MM. CC. 
son el Real Decreto 521/2020, que establece la organización básica de las 
Fuerzas Armadas, y la Orden de Defensa 710/2020, que desarrolla la organi-
zación básica del Estado Mayor de la Defensa. Ésta dispone que el JEMAD 
ejerce el mando de la estructura operativa de las Fuerzas Armadas y de él 
dependen los diferentes MM. CC. designados previamente, que desarrollarán 
las operaciones que se determinen según los planes operativos en vigor. Para 
ello, por Resolución 200/17068/20, el JEMAD designa al ALFLOT, a 
propuesta del AJEMA, como comandante del Mando Componente Marítimo 
de máximo nivel.  

Para completar el marco conceptual, resulta oportuno destacar un aspecto 
cualitativo de suma importancia, introducido por las referencias anteriores y 
que ha sido el prisma sobre el cual ha girado el análisis de los resultados obte-
nidos en el JFX-22. Se trata de la «agilidad» necesaria para fomentar la capa-
cidad de adaptación de las Fuerzas Armadas a los cambios de situación y 
proporcionar una adecuada capacidad de respuesta. Para muestra un botón: 
«… la organización operativa de las Fuerzas Armadas se sustenta en una 
estructura de mando y control robusta, para lo cual se identificarán y designa-
rán los mandos componentes terrestre, marítimo y aeroespacial del máximo 
nivel, susceptibles de formar parte de la estructura operativa con la agilidad 
que exigirán las operaciones que se determinen. De esta forma se facilita el 
adiestramiento y se consolidan las relaciones operativas, permitiendo que la 
estructura esté probada y validada» (Orden DEF/710/2020).  

Esta cualidad viene reforzada en varios documentos de nivel conjunto, 
como Concepto de Empleo de las Fuerzas Armadas (CEFAS) de 2021 y 
Entorno Operativo 2035-1.ª Revisión, del que se destaca a modo de ejemplo 
este extracto: «... la organización y las personas que componen las FAS deben 
avanzar para conseguir el mayor grado de agilidad posible, en el nivel de deci-
sión estratégico…, en la conducción de las ope raciones en el nivel operacional 
y en una rápida ejecución en el nivel táctico». 

 
 

El problema: no somos tan ágiles como debiéramos 
 
Como ya se ha expuesto anteriormente, los resultados del JFX-22 se 

pueden considerar satisfactorios en términos generales. Gracias al enorme 
esfuerzo llevado a cabo durante el año anterior en el planeamiento y prepara-
ción del ejercicio y al elevado nivel de adiestramiento del personal del 
CGMAD y del personal de aumento procedente del resto de unidades de la 
Flota y de otras estructuras de la Armada, el ALFLOT pudo ejercer con garan-
tías el Mando y Control del MCM 3* y responder a las necesidades del 
comandante del Mando de Operaciones (CMOPS) como comandante de la 
Fuerza Conjunta establecida para la operación.  
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No obstante, si queremos avanzar hacia la excelencia operativa debemos 
analizar estos resultados desde una perspectiva autocrítica, evitando caer en la 
autocomplacencia. Con esta premisa, y con el objetivo de realizar una valora-
ción coherente de la generación y rendimiento del MCM 3*, se llevó a cabo 
en el CGMAD un análisis riguroso de los aspectos observados empleando la 
metodología integral de los factores MIRADO-I (2). De este modo, partiendo 
de la situación actual de cada factor, se identificaron sus deficiencias y sus 
posibles soluciones, materializadas en una propuesta de acciones derivadas. 
Al haberse analizado el caso más exigente de las estructuras de mando que 
puede generar el CGMAD, podrían extrapolarse los resultados al resto de 
estructuras de menor nivel. En resumen, se observaron deficiencias en casi 
todos los factores, si bien los de Adiestramiento y Doctrina se encuentran en 
mejor nivel que el resto. Por otro lado, la implantación en curso del Sistema 
de Mando y Control Nacional (SC2N) solventará a corto plazo los actuales 
problemas de Interoperabilidad.  

Obviando pues los factores mencionados, las limitaciones más significati-
vas se concentran en las áreas de Material, Infraestructura, Recursos Humanos 
y Organización, ya que repercuten directamente en la agilidad para generar, 
activar y transferir esta estructura de mando a la cadena operativa. 

Antes de entrar en el detalle de estos factores principales, resulta conve-
niente dimensionar el problema. Como se puede apreciar en la siguiente figu-
ra, la plantilla del CGMAD es de carácter escalable en función del Estado 
Mayor Operativo a generar (nivel 1, 2 y 3*).  
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Estructura operativa configurable y escalable sobre la base del CGMAD (actualmente en revisión). 
(Fuente: CGMAD)

(2) Material, Infraestructura, Recursos Humanos, Adiestramiento, Doctrina, Organización 
e Interoperabilidad.



El CGMAD parte de una Plantilla de Paz de 83 efectivos (95 contando con 
los 12 puestos multinacionales de SPMARFOR). En caso de crisis o conflicto, 
para un Estado Mayor Operativo de nivel 2 se activarían 95 efectivos adicio-
nales (22 serían de la Fuerza de Infantería de Marina en caso de operación 
land heavy) para constituir una Plantilla de Crisis de hasta 178 efectivos. 
Finalmente, en caso de activación del MCM 3*, sería necesario un refuerzo 
adicional de 46 efectivos hasta un máximo total de 224. Una vez dimensiona-
do el problema, podemos pasar a analizar los diferentes factores.  

Con relación al Material, el CGMAD no dispone del mobiliario ni de los 
Sistemas de Información y Telecomunicaciones (CIS) (hardware y software) 
necesarios para equipar los 224 puestos de trabajo del MCM 3*. En el JFX-22 
se tuvo que recurrir al apoyo del Cuartel General de la Flota en todo lo relati-
vo a mobiliario (mesas, sillas, pantallas, teléfonos, etc.). Hasta la completa 
implantación del SC2N, la situación del ámbito CIS es más compleja, ya que 
es necesario el apoyo de diversos organismos (algunos ajenos a la Armada) 
que mantienen centralizados los medios: MOPS (SIJE) (3), CESTIC (VTC 
SIJE) (4), CECISROT (SMN) (5) o el Sistema de Mando y Control del Ejérci-
to del Aire (nodo desplegable SC2N-EA). Además de falta de agilidad, estas 
deficiencias repercuten en la capacidad de Mando y Control, absolutamente 
crítica en el caso del MCM 3*.  

En el apartado de Infraestructura, las instalaciones del CGMAD en la 
segunda planta del Cuartel General de la Flota apenas cubren las necesidades 
de su Plantilla de Paz. A diferencia del resto de MMCC, el MCM 3* no dispo-
ne de una infraestructura adecuada ni dedicada en caso de activación. Dicha 
limitación, identificada ya en 2021, dio como resultado la remisión, inicial-
mente, de una propuesta de Documento de Necesidad Operativa (DNO) y, 
posteriormente, de un Documento de Necesidad Funcional (DNF), como 
continuación al proceso de elaboración documental que continúa en curso. 
Para el JFX-22 se emplearon las diversas plantas del Cuartel General de la 
Flota, incluido el salón de actos y sus pasillos adyacentes, que se adaptaron a 
la necesidad con medios que pueden considerarse de fortuna. Esta solución no 
resulta adecuada para la conducción de una operación real, por distintos moti-
vos. Al emplear instalaciones destinadas a otros cometidos, se requiere tiempo 
para su adecuación. Por otro lado, el funcionamiento normal del Cuartel 
General de la Flota se vería obstaculizado en caso de que la operación se 
prolongase en el tiempo. Adicionalmente, y aunque alguien pueda considerar-
lo un aspecto menor, esta medida proyecta una imagen de precariedad de la 
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(3) MOPS (SIJE): Mando de Operaciones (Sistema de Información del JEMAD). 
(4) CESTIC (VTC SIJE): Centro de Sistemas y Tecnologías de la Información y las Comu-

nicaciones (Sistema de Información de JEMAD-Vídeo Teleconferencia). 
(5) CECISROT (SMN): Centro de Explotación CIS de la Base de Rota (Sistema de Mando 

Naval).



Armada, como reconocía en privado personal de otros ejércitos y organismos 
enviados al MCM 3* como refuerzo o destacamento de enlace. 

Con relación al factor de Recursos Humanos, se han identificado tres defi-
ciencias significativas: por una parte, la cobertura actual de la Plantilla de Paz 
del CGMAD (74 por 100) está por debajo de lo necesario para actuar como 
verdadero núcleo generador del MCM 3*, así como para poder cumplir con 
nivel de esfuerzo máximo (2* + 1* simultáneos); por otra, el personal de 
aumento no está identificado ni pre-designado, lo que provoca retrasos en su 
activación y falta de adiestramiento en sus cometidos; finalmente, aunque 
para el JFX-22 el esfuerzo de personal de aumento recayó mayoritariamente 
en unidades operativas de la Fuerza, esta solución no sería aceptable en caso 
de una operación real y de duración desconocida, en la que los destinos y 
unidades operativas necesitarían a todo su personal. Sería como «hacernos 
trampas al solitario».  

Respecto a la Organización, la realidad es que existe cierto desconoci-
miento entre los diversos MM. CC., tanto en lo relativo a sus capacidades 
como a los procedimientos empleados. Entre otros motivos se debe a que no 
existe actualmente contacto ni relación funcional entre éstos y el CMOPS más 
allá de los ejercicios conjuntos previstos. Este aspecto provoca también falta 
de coordinación, requisito imprescindible para la conducción de una opera-
ción conjunta. 

 
 

Las soluciones 
 
Teniendo en cuenta la dimensión de las limitaciones expuestas, las solucio-

nes que se proponen a continuación se consideran viables, adecuadas, razona-
bles y necesarias a corto plazo, si bien se sitúan fuera del ámbito de responsa-
bilidad del CGMAD.  

Con respecto a los aspectos de Material e Infraestructura, íntimamente 
relacionados, la solución consistiría en llevar a cabo la construcción del edifi-
cio propuesto y dotarlo del material y medios CIS dedicados y descentraliza-
dos (hardware y software) para todos los puestos de trabajo del MCM 3*. Con 
carácter permanente, estaría ocupado y gestionado por el CGMAD como 
núcleo generador, al tiempo que desempeñaría sus propias responsabilidades y 
cometidos. Además, incluiría aquellas otras unidades en apoyo al MCM 3* en 
caso de activación por el JEMAD, y al AJEMA en el seguimiento y respuesta 
a situaciones de contingencia y de interés para la seguridad nacional. 

En el área de Recursos Humanos, se debería alcanzar la plena cobertura de 
la Plantilla de Paz del CGMAD para ejercer eficazmente como núcleo genera-
dor del MCM 3* y cumplir con el nivel de esfuerzo máximo de generación de 
estados mayores de nivel 1 y 2. Por otro lado, se considera necesario desarro-
llar un «Plan de Combate» a nivel Armada, en el que esté identificado todo el 
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personal de aumento con puestos a cubrir en el MCM 3*. De este modo, 
disponiendo del material y la infraestructura necesarios, su integración se 
podría llevar a cabo en modo plug and play, facilitando su adiestramiento 
previo y eliminando los potenciales retrasos en la generación, activación e 
integración. 

Finalmente, en el área de Organización se hace necesario un contacto 
funcional permanente entre los MM. CC. y el MOPS, más allá de ejercicios y 
activaciones, con el objeto de potenciar el conocimiento mutuo y la coordina-
ción. Se están dando los primeros pasos en este sentido a nivel conjunto, tanto 
en el ámbito normativo (elaboración de una instrucción de generación y rela-
ción entre MM. CC.) como en el práctico, y la implementación en curso de 
SC2N facilitará significativamente este proceso. Análogamente a la operativa, 
la estructura orgánica de la Armada debe ser igualmente capaz de implemen-
tar el tránsito ágil de una situación de actividad ordinaria a otras de mayor 
exigencia, en coherencia con el que siga la estructura operativa. En este senti-
do, se considera relevante disponer, implementar y practicar con la periodici-
dad que se determine una «Norma Permanente de Operaciones del ALFLOT 
sobre el procedimiento de transición de operaciones permanentes a situación 
de crisis».  
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Formación de buques durante el ejercicio FLOTEX-23. (Fuente: CGMAD)



La conclusión y las propuestas 
 
Con relación al título del artículo, la experiencia obtenida en los recientes 

ejercicios conjuntos nos permite afirmar que el CGMAD es un mando operati-
vo naval preparado y listo para cualquier misión.  

Sí, pero… para obtener la agilidad requerida por el JEMAD para generar, 
activar y transferir el Mando Componente Marítimo de máximo nivel a la es-
tructura operativa de las Fuerzas Armadas, es necesario: 

 
— Disponer de una nueva infraestructura dotada de los medios CIS y 

material necesario para equipar a todo su personal.  
— Ser capaz de activar al personal de su Plantilla de Crisis en un notice 

to move adecuado a la «Alta Disponibilidad» de su núcleo generador 
(CGMAD). Para ello no existe otra opción que elaborar un «Plan de 
Combate» a nivel Armada que permita identificar, pre-designar y 
adiestrar a este personal con antelación a su activación.  

— Completar la normativa existente, conjunta y específica con el objeto 
de regular las relaciones permanentes de los MM. CC. y el MOPS, 
más allá de la activación en ejercicios y operaciones, manteniendo 
informada a la cadena orgánica.  

 
Termino esta reflexión destacando que simplemente pretende exponer el 

modo de consolidar el acierto que supuso la creación del CGMAD, de modo 
que si finalmente se convierte en una de tantas buenas ideas que se quedan por 
el camino, al menos que no sea por falta de empuje. 

Spoiler: la situación actual invita al optimismo ya que, tras la fecha de 
cierre de la redacción de este artículo, se han puesto en marcha varias iniciati-
vas a nivel específico y conjunto encaminadas a satisfacer las necesidades 
expuestas.
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Introducción 
 

N el año 2020 la OTAN redactó el borrador de 
unas líneas maestras que definían cómo debería 
ser su capacidad de Guerra de Minas Navales 
(NMW) futura. Este documento vio la luz a 
principios del 2021 como NATO Future Naval 
Mine Warfare Vision Paper. En él se reconocían 
las carencias en NMW y se establecía como 
objetivo a alcanzar en el año 2040 la capacidad 
de «Mantener, a través de la innovación y la 
mejora continua, una capacidad NMW creíble, 
interoperable, adaptable, resiliente y sostenible 
que permita operaciones conjuntas y marítimas 

a través de la innovación y la mejora continua». 
 
 
¿Por qué esta necesidad de innovación? 

 
En la segunda década de este siglo se realizó un nuevo análisis de los últi-

mos conflictos en los espacios marítimos: China y Rusia habían redefinido sus 
papeles, y también habían aparecido otros actores, como Yemen e Irán, que 
estaban alterando el equilibrio de la NMW tradicional. Ante esta situación, la 
OTAN decidió revisar su capacidad NMW. 

NATO  NMW  VISION 
PAPER  2040
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José Miguel MÁIQUEZ LAX

«… por esa promesa descansan ahora en el 
fondo juntos los dos…» 
 

La milonga del marinero y el capitán 
 

(Los Rodríguez)



En este proceso, se observó que las contramedidas (1) se habían quedado 
estancadas en los desarrollos de los años 80 y 90, época en la que evoluciona-
ron los cazaminas de segunda generación. Aunque hubo intentos interesantes 
de nuevas mejoras, como los autonomus underwater vehicles (AUV) que se 
utilizaron en Umm Qasr durante la segunda guerra del Golfo o el desarrollo 
del AN/WLD-1 RMS (remote minehunting system) de la US Navy para el 
littoral combat ship, los resultados no fueron satisfactorios. En el caso de los 
AUV, los porcentajes de limpieza obtenidos fueron ínfimos, y el RMS fue 
cancelado tras gastar casi 1.000 millones de dólares (2) y no lograr cazar mina 
alguna. 

Así, en este estudio de las capacidades NMW de la OTAN, se identificaron 
una serie de carencias, como: 
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Diversos titulares de prensa sobre el RMS. 
(Elaboración propia a partir de diversos titulares de prensa)

(1) La división tradicional de la NMW comprende las contramedidas y el minado. 
(2) La cifra varía entre 700 y 1.000 millones de dólares, según autores.



— Escaso número unidades de medidas contra minas (MCM). 
— Reducida tasa de limpieza por unidad. 
— Excesiva exposición del personal a la amenaza de minas. 
— Limitada capacidad expedicionaria en distancia y apoyo logístico. 
 
Por otro lado, en el minado naval sí se habían producido avances considera-

bles. La entrada en servicio de las minas de cuarta generación (3) había reduci-
do en gran medida la efectividad de los sistemas navales de medidas contra 
minas (NMCM) disponibles. Para más inri, estas minas habían sido también 
desarrolladas por los adversarios de la Alianza. 

 
 

Superar carencias. Nuevas capacidades clave a desarrollar 
 
Entre los principales puntos que debían mejorarse, destacaba, por un lado, 

el desarrollo de los vehículos autónomos no tripulados —maritime unmanned 
systems (MUS) en nomenclatura OTAN— para integrarlos en la NMW, hacer-
los desplegables y reducir el tiempo en las tareas de limpieza. Por otra parte, se 
planteaba la modernización de los sistemas actuales, ahora llamados legacies, 
integrando los MUS para que fueran más eficaces contra las últimas amenazas. 
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(3) MÁIQUEZ LAX, J. M. (2021): «La pervivencia de la mina naval». REVISTA GENERAL DE 
MARINA, 280(4), p. 482, https://armada.defensa.gob.es/archivo/rgm/2021/04/RGMcap5.pdf 

Cazaminas indonesio de acero amagnético de fabricación alemana con MUS 
integrados. (Fuente: www.navalnews.com)



Rápidamente las naciones se pusieron manos a la obra, y de la exposición 
humana a la amenaza de minas surgió el concepto de «hombre fuera del campo 
minado», el manido man out the minefield. También se aprovechó el boom de 
la inteligencia artificial y el verbo «disrumpir» empezó a conjugarse. 

Aquí surgen dos vertientes de interpretación del NMW Vision Paper: los 
buques stand off y los híbridos.  

En la primera interpretación, con sus cazaminas casi al final de su vida 
operativa, Holanda, Bélgica, Reino Unido y Francia deciden desarrollar un 
programa de buques madre dotados de MUS, de unas 3.000 toneladas y unos 
85 metros de eslora. En la segunda, otros países como Italia, Polonia, las repú-
blicas bálticas y Alemania —dentro de la Alianza— y Japón, Corea del Sur e 
Indonesia —fuera de ella, pero bebiendo de las mismas fuentes— optan por un 
cazaminas de tamaño convencional con sonar de última generación y con los 
MUS integrados.  

 
 

¿Buques stand off o buques híbridos? 
 
Sobre el papel, los stand off ofrecen mayores ventajas, puesto que mantie-

nen al personal fuera del campo minado, sus vehículos irían a mayor velocidad, 
tendrían una mayor tasa de caza por hora y los portarían en mayor número. 
También tendrían mayor autonomía logística y, lo más importante, los nuevos 
sonares de barrido lateral y los de apertura sintética con ayuda de inteligencia 
artificial obtendrían un porcentaje de limpieza sobresaliente. 
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Cazaminas indonesio Pulau Fani. (Fuente: @juragansbot)



Su acero es de alta resistencia a la explosión de minas y su firma magnética 
y acústica en teoría es reducida, como en un buque MCM estándar. 

El cazaminas actualizado o buque híbrido llevaría un forward looking sonar 
de última generación y MUS integrados, pero en menor número y de menor 
porte. Con estos sistemas, alcanzaría un porcentaje de limpieza muy bueno, no 
tan alto como el stand off, pero con un riesgo mayor para la dotación. La velo-
cidad y tasa de caza también serían inferiores.  

En este punto, parece claro que el buque stand off es la solución a la mayo-
ría de las carencias de la OTAN en NMW. Sin embargo, permítanme que anali-
ce con más detalle las dos opciones. 

 
 

El buque stand off en la actualidad 
 
El modelo por el que han optado Bélgica, Holanda y Francia tiene una 

velocidad máxima de 15 nudos y un sólo sistema no tripulado; necesita más 
personal que un cazaminas clásico. La eslora de 60 metros y sus muy largos 
ejes de propulsión lo hacen mucho más vulnerable a una explosión que cual-
quier cazaminas convencional. Su firma magnética y acústica en teoría es 
reducida, como en un buque MCM estándar, pero las 3.000 toneladas de acero 
magnético harán que ésta, aunque reducida, no sea como la de un cazaminas. 
Contará con un sonar de autoprotección, pero sólo válido para minas de 
orinque (4). Así pues, en todo momento deberá permanecer fuera de la mine 
threat area (MTA). 

Y aquí llegamos al punto más importante: los sonares de barrido lateral 
remolcados que llevarán los vehículos autónomos multiplican de forma 
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Buque madre clase Ostende. (Fuente: www.meretmarine.com)

(4) Características del sonar que montará el clase Ostende, en seapix-fls-series-ds2021.pdf



exponencial los contactos que necesitan ser identificados (MILCO) (5) y la 
inteligencia artificial todavía no ha logrado clasificarlos con seguridad. Los 
defensores de esta solución se escudan en que habrá una disrupción conforme a 
la curva de Gartner de la tecnología (6); sin embargo, lleva en uso desde los 
años 80 y todavía no se ha producido el salto cualitativo. Su sistema principal 
es el towed synthetic aperture sonar (TSAS), que guarda muchas similitudes 
con el malogrado RMS AN/WLD-1. 

En el contraminado también se están encontrado problemas; la exactitud en 
la relocalización y el posicionamiento ha hecho que Francia haya expresado 
públicamente que empleará buceadores en esta función. 

El coste del programa se ha disparado por su complejidad, sin que todavía 
se hayan resuelto muchos de los problemas que han surgido en la integración 
de los diferentes sistemas. 

El Reino Unido ha sido muy pragmático y ha comprado directamente el 
buque mercante Island Crown para ejercer de buque madre.  

Como punto final, hay resaltar que estos países sólo contemplan para estos 
buques misiones de homeland security y en escenarios como el mar Negro o el 
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(5) Mine Like Contact. 
(6) Un análisis de Gartner Hype Cycle realizado desde el año 2000 muestra que pocas 

tecnologías pasan realmente por este ciclo y que, en la práctica, la mayoría de las más impor-
tantes adoptadas desde entonces no se identificaron con esta curva.

Buque mercante Island Crown. (Foto: www.wikipedia.org)



golfo Pérsico, donde la casi totalidad de su extensión es minable por su escasa 
sonda, buques stand off no podrían operar. 

 
 

El cazaminas híbrido en la actualidad 
 
Los cazaminas de última generación han aumentado su velocidad hasta los 

18 nudos, pudiendo ser de acero amagnético o de fibra. Tienen resistencia a la 
explosión directa por su tipo de construcción y por su pequeña eslora. Con una 
reducida firma magnética y acústica pueden navegar en aguas minadas con 
minas de fondo o de orinque, y con su sonar clásico de última generación 
consiguen un porcentaje de limpieza tan bueno como el que se esperaba del 
sistema stand off. Su principal inconveniente es que introducen al hombre en el 
campo minado, pero minimizan el riesgo con una cobertura previa de vehícu-
los autónomos y no exponen a los buceadores en el contraminado, puesto que 
utilizan robots submarinos filoguiados para este menester. 

 
 

Conclusiones 
 
La solución stand off presenta las siguientes limitaciones: 
 
— Un sistema altamente complejo, caro y difícil de mantener. 
— Gran limitación de la capacidad expedicionaria. 
— Porcentaje de limpieza no confirmado. 
— Reduce el riesgo de algunos hombres, pero aumenta el de los buceado-

res, contradiciendo la doctrina aliada. 
— Alto número de MILCOS. 
 
La solución híbrida en comparación: 
 
— Es un sistema más sencillo y más fácilmente sostenible. Es caro, pero 

no tanto como el stand off. 
— Se mantiene la capacidad expedicionaria en cualquier área y mejora la 

velocidad de los cazaminas actuales. 
— Porcentaje de limpieza elevado, confirmado. 
— Menor tiempo en tarea al clasificar mejor los MILCOS. 
— Mayor riesgo para la dotación, aunque asumible y mejor que el actual, 

al contar con operaciones precursoras con sus vehículos autónomos 
integrados. 

— Mayor seguridad para los buceadores. 
— Mayor efectividad en el contraminado. 
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Estimado lector, espero que no se haya llevado la impresión de que los 
vehículos autónomos están sobrevalorados. No es así, son multiplicadores de 
fuerza y, combinándolos con las técnicas actuales, brindan mayor seguridad a 
las dotaciones y unos porcentajes de limpieza combinados excelentes. Mi 
intención es tan sólo exponer que estos vehículos, operados desde un buque 
stand off, no parecen dar solución a las carencias actuales de la Alianza en 
NMCM. 

Los países que realmente tienen presente la amenaza de minas siguen 
apostando por el cazaminas actualizado con AUV integrados. Sin embargo, 
los Estados con ánimo comercial, sin amenaza presente de minas navales, 
pero que introducen en la ecuación sistemas caros y complejos que sólo ellos 
pueden construir, parece que optan por el stand off. En el caso particular de 
España, dado que los cazaminas clase Segura tendrán una relativa larga vida 
tras su prevista modernización en el corto plazo y con la integración de los 
nuevos AUV ya adquiridos, tendremos la fortuna de poder hacer unos cálcu-
los certeros de porcentajes de limpieza basados en datos reales y ver qué 
sistema es más efectivo, fiable y seguro para conseguir en 2040 la opción más 
idónea. 
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Cazaminas Segura. (Foto: Armada)



Epílogo 
 
He tenido la oportunidad de hablar con varios fabricantes y futuros usuarios 

del stand off y, curiosamente, cuando les he preguntado por su porcentaje de 
limpieza siempre me responden que ésta es una aproximación diferente y que 
lo importante es que reduce el riesgo del hombre MCM en el campo minado; 
yo siempre les respondo que, en cambio, aumenta el riesgo de la fuerza naval 
que viene detrás. 
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AUV Sparus II recientemente adquirido por la Armada. (Fuente: iquarobotics.com)
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Antonio VALLES CASTRO

Introducción 
 

L pasado 2022 se cumplía el XXV aniversario 
de la colaboración de la Armada con la Univer-
sidad de Vigo a través de la Cátedra Almirante 
Álvarez-Ossorio. Durante estos más de veinti-
cinco años, la Cátedra ha tenido dos etapas 
diferenciadas. La primera, desde su creación en 
1997 hasta 2002, tuvo su sede en la Escuela de 
Transmisiones y Electrónica de la Armada 
(ETEA) en la ciudad de Vigo. En 2002, tras la 
desaparición de la ETEA y debido a las nuevas 
circunstancias orgánicas de la Armada, su 
emplazamiento se traslada a Marín, a la Escue-
la Naval Militar, donde continúa sus activida-
des con el Campus de Pontevedra de la Univer-
sidad de Vigo. 

A lo largo de su historia ha realizado gran 
cantidad de actividades, que han contribuido, 

por una parte, a aumentar el conocimiento mutuo y a fortalecer la relación 
entre ambas instituciones, y por otra, al intercambio de información, que ha 
redundado en beneficio de sus alumnos. 

En este artículo, el autor, que fue su secretario desde 2017 a 2021, pretende 
dar unas pinceladas sobre los cometidos y actividades que la Cátedra llevó a 
cabo en estos años, con el objetivo de aumentar el conocimiento que los lecto-
res puedan tener sobre este importante marco de colaboración institucional. 

 
 

Antecedentes 
 
La Cátedra Almirante Álvarez-Ossorio se creó como órgano de relación 

para temas culturales, técnicos y humanísticos de promoción conjunta entre la 

LA  CÁTEDRA  ALMIRANTE 
ÁLVAREZ-OSSORIO
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Armada y la Universidad de Vigo, el 17 de enero de 1997, en la ETEA, al 
amparo del Convenio de Cooperación entre el Ministerio de Defensa y la 
Universidad de Vigo —firmado por el entonces ministro de Defensa Julián 
García Vargas y el primer rector magnífico de la Universidad de Vigo Luis 
Espada Recarey— y del Acuerdo Marco de Cooperación entre la ya desapare-
cida Zona Marítima del Cantábrico y la Universidad de Vigo, ambos de 28 de 
junio de 1993. 

Con la desaparición de la ETEA el 1 de septiembre de 2002, la Armada y 
la Universidad de Vigo manifestaron su interés en continuar con la labor de la 
citada Cátedra. Es por ello que se redacta un nuevo acuerdo de colaboración 
entre ambas instituciones, con fecha 28 de noviembre de 2003, por el que se 
traslada la Cátedra a la Escuela Naval Militar donde, en colaboración con el 
Campus de Pontevedra de la Universidad de Vigo, continuará con la labor 
realizada desde el año 1997. 

En el citado documento se puede leer: «… desarrollar las actividades 
académicas, deportivas y de investigación previstas en el Convenio citado, en 
el marco de una Cátedra de tipo institucional, estableciendo para ello, un aula 
en la Escuela Naval con la denominación de ALMIRANTE ÁLVAREZ-
OSSORIO, en honor y recuerdo de aquel Oficial de la Armada e Ingeniero tan 
vinculado a la extinta Escuela de Transmisiones y Electrónica de la Armada y 
a la ciudad de Vigo». 

 
 

El almirante Álvarez-Ossorio 
 
Permítanme los lectores que continúe con un recuerdo para el hombre que 

dio su nombre a la Cátedra, el almirante Manuel Álvarez-Ossorio y de 
Carranza. 

Nace en Madrid en 1902 e ingresa en la Escuela Naval Militar de San 
Fernando en 1921, alcanzando su nombramiento de oficial en 1926 con el 
primer puesto de su promoción. Después de desempeñar diversos destinos a 
bordo de diferentes buques de la Armada y como profesor de la Escuela 
Naval Militar, es nombrado alumno del Instituto Electrotécnico de Monte-
fiore, de la Universidad de Lieja (Bélgica), finalizando estudios en octubre 
de 1933 como primero de su promoción, por lo que es felicitado oficial-
mente por las autoridades académicas y obtiene el título de ingeniero elec-
tricista.  

Después de diversos destinos a bordo y en tierra, participa en la decisión 
de crear en la Base Naval de Ríos (Vigo) una Escuela de Transmisiones y 
Electricidad para formar a especialistas de la Armada en dichas técnicas. Sien-
do jefe de Electricidad y Transmisiones del Departamento Marítimo de Ferrol 
e inspector jefe de Construcciones, Suministros y Obras, es nombrado en julio 
de 1952 director de la ETEA, cargo del que toma posesión el 1 de septiembre 
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de 1952 y que desempeña 
durante trece cursos escolares 
seguidos, durante los cuales la 
incipiente Escuela recibe un 
decisivo impulso, tanto en la 
materialización de los edifi-
cios de aulas y servicios como 
en la orientación última de sus 
objetivos. El 31 de julio de 
1965 cesa en este puesto y, 
posteriormente, es ascendido 
al empleo de contralmirante 
con carácter honorífico, falle-
ciendo poco después en Ponte-
vedra. 

 
 

La Cátedra Álvarez-Ossorio en 
la ETEA 
 
Comienza la Cátedra su singladura en la ETEA con la sesión inaugural de 

constitución celebrada en su aula magna. Al acto asistieron el alcalde de Vigo, 
Manuel Pérez Álvarez; el almirante jefe de la Zona Marítima del Cantábrico, 
almirante Gabriel Portal Antón; el rector magnífico de la Universidad de Vigo, 
José Antonio Rodríguez Vázquez; el comandante director de la ETEA, capitán 
de navío José Luis Guitart Vadillo; el director de la Cátedra, José Luis Sequei-
ros Tizón, y autoridades civiles y militares. 

La conferencia inaugural fue impartida por el ministro de Defensa, Gusta-
vo Suárez Pertierra, y trató sobre «Universidad y enseñanza militar». El acto 
fue clausurado por el almirante jefe de la Zona Marítima del Cantábrico, almi-
rante Gabriel Portal Antón.  

Su primer director fue, en representación de la Universidad de Vigo, el 
doctor por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la Universidad 
Complutense de Madrid —en ese momento catedrático de Sociología de la 
Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de la Universidad de 
Vigo— José Luis Sequeiros Tizón, que fue relevado por el capitán de fragata 
ingeniero naval Ramón Lema Díaz, que se mantuvo en el cargo hasta la clau-
sura de la ETEA en septiembre de 2002. 

Durante este período se celebra un ciclo de conferencias con carácter anual 
sobre diferentes temas, tanto humanísticos como científico-técnicos, impartidas 
por personalidades del más alto nivel en cada una de sus áreas de conocimien-
to. No es el objeto de este artículo enumerar éstas ni a los conferenciantes que 
pasaron por la Cátedra durante estos años, pero se pueden citar algunos de los 

Almirante Álvarez-Ossorio. 
(Fotografía proporcionada por el autor)



temas tratados en estas sesiones, como por ejemplo la impartida por el catedrá-
tico de Sociología de la Universidad Complutense de Madrid y exministro de 
Educación Luis González Seara, que llevaba por título «Conciencia  Nacional 
y Construcción Europea», o la del magistrado de la Audiencia de Pontevedra 
José Yusty Bastarreche, titulada «Organización histórica de la Armada españo-
la hasta el Estado constitucional». 

A lo largo de estos años, se desarrollaron dentro del paraguas de la Cátedra 
actividades de intercambio de alumnos entre ambas instituciones para la reali-
zación de prácticas. Los de la Escuela Superior de Ingeniería de Telecomuni-
caciones (ESIT) de la Universidad de Vigo las llevaron a cabo en las aulas de 
Radar de la ETEA, y los oficiales alumnos de las especialidades de Electróni-
ca y Comunicaciones, como muchos de los lectores recordarán, entre los que 
me incluyo, en los laboratorios de la ESIT. 

Destacar la estrecha colaboración, a través de la Cátedra, del Centro de 
Medidas Electromagnéticas de la Armada (CEMEDEM) —que fue creado en 
la ETEA, donde tenía su sede— con la ESIT de la Universidad de Vigo en el 
desarrollo de proyectos de investigación y trabajos conjuntos. 
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Sesión inaugural de la Cátedra Álvarez-Ossorio en la ETEA. 
(Fotografía del archivo de la Cátedra)



La Cátedra Álvarez-Ossorio en la Escuela Naval Militar 
 
La nueva etapa comienza con el acto de inauguración de la Cátedra en la 

Escuela Naval Militar, que se celebró en su salón de actos el 28 de noviembre 
de 2003 y al que asistieron el almirante jefe de Personal de la Armada Rafael 
Lapique Dobarro, el contralmirante director de Enseñanza Naval José Antonio 
González Carrión, el capitán de navío comandante-director de la Escuela 
Naval Militar Francisco Javier Franco Suanzes, el rector magnífico de la 
Universidad de Vigo Domingo Docampo Amoedo y el vicerrector de Relacio-
nes Institucionales Francisco Javier Martínez Cobas, además del vicerrector 
de Titulaciones, Postgrado y Formación Permanente Antón Fernández Álva-
rez. En el transcurso del acto se procedió a la firma del nuevo acuerdo de 
creación de la Cátedra Álvarez-Ossorio en la Escuela Naval Militar. 

Se nombra primer director de esta nueva etapa al capitán de navío del 
Cuerpo General de la Armada José Gabriel Martínez Ratero, profesor emérito 
del Departamento de Ciencias y Técnicas Aplicadas de la Escuela Naval. 
Posteriormente, el general de brigada del Ejército de Tierra Miguel Alonso 
Baquer impartió la primera sesión académica con una conferencia sobre 
«Universidad y Fuerzas Armadas». 
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Conferencia inaugural de la Cátedra Álvarez-Ossorio. 
(Fotografía del archivo de la Cátedra)



A lo largo de estos años se han realizado una gran cantidad de actividades 
dentro del marco de la Cátedra. A continuación se hará una reseña de las más 
importantes. 

 
 

Ciclos de conferencias 
 
Se continúa con el ciclo anual de conferencias sobre diferentes temas, 

humanísticos y científicos y técnicos, que son impartidas por conferenciantes 
de muy alto nivel en sus campos de conocimiento.  

A lo largo de este tiempo, han pasado por la Cátedra exministros de 
Defensa, como José Bono Martínez, Eduardo Serra Rexach o Julián García 
Vargas; el presidente de la Xunta Alberto Núñez Feijóo; periodistas como 
Bieito Rubido Ramonde, José María Carrascal, Manuel Campo Vidal o 
Alfonso Ussía; escritores como Arturo Pérez-Reverte; académicos de la Real 
Academia de la Historia como Agustín Rodríguez González, y científicos 
como Ángel Carracedo Álvarez o Pedro Miguel Echenique Landiríbar. En los 
últimos años, se han abordado temas de gran actualidad, como el cambio 
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Conferencia del doctor Ángel Carracedo. (Fotografía del archivo de la Cátedra)



climático, la ciberseguridad o las consecuencias de la pandemia en la era 
post-COVID. 

Con la creación del Centro de Inteligencia Artificial de la Armada (CIA2) 
en la Escuela Naval, se programó un ciclo de conferencias sobre IA, en el que 
varios de los mayores expertos en este campo expusieron sus conocimientos 
en diferentes áreas. Destacar la presencia de la doctora Asunción Gómez-
Pérez, que recientemente ha sido nombrada miembro de la Real Academia 
Española. 

En este último curso, se celebró un ciclo sobre «Desinformación y fake 
news», en el que participaron investigadores y periodistas del más alto nivel 
para abordar un tema de absoluta actualidad. 

Durante todo este tiempo, las conferencias se han celebrado tanto en el 
salón de actos de la Escuela Naval Militar como en otros auditorios de la 
ciudad de Pontevedra: Teatro Principal, Fundación ABANCA, Museo de 
Pontevedra o en la Facultad de Ciencias Sociales y en la Escuela de Ingeniería 
Forestal, ambas en el Campus de Pontevedra de la Universidad de Vigo. 
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Presentación de Caza al amanecer, de Augusto Ferrer-Dalmau. 
(Fotografía del archivo de la Cátedra)



Concierto de Navidad 
  
Una de las actividades más populares de la Cátedra y con mayor arraigo en 

Pontevedra es el tradicional concierto de Navidad que ofrece todos los años la 
Unidad de Música de la Escuela Naval en el auditorio de la Fundación 
ABANCA de Pontevedra. A lo largo del tiempo, se ha consolidado como un 
gran acontecimiento en la actividad cultural de la ciudad, y prueba de ello es 
la cantidad de público que llena año tras año el auditorio. Además de la 
Unidad de Música de la Escuela Naval, participan en el concierto el coro de 
alumnos de la Escuela y otros solistas o agrupaciones musicales invitados. 

Proyectos de investigación 
 
En los últimos años la Cátedra ha dado un salto importante en el ámbito 

científico. En una reunión de la Comisión Paritaria de la Cátedra 2018 se deci-
de la realización de un proyecto de investigación conjunto entre el grupo de 
investigación HealthyFit, de la Facultad de Ciencias de la Educación y del 
Deporte del Campus de Pontevedra, y la Escuela Naval sobre el «Análisis de 
la condición física del alumnado de la Escuela Naval Militar de Marín». En 
marzo del año 2020, se presentaron en la Escuela los primeros resultados de 
esta iniciativa. 

En junio de 2019, en colaboración con la Escuela de Ingeniería Forestal 
del Campus de Pontevedra, se desarrolla en la isla de Tambo, dirigida por la 
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Concierto de Navidad. (Fotografía del archivo de la Cátedra)



profesora Julia Armesto, la actividad demostrativa «Adquisición de datos 
LIDAR con plataforma UAV», dentro del Curso CFA 3.2 «Coastal dynamics 
and environmental assessment», enmarcado en el programa de Doctorado do 
Mar (PhD Program in Marine Science, Technology and Management). En 
octubre de 2019, Armesto presentó los resultados de las medidas en la Escuela 
Naval Militar.  

 
 

Otras actividades 
 
Además de las anteriormente citadas, se celebraron al amparo de la Cáte-

dra otras muchas, entre las que cabe citar: 
 
— Intercambio de profesores de ambas instituciones con el objeto de 

impartir charlas sobre áreas de contenidos de interés común.  
— Presentación del libro Grande y felicísima Armada, escrito por Aquili-

no Fariñas Godoy, en la Casa das Campas, sede del Vicerrectorado del 
Campus de Pontevedra. 

— Visita a la Escuela Naval Militar y bautismo de mar de alumnos, 
profesores y personal de la Universidad de Vigo. 

— Visita de alumnos de la Escuela Naval Militar a la Escuela de Ingenie-
ría Forestal del Campus de Pontevedra. 
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Mediciones en la isla de Tambo. (Fotografía del archivo de la Cátedra)



— Participación de alumnos de la Universidad de Vigo en un seminario 
sobre liderazgo celebrado en la Escuela Naval Militar. 

— Celebración de la I Regata Cátedra Almirante Álvarez-Ossorio-Trofeo 
Ría de Pontevedra. En mayo de este año tuvo lugar la primera edición 
de un duelo con embarcaciones a remo entre dotaciones de la Univer-
sidad de Vigo y de la Escuela Naval Militar al más puro estilo de las 
celebradas entre Oxford y Cambridge. 

 
Como se puede ver, el abanico de actividades es amplio, siempre con la 

idea básica de mejorar la formación de los alumnos y contribuir al mutuo 
conocimiento de ambas instituciones. 

Desgraciadamente, la pandemia de COVID-19 afectó a las actividades de 
la Cátedra y obligó a su suspensión total durante el período de confinamiento. 
Poco a poco se fue recuperando la normalidad y se reanudaron los ciclos de 
conferencias con aforo reducido. Esta situación llevó a la adquisición de los 
medios técnicos necesarios para la emisión de las conferencias en streaming a 
través de internet, lo que supuso un hito importante, ya que permitió que 
llegaran a mayor cantidad de público.  

 
 

El futuro de la Cátedra  
 
A lo largo del pasado año se redactó y firmó un nuevo convenio de colabo-

ración con la Cátedra, que actualiza y moderniza el existente hasta el momento. 

TEMAS PROFESIONALES

638 [Octubre

Visita a la Escuela de Ingeniería Forestal. (Fotografía del archivo de la Cátedra)



La Cátedra es un pilar fundamental en la relación entre las dos instituciones 
y, aunque desde 2008 —con la creación del Centro Universitario de la Defensa 
en la Escuela Naval Militar— ya tenemos la universidad dentro de nuestra 
institución, la labor de la Cátedra es complementaria y abarca áreas de activi-
dad que permiten, tal como aparece en sus documentos fundacionales, mejorar 
el conocimiento mutuo y aprovechar las sinergias de ambas instituciones. 

Bajo mi punto de vista, basado en la experiencia de mi trabajo en la Cáte-
dra durante estos últimos años, su futuro pasa por: 

 
— El aprovechamiento de las nuevas tecnologías para una mayor difusión 

de las actividades que se realicen. 
— Aumentar el número de actividades en las que se involucren alumnos 

de ambas instituciones, deportivas, de convivencia, etcétera. 
— Desarrollar nuevos proyectos de investigación conjuntos y fomentar la 

participación en ellos del CIA2 y del CEMEDEM, ambos con sede en 
la Escuela Naval Militar. 

 
Durante los años en que fui secretario de la Cátedra, pude comprobar el 

entusiasmo de los componentes de la Comisión Paritaria, órgano por el que se 
rige la Cátedra, tanto de la Universidad de Vigo como de la Escuela Naval, y 
me consta que la comisión actual lo mantiene intacto. Este entusiasmo, y la 
cantidad y calidad de las actividades que se realizan dentro de su marco con el 
fin de conseguir de los objetivos fijados, es lo que hace que la Cátedra goce de 
buena salud y tenga mucho recorrido en un futuro muy halagüeño.  

¡Larga vida a la Cátedra Almirante Álvarez-Ossorio!
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I Regata Cátedra Almirante Álvarez-Ossorio. (Fotografía: Facebook ENM)



Lanzamiento de un misil Harpoon desde la fragata Canarias durante 
el ejercicio SINKEX. (Foto: José Luis Barceló Villalobos)



NA de las debilidades en la arquitectura global de 
seguridad y defensa es la dificultad de incorporar crite-
rios, decisiones y acciones ejecutivas de las Naciones 
Unidas (ONU) en la gestión de crisis internacionales. 
Esta debilidad tiene raíces en el proceso de toma de 
decisiones y en la estructura del Consejo de Seguridad, 
en la prioridad de los diferentes intereses nacionales y, 
también, en la peculiaridad de las relaciones militares 

de muchos países con la ONU. 

MEMORIAS  DESORDENADAS 
DE  UN  JEMAD  (IX). 
NACIONES UNIDAS
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Fernando GARCÍA SÁNCHEZ

(retirado)

«Un gran escritor francés dijo una vez que el recuerdo de las cosas pasadas no es 
necesariamente el recuerdo de las cosas tal como ocurrieron. Supongo que tenía razón» 

 
 Epílogo de El libro de los espejos, de E. O. Chirovici



Hoy sigue siendo un tema controvertido, y las Naciones Unidas son criti-
cadas de forma general por sus limitaciones en el proceso de toma de decisión 
y en su capacidad de acción por la falta de cooperación y la prioridad de los 
intereses nacionales y de grupos de influencia sobre los «intereses mayorita-
rios» de la ONU, sometidos al escrutinio y aprobación de su Asamblea. 

La situación mundial y el aumento de misiones militares bajo el paraguas 
de las Naciones Unidas recomendaba, en la segunda década del siglo XXI, 
profundizar en las relaciones militares y promover una mayor cooperación 
militar de la ONU con los países que la integran, relaciones que el secretario 
general de Naciones Unidos intentó revitalizar. 

Casi diez años después de la tentativa de la ONU por mejorar la ejecución 
de sus misiones internacionales en las que participan las fuerzas armadas, la 
sensación de ineficacia sigue existiendo, llegando a plantearse que la única 
actuación positiva en las zonas en crisis para ayudar al mantenimiento de la 
paz son las acciones de las ONG (1). 

En nuestra Estrategia de Seguridad Nacional se recoge ese «quiero y no 
puedo», con un párrafo posibilista y positivo: 

 
«España requiere una capacidad de disuasión creíble y efectiva y una 

capacidad de defensa autónoma frente a diferentes formas de agresión: desde 
las estrategias híbridas hasta el conflicto convencional. España debe, además, 
seguir siendo un socio comprometido y fiable de la Unión Europea, la 
OTAN, las Naciones Unidas y otros marcos multinacionales de seguridad y 
defensa» (2).  

 
Y, a continuación, expone la inquietud por las limitaciones de la gestión de 

crisis por parte de la ONU:  
 
«En particular, [España] aboga por una revisión del sistema de las Naciones 

Unidas, eje central de la acción multilateral concertada para la prevención de 
conflictos, la acción humanitaria y la consecución de la paz, para lograr una 
organización más ágil y eficaz, adaptada a los desafíos mundiales actuales.  

VIVIDO Y CONTADO
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(1) PAPPEL, Antonio: «Aunque el papel de la ONU no es el de gendarme mundial, es 
evidente que las misiones de paz tenían/tienen la pretensión de ser una especie de policía de 
interposición. Pero las zonas del Tercer Mundo que requieren en mayor medida acciones de pa-
cificación son codiciadas por Rusia, China y Estados Unidos, lo que impide en muchos casos 
que cualquier forma de intervención sea eficaz… Así las cosas, los únicos actores que son real-
mente eficaces para mejorar la situación de los países fallidos y de las zonas de extrema pobre-
za son las oenegés, que viven de aportaciones privadas y de los presupuestos públicos de 
Cooperación Internacional de los países donantes, muy mediatizados por sus gobiernos», en 
«Las controvertidas misiones de paz de la ONU». El Periódico de España, 3 de julio de 2023. 

(2) Estrategia de Seguridad Nacional 2021, capítulo 3: «Riesgos y amenazas», p. 56.



Ningún país por sí solo puede hacer frente a amenazas globales del siglo 
XXI como la lucha contra las pandemias o contra los efectos del cambio climá-
tico. Una acción concertada sobre la base de un multilateralismo más fuerte 
resulta necesaria con la Organización de Naciones Unidas como principal 
referencia a nivel mundial» (3). 

 
La percepción sobre la necesidad de revisar los procesos de decisión y 

ejecutivos de las Naciones Unidas se siente hoy como se sentía hace casi una 
década; sin querer parecer negativo, seguimos igual. 

Para intentar avanzar en esta revisión «del sistema de las Naciones 
Unidas» se organizó en 2015 la primera reunión de jefes de Defensa (CHOD) 
de los 198 países integrantes de las Naciones Unidas en su sede de Nueva 
York (4), a la que acudieron más de un centenar de CHOD. 

Manhattan (5), donde se encuentra la sede, nació como ciudad en 1626. Peter 
Minuit, gobernador de la Compañía Neerlandesa de las Indias Occidentales, 
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(3) Ibidem, capítulo 4: «Un Planeamiento Estratégico Integrado», p. 96. 
(4) https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/3135870/jemad-participa-primera-

reunion-jefes-defensa-onu 
(5) La palabra Manhattan se ha traducido como «isla de muchas colinas» en la lengua de 

los lenape, los habitantes de la zona antes de la llegada de los europeos.

Reunión de jefes de Defensa de las Naciones Unidas el 27 de marzo de 2015. 
(Fuente: https://mpnewyork.mae.ro/)



compró la isla a los indios por 24 dólares y creó una colonia, a la que denomi-
nó Nueva Ámsterdam, que se especializó en el comercio de pieles con los 
indios (6). Venían los holandeses de Recife, donde posteriormente, en 1630, 
construyeron el magnífico fuerte de São Tiago das Cinco Pontas (7), uno de 
los monumentos más importantes del patrimonio colonial brasileño. 

Desde Recife trajeron el modelo de ciudad que los españoles habían 
implantado en la reconstrucción de la magnífica Tenochtitlán (México) (8), 
fundada en 1521, cien años antes, capital del Virreinato de Nueva España. Los 
holandeses la tomaron como referencia, copiando su diseño de calles cuadri-
culadas, plazas y parques, como se pudo contemplar en el espléndido biombo 
instalado en la exposición temporal organizada por el Museo del Prado de 
octubre 2021 a febrero 2022.  
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(6) https://historia.nationalgeographic.com.es/a/fundacion-nueva-york-por-holandeses_6320 
(7) https://www.neoenergia.com/es-es/te-interessa/cultura/Paginas/fuerte-cinco-pontas.aspx 
(8) «Los historiadores consideran que los propios mexicas fueron quienes llamaron México 

a México, por tratarse del centro del universo. México viene de Mexica, el nombre de los azte-
cas, que a su vez significa “el ombligo de la Luna”». https://codigoespagueti.com/noticias/ 
cultura/por-que-mexico-se-llama-mexico-y-cual-es-su-significado/ 

(9) https://www.museodelprado.es/actualidad/exposicion/tornaviaje-arte-iberoamericano-
en-espaa/5c0fe35b-44d3-56fb-a4ba-c192aab9266c

Vista de la ciudad de México en el Biombo de la Conquista de México y la muy noble y leal 
ciudad de México (1692-96), perteneciente a la exposición «Tornaviaje. Arte iberoamericano 

en España» (9).



Este trazado ortogonal de 
México se aplicó en Manhat-
tan (10), y así es como lo plas-
mó Piet Mondrian en esta 
genial interpretación aérea de 
New York, que se encuentra 
en el Museo Thyssen. 

Nos reunimos con el agre-
gado de defensa en el hotel: 

 
—General, ¿cómo iremos 

mañana a la sede de las Nacio-
nes Unidas? 

—Dando un paseo si no 
llueve, almirante. 

—Perfecto. 
 
Uno de los oficiales presen-

tes metió baza: 
 
—Almirante, como sabrás, 

andar por Manhattan es tan 
fácil como andar por Ferrol; el callejero es una cuadrícula, pero sin el paisaje 
ferrolano, que tira más hacia la entrada en la bahía de Río de Janeiro. 

—¡Pareces ferrolano! 
—¡Ferrol mola!, almirante. 
 
Al día siguiente, perfectamente uniformada, la comitiva caminó desde el 

hotel, cerca de la magnífica Catedral de Saint Patrick, hasta la sede de la 
Naciones Unidas, unos veinte minutos de agradable paseo. Manhattan se 
mostraba indiferente a nuestra presencia y vivía su amanecer lleno de contras-
tes, trágicos y glamurosos, con total naturalidad. 

Durante el trayecto, los dos oficiales destinados en Naciones Unidas y 
otros dos de la delegación de Defensa me comentaron las ventajas de las que 
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(10) «Planificación urbana: la Ciudad de México y Manhattan tienen una planificación 
urbana que muestra influencias de sus respectivos legados coloniales. En la Ciudad de México, 
el trazado de calles sigue el patrón español de cuadrícula alrededor del Zócalo, con calles prin-
cipales que se extienden radialmente desde el centro histórico. En Manhattan, el trazado de 
calles sigue el sistema de calles y avenidas en cuadrícula que fue establecido por los holandeses 
y posteriormente desarrollado por los ingleses». ChatGPT. 

(11) https://www.museothyssen.org/coleccion/artistas/mondrian-piet/nueva-york-3-inaca-
bado

New York, 3 (inacabado), de Piet Mondrian, 1941. 
(Colección Museo Thyssen) (11).



disfrutaban los militares en Estados Unidos a la hora de visitar edificios o 
participar en diferentes actividades, lo cual demostraba el cariño y respeto que 
los estadounidenses sienten por ellos. Nosotros también nos sentíamos reco-
nocidos, como españoles y como militares. 

En primer lugar, teníamos una reunión con el jefe del Departamento de 
Operaciones de Mantenimiento de la Paz (DPKO), el diplomático francés 
Hervé Ladsous: 

 
—Almirante, quiero darle la enhorabuena por la magnífica actuación de las 

fuerzas españolas en el Líbano, por su capacidad operativa y por su empatía y 
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Vista aérea de Ferrol. (Foto: Armada)

(Fuente: wikipedia)



capacidad de comunicación con las partes beligerantes. En la última crisis su 
actuación ha sido fundamental para conseguir controlarla y mantener la paz. 
Sentimos profundamente la baja de uno de sus hombres. 

—Gracias, Hervé. Les haré llegar su condolencia y su felicitación. ¿Qué 
cuestiones serían de interés para el DPKO en relación con las Fuerzas Arma-
das españolas? 

—Sería muy bueno que aumentarais vuestra participación con oficiales de 
Estado Mayor en las operaciones y que nos informarais del ciclo y método 
de adiestramiento previo a los despliegues para intentar introducirlo en los 
procesos de preparación de nuestros peacekeepers. 

—Lo segundo lo pondremos en marcha e intentaremos aumentar nuestra 
participación en los estados mayores. 

—En resumen, almirante, nos interesa que los países de la OTAN y de la 
UE envíen a nuestras misiones equipos especializados en JISR (Joint Intelli-
gence, Surveillance and Reconnaissance), C-IED (Counter Improvised Explo-
sive Device) y MEDEVAC (Medical Evacuation), además de personal con 
formación de Estado Mayor. 

 
Después nos indicó que el secretario general de las Naciones Unidas, en su 

alocución en la Asamblea, pediría también un mayor compromiso por parte de 
los países desarrollados en las misiones del DPKO. 

En los pasillos comentábamos entre nosotros: 
 
—En realidad, tiene razón el jefe del DPKO, tendríamos que apoyar más a la ONU. 
—Efectivamente, almirante, sólo tenemos tres oficiales en el DPKO y, por 

su situación, estos puestos están fuera del Catálogo de Puestos Militares. Por 
esa razón pasan a la situación de servicios especiales y se juegan su futuro con 
el actual modelo de carrera. 

—Preparadme un papel para intentar integrarlos en el modelo de carrera 
estándar y poder estudiar la posibilidad de aumentar el número de destinados 
en la ONU. 

—Almirante, ¿también en los estados mayores de las misiones del DPKO? 
—Sí, pedid a nuestra gente en el DPKO que nos haga una propuesta. 
 
Se preparó y envió la proposición para aumentar nuestra participación en 

el DPKO y en los estados mayores y regularizar el modelo de carrera de los 
que allí fueran destinados; pero, como solía ocurrir con las propuestas que 
afectaban a plantillas o destinos, no tuvo éxito.  

En el ámbito de personal, en el Estado Mayor de la Defensa siempre estuvi-
mos remando en arena por ¿pereza orgánica, exceso de burocracia y complica-
das relaciones de mando, falta de ambición, necesidad de compromiso político, 
exceso de prudencia…? 
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Finalizada la entrevista y antes de la sesión internacional, tuvimos reunio-
nes bilaterales con Bielorrusia y México, en las que concretamos los aspectos 
iniciales para la incorporación de fuerzas de ambos países, bajo el mando 
español en UNIFIL, en el cuartel general de la Brigada Líbano (BRILIB) en 
Marjayún. 

A continuación, siguió una serie de encuentros bilaterales con Estonia para 
acordar su participación en la fuerza VJTF (L) —Very High Readiness Joint 
Task Force (Land)— de la OTAN, que íbamos a liderar y certificar bajo 
mando español y con Italia para coordinar nuestras actividades en Afganistán, 
Líbano, Somalia y Libia, además de reunirnos por primera vez con su nuevo 
CHOD, el general Graziani, viejo conocido durante su mando en el Líbano. 

Iniciamos la sesión (12) con un pleno presidido por el secretario general 
Ban Ki-moon, al que acompañaban el vicesecretario general Edmond Mulet y 
Hervé Ladsous, jefe del DPKO. Ban Ki-moon inició su discurso (13) después 
de calificar la conferencia de histórica y exponer la dedicación e importancia 
de los peacekeepers de la ONU, y pidió un «momento de silencio» por las 
bajas sufridas a lo largo del año. A continuación, solicitó, como primera medi-
da, contributions, sobre todo a los países con mayor tecnología y avances 
militares y, en segundo lugar, political will, unidad y apoyo para conseguir 
consensos y poder cumplir las misiones asignadas a los peacekeepers. 

El ambiente general era de cierto escepticismo sobre la eficacia de algunas 
misiones de la ONU, y precisamente esta percepción fue la causa que había 
movido al secretario general a organizar esta reunión. 

Finalizados los discursos y presentaciones se abrió un turno de preguntas. 
Pulsé el botón del cuadro de mandos del escaño para pedir la palabra y levanté 
la mano: 

 
—CHOD Spain... 
—Thank you, sir. Creo que las Naciones Unidas deben reforzar su compo-

nente de defensa y seguridad, retomando su lema: «No existe desarrollo sin 
seguridad». Pero otro elemento muy importante es la gobernanza y la lucha 
contra la corrupción; en mi opinión, habría que reforzar los pilares: seguridad 
y defensa, gobernanza y lucha contra la corrupción. 

—Thank you, admiral, in fact, we actually work in these three fields, next 
question… 
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(12) https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/3135870/jemad-participa-primera-
reunion-jefes-defensa-onu 

(13) «Secretary-General’s Remarks to the Chiefs of Defence Conference», https://www. 
un.org/sg/en/content/sg/statement/2015-03-27/secretary-generals-remarks-chiefs-defence-
conference



Al acabar la sesión, varios CHOD de países amigos y aliados formamos un 
grupo: 

 
—Almirante, enhorabuena por ese comentario sobre la corrupción; es algo 

que tenemos que eliminar. 
—Efectivamente, parece importante… 
 
Años después, uno de ellos tuvo problemas con la justicia relacionados con 

la corrupción. 
En este mundo de las redes sociales, de la comunicación rápida y global y 

de la inteligencia artificial, el espíritu crítico y el escepticismo «sistémico» se 
convierten en herramientas básicas para crecer y para liderar, sobre todo en el 
nivel estratégico. Necesitamos escudos contra la manipulación intelectual que 
busca la desmoralización; el reto es hacer compatible esta postura crítica y 
abierta con el mantenimiento de la jerarquía, la unidad, la disciplina y el ejem-
plo como polos cardinales de la institución militar, sustentados por las colum-
nas de la ética y de la austeridad, como nos ordenan nuestras Reales Ordenan-
zas (14). 

Como escribe Juan Antonio Bayona en el prólogo de Un monstruo viene a 
verme (15): 

 
«Cumplir años es envejecer, crecer es otra cosa. Es darse cuenta de que la 

vida no es lo que te esperas. No es justa, ni predecible, ni controlable. Es 
comprobar que a veces se gana y a veces se pierde. Y, sobre todo, que a veces 
se gana y se pierde al mismo tiempo. Crecer es aceptar la incertidumbre.»

VIVIDO Y CONTADO

2023] 649

(14) Reales Ordenanzas de las Fuerzas Armadas (6 de noviembre de 2010), artículos 7, 8, 
9, 10, 54, 5 y 15. 

(15) Un monstruo viene a verme. Patrick Ness. Editorial Nube de Tinta, 2014.



Helo en práctica de transbordo con eslinga. 
(Foto: Andrés Díaz-Ripoll Marzol)



HACE CIEN AÑOS 
 

Comienza la REVISTA 
con el artículo Recuer-
dos de tiempo viejo, es-
crito por el vicealmi-
rante Ramón Estrada 
Catoira. Le sigue Nue-
va fórmula para calcu-
lar la superficie mo-
jada de los buques, por 
el coronel de ingenie-
ros de la Armada Car-
los Preysler. Continúa 
con el artículo Una vi-

sita a los puertos militares del Japón en la 
Corea y Manchuria, escrito por el capitán de 
corbeta Claudio Lago de Lanzós y Díaz. Pro-
sigue con Los destroyers americanos en la 
Gran Guerra, por el capitán de corbeta Manuel 
Ferrer Antony. 

En las Notas Profesionales encontramos 
las correspondientes a Alemania, Estados Uni-
dos, Inglaterra, Rusia y Turquía. 

Con las Misceláneas, finaliza este número. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

HACE CINCUENTA AÑOS 
 

Se inicia este número 
con el artículo Los 
cuatro avisos, escrito 
por R. González Eche-
garay. Continúa con 
La marina mercante y 
la construcción naval 
española, por el co-
mandante de inten-
dencia de la Armada 
Romero Aznar. Le si-
gue España y el poder 
marítimo, escrito por 

el capitán de corbeta Ricardo Cerezo. En los 
Temas profesionales encontramos los artícu-
los siguientes: La promoción profesional 
obrera en nuestra marina de guerra (P. P. 
O./M.), por el comandante de Infantería de Ma-
rina García Docampo, y Vigilancia de pesca, 
del capitán auditor de la Armada Meseguer 
Sánchez.  

En la Nota internacional destacamos las 
siguientes: «La muralla de Pekín», «Pompidou 
en Pekín», «La conferencia de Argel», «Un 
nuevo mapa para Israel», «La unión libio-egip-
cia», «El petróleo libio», «Pakistán y Bangla-
desh», «Fricciones entre Praga y Bonn» y «La 
situación en Chile». 

Con las Misceláneas, las Informaciones di-
versas, el Noticiario y los Libros y revistas fi-
naliza el número. 
 

Juan Manuel RODRÍGUEZ ARNANZ 
Maestro de Arsenales
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Día  Año 
 
1 1748.—El navío Nueva España al mando del 

capitán Francisco Varela, integrado en la escuadra 
del almirante Andrés Reggio, participa en el combate 
de La Habana contra la escuadra británica al mando 
de Charles Knowles. 

2 1767.—El rey Carlos III suscribe una Real 
Orden para instalar una población en Tierra de Fuego, 
instando al gobernador del Río de la Plata, Francisco 
de Paula Bucarelli y Ursúa, a su ejecución. 

3 1750.—Aprobada la fundación de una Casa 
de Moneda en la ciudad de Potosí, se nombra a Ven-
tura de Santelices y Venero su superintendente, quién 
encargó la maquinaria necesaria a las cecas de Sevilla 
y Madrid. 

4 1562.—Descubiertas las minas de azogue o 
mercurio en el cerro de Guayzhun en Ecuador, el 
capitán Gil Ramírez Dávalos funda el asentamiento-
doctrina de San Francisco de Potosí del Azogue, 
donde el fraile Tomás Pedro Calvo confirmó la fun-
dación y la bendijo, estando presentes varios espa-
ñoles y los caciques y señores cañarís de la provincia 
de Cuenca.  

5 1716.—Estando ejerciendo el cargo de arzo-
bispo de La Plata, Diego Morcillo Rubio de Auñón 
fue reclamado por el rey Felipe V para asumir el tí-
tulo de virrey del Perú de manera interina, cargo que 

ejerció en la ciudad de Lima hasta esta fecha en la 
que fue relevado por Carmine Nicolás Caracciolo. 

6 1750.—Designado José de Escandón para eje-
cutar el plan aprobado por el rey Fernando VI de co-
lonizar las tierras despobladas del seno mexicano, 
funda la villa de Aguayo. 

7 1675.—Antonio de Vea, jefe de la expedición 
compuesta por el navío Nuestra Señora del Rosario 
y Ánimas del Purgatorio, al mando de Pascual Iriarte,  
requiere de los pilotos determinar a qué distancia es-
taban las islas de Juan Fernández, en su viaje de re-
conocimiento hacia el estrecho de Magallanes. 

8 1689.—Diego Ladrón de Guevara Orozco fue 
promovido al obispado de Panamá en esta fecha; du-
rante el ejercicio de su cargo edificó la Catedral de 
Panamá además de construir los colegios de San Luis 
y San Diego. 

9 1771.—El virrey del Río de la Plata, Juan José de 
Vértiz y Salcedo, ordena al teniente de navío Manuel 
Pando acompañado del práctico Pablo Pabón, la búsqueda 
de la isla de Pepys o Catalana descubierta por la fragata 
San Francisco de Paula en una anterior expedición. 

10 1725.—El navío San Juan Bautista, a las 
órdenes del jefe de escuadra Rodrigo Torres, zarpa 
de Veracruz acompañado de la fragata Nuestra 
Señora de Begoña, para repartir el situado a los 
presidios y desalojar a los británicos asentados en 
Valis, Yucatán. 
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Tu regere imperio fluctus, hispane memento 
(Puerta del Mar de la Base Naval de La Carraca)
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11 1754.—El marqués de la Ensenada, ante la 
solicitud formulada por los consulados de restablecer 
el sistema de flotas en el comercio con las posesiones 
americanas, decide mediante orden de esta fecha su 
restablecimiento para la Nueva España con periodi-
cidad bienal. 

12 1758.—El gobernador de Chile y presidente 
de la Audiencia, Manuel Amat y Juniet, organiza el 
primer cuerpo de policía chileno, que nombra Dra-
gones de la Reina, denominación que mantuvo hasta 
principios del siglo XIX, en que pasó a llamarse Dra-
gones de Chile. 

13 1622.—Fallece el obispo de Quito fray 
Alonso de Santillán, que ejerció su cargo con mucha 
bondad sometiéndose a los caprichos del presidente 
de la Audiencia de Quito, Antonio de Mayorga, en 
asuntos de privilegios personales en las celebraciones 
del culto. 

14 1526.—Se celebra en la ciudad de Tezcoco 
el primer matrimonio católico entre indígenas. Uno 
de los contrayentes es el hermano del señor de Tez-
coco, quien ha de tomar el nombre de Fernando Pi-
mentel. 

15 1597.—El rey Felipe III establecía para el 
gobierno del reino de Chile mediante Real Cédula 
lo siguiente: «Es nuestra voluntad que los Virreyes 
del Perú y Audiencia de Lima, no impidan ni emba-
racen al Presidente Gobernador y Capitán general 
de Chile en el gobierno, guerra y materias de su 
cargo, si no fuere en casos graves y de mucha im-
portancia, aunque esté subordinado al Virrey y go-
bernador de la Audiencia de Lima». 

16 1620.—Sintiéndose gravemente enfermo 
Lope de Ulloa y Lemos, gobernador del Reino de 
Chile, designa para su puesto al oidor de la Audiencia 
de Chile, Cristóbal de la Cerda y Sotomayor. 

17 1865.—Marcos Jiménez de la Espada, Isern, 
Almagro y Martínez, integrantes de la Comisión 
Científica del Pacífico, llevados a tierras americanas 
por la escuadra del contralmirante Luis Hernández 
Pinzón, abandonan el puerto de Belím y se dirigen a 
Pernambuco, Brasil. 

18 1539.—En esta fecha llega a la ciudad de 
México la primera imprenta del continente americano 
y con ella el impresor italiano Juan Pablo, enviado 
por el impresor sevillano Juan Cromberger. 

19 1697.—La misión de Nuestra Señora de Lo-
reto Conchó, considerada cabeza y madre de todas 
las misiones de la Alta y Baja California, es fundada 
por un grupo de jesuitas a las órdenes de Juan María 
de Salvatierra.  

20 1655.—En esta fecha se concede a la villa de 
Celaya, del hoy estado de Guanajuato, el título de ciu-
dad y las preeminencias que dicho título conlleva. 

21 1805.—Al mando del navío Montañés, fa-
llece el capitán de navío  Francisco Alcedo y Busta-
mante durante el combate de Trafalgar, en la lucha 
con un navío inglés de tres puentes. 

22 1857.—Finalizada la licencia reglamentaria 
correspondiente a su última campaña en Cuba al 
mando del bergantín Galiano, el teniente de navío 
Juan Bautista Antequera y Bobadilla es destinado a 
la Corte a las órdenes del ministro de Marina, el jefe 
de escuadra José María Quesada Bardalonga, de cuyo 
jefe mucho aprendió y cuya experiencia como se-
cretario del ministro fundamentó ponderadas deci-
siones futuras en su carrera profesional. 

23 1555.—Bartolomé de Medina logró aplicar 
con éxito el procedimiento de amalgamación en las 
minas de Pachuca (México), empezando la produc-
ción masiva de plata, que naturalmente había que 
transportar a España a través del océano Atlántico.  

24 1810.—El insurgente mexicano Ignacio Ló-
pez Rayón desde Tlalpujahua, Michoacán, lanza una 
proclama que alienta a los insurgentes por la inde-
pendencia de México. 

25 1562.—El licenciado Juan de Cavallón y Ar-
boleda, pacificador de Nueva Cartago y Costa Rica, 
es nombrado por el rey Felipe II fiscal de la Real 
Audiencia de México. 

26 1552.—Desde la ciudad de Santiago de 
Chile, Pedro de Valdivia escribe al emperador Carlos 
V sobre los progresos habidos en la conquista del 
territorio. 

27 1603.—Juan de Mendoza y Luna, distin-
guido militar en el ejército del duque de Alba en la 
campaña portuguesa, fue nombrado virrey de la 
Nueva España, llegando en esta fecha a la ciudad de 
México para tomar posesión de su cargo. 

28 1732.—La Flota de la Nueva España al 
mando de Rodrigo Torres, compuesta por tres buques 
de guerra, entre ellos el navío San Carlos y 16 mer-
cantes, entra en el puerto de Veracruz. 

29 1864.—El ilustre marino Juan Bautista 
Antequera y Bobadilla, siguiendo su meritoria ca-
rrera profesional, es designado en esta fecha me-
diante Real Orden al mando del vapor Blanco de 
Garay. 

30 1675.—El navío Nuestra Señora del Rosario, 
al mando de Pascual Iriarte y de Antonio de Vea 
como jefe de la expedición, ante un duro temporal y 
navegando por la punta Lami, extremo noroeste de 
la isla grande de Chiloé y punta Godoi, se ve arras-
trado a la peña de Petucara o Remolinos, encallando, 
pudiendo salir con marea creciente, y tomando la 
rada de Chacao donde poder varar para salvar el 
navío. 

31 1751.—Procedentes de España, llegan a 
Lima las nuevas matrices para acuñar las monedas 
circulares en la Ceca o Casa de la Moneda de Lima. 

 
Jesús IGLESIAS MARTÍN

EFEMÉRIDES
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A NUESTROS COLABORADORES 
 
 

Las opiniones contenidas en los trabajos publicados corresponden exclusi- 
vamente a sus firmantes. La acogida que brindamos a nuestros colaboradores no 
debe entenderse, pues, como identificación de esta REVISTA, ni de ningún otro 
organismo oficial, con los criterios de aquéllos. 

La recepción de los trabajos remitidos por nuestros estimados colaboradores 
no supone, por parte de la REVISTA, compromiso para su publicación. Normal-
mente no se devolverán los originales ni se sostendrá correspondencia sobre ellos 
hasta transcurridos seis meses desde la fecha de su recibo, tras la cual el colabo-
rador que lo desee podrá reclamar la devolución de su trabajo no publicado. El 
autor cede los derechos a la REVISTA desde el momento de la publicación del 
material remitido. 

Los contenidos de los trabajos deberán ser inéditos, y los temas tratados, 
relacionados con el ámbito marítimo. El texto se presentará escrito en DIN A-4, 
con fuente tipográfica Times New Roman, de cuerpo 12 puntos a doble espacio  
en tratamiento de texto Word. Los artículos tendrán una extensión mínima de tres 
páginas y máxima de doce. La Redacción se reserva la introducción de las 
correcciones ortotipográficas y de estilo que considere necesarias. 

El título deberá ir en mayúsculas; bajo él, a la derecha, el nombre, apellidos, 
NIF y, si procede, empleo militar o profesión. En el caso de los militares, si el 
autor se encontrase en la situación de retirado, reserva o segunda reserva se hará 
constar de forma literal completa sin el uso de abreviaturas.  

Las siglas y acrónimos deberán aclararse con su significado completo la 
primera vez que se utilicen, prescindiendo de la aclaración en lo sucesivo; se 
exceptúan las muy conocidas (ONU, OTAN, etcétera). Asimismo, cuando se 
citen referencias bibliográficas, los artículos que formen parte de una obra 
deberán escribirse entrecomillados y en letra redonda, y en cursiva el título del 
libro, periódico o revista a la que pertenecen. 

Las fotografías, gráficos e ilustraciones deberán ir en archivos individuales, 
acompañadas de pie o título, y tener como mínimo una resolución de 300 DPI, 
preferiblemente en formato JPG. Deberá citarse su procedencia si no son del 
propio autor, y realizar los trámites precisos para que se autorice su publicación: 
la REVISTA no se responsabilizará del incumplimiento de esta norma. Las ilus-
traciones enviadas en papel pasarán a formar parte del archivo de la REVISTA y 
sólo se devolverán en casos excepcionales. 

Las notas a pie de página se reservarán para datos o referencias directa- 
mente relacionadas con el texto; se redactarán del modo más escueto posible. 

Es aconsejable un breve párrafo final como conclusión, síntesis o resumen 
del trabajo. También es conveniente citar la bibliografía consultada, cuando la 
haya. 

Al final del artículo, se incluirá la dirección completa del autor, con distrito 
postal, número de teléfono de contacto y dirección de correo electrónico. Si éste 
se ha entregado en papel, deberá figurar su firma.
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Marinos españoles prisioneros en Portsmouth, Estados Unidos, 1898  
 
Tras la derrota de la escuadra española al mando del contralmirante Pascual Cervera frente 

a la estadounidense de William T. Sampson, acaecida en el combate naval de Santiago de Cuba 
el 3 de julio de 1898, más de 1.700 marinos españoles fueron trasladados a Estados Unidos, a 
Annapolis (jefes y oficiales) y a Portsmouth (clases, marinería y tropa). Esta curiosa y hasta 
simpática imagen corresponde a un grupo de ocho marinos de la categoría de clases (suboficia-
les), prisioneros a la sazón en Seavey’s Island (Portsmouth, New Hampshire) y, como puede 
observarse, figuran todos ellos ataviados con ropa norteamericana y enseres para el desayuno. 
(Colección Museo Naval de Ferrol). 

 
Jaime ANTÓN VISCASILLAS 

Jurista y doctor en Historia de la Ciencia

(reservista voluntario)
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F.—Arq. Nav. Elemento constructivo en la cubierta de algunos 

portaviones que permite que el avión despegue con un ligero 
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G.—Arq. Nav. Embarcación en forma de artesa que se usa en los 
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I.—Arq. Nav. Pedacito de madera que se clava en los penoles de las 

vergas para asegurar sus empuñaduras cuando se forman rizos  
 
J.—Pesca. Cordel con el que se levantan las puertas de las almadrabas  
 
K.—Org. Bandera pequeña, como de 30 cm en cuadro y con asta, 

que tiene varios usos en la Milicia, en la Marina o en la Aero-
náutica Naval . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  

 
L.—Nav. Señal que forma la dirección de las corrientes en las aguas 

del mar . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  
 
M.—Astr. Ocultación transitoria total o parcial de un astro por 
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N.—Org. Guardacostas de la Armada española, construido en 

Inglaterra a finales de la Primera Guerra Mundial. Fue prota-
gonista de los trabajos oceanográficos del IEO durante un 
largo período: desde 1929 a los años 70. . . . . . . . . . . . . . . . . .  

 
O.—Org. Cada lugar de la escala en la jerarquía militar . . . . . . . . . .  
 
P.—Meteo. Dícese del viento fuerte . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  
 
Q.—Org. Comisión temporal dada por el Gobierno a una fuerza 

militar para determinado fin. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  
 
R.—Org. Organismo de la Armada que desarrolla sus actividades en 

las áreas de presupuesto, contratación, contabilidad, retribucio-
nes y tesorería (acrónimo) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  

 
S.—Com. Bandera del Código Internacional de Señales que izada 

aisladamnete significa afirmativo . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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Un poema de Rafael Alberti.
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Historia  
 
Una «manilla», en el Diccionario de la parla (1) marinera…, se define como un asidor; una 

pieza de madera con rebajes para meter las manos, tantos como remeros menos uno, pues el «boga-
vante» asía el puño que se clava en el guión del remo de «galocha» para su manejo.  

La «manilla», según Timoteo O’Scanlan (1831), entre otras definiciones, decía que era la distan-
cia entre el barrilete de la gaza de un estay a su respectivo palo o mastelero. De manera genérica, dice 
que en los arsenales de la Armada se llamaba «manilla» a toda la gaza por la cual se encapilla un 
estay a su respectivo palo o mastelero.  

Cuando define el vocablo «puño» como asidero de un remo, en una de sus acepciones la asemeja 
a una «gaza»; en el Arsenal de Cádiz, a la punta o cabo en que remata el remo por el extremo opuesto 
de la pala, y por donde se agarra para bogar le llaman «manilla»; en el de Cartagena le dicen «mani-
gueta» y algunos le llaman «manual o manuella»; pero en Ferrol se tienen estas dos voces por catala-
nas o de uso por los marineros de dicha provincia.  

La «gaza por el chicote» aparece por primera vez en España en el libro del capitán de navío 
Baltasar Vallarino El arte de aparejar un navío (1842), y describe la forma de hacerla como se expli-
ca en el apartado correspondiente. Además, diferencia dos tipos de gazas específicas para encapillar 
los estays a sus palos: la «gaza por el chicote o manilla» que resulta de «descolchar un cordón de un 
cabo, colocar los dos cordones restantes junto al firme y meter en seguida el primero en los claros 
que dejan ellos hasta que vengan a parar otra vez al firme…»; y la «manilla de estay» que se realiza 
tejiendo alrededor de un burel lo suficientemente ancho para que entre por su ojo el firme del cabo 
sobre el que hacemos la gaza. 

Finalmente, Jose Lorenzo (2) (1864) en su diccionario marítimo, toma la definición de la «gaza 
por el chicote» dada por Vallarino, y dice que la «manilla» es un «asidero»; en una segunda acepción 
«una gaza por la cual se encapilla un estay a su respectivo palo»; y en una tercera acepción es una 
«gaza forrada de cuero que forma el puño de amura de una vela latina y se encapilla en el extremo 
del “car” (3)».   

Podemos decir que el nombre de «manilla» interpretado como «gaza» ha sufrido una evolución 
en el tiempo, más se ha debido al uso y aplicación que se le da, que a otra razón. Sin embargo, a 
pesar de la equivalencia que estos autores hacen con la «gaza por el chicote», creemos que es más 
bien una interpretación errónea, siendo ambas dos gazas diferentes.  
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Gaza por el chicote o manilla

(1) Diccionario español de la lengua franca o parla marinera mediterránea de los siglos XVI-XVIII, de 
Fondevila y Baena. 

(2) Diccionario Marítimo español que además de las voces de navegación y maniobra en los buques 
de vapor… de José de Lorenzo, Gonzalo de Murga y Martín Ferreiro. Establecimiento Tipográfico de T. 
Fortanet, Madrid 1864. 

(3) El car es la extremidad inferior y más gruesa de toda entena y, por consecuencia, el de las vergas 
de mesana a la antigua.



Etimología  
 

Como hemos dicho en anteriores 
artículos, la profesora Elena Pezzi (4) 
cree que «gaza» se derivó del árabe 
«gazza» que significa «acción de rete-
ner consigo, atraer a sí». Asegura que 
el término náutico se documenta, por 
primera vez en castellano, como 
«gassa» en un manuscrito del siglo 
XVII, lo mismo que el catalán «gaça» y 
el italiano «gassa» o «gazza», conside-
rados de origen incierto.  

«Manilla» es un diminutivo de 
mano y deriva del latín manus y uno de 
sus significados es el empleado en 

construcción naval, como asidero, pero también significa «gaza que encapilla el estay a su palo 
respectivo», aunque creemos que es una mala interpretación.  

Por tanto, diremos que «gaza por el chicote» o simplemente «manilla» son la misma «gaza», 
aunque el segundo nombre es del todo correcto.  

 
 

Confección del nudo y usos más comunes 
 
Don Diego nos explica, de esta manera, la forma de hacer esta amarradura: «Para hacerla se toma 

un cabo de tres cordones por el chicote donde se va a fabricar la gaza, sean 'a', 'b' y 'c' respectivamente. 
Se descolcha el cordón ‘a’ una longitud suficiente para hacer el ojo de la gaza del cabo y, seguidamen-
te se dobla el cabo para formar la gaza al tamaño deseado (fig 2). Se sujetan los dos cordones restantes 
‘b’ y ‘c’ amadrinados al firme del cabo y se comienza a enguillar el cordón ‘a’ por el hueco de su 
colcha y en sentido contrario, hasta llegar al firme de donde partió juntándolo con los cordones ‘b’ y 
‘c’ (fig. 3). Continuamos dando vueltas con el cordón ’a’ modo de ‘vueltas de ligada’, pero ahora 
abrazando los dos cordones y el firme del cabo hasta completar la extensión del cordón ‘a’ (fig. 4).   

Para terminar los cordones se capan, se peinan, se trincafían y falcacean con una piola, de mane-
ra que la costura quede como se muestra en la figura. 

 
 

Otras denominaciones 
 
Esta amarradura se denomina en portugués: alça u olhal; en italiano: maglia; en francés: gançe 

ou ganse, y en inglés: eye loop. 

HISTORIA DE LOS NUDOS Y EL ARTE DE ANUDAR
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Juan OZORES MASSÓ

(reserva)

(4) PEZZI MERINO, Elena: «Voces náuticas de origen árabe», publicado en http://paginasarabes.com/ 
2011/10/17/voces-nauticas-de-origen-arabe-por-elena-pezzi/; (Pezzi Martinez, Aportaciones árabes en el 
arte de navegar: voces náuticas de origen árabe, 1985-1987).



25.451.—Curiosa demostración 
 

Por carta privada, aun-
que años después publi-
cada, el ilustre escritor 

Prudencio Rovira Pita (1870-1960) comenta-
ba al entonces director del Museo del Prado, 
Javier Sánchez Cantón, los muchos logros y 
méritos de su hermano, Esteban Rovira, arti-
llero de prestigio. Entre ellos mencionaba la 
publicación de un libro titulado Anomalías de 
los explosivos, bien conocido en los arsenales 
y polvorines de la Armada en la época. En él 
se detallaban las diferentes pólvoras usadas 
en aquellos años, destacando que algunas se 
habían empezado a utilizar antes de conse-
guir que fueran totalmente estables, y aña-
día: «... como se demostró en la voladura del 
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«Curiosidades que dan las escrituras antiguas, quando hay pacien-
cia para leerlas, que es menester no poca». 
 
Ortiz de Zúñiga, Anales de Sevilla, lib. 2, p. 90

El USS Maine hundiéndose tras ser reflotado y 
remolcado desde el puerto de La Habana. 

(Foto: www.wikipedia.org)



Maine». Resulta curiosa la forma tan rápida 
en que Prudencio Rovira llega a una conclu-
sión tan contundente, no lograda tras más de 
cien años de concienzudas investigaciones y 
estudios efectuados por diversas institucio-
nes, incluyendo varias comisiones de la Mari-
na norteamericana. Así que ya saben, está de-
mostrado que la voladura del Maine se 
produjo por la explosión accidental de la pól-
vora no totalmente estable almacenada a 
bordo. 

 
 

25.452.—De Pontevedra a las Américas. 
La corbeta Los Nodales 
 

A finales del año 1859, 
en el astillero llamado 
de María Mora, justo 

donde arranca el actual puente de la Barca del 
barrio de la Moureira en Pontevedra, se inició 
la construcción de una corbeta por parte del 
armador Mauro Vellón. Su intención era  
facilitar el comercio de la incipiente industria 
de la ciudad con uno de sus principales 
mercados, la América hispana. El ayunta-
miento mostró desde el principio su entusias-
ta apoyo, con el argumento, algo excesivo, de 
«querer proteger y auxiliar del modo posible 
la creación de una marina mercante en este 
pueblo, puesto que con dolor y tristura vemos 
la completa desaparición de la que en otros 
tiempos existió».  

La corbeta se botó en la ría el 5 de octu-
bre de 1861, en solemne acto al que acudió la 
corporación municipal en pleno y gran canti-
dad de vecinos de la ciudad y de la comarca. 
Se le puso por nombre Los Nodales, en honor 
a los dos hermanos —Gonzalo y Bartolomé 
Nodal—, nacidos en Pontevedra y que en los 
siglos XVI y XVII rindieron grandes servicios 
al rey Felipe III (recordemos, por ejemplo, 
que en febrero de 1619 descubrieron en las 
cercanías de la embocadura del cabo de 
Hornos, el archipiélago que forman las islas 
Diego Ramírez). Volviendo a nuestra corbeta, 
El 4 de abril de 1862 trasladan el buque al 
puerto de Marín para terminar su puesta a 
punto y preparación para su inmediata prime-
ra navegación. El 19 del mismo mes comien-
za esa inicial travesía, 77 singladuras que la 
llevaron al puerto de Montevideo. El coste 

total de la construcción fue de 642.028 reales 
de vellón, y sus dimensiones principales eran 
de 128 pies de eslora, 22 de manga y 18 de 
puntal, con un peso de 66 toneladas en rosca. 
Los primeros pasajeros tuvieron que soportar 
unas duras condiciones de vida a bordo; por 
ejemplo, la comida casi todos los días fue 
bacalao sin más. Navegó por diversas derro-
tas, entre ellas seis a Filipinas, una a Inglate-
rra, cinco a Cuba, seis a Uruguay y Argenti-
na, etc. En agosto de 1896 se vendió a una 
naviera noruega y la razón principal fue el 
deficitario rendimiento económico que obte-
nía la sociedad propietaria.  

 
 

25.453.—Desembarco vikingo en Sevilla 
 

Con frecuencia se co-
mentan los ataques de 
flotas vikingas en el nor-

te peninsular. La romería vikinga, que anual-
mente se celebra en la villa gallega de Catoira 
durante el mes de agosto, recuerda los varios 
desembarcos nórdicos en la desembocadura 
del río Ulla. Es menos conocido que, en el 
otoño del año 844, una flota de drakkars, 
compuesta por cerca de 100 embarcaciones y 
varios miles de hombres, remontaba el 
Guadalquivir. Los vikingos desembarcaron en 
las cercanías de la actual Base Aérea de 
Tablada y el 3 de octubre tomaron la ciudad. 
Sevilla y las aldeas cercanas fueron salvaje-
mente saqueadas durante varios días. Venían 
de hacer lo propio en Lisboa y en La Coruña. 
En Lisboa se adueñaron de la ciudad, la 
saquearon libremente durante dos semanas y 
se fueron cuando ya no les quedaba nada por 
robar. En La Coruña no les fue muy bien, las 
fuerzas del rey Ramiro se defendieron bizarra-
mente en las cercanías de la Torre de Hércules 
y los vikingos tuvieron que reembarcar y 
escapar a toda prisa, sufriendo importantes 
pérdidas. Volviendo a Sevilla, el asalto inicial 
cogió desprevenidos a los sarracenos, pero el 
emir de Córdoba Abderramán II envió con 
celeridad una importante fuerza que expulsó a 
los atacantes, los cuales se calcula perdieron 
alrededor de 1.000 hombres, además de unos 
400 apresados, si bien las crónicas del 
momento aseguran que se fueron rápido pero 
con un buen botín.  
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Dos curiosidades, la primera que el emir 
Abderramán decidió a partir de este ataque 
reforzar sus defensas navales y mandó levan-
tar un nuevo arsenal y reforzar las murallas 
de Sevilla, de hecho hubo nuevos intentos de 
ataques vikingos en los años 859 y 966, pero 
ambos fueron rechazados. La segunda, que 
los cientos de prisioneros vikingos fueron 
esclavizados y pagaron la osadía de su 
desembarco con muchos años de servicio 
forzoso en la guardia personal del emir. Ellos 
y las familias que fueron formando se asenta-
ron en la zona de su desembarco original, 
Tablada, y esa comunidad vikinga prosperó 
en parte gracias a introducir y comercializar 
con gran éxito unos quesos que alcanzaron en 
pocos años un merecido prestigio, elaborán-
dolos igual que en su tierra, con leche de 
cabra cruda, a la que no se añade cuajo. 

 
  

25.454.—Impuesto al tráfico marítimo 
 

Nos referimos al curioso 
impuesto establecido 
por el Ayuntamiento de 

Pontevedra en la segunda mitad del siglo XV, 
y que gravaba específicamente el transporte 

marítimo de sal. Este tráfico se hacía regular-
mente entre varios puertos del norte de  
Portugal y la ría de Pontevedra, dado que la 
sal resultaba muy necesaria para la industria 
pesquera de la ría, que la usaba en abundan-
cia para la elaboración de la prestigiosa sala-
zón de sardinas que se exportaba luego por 
toda Europa.   

Este impuesto resulta particularmente 
curioso porque todos los recursos provenien-
tes de él se destinaban íntegramente al hospi-
tal de Santa María del Camino, que era una 
leprosería situada en el margen derecho de la 
desembocadura del río Gafos, en la salida de 
la ciudad hacía el puerto de Marín, zona hoy 
conocida como Mollabao. De esta forma, los 
lazarinos o malatos como se les denominaba 
entonces, aunque médicamente quedaban 
abandonados —por no tener esa enfermedad 
cura conocida en aquella época—, económi-
camente quedaban asistidos. La cuantía de la 
«limosna» a pagar (así se la denominaba, 
aunque claramente no era voluntaria) era de 
un diez por ciento del valor de la sal descar-
gada en los numerosos «peiraos» de la capital 
pontevedresa.  

 
  

25.455.—Nave del Bombero 
 

Con este nombre se 
denominaba una de las 
dieciséis espaciosas na-

ves que formaban las Reales Atarazanas de 
Sevilla. Se le dio en el año 1549, en que se 
decidió utilizarla para  almacenar las bombas 
que tenían obligatoriamente que recoger los 
buques que hacían la carrera de Indias, antes 
de comenzar en Sevilla su navegación. Es 
también curioso que en una nave contigua a 
la del Bombero, en el año 1570, se hizo toda 
la decoración de la galera capitana que llevó 
Juan de Austria en la batalla de Lepanto, y 
cuya magnífica copia a tamaño real podemos 
admirar hoy en las Atarazanas de Barcelona. 
En las de Sevilla se mantuvieron completas 
durante cerca de siete siglos, si bien sólo 
fueron usadas como tales durante los XIII, XV 
y XVI, teniendo, posteriormente, diversos usos 
a lo largo de los años.  

Sin embargo, en 1945 fueron derribadas 
la mayoría de las naves para conseguir un 
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Monumento a Abderramán II. 
(Foto: www.wikipedia.org)



solar donde hoy se sitúa el moderno edificio 
de Aduanas de Sevilla. Quedan siete naves en 
pie, como se aprecia en la imagen que se 
acompaña, y su visita es muy interesante y 
permite hacerse una idea de lo que fue la 
mayor instalación industrial de Europa en su 
época fundacional.  

 
 

25.456.—Otra oración de navegantes 
 

Ésta fue encontrada 
frente a una imagen de 
San Telmo en una pe-

queña capilla de la costa gallega. Bajo el títu-
lo de «Gozos a San Telmo», reza:  

  
«El infeliz navegante 
que va surcando anhelante 
el ancho y revuelto mar, 
ante tu imagen de hinojos, 
alzando hacia ti los ojos, 
exclama con tierno amor: 
Oh Telmo, Santo glorioso, 
escucha nuestra oración, 
no te olvides del que implora 
tu amorosa protección.» 
 

Álvaro de AGUSTÍN VÁZQUEZ 
Capitán de navío (reserva) 

25.457.—Cuadro retrato del teniente gene-
ral de la Armada Diego Contador 
 

Diego Contador inicia-
ría su vida militar en 
1771 como oficial del 

arma de Artillería del Ejército en la Acade-
mia de Segovia, pasando luego a la Armada 
para enseñar, inicialmente, en la Academia 
de Guardiamarinas de Ferrol. Haría su carre-
ra como oficial del Cuerpo de Ingenieros de 
Marina. Desarrolló una especial actividad 
política como gobernador de Ferrol, desde 
1794 a 1808. Fue nombrado secretario de 
Estado y del Despacho de la Guerra en 1821. 
Diego Contador había nacido en Cádiz el 5 
de febrero de 1754 y fallecería en Madrid el 
30 de julio de 1833 (1). A petición de su 
propia familia, en 1830, que exponía en ella 
que lo hacían «consiguiente a lo acordado 
por V. E. en iguales casos con los Ilustres de 
esta Ciudad», el Ayuntamiento de Cádiz 
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(Fotografía facilitada por el autor)

(1) CARAVACA DE COCA, José M.ª: 
«Biografía del teniente general de la Armada 
Don Diego Contador», en Boletín de la 
Academia de las Ciencias y Artes Militares, 
núm. 29. Madrid, junio, 2023.



aprobó «que se coloque en la Casa Capitular 
el retrato del Excmo. Sr. Don Diego Conta-
dor y Lobatón, natural de esta Ciudad» (2).  

Este cuadro se sigue exponiendo, en la ac- 
tualidad, en el Museo de las Cortes de la 
ciudad de Cádiz. 

 

25.458.—Diego Contador y el fusil lanza-
cabos 
 

La prensa (3) en 1881, 
en concreto El Bien 
Público, del 17 de mar-

zo, decía al hablar de la Sociedad Española 
de Salvamento de Náufragos, entonces de 
reciente creación, y que salió adelante 
gracias, entre otros, al empuje que había dado 
el contralmirante Miguel Lobo Malagamba, 
en lo referente a lo que hoy llamamos el fusil 
lanzacabos, lo siguiente:  

 
«… no podemos menos de considerar 

como primer inventor de tan utilísimo siste-
ma a nuestro general de Marina Don Diego 
Contador, que lo imaginó y puso en práctica 
el año de 1790. No es posible citar documen-
to justificativo más auténtico que un escrito 
de este general que tenemos a la vista, el cual 
entre otras cosas dice: 
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Teniente general Diego Contador. Óleo sobre lien-
zo. Museo de las Cortes de Cádiz. 

(Foto: J. Caravaca)

(2) Archivo Histórico Municipal de Cádiz. 
Signatura 0210. Folio 1183.

(3) El Bien Público, núm. 2.398. Mahón, 
jueves 17 de marzo de 1881, p. 2. 

Contralmirante Miguel Lobo Malagamba.  
(Fuente: www.wikipedia.org)



“En el año de 1790, y por el mes de julio, 
estando yo comisionado a la reedificación de 
las murallas del Sur de Cádiz, sobrevino un 
furioso leste o levante con mar de leva, y tres 
olas de mar sumamente agitada. Había en la 
mar del Sur de Cádiz muchos barquillos de 
la Isla de León cargados de piedra quebrada 
de sus canteras que se llevaba para las obras. 
La mar aconchó todos estos barcos a la playa 
de Santa María donde los repetidos y conti-
nuos golpes de mar los iban zozobrando, y de 
sus resultas se ahogaban los tres o cuatro 
hombres que en cada uno había. Estando yo 
en las obras fui avisado de este acaecido, y 
acudí al instante al remedio a la playa de 
Santa María. La marea empezaba a bajar, y 
estábamos a la voz y menos de cuarenta varas 
de distancia. 

Traté con buzos y perros de agua, de 
remitir a los que naufragaban una guindaleza 
que, hecha firme a tierra y en los caperoles de 
los barcos, les sirviese de andarivel a los 
hombres, y pudiesen tomar la tierra que casi 
tocaban con la mano; pero todos mis esfuer-
zos fueron hasta entonces inútiles, pues ni los 
buzos ni los perros pudieron llegar a los bar-
cos, ni vencer más que en la primera y la 
segunda ola de mar, y a la tercera tenían que 
retroceder o ser ellos mismo los ahogados. 

Era mucho mi conflicto al ver ahogarse 
algunos hombres a mi vista a la voz y a mi 
presencia, sin poderlo evitar. Había un centi-
nela en el sitio, y le mandé que sacase la 
baqueta de su fusil. Mandé a un albañil traje-
se una carretilla con un cordelillo delgado 
que llaman lienza, y sirve para tomar las 
medidas. Hice la extendiera en la playa y 
amarrara firmemente una de las puntas a la 
baqueta, y la otra punta a una guindaleza, 
también extendida en la playa. Mandé al 
centinela tirar sobre los barcos por elevación; 
hízolo así, y cayendo la baqueta más avante 
de los barcos, quedó sobre uno de ellos el 
cordelillo o lienza. Grité a los barcos que 
halasen de la lienza hasta coger la guindaleza. 
Hecho así, mandé asegurarla en el caperol, y 
hecha firme en tierra la guindaleza, les sirvió 
de andarivel y de tomar la tierra, y libertar la 
vida a los muchos que hasta aquel momento 
no habían naufragado. Esta feliz ocurrencia 
libertó la vida a muchos que estaban a pique 
de naufragar”. 

Aquí se descubre la invención en su 
origen. El noble candor e ingenuidad con que 
se expresa este general el suceso, la época en 
que ocurrió tan feliz idea en el mismo acto del 
peligro, aplicando con tanto acierto y oportu-
nidad los únicos y cortos medios de que podía 
disponer; y, últimamente, la gloria de haber 
salvado la vida de aquellos marineros, nos 
proporcionan el placer de hacer a su buena 
memoria la debida justicia, presentando como 
primer autor de un invento que tanto ocupa en 
el día a distinguidos marinos de naciones tan 
ilustradas como la Francia y la Inglaterra». 

 
 

25.459.—Diego Contador y sus consejos 
para la alimentación a bordo de los 
navíos 
 

El teniente general Die-
go Contador, casi al fi-
nal de su vida, el 18 de 

mayo de 1829, hizo en Madrid un amplio 
escrito que tituló Memoria sobre la Recon-
quista de nuestras Américas (4), donde expo-
nía que, ante las propuestas que se venían 
haciendo de que se llevasen a cabo expedicio-
nes a ultramar, habría que considerar, en lo 
referente a la alimentación en la mar, entre 
otras cosas: 

 
3.º—Que se lleve competente número de 

víveres de buena calidad, bien examinados y 
colocados en los pañoles sin que estos tengan 
humedad y se hallen bien sahumados con 
azufre...  

8.º—Que se lleven grande cantidad de 
buenos aguardientes, vinagres y azúcares. 

10.ª—Que las guarniciones, tripulacio-
nes y tropas expedicionarias usen mucho 
del gazpacho y no se excedan en las bebidas 
cálidas. 
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(4) CONTADOR, Diego. Memoria sobre la 
Reconquista de nuestras Américas. Ms., Madrid, 
18 mayo de 1829. Biblioteca Virtual de Defensa. 
Documentos del Departamento de San Blas y otros 
asuntos pertenecientes a la Colección Guillén. 
(1741.03.13-1829.05.18, Madrid). 95428-004.



Curiosa nos parece esta última recomen-
dación que hacía como buen gaditano acerca 
del gazpacho, del que decía se debía usar 
mucho y no tanto las bebidas cálidas; eso a 
pesar de que durante doce años fue Goberna-
dor Político de Ferrol … parece que a Diego 
Contador no le convencieron totalmente las 
bondades del «caldo gallego». 

 
 

25.460.—Diego Contador y la playa creada 
para la reparación de las murallas de 
Cádiz 
 

En la ya mencionada 
Memoria sobre la Re-
conquista de nuestras 

Américas, el teniente general Diego Contador 
le dedicaba un considerable espacio a comen-
tar la gran obra acometida bajo la dirección 
del que llama «habilísimo y utilísimo inge-
niero de Marina Don Tomás Muñoz» por los 
años de 1790, del que dice «cometió el para-
logismo de la recomposición de las murallas 
de Cádiz por medio de su playa artificial». 

Entre las razones para que no tuviese el éxito 
esperado, Contador, alega que «las playas, y 
particularmente las de Cádiz, abundan de 
broma. Esta es un gusano de cuatro dedos de 
largo y uno de grueso que taladra la made- 
ra …». Y más adelante que «conforme esta 
madera era carcomida por la broma y destrui-
da por el mar y sus temporales dejaban claros 
en la mampostería que facilitaban su pronta 
destrucción». Y, luego, concretaba, «digo 
esto para que, en el caso que se quieran reedi-
ficar las Murallas de Cádiz, no se use en la 
obra madera alguna, ni se haga otra cosa que 
la simple muralla con un zapatón de cantería 
ya que, de otro modo, no tendrán ninguna 
duración las Murallas de Cádiz pues la made-
ra y la escollera no puede tener lugar». 

Digamos, que la solución adoptada por 
Tomás Muñoz, en la que trabajó, entre otros, 
durante años Diego Contador, fue destruida 
por la mar y esa playa artificial no dio el 
resultado esperado. 

 
José María CARAVACA DE COCA 

Capitán de navío (retirado)
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ESPRONCEDA  Y  SU  BARCO 
EL  TEMIDO

Un poema 
 
Quién no ha recitado alguna vez aquel 

poema que empieza diciendo: «Con diez 
cañones por banda, viento en popa, a toda 
vela, no corta el mar, sino vuela un velero 
bergantín». 

¡Que tire la primera piedra el que no haya 
recitado esta poesía, o una parte de ella, en 
algún momento de su vida! A decir verdad, 
creo que iban a caer muy pocas piedras. Y es 
que, como habrá adivinado querido lector, se 
trata de La canción del pirata de Espronceda; 
un canto a la libertad que ha sido recitado por 
miles y miles de personas, en miles de luga-
res, en miles de momentos y que hoy sigue 
tan fresco como cuando fue escrito, sobre 
todo, con su contundente estribillo: «Que es 
mi barco mi tesoro, que es mi dios la libertad, 
mi ley, la fuerza y el viento, mi única patria, 
la mar». Es la desgarradora y chulesca decla-
ración del pirata, que tiene como patria a la 
mar, como tesoro más preciado a su barco; 
como su ley a la fuerza y al viento, y como 
dios a su propia libertad. 

 
José de Espronceda en un sello emitido por España 
el 27 de enero de 1972, dentro de las series dedica-

das a personajes españoles



Y ese barco, que es su tesoro, es al que 
llaman El Temido, como dice el autor en el 
famoso poema: «Bajel pirata que llaman, por 
su bravura, El Temido, en todo mar conocido 
del uno al otro confín…» 

 
 

Espronceda 
 
Si ha existido un hombre que, de forma 

extrovertida, abierta, épica y desgarrada, ha 
cantado a la vida, a la libertad y al amor y 
ha ensalzado las vidas y milagros de deshere-
dados de la fortuna, ladrones, salteadores y 
otras gentes de mal vivir, hasta elevarlos casi 
al nivel de héroes, éste ha sido el destacado 
escritor del romanticismo José Ignacio de 
Espronceda y Delgado. 

Espronceda nació el 25 de marzo de 1808 
en el palacio del marqués de Monsalud, en 
Pajares de la Vega, cerca de Almendralejo 
(Badajoz), falleciendo en la flor de la vida 34 
años más tarde, el 23 de mayo de 1842, en 
Madrid. Su padre fue Juan José Camilo de 
Espronceda y Pimentel, militar que, cuando 
Espronceda vino al mundo, se trasladaba a 
Badajoz siguiendo a su regimiento, acompa-
ñado por su esposa y madre del escritor, 
María del Carmen Delgado y Lara (el matri-
monio tuvo otros tres hijos que fallecieron al 
poco tiempo de nacer). 

 

Poco tiempo después de su nacimiento, se 
desencadenó en España la Guerra de la Inde-
pendencia contra las tropas francesas de 
Napoleón Bonaparte. A causa de dicha 
guerra, Espronceda pasó su infancia siguien-
do a su familia en su deambular de un sitio a 

otro, al son de los avatares y los aconteci-
mientos bélicos. Mientras tanto, fue testigo 
de los problemas y miserias que sufrían los 
combatientes y los que vivían en la reta-
guardia.  

 
 

Su vida 
 
Hacia 1820, ya terminada la guerra, se 

trasladó a Madrid con su familia. A petición 
de su padre, obtuvo plaza en la Academia de 
Artillería de Segovia. Pero no la llegó a 
ocupar, ya que prefirió estudiar Humanidades 
y Ciencias en el colegio madrileño de San 
Mateo, donde cursó sus estudios con gran 
aprovechamiento bajo la dirección del poeta 
romántico Alberto Lista, que seguramente 
tuvo una gran influencia en el futuro de 
Espronceda. Fue en aquel colegio donde leyó 
a los autores españoles y franceses, familiari-
zándose también con los clásicos.  

En 1823, con 15 años de edad, fue testigo 
de la muerte en la horca del militar liberal 
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Napoleón Bonaparte en un sello emitido 
por la República Francesa en 1969

Fernando VII en un sello emitido por España el 22 de 
noviembre de 1978, dentro de una serie dedica- 

da a los reyes de la Casa de Borbón



Rafael de Riego, ejecutado por el régimen 
absolutista de Fernando VII. Para vengar su 
muerte —al menos eso decía—, creó con 
unos amigos una sociedad secreta llamada 
«Los Numantinos», que se reunía en el sóta-
no de una calle del centro de Madrid. La 
sociedad fue descubierta y todos sus miem-
bros fueron procesados en 1825 terminando 
en la cárcel. Espronceda fue condenado a 
cinco años de reclusión en el convento-
prisión de San Francisco en Guadalajara, 
donde empezó a escribir El Pelayo, un 
poema épico de corte clásico, que dejó inaca-
bado. Al poco tiempo fue absuelto gracias a 
las influencias de su padre, pero por sus 
ideas políticas tuvo que exiliarse en otros 
países.  

En 1826, con 18 años, se fue a Gibraltar, 
y de allí pasó a Lisboa, que por aquellos años 
reunía a gran cantidad de liberales españoles 
(este viaje lo dejó escrito en De Gibraltar a 
Lisboa). En la capital portuguesa conoció y 
se enamoró de Teresa Mancha, una joven de 
16 años, hija del coronel español Epifanio 
Mancha, que también se había ido a la capital 
portuguesa a causa de sus ideas políticas. 
Pero en Lisboa no estaban bien vistos los 
liberales, y al año siguiente Espronceda fue 
detenido y expulsado, por lo que se trasladó a 
Londres, que también daba cobijo a muchos 
españoles y a donde también se fue la familia 
Mancha. A partir de entonces llevó una vida 
un tanto errante, pasando por Bélgica, Holan-
da y Francia. En París tomó parte en los 
combates de las barricadas durante la Revolu-
ción de julio de 1830 para destronar a los 
Borbones, y después intentó pasar a España 
con una columna de liberales mandada por el 
militar Joaquín Romualdo de Pablo y Antón, 
que operaba como guerrillero con el alias 
«Chapalangarra». Esta operación fracasó, por 
lo que regresó a París. En esta época escribió 
la tragedia Blanca de Borbón y varios 
poemas. 

En 1831 regresó a Inglaterra, y se encon-
tró con que la familia Mancha estaba pasando 
por muchas estrecheces que habían hecho que 
su amada Teresa se casara en 1829 con un 
hombre acaudalado, pero mucho mayor que 
ella. Con el reencuentro renació entre ellos el 
amor, y en octubre de 1831, Teresa abandonó 
a su esposo y a los dos hijos que habían teni-

do juntos y se fugó con Espronceda, con el 
que en el año 1833 regresó a España y se fue 
a vivir a Madrid gracias a una amnistía gene-
ral para los liberales.  

Espronceda se enroló en la Milicia Nacio-
nal, pero a causa de haber pronunciado un 
discurso liberal y satírico fue expulsado a 
Cuéllar (Segovia) y vivió en su castillo, 
propiedad de los duques de Alburquerque, 
donde escribió la novela Sancho Saldaña o el 
castellano de Cuéllar, publicada en 1834. A 
partir de entonces se dedicó al periodismo, a 
la política y a la literatura; llegó a ser diputa-
do, fundó varios periódicos de tendencia libe-
ral o democrática y continuó publicando sus 
obras, con las que empezó a ganar fama y re-
conocimiento. En 1835 era famoso en Madrid 
por su vida desordenada, por algunos de sus 
poemas y por sus actividades políticas, y fue 
un activo colaborador de El Ateneo de la 
capital. En 1836 publicó su célebre Canción 
del pirata y en 1840 el libro Poesías, con 
temas relacionados con el placer, la libertad, 
el amor, el desengaño, la muerte, la patria, 
la tristeza, la duda, la protesta social, etc., que 
tuvo mucho éxito. 

Por otra parte, su vida con Teresa empezó 
a entrar en serios problemas, según unos por 
devaneos de ella y según otros por las conti-
nuas ausencias de Espronceda, a lo que el mal 
genio del escritor no ayudó lo más mínimo, 
por lo que en 1838 Teresa terminó yéndose a 
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Castillo de Cuéllar (Segovia). Sello emitido por 
España el 17 de mayo de 2003 dentro de la serie 

de «Castillos de España»



vivir con otro. Espronceda se reunió con ella 
en Valladolid tratando de reconciliarse, pero 
a causa de sus ideas liberales tuvo que huir de 
nuevo y esconderse. Su esposa falleció 
de tuberculosis en 1839.  

En 1841, Espronceda fue destinado a la 
embajada española en Holanda, pero al poco 
tiempo regresó a España para ocupar el cargo 
de diputado por la provincia de Almería. En 
el año 1842 fue designado parlamentario ante 
las Cortes Generales por el Partido Progresis-
ta, donde dio muestras de su sólida formación 
política. Pero pudo disfrutar muy poco tiem-
po de su nuevo trabajo, ya que el 25 de mayo 
de dicho año falleció de difteria. Tenía enton-
ces 34 años y se iba a casar con Bernarda de 
Beruete.  

 
 

Su obra 
 
Además de las obras ya citadas, de la 

amplia producción de Espronceda cabe desta-

car: El estudiante de Salamanca, que es un 
buen ejemplo del género de leyenda románti-
ca; El Diablo Mundo, obra incompleta en la 
que aparece su Canto a Teresa, dedicado a 
la que había sido su amada Teresa Mancha. 
Otras de sus escritos dramáticos son Ni el tío 
ni el sobrino y Amor venga sus agravios. 
Espronceda también nos dejó una gran canti-
dad de canciones o poemas cortos, entre los 
que se encuentra una de sus más conocidas y 
famosas obras, la ya comentada Canción del 
pirata. Otros poemas del mismo estilo son: 
Canto del cosaco, El Mendigo, El verdugo o 
El reo de muerte, y muchos más, que hablan 
de gentes marginadas y fuera de la sociedad 
«normal», junto con otros poemas que ensal-
zan nobles sentimientos patrióticos, como A 
la Patria, Elegía, o que cantan a cosas bellas, 
como A un ruiseñor. 

José de Espronceda está considerado uno 
de los mejores poetas y, sin lugar a dudas, el 
más popular del siglo XIX. Exaltado, rebelde, 
inquieto, vibrante y sensible, fue autor de 
obras llenas de evocaciones patrióticas y líri-
cas, en las que cantó al amor y a la libertad y 
en las que no pudo ni quiso esconder su 
ímpetu juvenil, a la vez lleno de esperanza y 
desencanto que nunca le abandonó, ya que la 
muerte se interpuso en su camino cuando solo 
tenía 34 años. 

Murió en la flor de la vida, pero sus obras 
lo han hecho inmortal; por eso, hoy como ayer 
y seguro que como mañana, sigue resonando 
dentro de nosotros su desenfadado canto de 
rabiosa libertad: La canción del pirata. 

 
 

El Temido 
 
El barco que Espronceda llama El Temido 

en su canción es pequeño, veloz y maniobre-
ro, típico de los piratas de otros tiempos, que 
no solían tener grandes galeones erizados de 
cañones como se ven en el cine o aparecen en 
la ficción. Por el contrario, solían ser barcos 
muy ligeros, preparados para realizar un 
ataque rápido y retirarse a toda velocidad 
antes de que los atacados pudieran reaccio-
nar, y navegar hacia zonas de aguas someras, 
donde no pudieran ser seguidos por los gran-
des galeones o navíos de línea de otros tiem-
pos, que tenían mucho más calado. 

LA MAR EN LA FILATELIA

672 [Octubre

Retrato de Espronceda tomado del sello emitido 
por España el 27 de enero de 1972



De hecho, El Temido es un bergantín; un 
barco de pequeño porte, normalmente dotado 
de bauprés y dos mástiles verticales, con 
aparejo de cruz en el trinquete y aparejo de 
cuchillo en el palo mayor. En este caso, cuen-
ta con un armamento muy modesto formado 
por diez cañones por banda, lo que supone un 
total de 20 cañones,  cuando una fragata de la 
época podía llevar 40 o 50 y un navío de 
línea podía ir armado con 60, 74 o hasta 114 
cañones. 

Indudablemente, aquellos pequeños 
barquitos como El Temido, manejados con 
maestría y arrojo, eran unos verdaderos teso-
ros para sus dueños, y algunas veces son 
motivos de sellos de correos. 

 
 

Pirata 
 
Un pirata era un ladrón del mar; un 

hombre normalmente despiadado y, a veces, 
desesperado, que vivía del robo y la rapiña, 
sembrando el terror y causando la muerte por 
donde pasaba. En pocas palabras, era un pros-
crito, un malvado merecedor de los más 
duros castigos. Solía tener una vida agitada y, 
con frecuencia, corta, ya que podía morir en 
alguno de los muchos combates en que se 
veía metido, en algún ajuste de cuentas, a 
causa de las heridas sufridas durante sus 
trifulcas, por las muchas privaciones que 
tenía que pasar, o ajusticiado en algún perdi-
do rincón del mundo. Pero, con el tiempo, la 
novela y más tarde el cine, se encargaron de 
crear la imagen romántica del pirata simpáti-
co y, a veces, bonachón. Recordemos, por 
ejemplo, a John Silver de la novela de 
Stevenson, La isla del tesoro 

 

Los piratas suelen aparecer de vez en 
cuando en sellos de correos, aunque en la 
mayor parte de los casos son de la zona del 
Caribe —que era un verdadero nido de 
amigos de lo ajeno—. Sólo alguna vez son 
del Mediterráneo, como es el caso de Barba-
rroja. Fue en la cuenca del Mediterráneo 
donde los turcos y berberiscos trajeron de 
cabeza a las costas europeas, entre ellas a 
España, de donde es el protagonista de la 
canción de Espronceda.  
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Bergantín español en un sello emitido por España 
el 16 de abril de 1997, dentro de las series de 
«Barcos de época». Está tomado de una obra 
realizada por Agustín Berlinguero. El Temido de 
la Canción del pirata debía de parecerse bastante 

a éste

El pirata John Silver de La isla del tesoro de Ste- 
venson en un sello emitido por el Reino Unido



La canción del pirata 
 
Para finalizar, voy a transcribir entera la 

famosa obra de Espronceda La canción del 
pirata, para que nos deleitemos con ella, y 
para que, con toda probabilidad, evoquemos 
tiempos pasados de nuestras vidas. Y aprove-
charé la ocasión para decorar esta bonita 
canción con sellos de correos. 

  
«Con diez cañones por banda, 
viento en popa, a toda vela, 
no corta el mar, sino vuela, 
un velero bergantín. 
Bajel pirata que llaman, 
por su bravura, El Temido, 
en todo mar conocido, 
del uno al otro confín. 
 
La luna en el mar riela, 
en la lona gime el viento, 
y alza en blando movimiento 
olas de plata y azul; 

y ve el capitán pirata, 
cantando alegre en la popa, 
Asia a un lado, al otro Europa, 
y allá a su frente Estambul: 
 
Navega, velero mío, 
sin temor, 
que ni enemigo navío 
ni tormenta, ni bonanza 
tu rumbo a torcer alcanza, 
ni a sujetar tu valor. 

Veinte presas 
hemos hecho 
a despecho 
del inglés, 
y han rendido 
sus pendones 
cien naciones 
a mis pies. 
 
Que es mi barco mi tesoro, 
que es mi dios la libertad, 
mi ley, la fuerza y el viento, 
mi única patria, la mar. 
 
Allá muevan feroz guerra, 
ciegos reyes 
por un palmo más de tierra; 
que yo aquí tengo por mío 
cuanto abarca el mar bravío, 
a quien nadie impuso leyes. 
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Tarjeta postal con el sello de la pintura Bergantín 
español de Berlinguero y el matasellos del primer 

día de circulación: 16 de abril de 1997

Galeón atacado por piratas en un sello emitido por 
Paraguay. Escena tomada de una obra de Pierre 

Puget (siglo XVII)



Y no hay playa, 
sea cualquiera, 
ni bandera 
de esplendor, 
que no sienta 
mi derecho 
y dé pecho 
a mi valor. 
 
Que es mi barco mi tesoro, 
que es mi dios la libertad, 
mi ley, la fuerza y el viento, 
mi única patria, la mar. 
 
A la voz de «¡barco viene!» 
es de ver 
cómo vira y se previene, 
a todo trapo a escapar; 
que yo soy el rey del mar, 
y mi furia es de temer. 
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Barco pirata en un sello emitido por Tanzania en 
1994. A popa muestra una de las típicas banderas 

piratas

Pirata del Mediterráneo en una tarjeta postal

Típica y tópica escena de unos piratas cargados con 
un tesoro, quizás para esconderlo en algún recóndi-
to lugar. Sello emitido por St. Christopher Nevis.  

Anguilla



En las presas 
yo divido 
lo cogido 
por igual; 
solo quiero 
por riqueza 
la belleza 
sin rival. 

Que es mi barco mi tesoro, 
que es mi dios la libertad, 
mi ley, la fuerza y el viento, 
mi única patria, la mar. 
 
¡Sentenciado estoy a muerte! 
Yo me río; 
no me abandone la suerte, 
y al mismo que me condena, 
colgaré de alguna entena, 
quizá en su propio navío. 
 
Y si caigo, 
¿qué es la vida? 
Por perdida 
ya la di, 
cuando el yugo 
del esclavo, 
como un bravo, 
sacudí. 
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Bandera pirata con la calavera, dos tibias y otros 
símbolos en un sello emitido por el Reino Unido

Pirata en un sello emitido por los Estados Unidos.  
(Ilustración de N. C. Wyeth)

El famoso pirata del Mediterráneo Barbarroja en un 
sello emitido por Turquía.  

(Ilustración de Nakkas Nigari)



Que es mi barco mi tesoro, 
que es mi dios la libertad, 
mi ley, la fuerza y el viento, 
mi única patria, la mar. 
 
Son mi música mejor 
aquilones, 
el estrépito y temblor 
de los cables sacudidos, 
del negro mar los bramidos 
y el rugir de mis cañones. 
 
Y del trueno 
al son violento, 
y del viento 
al rebramar, 
yo me duermo 
sosegado, 
arrullado 
por el mar 
 
Que es mi barco mi tesoro, 
que es mi dios la libertad, 
mi ley, la fuerza y el viento, 
mi única patria, la mar.» 
 
Marcelino GONZÁLEZ FERNÁNDEZ
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(retirado)
Berberisco en una tarjeta postal con la leyenda 
Homme des Etats Barbaresques, por Jacques Gras-
set (hacia 1797)
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ARMADA  
 
La situación, actualizada a 15 de 

septiembre de 2023, de las distintas 
operaciones, despliegues y ejercicios 
más importantes es la siguiente: 

 
Operación Atalanta.—La fragata 

Navarra se encuentra desplegada en 
el océano Índico en la Operación 
Atalanta. La Victoria será su relevo a 
partir de octubre.  

 
Despliegue SNMG-2.—La fraga-

ta Méndez Núñez, integrada en la TG 
441.02 (ex-SNMG-2) junto al buque 
inglés HMS Duncan, realiza tareas de 
vigilancia en la zona este del mar 
Mediterráneo.  

 
Despliegue SNMCMG-2.—El 

cazaminas Tambre acaba de unirse a 
la TG 441.04 (ex-SNMCMG-2) con-
formada por los buques italianos 
Stromboli y Numana. La TG navega 
en demanda del puerto de Setúbal 
(Portugal) para llevar a cabo el ejerci-
cio DYNAMIC MESSENGER. 
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MARINAS  DE  GUERRA

Fragata Méndez Núñez. (Foto: Armada)
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Despliegue CMP GOG 

 
Tornado

 
SNMCMG-1 

 
Tambre
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SNMG-2 

 
Méndez Núñez

 
Operación Atalanta 

 
Navarra
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Despliegue CMP-GoG.—El BAM Tor-
nado está realizando el segundo despliegue 
del año 2023 en el golfo de Guinea para 
contribuir a la seguridad marítima regional, 
proteger los intereses nacionales y cooperar 
con los países africanos.  

 
Director RGM 

 
 

Puesta de quilla de la primera fragata F-110 
en Navantia Ferrol 
 
El día 9 de agosto tuvo lugar en el astille-

ro de Navantia Ferrol el acto de puesta de 
quilla de la F-111, cuya construcción comen-
zó en abril de 2022, siendo la primera de la 
serie de cinco fragatas de nueva generación 
para la Armada. 

Este hito del programa contó con la 
presencia del AJEMA, acompañado por el 
presidente de Navantia y el director de Nego-
cio de Fragatas y Buques de Intervención. 

El acto consistió en la colocación en la 
grada n.º 2 del bloque 311 sobre el que crece-
rá el resto del buque. Con este importante 
evento Navantia continúa avanzando en la 

construcción de las cinco fragatas de esta 
serie. 

Está previsto que la botadura del buque 
sea en 2025 y la entrega a la Armada en 
2028. La entrega del resto de buques tendrá 
una cadencia de 12 meses, hasta 2032, fecha 
en que la Armada recibirá la quinta unidad. 

El programa F-110 se encuentra plena-
mente en su fase constructiva, avanzando por 
delante de lo planificado. Hasta la fecha, 18 
de los 33 bloques que conformarán la nueva 
F-111 se encuentran en proceso de fabrica-
ción, con un grado de madurez del modelo 
3D de la ingeniería de detalle de alrededor 
del 80 por 100 y habiéndose adquirido el 99 
por 100 de los equipos de plataforma para 
todos los buques de la serie. 

Navantia ha activado un plan de acelera-
ción del programa de construcción, que se 
lanzó poniendo a punto los sistemas producti-
vos con un bloque piloto y que se ha materia-
lizado en el adelanto de esta puesta de quilla. 
Antes de final de año comenzará la fabrica-
ción de la F-112. 

«El programa F-110 es un proyecto vital 
para la Armada, del que resultará el necesario 
reemplazo de las fragatas de la clase Santa 

Autoridades asistentes a la puesta de quilla. (Fuente: web Navantia)



María, al tiempo que complementa la capaci-
dad de nuestras F-100 como elementos bási-
cos para el desarrollo del resto de capacida-
des de la Flota», aseguró el AJEMA, 
añadiendo que «Esta transición ha sido posi-
ble gracias a la excelente relación de colabo-
ración entre la Armada y Navantia, que ha 
perdurado a través de décadas de trabajo 
conjunto en un interés común por la búsqueda 
de la excelencia en la construcción naval». 

El programa de fragatas F-110, cuya 
orden de ejecución se firmó en 2019, contem-
pla la construcción de cinco unidades por un 
valor de 4.325 millones de euros. Se trata de 
buques de escolta polivalentes, con capacidad 
antiaérea, antisuperficie y antisubmarina,  
pudiendo operar de forma combinada con 
otras unidades. Son buques versátiles que 
pueden también desempeñar funciones rela-
cionadas con la seguridad marítima y de 
apoyo a autoridades civiles. 

La F-110 es un salto cualitativo desde el 
punto de vista de las capacidades de la Arma-

da, del potencial industrial y tecnoló-
gico de Navantia y de toda su indus-
tria colaboradora. Contribuye así a la 
autonomía estratégica de España y a 
contar con una base industrial y 
tecnológica puntera, al tiempo que 
abre nuevas oportunidades de expor-
tación. 

 
 

Nuevos buques hidrográficos cos- 
teros para la Armada 
 
El Consejo de Ministros del pasa-

do 22 de agosto autorizó al Ministe-
rio de Defensa la celebración del 
contrato con la empresa Navantia 
para la construcción de dos buques 
hidrográficos costeros (BHC), por un 
valor estimado de 158.622.342,12 
euros. 

Los buques sustituirán al hidro-
gráfico Antares, que fue entregado en 
noviembre de 1974 y es el último en 
servicio de los cuatro de la clase 
Cástor (Cástor, Pollux, Antares y 
Rigel). Con los nuevos BHC se dará 
un paso importante en la renovación 
de la Flotilla Hidrográfica, avanzan-

do además en la transición verde, ya que los 
nuevos buques podrán operar con biocombus-
tibles. 

Los BHC tienen como misión principal la 
recogida de los datos necesarios para la publi-
cación, difusión y mantenimiento de la carto-
grafía náutica oficial del Estado, en aguas y 
costas españolas: es uno de los cometidos del 
Instituto Hidrográfico de la Marina (IHM), 
responsable de operar estos buques y garanti-
zar el cumplimiento de dichas acciones. 

Serán buques de 47 m de eslora y un 
desplazamiento de alrededor de 900 tonela-
das. Con una dotación reducida de 30 perso-
nas, por su alto grado de automatización, y  
autonomía de 3.000 millas para mantenerse 
operando en aguas poco profundas durante 
15 días. 

Se construirán en el astillero de Navantia 
en San Fernando. Durante los próximos 
cuatro años, la obra sostendrá 700 puestos de 
trabajo, incluyendo empleos directos, indirec-
tos e inducidos. 
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Quilla del bloque 311. Foto nocturna. 
(Fuente: web Navantia)



Los BHC serán capaces de realizar levan-
tamientos hidrográficos que permitan la 
elaboración de la cartografía, apoyo a la Flota 
con información geográfica, medioambiental 
y meteorológica y protección del patrimonio 
arqueológico subacuático. Para ello, estarán 
dotados de equipos hidrográficos como 
ecosondas, sonar de barrido lateral o sistemas 
de posicionamiento que contribuirán al estu-
dio de la columna de agua y del lecho ma-
rino. Además, contarán con medios autóno-
mos como un ROV (remotely operated 
vehicle), un USV (unmanned surface vehicle) 
y un bote hidrográfico, que trabajarán de 
forma autónoma para compilar y registrar 
datos y que tienen la capacidad de realizar 
trabajos hidrográficos y oceánicos. 

 
 

Licitación de dos buques logísticos 
 
El Ministerio de Defensa, a través de la 

Dirección de Gestión Económica de la JAL, 

publicó el pasado 28 de agosto en la Platafor-
ma de Contratación del Sector Público el 
anuncio previo de licitación de dos buques 
logísticos. 

El expediente 1722/2023 es el relativo a 
la adquisición del buque multipropósito para 
transporte logístico del Ejército de Tierra, por 
un importe (sin impuestos) de 20,5 millones 
de euros. El 1735/2023 hace referencia al 
suministro del buque multipropósito para 
transporte logístico de Armada, por un 
importe (sin impuestos) de 20 millones de 
euros. 

Con el primero de ellos se complementa 
el actual buque de transporte logístico Ysabel 
(ex-Galicia), que entró en servicio en la 
Armada en 2021 y efectúa misiones para el 
Ejército de Tierra, fundamentalmente trans-
porte de vehículos y material entre la penín-
sula, Baleares, Canarias, Ceuta, Melilla y 
zonas de operaciones. 

Con el segundo se sustituirá al transporte 
Contramaestre Casado. Construido en 1953 
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Buque hidrográfico Antares. (Foto: Armada)



en Gotemburgo (Suecia), es el actual «abuelo 
gris» de la Armada (segundo más veterano 
tras el Juan Sebastián de Elcano). 

En 1982 navegaba con el nombre de 
Thanasis K cuando fue apresado con contra-
bando en aguas gallegas por la corbeta Ven-
cedora; la Armada lo adquirió en subasta 
pública a finales de ese año y desde el 15 de 
diciembre de 1982 forma parte de la Lista 
Oficial de Buques de la Armada.  

 
Antonio PINTOS PINTOS 
Contralmirante (retirado) 

 
 

Los últimos Morsa de la Quinta Es-
cuadrilla rumbo a Perú 
 
En la mañana del miércoles 9 de agosto, 

y tras saludar al cañón, atracó en la Base 
Naval de Rota el buque de la Marina de 
Guerra del Perú Pisco. Se trata de un buque 
multipropósito de tipo LPD (landing platform 
dock), construido en los astilleros de SIMA 
Perú, concebido y diseñado para actuar en 
operaciones navales y de guerra anfibia,  
como transporte de tropas y vehículos y con 
capacidad para  acciones de ayuda humani-
taria. El buque, con una eslora de 122 m, 
manga de 22 y un calado de 4,9, tiene una 

velocidad máxima de 16,5 nudos y dispone 
de cubierta de vuelo y un hangar, así como 
de una cubierta inundable conforme a sus 
características anfibias. Con una dotación de 
157 tripulantes, puede transportar a un 
contingente de 400 infantes de marina. 

Su misión, en este caso, ha sido la de 
cargar a bordo y transportar hasta Perú los 
seis helicópteros SH-3D Sea King de la 5.ª 
Escuadrilla que, una vez finalizada su vida 
operativa, y tras el acuerdo del Consejo de 
Ministros del pasado octubre, España acordó 
vender a Perú por un precio simbólico de 
600 euros. 

Las labores de carga de los helicópteros y 
del material de repuestos de las aeronaves se 
desarrollaron con normalidad desde la llega-
da del buque, y en poco tiempo se encontra-
ban a bordo del Pisco y perfectamente arran-
chados. 

Durante su estancia en la Base Naval de 
Rota distintas comisiones de oficiales y subofi-
ciales del Pisco giraron visitas a las instala-
ciones de la Flotilla de Aeronaves, Tercio de 
Armada y al buque de asalto anfibio Castilla, 
con el que comparten capacidades y cometidos. 

En la mañana del domingo 13 de agosto 
el Pisco zarpó rumbo a su base en El Callao, 
llevando a bordo una parte de la historia de 
nuestra aviación naval.   
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Transporte ligero Contramaestre Casado. (Foto: Armada)



Última navegación del patrullero de altura 
Infanta Cristina (P-77) previa a su 
próxima baja en la Armada 
 
El patrullero de altura Infanta Cristina 

(P-77) finalizó su vida operativa el pasado 
30 de septiembre, tras 43 años de servicio. 
Realizó su última navegación entre el 5 y el 
20 del mismo mes, recalando en los puertos 
de Málaga, Escuela Naval Militar (Marín) y 
Alicante. 

Durante la navegación, como homenaje a 
los más de 1.500 marinos que han formado 
parte de sus dotaciones a lo largo de las 
cuatro décadas que lleva el buque sirviendo a 
España, se llevaron a cabo diversos actos y 
ceremonias, embarcaron autoridades y se 
realizaron las últimas visitas a bordo. Durante 

el primero de los tránsitos, embarcó el almi-
rante de la Fuerza de Acción Marítima, 
vicealmirante Alfonso Delgado Moreno. 

El patrullero Infanta Cristina estaba inte-
grado en la Fuerza de Acción Marítima 
(FAM) que, dentro de la Flota, está formada 
por el conjunto de unidades que tienen por 
cometido principal prepararse para proteger 
los intereses marítimos nacionales y el control 
de los espacios marítimos de soberanía e 
interés nacional, encargándose, con un 
enfoque integral, de asegurar la cooperación 
permanente con los diversos organismos de la 
Administración con competencias en el ámbito 
marítimo, lo que constituye la contribución de 
la Armada a la acción del Estado en la mar. 

 
OCS AJEMA
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El patrullero de altura Infanta Cristina (P-77). (Fuente: Armada)
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Argentina  
 
Adquisición de cuatro aviones MPA P-3C 

Orion noruegos.—El Gobierno argentino ha 
finalizado las negociaciones para adquirir cua-
tro aviones de patrulla marítima (MPA) a No-
ruega. El acuerdo fue firmado el 31 de agosto 
en Buenos Aires por el ministro de Defensa 
argentino, Jorge Taiana, y altos representantes 
de la Agencia Noruega de Material de Defensa. 
Tres de ellos están equipados para realizar mi-
siones de patrulla marítima, mientras que el 
cuarto está configurado para cometidos de bús-
queda y rescate (SAR). Argentina había que-
rido inicialmente dotarse de aviones Orion de 
la Marina norteamericana, pero ello implicaba 
un reacondicionamiento y modernización que 
excedía de la financiación prevista. La venta 
de los P-3C noruegos es debido a la compra 
del más moderno MPA P-8 Poseidon. Los dos 
primeros llegarán a Argentina en octubre de 
este año, incrementando notablemente la ca-
pacidad de vigilancia marítima de su Marina y 
de la escuadrilla ubicada en la Base Aeronaval 
Almirante Zar, cerca de la localidad de Trelew, 
en la costa patagónica. Desde 1997 esta escua-
drilla ha operado con aviones P-3B adquiridos 
a la Marina de Estados Unidos y que ya habían 
llegado al final de su vida operativa. 

 
 

China  
 
Primera salida a la mar del nuevo porta-

viones Fujian.—El tercer portaviones chino, 
tras los Liaoning y Shandong, y primero de di-
seño totalmente nacional, ha iniciado sus prue-
bas de mar tras realizar satisfactoriamente las 
de puerto. Este buque, de 80.000 t, conocido 
también como Tipo 03, fue botado el 17 de ju-
nio de 2022 tras siete años de construcción en 
los astilleros de Jiangnan, en la isla de Hainan. 
Su nombre procede de una provincia ubicada 
en el sureste del país. Las primeras pruebas de 
mar tendrán lugar en aguas costeras de Hainan 
durante seis meses, para realizar durante igual 
período de tiempo las pruebas operativas en 
alta mar mientras se hacen las comprobaciones 
de todos los equipos y sistemas operativos, in-
cluyendo las operaciones de vuelo con cata-
pultas magnéticas, con lo que se espera que el 
nuevo portaviones sea entregado a la Flota a 
mediados del próximo año 2024. 

 
Botaduras de buques de escolta.—La 

Marina china botó el 26 de agosto una nueva 
fragata del Tipo 054B propulsada por motores 
eléctricos, a diferencia de las del Tipo 054A 
que llevan propulsión CODAD. Con sus 
6.000 t, desplaza 2.000 más que las anteriores, 
con una eslora 10 m mayor, lo que le permite 
tener una cubierta de vuelo capaz de operar 
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con helicópteros navales pesados Z-20 y UAV. 
En esta línea, dos destructores Tipo 052D de 
la clase Kunming, denominación Luyang III de 
la OTAN, fueron igualmente botados en los 
astilleros de Dalian. Los nuevos destructores 
lanzamisiles, de 7.500 t, se basan en el Tipo 
052C, si bien su diseño incluye un mayor des-
plazamiento y eslora, con muchas mejoras, 
como un VDS, TACTAS y radar tridimensio-
nal Tipo 346A de caras panelables. Pueden asi-
milarse a los DDG norteamericanos de la clase 
Arleigh Burke (DDG 51).  

 
 

Corea del Norte  
 
Botadura de un submarino con armas 

nucleares tácticas.—El día 6 de septiembre, 
75.º aniversario de la creación de la República 
Popular de Corea del Norte, fue botado el sub-
marino de propulsión convencional dotado de 
armas nucleares tácticas Kim Kun Ok, nombre 
que rememora el de un héroe naval norcoreano. 
En el discurso pronunciado por el líder del 
país comunista Kim Jong-Un en la ceremonia 
de la botadura, resaltó el importante papel de 
las armas nucleares en las fuerzas navales nor-
coreanas. Prometió que llevaría a cabo la total 
modernización de la Flota y que también ace-
leraría la dotación de armas nucleares en los 
Ejércitos, especialmente en todos los subma-
rinos de la Armada, lo que les dará un carácter 
puramente ofensivo, por lo que el siguiente 
paso será la obtención de un submarino de pro-
pulsión nuclear. También informó de que, una 
vez realizadas las pruebas de puerto y mar, el 
nuevo submarino realizará un crucero de re-
sistencia. Los observadores navales interna-
cionales han remarcado la similitud de esta 
unidad con un diseño soviético de la Guerra 
Fría, la clase Romeo, de la que Corea del Norte 
cuenta con 20 unidades. Está modificado para 
poder llevar 10 armas nucleares de lanzamiento 
vertical, con cinco celdillas a banda y banda, 
si bien cuatro de esos tubos son mayores que 
los otros seis para los misiles de la familia 
Pukguksong, diferenciando así el uso de misi-
les tácticos con otros de crucero más pequeños 
de la serie Hwasal-2, similar al Tomahawk 
norteamericano. 

 
 

Estados Unidos 
 
Botadura de un nuevo buque de salva-

mento.—El 26 de agosto fue botado un nuevo 
buque de salvamento y remolcador, el USNS 
Navajo (T-ATS 6), construido por los astille-
ros de Bollinger en Houma de Luisiana, siendo 
el primero de nueve unidades, de 5.190 t y 80 m 
de eslora, que serán operadas por el Navy Mi-
litary Sealift Command (NMSC). Los buques 
de esta serie reemplazarán a los remolcadores 
de altura y buques de salvamento perteneciente 
a las clases Powhatan (T-ATF) y Safeguard 
(T-ARS), también pertenecientes al NMSC. 
El Navajo tiene un casco adaptado a varios 
cometidos: remolque, salvamento en la mar, 
asistencia humanitaria, plataforma de lucha 
contra la contaminación marítima y derrame 
de hidrocarburos, operaciones SAR, control 
de UUV y UAV, además de servir de base de 
operaciones para buceadores, para lo que 
cuenta con una cámara hiperbárica multi-
plaza.  

 
 

Francia 
 
Récord de admisión de personal femenino 

en las escuelas.—En septiembre de este año, 
la Escuela Naval francesa alcanzó un récord 
de admisión de personal femenino. En la nueva 
promoción que resultó de la convocatoria del 
mes de junio, y que deberá realizar los tres 
cursos de un año en Lanveoc-Poulmic (Bre-
taña), figuran 21 mujeres de un total de 83 
alumnos, es decir, un 23 por 100 del total, por-
centaje jamás alcanzado desde la apertura de 
la Escuela Naval al personal femenino en 1993, 
cuya media de ingresos anuales rondaba tan 
sólo el 10 por 100. Igual tendencia se ha ob-
servado en la Escuela de Aspirantes, donde 
pueden ingresar jóvenes de 16 a 18 años que 
tras 10 meses de formación se convierten en 
marineros profesionales, firmando un contrato. 
En este curso, de 248 admitidos, 68 son muje-
res, un 27 por 100 del total de alumnos. Ésta 
es una noticia excelente para la Marina fran-
cesa, que se ha fijado alcanzar un 20 por 100 
del personal femenino en 2030, ya que de un 
total de 39.000 marinos y 3.000 civiles tan sólo 
el 16 por 100 son mujeres. El incremento de 
aspirantes femeninas producido tanto en la 
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Escuela Naval como en la de Aprendices indica 
el resultado positivo de la dinámica realizada 
en estos últimos años para atraer a la mujer a 
la Marina.  

  
El almirante Vaujour toma el mando de 

la Marina Nacional.—El almirante Pierre 
Vandier, jefe de Estado Mayor de la Marina, 
después de tres años pasó el testigo de su 
mando al también almirante Nicolas Vaujour. 
El relevo se realizó oficialmente el 31 de 
agosto en una ceremonia a bordo del portahe-
licópteros anfibio (PHA) Dixmude, atracado 
en la Base Naval de Tolón, acto que estuvo 
presidido por el ministro de Defensa, que en 
esta ocasión pudo ver reunidas a la Fuerza de 
Acción Naval (FAN), las Fuerzas Submarinas 
y las de la Aeronáutica Naval. El almirante 
Vaujour ingresó en la Escuela Naval en sep-
tiembre de 1989. En 1992 fue destinado a la 
fragata de vigilancia Ventôse. En 1995 em-
barcó en la fragata De Grasse, para tomar en 
1996 el mando del buque escuela Lion como 
teniente de navío. En 1998 pasó destinado a 
la fragata antiaérea Jean Bart. Ascendido 
a capitán de corbeta, pasó en 2001 a la fragata 
antiaérea Cassard como jefe de Armas, per-
maneciendo cuatro años en Yibuti y en el 
océano Índico en las misiones Trident y He-
racles. En 2002 fue destinado a la FAN como 
responsable de la guerra de superficie con el 
empleo de capitán de fragata. Dos años más 
tarde, tomó el mando del aviso Commandant 
Birot destacado en el Índico asignado a la Ope-
ración Enduring Freedom. En 2006 realizó el 
Curso de Estado Mayor Interejércitos. Al año 
siguiente pasó al Gabinete del JEMAD, y en 
2009 embarcó como 2.º comandante de la fra-
gata antiaérea Forbin, ascendiendo a capitán 
de navío en diciembre de ese año, tomando el 
mando de la fragata antiaérea Chevalier Paul 
en julio de 2012. En 2018 ascendió al empleo 
de contralmirante, siendo nombrado subjefe 
de Estado Mayor de Operaciones Navales. Vi-
cealmirante en septiembre de 2020, fue res-
ponsable de las relaciones internacionales 
hasta el mismo mes de 2021, en que es ascen-
dido a vicealmirante de escuadra y nombrado 
jefe de la División de Operaciones del EMAD. 

 
Primera mujer comandante de una fra-

gata.—Aurélie Léouffre, en el empleo de ca-

pitán de navío, ha sido nombrada con fecha de 
4 de julio comandante de la fragata Forbin 
(D620), una de las más potentes unidades de 
la Fuerza de Acción Naval, perteneciente a la 
clase Horizon y de 7.000 t de desplazamiento. 
Originaria de Lion, la Léouffre ingresó en la 
Escuela Naval en 2000. Especializada en De-
fensa Aérea, pasó los primeros 15 años de su 
carrera embarcada en fragatas y en el porta-
viones Charles de Gaulle. Como capitán de 
corbeta realizó el Curso de Estado Mayor con 
la 25.º promoción. Posteriormente fue nom-
brada 2.º comandante de la fragata Chevalier 
Paul, gemela de la Forbin. Su nombramiento 
como comandante de una fragata marca un 
nuevo hito en el devenir de la Marina francesa, 
dentro de su objetivo de conseguir un 20 por 
100 de personal femenino en todos los empleos 
y destinos en 2030.  

 
 

India 
 
Botadura del primer buque de apoyo a 

buceadores.—El pasado 31 de agosto, los as-
tilleros Titagarh Wagons Ltd. de Calcuta bota-
ron, en las gradas del río Hooghly, el primer 
buque de apoyo a buceadores para la Marina 
india. El contrato para la construcción del DSC 
A 20 (Diving Support Craft) fue firmado por 
el Ministerio de Defensa y Titagarh Wagons 
Ltd. el 12 de febrero de 2021. Con una eslora 
de 30 m y un desplazamiento de 300 t, este 
buque con casco de catamarán fue diseñado 
para para realizar tanto cometidos operativos 
como de adiestramiento en aguas costeras. 
Equipado con medios para apoyo al buceo de 
última tecnología, el DSC A 20 es una prueba 
del nivel tecnológico alcanzado por la industria 
naval india, habiendo sido construido además 
en concordancia con los reglamentos y orde-
nanzas del Registro Indio de Buques (IRS). 
Las pruebas hidrodinámicas del casco fueron 
realizadas en el Laboratorio de Ciencia y Tec-
nología Naval de Visakhapatnam. Durante su 
botadura, tuvo lugar la puesta de quilla de la 
cuarta unidad de buques de apoyo a buceado-
res, el futuro DSC A 24, penúltima embarcación 
de esta serie de cinco unidades, que deberán 
entrar en servicio entre 2024 y 2025.  
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Indonesia 
 
Puesta de quilla de la primera fragata 

Red White.—Indonesia avanza en la construc-
ción de sus dos nuevas fragatas basadas en el 
diseño de las Tipo 31 de la Marina británica. 
Los astilleros estatales de PT PAL realizaron 
en la última semana de agosto la puesta de qui-
lla de la primera unidad clase Red White para 
la Marina indonesia, cuyo diseño se basa en 
las futuras Arrowhead del Tipo 31 británicas. 
La ceremonia oficial tuvo lugar en las instala-
ciones del astillero en Surabaya, encargado de 
su construcción. Estas dos fragatas se están 
construyendo con el apoyo tecnológico de la 
empresa británica Babcock International, que 
provee el diseño Arrowhead. El contrato para 
la construcción en astilleros indonesios se firmó 
el 30 de abril de 2020. La primera unidad de-
berá entregarse, de acuerdo con lo estipulado, 
57 meses después de la firma, y la segunda 12 
meses más tarde. La denominación de los nue-
vos buques en la Marina indonesia es Merah 
Putih o Red White, basándose en los colores 
de la bandera del país. Desplazarán 6.000 t a 
plena carga, con una eslora de 139 m, pudiendo 
dar 28 nudos de velocidad máxima, y contarán 
con un sistema de lanzamiento vertical (VLS) 
para diferentes tipos de misiles.   

 
 

Israel 
 
Nueva clase Drakon de submarinos.—El 

Drakon, desarrollado a partir del diseño alemán 
de los clase Dolphin II, ha sido botado de nuevo 
en los astilleros de TKMS en Kiel en el mes 
de agosto, tras finalizar las últimas comproba-
ciones previas a su entrega a la Marina israelí 
en el segundo semestre de este año. El Drakon 
es mayor que sus hermanos de serie, ya que 
desplaza 2.400 t en inmersión y tiene una eslora 
de 69 m; pero lo que en realidad lo diferencia 
de la serie Dolphin I es su alargada vela, que 
alberga un sistema de lanzamiento vertical de 
misiles de crucero VLS, especulándose la po-
sibilidad de que éstos, de diseño nacional y de-
nominados Popeye Turbo SLCM, puedan con-
tar con una cabeza nuclear. La orden para la 
ejecución del Drakon fue firmada en 2012, bo-
tándose cinco años más tarde, con un costo 
previsto de 650 millones de euros. El subma-

rino cuenta con una dotación de tan sólo 35 
personas y alojamiento para una unidad de Gue-
rra Naval Especial de 10 más. La Marina israelí 
tiene previsto construir una nueva clase de sub-
marinos, denominada Dakar en recuerdo de su 
submarino Clase T, ex-HMS Totem, desapare-
cido misteriosamente en enero de 1968 con 69 
hombres de su dotación en aguas del Medite-
rráneo, entre Chipre y Creta, en 3.000 m de 
sonda. 

 
 

Japón 
 
Programa naval de construcciones.—El 

ministro de Defensa Yasukazu Hamada solicitó 
en 31 de agosto el mayor presupuesto de la 
historia de su departamento, 52.900 millones 
de dólares para 2024. En lo referente a la Ma-
rina, incluye la construcción de dos destructores 
AEGIS, denominados ASEV, para incrementar 
la capacidad defensiva de Japón en la mar 
frente a China, Rusia y Corea del Norte. Los 
ASEV tienen un presupuesto asignado de 2.700 
millones por buque y desplazarán 12.000 t frente 
a las 8.200 de los destructores de la clase Maya. 
El primero de los dos, con una dotación de 240 
personas, deberá entrar en servicio en 2027, y 
el segundo al año siguiente. A su vez las FFM, 
cuya serie constará de 12 unidades con gran 
capacidad de defensa aérea y un desplaza-
miento de 4.880 t, reemplazarán a la clase Mo-
gami. Las nuevas fragatas tendrán un costo uni-
tario de 1.200 millones de dólares, podrán dar 
30 nudos y su eslora será de 142 m. Además de 
esas construcciones, se han autorizado 290 mi-
llones para continuar con la transformación de 
los portahelicópteros Izumo y Kaga en portae-
ronaves capaces de operar, en 2027, los siete 
aviones F-35B que se adquirirán por 860 mi-
llones de dólares. Un nuevo buque logístico 
tipo AOR de 14.500 t, por un importe de 566 
millones, reemplazará en 2028 al Towada 
(AOE-422). Paralelamente se está desarro-
llando un avión de EW adecuado a la necesi-
dad de responder a la complejidad de la guerra 
electrónica actual, basado en la plataforma 
del avión de patrulla marítima Kawasaki P-1, 
en colaboración con el proyecto Glide Phase 
Interceptor (GPI) de la US Navy; con una 
asignación inicial de 513 millones, deberá es-
tar operativo en 2030. Por último, hay 219 
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millones destinados al desarrollo de un misil 
de crucero de largo alcance y precisión de Ka-
wasaki Heavy Industries. 

 
 

Portugal 
 
Adquisición de seis aviones MPA P-3C 

Orion alemanes.—El Consejo de Ministros 
portugués ha aprobado la adquisición de seis 
aviones de patrulla marítima P-3C CUP+ 
Orion al Gobierno alemán por un importe de 
45 millones de euros, incluidas las piezas 
de repuesto y sistemas de apoyo. Éstos son los 
que Berlín está sustituyendo por los P-8 Po-
seidon, también aviones de patrulla marítima 
de Boeing, dentro de su programa de poten-
ciación y modernización de sus Fuerzas Ar-
madas. Con esta compra Portugal asegura la 
continuidad de sus MPA durante al menos una 
década. En la comunicación oficial, el Go-
bierno portugués explicaba que esta operación 
se ha realizado dentro del marco de buenas re-
laciones entre ambos países, tras conocer que 
el Ministerio de Defensa de la República Fe-
deral de Alemania tenía previsto para la venta 
en concepto de paquete completo todo el in-
ventario de su flota de P-3C, compuesta de 

seis aviones y todos los elementos relacionados, 
como repuestos, equipos de soporte, bancos de 
prueba, simuladores de prueba, componentes 
de mejoras de mitad del ciclo de vida o MLU 
y procedimientos tácticos. El importe de los 
45 millones será abonado en cinco plazos de 
nueve millones desde 2023 hasta 2027. Ale-
mania optó en 2021 por sustituir sus veteranos 
aviones P-3C por cinco MPA P-8 Poseidón en 
una operación que superaba ampliamente los 
1.000 millones de euros.   

 
 

Reino Unido 
 
Aterrizaje de un UAV de carga en un por-

taviones.—Por primera vez en la Marina britá-
nica, un gran UAV de ala fija con capacidad 
para llevar una carga, denominado HCMC, ha 
realizado una toma en la cubierta de un porta-
viones, el HMS Prince of Wales, marcando un 
nuevo hito para la Aviación Naval británica. 
Los vuelos con carga forman parte de la rutina 
de un portaviones, que constantemente necesi-
tan piezas de repuesto y aprovisionamiento. 
Hacer este tipo de vuelo con aviones conven-
cionales es caro, y cuando es para piezas pe-
queñas el costo se dispara por kilo. Por ello, el 

NOTICIARIO

2023] 6912023]

UAV HCMC tomando en el HMS Prince of Wales. (Fuente: wautonomoussystems.org)



uso de estos nuevos UAV, capaces de trans-
portar una carga limitada, es una opción muy 
rentable. La primera prueba se realizó desde el 
aeropuerto de la península The Lizard para to-
mar poco después en la cubierta del Prince of 
Wales, que navegaba cerca de la costa de Cor-
nualles. En esta ocasión se trataba de una bo-
tella de muestra de aceite que se tomó del 
portaviones. El HCMC es un UAV de alumi-
nio que consta de dos motores y tren de aterri-
zaje fijo y está diseñado para despegues y to-
mas de corta distancia, necesitando menos de 
150 m para esas operaciones. Puede transportar 
una carga de hasta 100 kg y su autonomía es 
de 500 millas. Está diseñado por Distributed 
Avionics. Asimismo, la Marina británica ha 
llegado a un acuerdo con la firma Leonardo 
para la adquisición de un helicóptero no tripu-
lado de reconocimiento tras haber comprado 
el Comcopter S-100 de reconocimiento. 

 
 

Rusia 
 
Destrucción de cuatro lanchas ucrania-

nas.—El Ministerio de Defensa ruso informó 
el lunes 4 de septiembre de la destrucción de 

cuatro lanchas de desembarco con tropas ucra-
nianas en el mar Negro. El ataque, según el 
comunicado oficial, rezaba: «En la noche del 
3 de septiembre aviones de la Aviación Naval 
destruyeron en la zona NW del mar Negro cua-
tro lanchas militares de origen estadounidense 
que se dirigían a la costa de la península de 
Crimea». Con anterioridad, las autoridades ru-
sas habían informado la semana anterior que 
otras cuatro lanchas militares de desembarco 
que transportaban unos 50 efectivos fueron 
igualmente destruidas. 

 
José María TREVIÑO RUIZ 

Almirante (retirado) 
 
 
Novedades de la Escuadra Permanente 

del Mediterráneo.—El 1 de julio los seis bu-
ques de la agrupación estaban atracados en la 
Base Naval de Tartús. Durante la segunda se-
mana del mes, la FFG proyecto 22350 (Gorsh-
kov) 454 Almirante Gorshkov efectuó escolta 
de mercantes y vigilancia de unidades aliadas 
entre el Mediterráneo oriental y el mar Egeo. 
El 21 de julio regresó a Tartús, y el 27 lo hi-
cieron la fragata y la corbeta proyecto 21631 
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FFG 535 Merkury en la ceremonia de entrega en Baltiysk. 
(Fotografía facilitada por Luis Vicente Pérez Gil)



(Buyan-M) 626 Orekhovo-Zuyevo. El 2 de 
agosto el SSG proyecto 636.3 (Kilo II) B-265 
Krasnodar inició una patrulla en el Mediterrá-
neo oriental. Al día siguiente, la Almirante 
Gorshkov y la Orekhovo-Zuyevo escoltaron 
al mercante ruso Sparta IV, usuario habitual 
del «Expreso de Tartús», que entró en Tartús 
el 6 de agosto. La semana siguiente realizaron 
la navegación en sentido inverso hasta la en-
trada del Bósforo, regresando a Tartús el 18 
de agosto. El 13 de agosto, el petrolero (Altay) 
Elnya y el AGI proyecto 861M (Moma) 406 
Kildin entraron en el Mediterráneo por el es-
trecho de Gibraltar. El día 19 estaban en la mar 
el Krasnodar, el Kildin y el Elnya, mientras 
los otros cinco buques permanecían en Tartús. 
El 26 de agosto la novísima FFG proyecto 
20380 (Steregushchy) 535 Merkury entró en 
el Mediterráneo e hizo escala en el puerto de 
Argel del 27 al 29 de agosto (entró en servicio 
el 13 de mayo de 2023, es la primera de este 
proyecto asignada a la Flota del Mar Negro, 
pero no podrá entrar en el mar Negro hasta 
que acabe la guerra en Ucrania o las autorida-
des turcas levanten la prohibición de navega-
ción para buques de guerra en vigor). El 27 de 
agosto el cazaminas proyecto 12700 Alexandrit 
466 Vladimir Emelyanov y el AOR proyecto 
03182 Vicealmirante Paromov navegaban ha-
cia el Mediterráneo occidental. El 31, cruzó el 
estrecho de Gibraltar el buque taller proyecto 
304 (Amur) PM-84, sumando un total de diez 
buques rusos en el Mediterráneo. 

 
Visita oficial del comandante de la Ma-

rina rusa a China.—El 3 de julio el coman-
dante de la Marina rusa, almirante Nikolay Ev-
menov, realizó una visita oficial a China, donde 
mantuvo reuniones con el ministro de Defensa, 
general Li Shangfu, y con su homólogo chino, 
almirante Dun Jun, para tratar sobre la coope-
ración naval militar bilateral. Además, una de-
legación rusa visitó astilleros y bases navales 
en Qingdao y Shanghái y la sede de la Escuela 
de Submarinos, en Qingdao. 

 
Ejercicios navales de la Flota del Pací-

fico.—El día 3 de julio una agrupación naval, 
compuesta por el CG proyecto 1164 Atlant 
(Slava) 011 Varyag y el DDG proyecto 1155M 
(Udaloy) 543 Mariscal Shaposhnikov, entró en 
la Base Naval de Vladivostok después de par-

ticipar en ejercicios combinados con la Marina 
china en el mar de Ojotsk y el océano Pacífico. 
El 13 de julio, el DDG proyecto 1155 548 Al-
mirante Panteleyev y un SSG proyecto 636.3 
ejecutaron un ejercicio antisubmarino en el mar 
de Japón con la colaboración de un avión de 
patrulla marítima Il-38N. El 2 de agosto, las 
FFG proyecto 20380 333 Sovershenny y 335 
Gromky realizaron un ejercicio de defensa an-
tiaérea en el golfo de Pedro el Grande con un 
avión de patrulla marítima Tu-142MZ. El 
día 3, el DDG Mariscal Shaposhnikov practicó 
guerra antisubmarina en el mar de Japón junto 
con dos helicópteros ASW Ka-27PL. El 22, 
las corbetas proyecto 1124M (Grisha V) 332 
MPK-107 y 362 Ust-Ilimsk hicieron un ejerci-
cio del mismo tipo en la bahía de Avacha, pe-
nínsula de Kamchatka. 

 
Baja del último SSBN clase Typhoon.—

El 3 de julio, el sector naval ruso divulgó que 
el SSBN proyecto 941 (Typhoon) TK-208 
Dmitry Donskoy será dado de baja debido al 
agotamiento de su combustible nuclear. El bu-
que entró en servicio el 23 de diciembre de 
1981, navegó más de 110.000 millas náuticas, 
de ellas 56.000 desde 2017 usado como banco 
de pruebas para el misil balístico 3M30 Bulavá. 
En 2021 acumuló 131 días de mar en certifica-
ciones, ejercicios y colaboraciones. 

 
Inicio de pruebas de mar del séptimo 

SSBN clase Borey.—El 4 de julio se divulgó 
la primera imagen de la salida a la mar del 
SSBN proyecto 955A Borey Emperador Ale-
jandro III. El buque inició las pruebas de fá-
brica a principios de junio de 2023. Su cons-
trucción se inició el 18 de diciembre de 2015, 
se botó el 29 del mismo mes de 2022 y su en-
trega está programada para finales de este año. 
Es el quinto SSBN del proyecto destinado a la 
Flota del Pacífico. 

 
Inversiones en los Astilleros Zaliv de 

Kerch.—El 4 de julio, el director general del 
grupo naval privado Ak Bars, Renat Mistakhov 
anunció el plan de inversiones para los Asti-
lleros Zaliv de Kerch, en Crimea. Destinarán 
cerca de noventa millones de dólares hasta 
2027 para la modernización de las instalacio-
nes: nueva línea de procesamiento y corte de 
metales, línea de doblado, de corte de perfiles 
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longitudinales, formación y transporte de blo-
ques ampliados y digitalización de los procesos 
productivos. Estos astilleros están construyendo 
dos buques de asalto del proyecto 23900, dos 
corbetas lanzamisiles proyecto 22800 (Kara-
kurt) y pequeños buques cableros para la Ma-
rina rusa. 

 
Pruebas de la séptima corbeta clase Ka-

rakurt.—El 6 de julio la corbeta proyecto 
22800 Burya realizó tiro con el sistema anti-
aéreo Pantsir-M en el mar Báltico. Su cons-
trucción se inició el 24 de diciembre de 2016, 
se botó el 23 de octubre de 2018, pero las prue-
bas no comenzaron hasta octubre de 2022. Es 
el segundo buque de este proyecto equipado 
con Pantsir-M y su entrega se espera para 2023. 
Estos pequeños buques de 860 t están armados 
con misiles Kalibr. 

 
Buques de guerra rusos en China.—Del 

6 al 11 de julio las FFG proyecto 20380 333 
Sovershenny y 335 Gromky hicieron escala en 
la Base Naval de Shanghái, en China, como 
parte de la cooperación naval ruso-china. La 
agrupación rusa estaba bajo el mando del ca-
pitán de navío Alexey Antsiferov. 

Pruebas del segundo SSG clase Lada.—
El 7 de julio el SSG proyecto 677 Lada B-586 
Kronstadt llevó a cabo una inmersión hasta 
180 m de profundidad en el Báltico durante 
las pruebas estatales. En la operación participó 
el buque de salvamento proyecto 141 (Khastan) 
SS-750, que está equipado para rescates en 
aguas profundas. El 24 de agosto repitió la ope-
ración hasta 100 m de profundidad, con apoyo 
de la corbeta antisubmarina proyecto 1331M 
(Parchim) 308 Zelenodolsk y otros buques de 
la Flota del Báltico. En marzo de 2023, el mi-
nistro de Defensa ruso, general Serguéi Shoigú, 
anunció que el Kronstadt será asignado a la 
Flota del Norte. Otros tres submarinos de este 
proyecto están en construcción en los Astilleros 
del Almirantazgo, en San Petersburgo: Veliky 
Luki, Vologda y Yaroslavl. 

 
Cancelación de las FFG del proyecto 

20386.—El 7 de julio la Marina rusa decidió 
cancelar el proyecto 20386 de fragatas lanza-
misiles debido a su elevado costo y a los retra-
sos acumulados en la construcción del primer 
buque como consecuencia de la acumulación 
de fallos en el diseño original. La Marina rusa 
sigue adelante con la construcción de las FFG 
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FFG 633 Tsiklon en la ceremonia de entrega en Kerch. 
(Fotografía facilitada por Luis Vicente Pérez Gil)



de los proyectos 20380 y 20385, estas últimas 
con capacidad Kalibr. 

 
Buque escuela ruso Perekop en Cuba.—

El 12 de julio el buque proyecto 887 (Smolny) 
310 Perekop entró en el puerto de La Habana 
después de una travesía trasatlántica. Salió de 
la Base Naval de Kronstadt el 20 de junio y 
anunció el regreso en septiembre de 2023, des-
pués de completar las actividades de adiestra-
miento de doscientos cadetes. 

 
Entrega de la cuarta corbeta lanzamisiles 

clase Karakurt.—El 12 de julio el almirante 
Evmenov presidió en los Astilleros Zaliv la 
ceremonia de entrega de la primera corbeta 
proyecto 22800 633 Tsiklon, con Kalibr, para 
Flota del Mar Negro. Hay otras cinco en cons-
trucción para esta Flota. 

 
Penalización por retraso en la construc-

ción de buques.—El 17 de julio de 2017 el 
Tribunal de Arbitraje de Moscú sancionó a los 
Astilleros Vostochnaya de Vladivostok con una 
penalización de 218 millones de rublos por in-
cumplimientos en la ejecución del contrato de 
producción de un petrolero del proyecto 03182. 
La fecha de entrega se estableció en el otoño 
de 2021 pero, ante la falta de cumplimiento, 
en octubre de 2022 el Gobierno ruso inició el 
procedimiento de arbitraje. El Ministerio de 
Defensa ordenó la construcción de dos petro-
leros a Vostochnaya (Mikhail Barskov y Boris 
Averkin) por un importe unitario de 6.300 mi-
llones de rublos. Hasta ahora la Marina rusa 
sólo cuenta con un buque de este proyecto, el 
Vicealmirante Paromov, construido en los As-
tilleros Volga, en Nizhny Novgorod, que entró 
en servicio el 29 de mayo de 2021. 

 
Novedades navales de la guerra en Ucra-

nia.—El 17 de julio el Gobierno ruso comunicó 
a las autoridades ucranianas la suspensión del 
Acuerdo de Estambul de exportación de granos 
una vez cumplido el plazo de su última pró-
rroga. El día 20, las autoridades rusas publica-
ron mensajes de alerta sobre la prohibición de 
la navegación marítima y aérea en el norte del 
mar Negro a partir del día siguiente, incluido 
en el espacio marítimo empleado como corre-
dor seguro para la navegación a los tres puertos 
ucranianos (Chernomorsk, Odesa y Yuzhny) y 

declararon que todos los buques que se diri-
gieran a puertos ucranianos serían considerados 
como posibles transportistas de carga militar 
y, por tanto, objetivo militar. Desde el 21 de 
julio, buques de la Flota del Mar Negro inicia-
ron actividades de control para aislar el área 
cerrada a la navegación. Como respuesta, las 
autoridades ucranianas informaron de que cual-
quier buque o puerto ruso en el mar Negro era 
un objetivo militar. El día 28 la Marina rusa 
anunció un ejercicio de lanzamiento de misiles 
en el mar Negro en el curso del cual la corbeta 
lanzamisiles proyecto 12411 (Tarantul) 954 
Ivanovets hundió la corbeta ucraniana Ternopil 
por el impacto directo de un misil Kh-31A 
Moskit. En el ejercicio participaron unidades 
de misiles de costa Bal y cazas multimisión 
Su-30SM de la Aviación Naval. El 5 de agosto 
el petrolero ruso Sig sufrió un ataque por parte 
de un USV ucraniano que le abrió una brecha 
en el casco en el lado de estribor mientras na-
vegaba cerca del estrecho de Kerch, pero se 
mantuvo a flote y pudo ser remolcado para su 
reparación. El mismo día, otros dos USV ucra-
nianos cargados de explosivos atacaron a bu-
ques de la Marina rusa en la Base Naval de 
Novorossiysk, alcanzando al LST proyecto 775 
(Ropucha) 012 Olenogorsky Gornyak, que su-
frió una vía de agua, escorándose a babor; el 
buque fue remolcado a puerto y puesto en dique 
seco para su reparación, mostrando una gran 
brecha en el costado de babor. El 13 de agosto, 
la corbeta proyecto 22160 (Bykov) 368 Vasily 
Bykov detuvo por la fuerza al buque mercante 
con bandera de Palaos Sukru Okan cuando se 
dirigía al puerto ucraniano de Izmail; durante 
la operación, la corbeta realizó disparos de ad-
vertencia para detener al mercante y, a conti-
nuación, un helicóptero Ka-29 trasbordó un 
equipo de inspección de la Marina rusa que 
comprobó que el buque no cargaba mercancías 
peligrosas, continuando su navegación. Desde 
el 22 de agosto la Aviación rusa ha destruido 
sistemáticamente embarcaciones rápidas ucra-
nianas en el noroeste del mar Negro, entre 
Odesa, la isla de las Serpientes y la península 
de Crimea. 

 
Ejercicios navales ruso-chinos en el Pa-

cífico.—Del 20 al 23 de julio buques de las 
marinas rusa y china participaron en el ejercicio 
Interacción Marítima/Norte-23, con fuego real, 
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en los mares de Japón y de Ojotsk y en el Pa-
cífico. La agrupación rusa estaba formada por 
los DDG proyecto 1155 564 Almirante Tributs 
y 548 Almirante Panteleyev y las FFG proyecto 
20380 339 Aldar Tsydenzhapov y 20385 337 
Gremyashchy (ésta con misiles Kalibr) y el pe-
trolero (Dubna) Pechenga, bajo el mando del 
comandante de la Flotilla de Primorie, contral-
mirante Valery Kazakov. La Marina china acu-
dió con los DDG Qiqihar y Guiyang, las FFG 
Zaozhuang y Rizhao y el buque de aprovisio-
namiento Taihu. Además, se sumaron aviones 
y helicópteros de las fuerzas aéreas y de la 
aviación naval de ambos países. Después, na-
vegaron hacia Vladivostok. El 28 de julio se 
hicieron de nuevo a la mar para llevar a cabo 
por tercer año consecutivo actividades combi-
nadas de patrulla en el océano Pacífico. El 4 
de agosto la agrupación naval combinada llevó 
a cabo un ejercicio antisubmarino al suroeste 
del mar de Bering, en el que participaron heli-
cópteros ASW Ka-27PL. De 21 al 24 de agosto, 
los buques Almirante Tributs, Almirante Pan-
teleyev y Aldar Tsydenzhapov hicieron escala 
en la Base Naval de Qingdao tras finalizar la 
colaboración. El día 28 entraron en Vladivostok 
después de recorrer 7.000 millas náuticas. 

 
Seguimiento de un submarino estadouni-

dense en el Pacífico.—El 23 de julio la Marina 
rusa informó de la detección de un submarino 
nuclear estadounidense durante el ejercicio de 
activación de la Flota del Pacífico, que tuvo 
lugar del 14 al 20 de abril (véase nota breve en 
el número de junio de 2023 de esta REVISTA). 
El comandante de la Aviación Naval, coronel 
Andrey Pakhomov, declaró que el submarino 
fue detectado por aviones de patrulla marítima 
y seguido durante nueve horas. 

 
Desfile naval del Día de la Marina.—El 

30 de julio el presidente ruso Vladimir Putin 
presidió el desfile naval principal del Día de la 
Marina rusa en San Petersburgo. Durante su 
discurso destacó que Rusia aplica los objetivos 
de su política naval y continúa aumentando la 
fuerza y capacidades de la Marina de Guerra. 
En el desfile participaron 33 buques de super-
ficie, cuatro submarinos y 3.000 militares de 
las cuatro flotas de la Marina rusa. Los buques 
más destacados fueron: DDG proyecto 1155 
619 Severomorsk; FFG proyecto 20380 531 

Soobrazitelnyy, 532 Boyky y 545 Stoyky; cor-
betas proyecto 21631 562 Zeleny Dol y 575 
Grad, proyecto 22800 567 Mytishchi, 584 
Odintsovo y 578 Burya y proyecto 1331M 304 
Urengoy y 308 Zelenodolsk; LST proyecto 
11711 (Gren) 135 Ivan Gren; buque escuela 
proyecto 887 Smolny; SSG proyecto 677 
B-585 San Petersburgo y B-587 Veliky Luki 
(es muy probable que uno de los dos fuera 
el B-586 Kronstadt), SSG proyecto 636.3 
B-588 Ufa y SSK proyecto 877 (Kilo) B-806 
Dmitrov, y el patrullero Sochi del Servicio de 
Fronteras. En paralelo, hubo desfiles navales en 
las bases de Severomorsk, Baltiysk, Novo- 
rossiysk, Kaspiysk, Tartús (en Siria) y Vladi-
vostok. Por segundo año consecutivo no hubo 
eventos navales en la Base Naval de Sebastopol. 

 
Novedades sobre la entrega de buques a 

la Marina rusa en 2022.—El 30 de julio el 
presidente ruso declaró durante su discurso en 
San Petersburgo que la Marina recibirá este 
año treinta buques de superficie, submarinos y 
embarcaciones. Al día siguiente, el ministro 
de Defensa ruso, general Serguéi Shoigú, anun-
ció la adquisición de cinco corbetas proyecto 
22800, con capacidad Kalibr, en los próximos 
dieciocho meses: tres en 2023 y otras dos en el 
primer semestre de 2024. Asimismo, afirmó 
que hay planes para seguir construyendo más 
cazaminas proyecto 12700 Alexandrit. El 1 de 
agosto, el almirante Evmenov dijo que habría 
más de veinte buques de apoyo en 2023. Ade-
más, afirmó que durante la última década lle-
garon más de cien nuevos buques de apoyo de 
todos los tipos (remolcadores, petroleros, apro-
visionamiento, rompehielos, grúas flotantes y 
otros). El 17 de agosto, el director general de 
los Astilleros del Almirantazgo anunció durante 
la feria de armamento ARMIYA-23 que a fi-
nales de 2023 entregarán dos SSG: el tercero 
del proyecto 677 B-587 Veliky Luki y el quinto 
del proyecto 636.3 destinado a la Flota del Pa-
cifico, el B-608 Mozhaysk.  

 
Ejercicio anual Escudo Oceánico-23.—

Del 2 al 9 de agosto, la Marina rusa ejecutó 
este ejercicio en el Báltico, bajo el mando del 
almirante Evmenov. Participaron 30 buques de 
guerra, 20 de apoyo, 30 aeronaves y 6.000 efec-
tivos, que realizaron más de doscientos ejerci-
cios tácticos, incluidos tiro con fuego real. La 
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última vez que el ejercicio se desarrolló en el 
Báltico fue en 2020. 

 
Pruebas del cuarto SSGN clase Yasen.—

El 3 de agosto la Marina rusa anunció que el 
SSGN proyecto 885M K-571 Krasnoyarsk re-
alizaría tres lanzamientos de misiles en el mar 
de Barents durante las pruebas finales entre 
agosto y septiembre de 2023, incluido un lan-
zamiento en salva. Su construcción se inició el 
27 de julio de 2014 y se botó el 30 del mismo 
mes de 2021, ha pasado un largo período de 
pruebas de dos años de duración y está desti-
nado a la Flota del Pacífico. 

 
Ejercicio de activación de la Flota del 

Norte.—El 11 de agosto la Flota del Norte re-
alizó un ejercicio con 20 buques, 50 aeronaves 
y 8.200 efectivos, incluidas fuerzas terrestres, 
bajo el mando de su comandante, almirante 
Alexander Moiseyev, bajo el supuesto de pro-
tección de las comunicaciones marítimas a lo 
largo de Ruta Marítima del Norte.  

 

Inicio de la Campaña Ártica-23.—El 10 
de agosto una agrupación naval —compuesta 
por el DDG proyecto 1155 626 Vicealmirante 
Kulakov, LST proyecto 775 031 Alexander 
Otrakovsky, remolcador oceánico proyecto 
1452 (Pamir) Altay y petrolero (Chilikin) Ser-
gey Osipov— salió de Severomorsk para iniciar 
la duodécima expedición anual a los territorios 
árticos. El 23 de agosto ejecutaron un ejercicio 
de desembarco en la Tierra de Francisco José, 
incluida la infiltración de grupos de asalto en 
helicópteros Ka-27M. El día 26 realizaron otro 
de control marítimo al sur del mismo archipié-
lago, con la detención de un buque mercante 
simulado de un tercer país, que fue detenido e 
inspeccionado por una fuerza naval. El 31 ini-
ciaron ejercicios en el mar de Barents. 

 
Entrega de un buque hidrográfico para 

la Marina rusa.—El 19 de agosto se celebró 
la ceremonia de entrada en servicio del buque 
hidrográfico proyecto 19910 Yakov Lapushkin, 
construido en los astilleros Vympel, de Ry-
binsk, óblast de Yaroslavl. Su construcción se 
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inició en enero de 2019, se botó en mayo de 
2022 y comenzó las pruebas en septiembre de 
ese mismo año. Está destinado a la Flota del 
Báltico. Tres buques de este tipo están en ser-
vicio y otros seis en construcción. 

 
Buques de exploración científica en el Ár-

tico.—El 22 de agosto un grupo de científicos 
rusos que participaban en la expedición cientí-
fica Polo Norte-41, organizada por el Instituto 
de Investigación del Ártico y del Antártico, a 
bordo del novísimo buque de exploración polar 
proyecto 00903 Severny Polyus y del rom-
pehielos Académico Tryoshnikov, desplegaron 
una bandera rusa de 1.400 metros cuadrados 
sobre un bloque de hielo flotante en el océano 
Ártico. 

 
Inicio de las pruebas de mar de un SSG 

clase Kilo II.—El 23 de agosto el SSG pro-
yecto 636.3 B-608 Mozhaysk inició las pruebas 
de fábrica en el Báltico. El 31 realizó su pri-
mera inmersión a una profundidad de 50 m 
con apoyo del buque de rescate proyecto 141 
SS-750 de la Flota del Báltico. Su construcción 
comenzó el 23 de agosto de 2021 y se botó el 
27 de abril de 2023. Es el quinto SSG de este 
proyecto para la Flota del Pacífico y su entrega 
está programada para finales de este año. 

 
Coste de la modernización del CGN Al-

mirante Nakhimov.—El 24 de agosto medios 
rusos informaron de que el coste de la moder-
nización del CGN proyecto 11442 (Kirov) 080 
Almirante Nakhimov había superado los 
200.000 millones de rublos, el doble del pre-
supuesto inicial. Una semana antes, el vicepre-
sidente de OCK y anterior comandante de la 
Marina rusa, almirante Vladimir Korolev, 
afirmó durante la feria ARMIYA-23 que el bu-
que sería entregado en 2024. En junio, el di-

rector general de Sevmash, Mikhail Budni-
chenko, anunció que había comenzado el adies-
tramiento de la tripulación. 

 
Ejercicios navales de la Flota del Norte.—

El 25 de agosto el CG proyecto 1164 055 Ma-
riscal Ustinov y el DDG proyecto 956 (Sovre-
menny) 434 Almirante Ushakov iniciaron 
ejercicios con fuego real en el mar de Barents. 
En la fase antisubmarina participaron los dra-
gaminas proyecto 1265 (Sonya) 641 Kolomna 
y 610 Kotelnich. El día 31 se sumaron los bu-
ques de combate de la agrupación naval de la 
Campaña Ártica-23 DDG Almirante Kulakov 
y LST Alexander Otrakovsky. 

 
Entrega de un buque de investigación oce-

anográfica.—El 30 de agosto se celebró la ce-
remonia oficial de entrega del buque proyecto 
02670 Evgeny Gorigledzhan, presidida por el 
comandante de la Flota del Báltico, vicealmi-
rante Vladimir Vorobyov; el jefe de la Direc-
ción Principal de Investigaciones de Aguas 
Profundas (GUGI), vicealmirante Vladimir 
Grishechkin; el subdirector general de OCK, 
Serguéi Lyashenko, y el director general la 
Oficina de Diseño Almaz, Konstantin Golubev. 
El buque es el resultado de una modernización 
del remolcador oceánico proyecto B-92 MB-
305 realizada en los Astilleros Yantar de Kali-
ningrado entre 2017 y octubre de 2021, después 
de sufrir varios retrasos por el suministro de 
equipos y componentes extranjeros por el im-
pacto de las sanciones occidentales. Las prue-
bas de mar se llevaron a cabo entre marzo y 
diciembre de 2022 y se firmó el acta de entrega 
el 1 de agosto. 

 
Luis Vicente PÉREZ GIL 

Doctor en Derecho
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Siete años de la ampliación del canal de 
Panamá 
 
El día 26 de junio se cumplió el séptimo 

aniversario de la inauguración de la amplia-
ción del canal de Panamá. Con este motivo la 
administración del canal conmemoró el 
aniversario y emitió una nota de prensa: 

 
«El 26 de junio de 2016, miles de perso-

nas observaron el inicio de una nueva era 
para el país con la inauguración de la amplia-
ción del canal de Panamá. 

Las nuevas esclusas dieron paso al tránsi-
to del buque portacontenedores Cosco Ship-
ping Panama, marcando un antes y un 
después para el movimiento de carga en el 
mundo, mientras el canal cumplía su misión 
de traer mayores beneficios al país. 

La ampliación del canal se convirtió en el 
mayor proyecto de construcción emprendido 
desde su apertura original en 1914, permitien-
do a la vía acuática ofrecer a las navieras, 
fabricantes y consumidores mayores opciones 
de transporte, un mejor servicio marítimo, 
mayor rentabilidad para la cadena de sumi-
nistro y sostenibilidad. 

La ampliación también abrió la vía nave-
gable al 90 por 100 de la flota mundial de 
buques de gas natural licuado (LNG por sus 
siglas en inglés) por primera vez en 2016, lo 
que supuso un importante ahorro de tiempo 

para los productores de GNL de Estados 
Unidos y Latinoamérica a la hora de exportar 
a la costa oeste de Sudamérica y Asia. 

Además, aumentó el ahorro de emisiones 
de la ruta para los clientes al permitirles 
transportar mayores cantidades de carga con 
menos viajes, reduciendo tiempos, combusti-
ble y emisiones de manera significativa. 

Esto ha provocado un efecto multiplica-
dor en la economía local y mundial, repercu-
tiendo en el transporte marítimo y el comer-
cio a medida que los puertos de todo el 
mundo se amplían para dar cabida a buques 
más grandes, beneficiando a quienes integran 
la cadena de suministro en todas las regiones 
a las que sirve el canal de Panamá. 

Fiel a su compromiso con sus clientes, 
hasta la primera semana de junio, más de 
20.600 buques han transitado de forma segura 
por las esclusas neopanamax desde su inau-
guración en 2016.» 

 
 

Restricciones de calado en el canal de 
Panamá 
 
Ante la prolongación de los efectos de la 

temporada seca y cumpliendo con su respon-
sabilidad de ofrecer un servicio confiable y 
sostenible, el canal de Panamá comunicó que, 
a partir del 25 de julio, permitirá un calado 
máximo de 44 pies (13,41 m) durante los 
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próximos meses, mientras las condiciones 
meteorológicas no varíen significativamente. 
Además de ese calado, los tránsitos diarios 
permitidos serán una media de 32 buques. 

La medida ha sido puesta en marcha 
debido a que se espera que los cambios en los 
patrones de precipitación afecten la disponi-
bilidad de agua en Panamá como parte de un 
fenómeno mundial y ante una alta probabili-
dad de una condición de El Niño antes de que 
finalice este año. 

El canal ha estado implementando proce-
dimientos para mejorar la eficiencia hídrica 
de las operaciones, mientras realiza estudios 
para identificar soluciones a largo plazo para 
la variabilidad climática. Sin embargo, la 
severidad actual en conjunto con su recurren-
cia no tiene precedentes históricos. 

El canal de Panamá mantiene su compro-
miso de garantizar una operación segura y de 
confianza en el corto plazo, y servicios ópti-
mos en los años venideros. 

 
 

Regata Tall Ship Races Magellan-Elcano 
2023. A Coruña 
 
Tras cancelarse las restricciones de la 

pandemia COVID-19, por fin este año se está 

celebrando la regata Tall Ship Races Mage-
llan-Elcano en recuerdo del V centenario de 
la primera vuelta al mundo por Juan Sebas-
tián Elcano, auspiciada por la Sail Training 
International.  

La pandemia obligó a cancelar la Regata 
de Grandes Veleros que iba a celebrarse los 
meses de julio y agosto de 2020. Estaba 
prevista su salida de Lisboa, navegar a 
Cádiz, continuar a A Coruña y finalizar en 
Dunquerque. 

Se pospuso para 2021 cambiando el itine-
rario e incorporando como puerto de concen-
tración y salida Falmouth, en sustitución de 
Dunquerque. Pero nuevamente la situación de 
la pandemia y las medidas restrictivas de los 
puertos previstos obligaron a la cancelación 
de la regata ese año y fue pospuesta a 2023. 

El calendario de la regata fue: 
 
— Falmouth (Gran Bretaña), del 15 al 18 

de agosto. Salida Regata 1. 
— A Coruña, del 24 al 27 de agosto. 

Salida crucero en compañía. 
— Lisboa (Portugal), del 31 de agosto al 

3 de septiembre. Salida Regata 2. 
— Cádiz, del 7 al 10 de septiembre. Fin 

de la concentración. 
 

Veleros clase A Tall Ships 2023 en A Coruña. (Foto: Antonio Pintos)



Tras la salida de Falmouth el día 18, y en 
vista de los vientos flojos en contra hacia A 
Coruña, el jurado dio por finalizada la regata 
n.º 1 a las 08:00 horas del día 22 de agosto, 
para permitir que todos los buques llegaran a 
puerto dentro del calendario previsto. Los 
resultados oficiales de esta primera regata 
colocaron en los primeros puestos de sus 
clases al Fryderyk Chopin (clase A), Jolie 
Brise (clase B), y Stella Polare (clase C/D). 

Tal y como estaba previsto, A Coruña 
acogió la regata con la llegada de los prime-
ros buques el día 23 de agosto. 

Con ellos, el patrullero de la Armada 
Atalaya, que hizo su entrada en puerto en la 
mañana del día 24. 

El puerto de A Coruña permaneció abier-
to al público, que pudo visitar los buques de 
la regata atracados en los muelles Trasatlánti-
co y Batería. 

Esos días se celebraron como actos para-
lelos las competiciones deportivas entre las 
distintas dotaciones, la gala de bienvenida, el 
desfile de tripulantes por la ciudad, la fiesta 
de tripulaciones, la ceremonia de entrega de 
trofeos, etc.; todo ello, coincidiendo con los 

actos de las fiestas de María Pita habituales 
en estas fechas en A Coruña. 

Ha sido la décima vez que la regata recala 
en el puerto coruñés: 1958, 1974, 1978, 1990, 
1994, 2002, 2006, 2012 y 2016 han sido los 
años anteriores. En 2002  recibió el premio al 
mejor puerto anfitrión. 

Las cifras oficiales dadas a conocer seña-
lan que 101.054 personas accedieron a los 
muelles portuarios entre los días 24 y 26 para 
disfrutar de sus instalaciones, carpas, visitas a 
los buques y otros actos mencionados. En la 
mañana del día 27 los buques abandonaron la 
ciudad para el crucero en compañía hasta 
Lisboa. En el tránsito fueron autorizados a 
fondear a la altura de las islas Cíes, frente a la 
ría de Vigo. 

Sail Training International tiene como 
objetivo el desarrollo y educación de la 
juventud a través de la experiencia de la vela, 
con independencia de su nacionalidad, cultu-
ra, religión, género o clase social. 

Sus actividades incluyen conferencias, 
seminarios, regatas y concentraciones de vele-
ros, publicaciones diversas, investigación 
internacional y otros servicios. 
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Veleros clase A Tall Ships 2023 en A Coruña. (Foto: Antonio Pintos)
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El patrullero español Atalaya coincidió 
en puerto con los veleros participando en los 
actos institucionales preparados en la ciudad: 
entre ellos la recepción a los participantes y 
la despedida oficial el domingo 27 de agosto. 

 
 

Esperas de tránsito en el canal de Panamá 
 
El 25 de julio, la Autoridad del Canal de 

Panamá comunicó que ante la prolongación 
de los efectos de la temporada seca y 
cumpliendo con su responsabilidad de ofrecer 
un servicio confiable y sostenible, permitiría 
un calado máximo de 44 pies (13,41 m), 
durante los próximos meses, mientras las 
condiciones meteorológicas no variaran 
significativamente. Además de ese calado, los 
tránsitos diarios permitidos serían de una 
media de 32 buques. 

A mediados de agosto, un nuevo comuni-
cado señalaba que: 

 
«En línea con nuestro compromiso de ofre-

cer un servicio fiable y sostenible, hemos opta-
do por extender la Condición 3 de reservas. 

La oferta estándar de reservas comprende 
23 franjas horarias de reserva para las esclu-
sas Panamax. Bajo la Condición 2, en escena-
rios que impliquen una reducción sustancial 
de la capacidad (como el cierre de vías por 
mantenimiento), la asignación se reduce a 16 
franjas horarias de reserva. 

En cambio, en la condición 3, tal y como 
se aplica actualmente, las franjas horarias de 
reserva se limitan a 14 en total (10 franjas 
para buques de gran tamaño y cuatro para 
buques de tamaño normal). 

Esto permite gestionar la congestión y 
garantiza que los buques en ruta o en cola, 
que no hayan obtenido reservas, puedan 
seguir transitando en plazos razonables. Cabe 
señalar que los tránsitos por las esclusas 

neopanamax mantienen su media usual de 10 
tránsitos diarios, por lo que estos tránsitos no 
se han visto afectados por la medida.» 

 
En línea con estas restricciones, la web 

del Canal ofrece diariamente la estadística 
con el número de buques en espera para el 
tránsito: por ejemplo el día 4 de septiembre 
señala que hay un total de 113 buques en 
espera, 52 con reserva gestionada y 61 sin 
reserva de paso. 

El canal de Panamá continúa siendo la 
ruta por la cual transita el 57,5 por 100 del 
total de la carga que se transporta en buques 
portacontenedores de Asia a la costa este de 
los Estados Unidos, el mismo porcentaje que 
en el año 2022. 

Esta cifra no ha disminuido, por lo que el 
canal sigue siendo la vía preferente para el 
segmento de portacontenedores, el cual ha 
sufrido un impacto mínimo por los ajustes al 
calado y tránsitos asociados a las medidas 
incorporadas para conservar agua. 

En los primeros nueve meses del año 
fiscal 2023, el 69,6 por 100 de los buques 
portacontenedores neopanamax tiene un cala-
do menor al límite de 44 pies mencionado, y 
el restante puede continuar transitando por 
Panamá, ya que, gracias al sistema multimo-
dal que ofrece la ruta, descargan los contene-
dores necesarios para iniciar el paso y los 
recargan al final para continuar su trayecto. 

Pese a las condiciones actuales, el costo 
de transitar mercancía por el canal de Pana-
má representa, en promedio, un 0,5 por 100 
del valor de la carga que va en el contenedor. 
En ese sentido, el impacto de las medidas 
transitorias que se han establecido no debería 
ser significativo en el precio final de las mer-
cancías.  

 
Antonio PINTOS PINTOS 
Contralmirante (retirado)
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Participación de Navantia en proyectos 
europeos 
 
La Comisión Europea ha seleccionado 

los proyectos de investigación y desarrollo 
correspondientes al Fondo Europeo de 
Defensa (EDF) de 2022, tres de ellos con 
participación de Navantia: SWAT-SHOAL, 
E-NACSOS y EUROGUARD. De este mo-
do, la compañía refuerza su posición en las 
principales áreas de desarrollo tecnológico 
como son las operaciones colaborativas nava-
les, la navegación autónoma y las misiones 
combinadas con enjambres de drones subma-
rinos y de superficie. 

El proyecto SWAT-SHOAL está liderado 
por Navantia y en él participan 20 entidades 
de 11 países, entre ellas las empresas españo-
las SENER, SAES y GMV. Desarrolla el 
concepto de un sistema de sistemas que inte-
gra diferentes tipos de vehículos tripulados y 
no tripulados en un enjambre para lograr una 
mayor eficacia en misiones submarinas, 
como vigilancia, reconocimiento, guerra de 
minas, enfrentamientos colaborativos o apoyo 
a operaciones anfibias. Navantia fortalece así 
su posicionamiento como integrador de 

enjambres de vehículos no tripulados en 
sistemas de mando y control, tanto submari-
nos como de superficie, incrementando la 
interoperabilidad en el dominio naval. 

Por otro lado, el objetivo del proyecto 
E-NACSOS es definir el estándar europeo 
para el intercambio y la fusión de informa-
ción de sensores en tiempo real entre sistemas 
de combate, que fortalecerá la vigilancia 
colaborativa en las fuerzas navales europeas e 
incrementará la eficacia de las operaciones 
navales antiaéreas y de superficie. El alcance 
incluye la implementación de demostradores 
nacionales de los países participantes, 
contemplando tanto pruebas simuladas como 
pruebas de mar con unidades reales. El 
programa está liderado por la empresa france-
sa Naval Group y, además de Navantia, desde 
España participan también Indra y la Univer-
sidad de Vigo. 

El proyecto EUROGUARD, liderado por 
la empresa estonia Baltic Workboats, combi-
nará tecnologías punteras e innovadoras para 
desarrollar y construir el prototipo de un 
buque naval de superficie semiautónomo de 
tamaño medio, versátil y pionero en su clase. 
Se realizarán pruebas operativas del prototipo 
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en un entorno real incluyendo la estación de 
control en tierra que desarrollará Navantia y 
desde la cual se monitorizarán y controlarán 
todos los sistemas del buque, pudiendo ser 
estos desarrollos escalables a otros futuros 
tipos de buques europeos autónomos y 
semiautónomos. 

Estos tres proyectos, que comenzarán a 
ejecutarse a partir de diciembre de 2023, 
suponen un importe global de 221 millones 
de euros y contribuirán a la estrategia de 
Navantia de situarse a la vanguardia tecnoló-
gica de las empresas de defensa en Europa. 

De esta forma, Navantia continúa su línea 
de colaboración con las principales empresas 
de defensa europeas, una estrategia que ha 
recibido ya el apoyo del EDF en proyectos 
como el diseño y construcción de la corbeta 
europea (EPC), el desarrollo de la plataforma 
digital de la siguiente generación de buques 
de combate europeos (EDINAF), la nube de 
combate multidominio (EDOCC), el futuro 
sistema de defensa contra misiles hipersóni-
cos (HYDEF), la monitorización estructural 
de plataformas navales en combate (dTHOR), 
el sistema de navegación inercial y gravíme-
tro cuántico (Q-SiNG), las plataformas autó-
nomas off-shore de vigilancia marítima 

(USSP) o la prospección de tecnologías 
para las futuras plataformas navales (Sea 
Defence). 

 
 

Astilleros Cardama. Construcción de dos 
patrulleros para Uruguay 
 
El astillero Francisco Cardama de la ría 

de Vigo ha sido designado por el Gobierno de 
Uruguay para la construcción de dos patrulle-
ros OPV. 

El día 17 de julio, el ministro de Defensa 
Nacional de Uruguay anunció en una rueda 
de prensa la próxima adjudicación y firma 
del contrato con Cardama por un importe de 
82,2 millones de euros. 

Inicialmente, los buques tendrán 1.700 t 
de desplazamiento, 86,7 m de eslora, 12,2 de 
manga, 3,6 de calado, un cañón principal 
de 30 mm, dos ametralladoras de 12,7, velo-
cidad máxima de 24 nudos, hangar y cubierta 
de vuelo para helicóptero medio y rampa 
popel para lanchas interceptoras tipo RHIB. 
La dotación estará entre 50/60 personas y la 
capacidad total será de 80 personas. 

El ministro señaló que «estos dos buques 
van a permitir a la Armada Nacional retomar 
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su misión esencial, consistente en la custodia 
de nuestra soberanía nacional en el mar, del 
cuidado de nuestros recursos naturales, de 
evitar y reprimir, cuando sea necesario, acti-
vidades ilegales, la pesca ilegal, el crimen 
organizado y retomar el control sobre todo en 
nuestro espacio marítimo, cuestión que, como 
ustedes saben, está muy limitada a partir del 
deterioro y la antigüedad que tienen los 
buques de la Armada Nacional uruguaya en 
la actualidad». 

La previsión inicial es la entrega del 
primero de los buques a principios de 2025, y 
el segundo a finales de ese año. Para Carda-
ma el futuro contrato supone el regreso a la 
construcción naval, ya que el último buque 
entregado fue el buque de apoyo Thulficar a la 
compañía pública iraquí South Oil Company 
(SOC) en agosto de 2017. El astillero celebró 
en 2016 su centenario. Está centrado en la 
reparación y construcción de buques, para lo 
que cuenta con seis vías de varadero con capa-
cidades máximas de 3.000 TPM, 100 m de 

eslora y 15 de manga. Dispone de un muelle 
de reparaciones propio de 70 m de longitud. 

 
 

Inicio por Navantia del BAM-IS y del 
patrullero marroquí 
 
Los astilleros de Navantia en Puerto Real 

y San Fernando iniciaron el día 3 de julio la 
fase de producción del buque de acción marí-
tima de intervención subacuática (BAM-IS), 
para la Armada, y del patrullero de altura 
para la Marina Real de Marruecos. 

En ambos casos, la maniobra consistió en 
el corte de la primera chapa de un bloque 
piloto para poner a punto los sistemas 
productivos. La construcción de este bloque, 
perteneciente a la sala de máquinas del 
buque, permitirá poner en funcionamiento y 
comprobar las nuevas herramientas digitales 
de diseño, control y gestión implementadas en 
los astilleros. El BAM-IS será el primer buque 
construido en el astillero de Puerto Real en el 
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que se utilizarán estas herramientas. El BAM-
IS Poseidón será la plataforma especializada 
y equipada para el salvamento y apoyo al 
rescate de submarinos. Del mismo modo, será 
la principal unidad de la Armada para el 
apoyo a las operaciones de buceo sustituyen-
do previsiblemente en 2026 al buque de 
salvamento y rescate Neptuno. Responde a 
una necesidad asociada a los submarinos S-80 
con el fin de prestar apoyo y garantizar la 
seguridad de las dotaciones a lo largo de su 
vida operativa.  

Tiene un carácter marcadamente modu-
lar. Con su amplia cubierta de trabajo, supe-
rior a los 400 m2, posibilita la instalación de 
diferentes sistemas que le permiten configu-
rarse en diversos perfiles de misión (opera-
ciones de buceo, salvamento o rescate de 
submarinos, protección del patrimonio sub-
acuático, etc.). Para ello, cuenta con una 
innovadora planta propulsora y de generación 
eléctrica, basada en tecnologías con corriente 
continua, sistemas de almacenamiento de 
energía y propulsores cicloidales, que le 
proporcionan la capacidad de mantener un 
posicionamiento dinámico de gran precisión 
incluso en condiciones meteorológicas adver-
sas, todo ello cumpliendo las más exigentes 
normas medioambientales. Además, esta 
nueva unidad será capaz de operar con el 
Sistema de Rescate Submarino de la OTAN, 
NSRS. Esta cualidad, entre otras, le permitirá 
poder obtener, por primera vez, para un 
buque de la Armada, la certificación 

MOSHIP para actuar como buque nodriza de 
los sistemas de salvamento y rescate de 
submarinos de la OTAN. Por último, contará 
con vehículos no tripulados (ROV), capaces 
de realizar exploraciones e intervenciones 
subacuáticas remotamente. 

Por otro lado, en el astillero de San 
Fernando se han acometido idénticas manio-
bras en el taller de elaboración para construir 
un patrullero de altura para la Marina Real de 
Marruecos. Su construcción incluye además 
un paquete de apoyo técnico-logístico (piezas 
de repuesto, herramientas y documentación 
técnica), y servicios de formación técnica 
para el personal de la Marina Real marroquí 
en España. 

El patrullero es una solución que garanti-
za largos períodos de despliegue en la mar, 
con unos costes de operación y ciclo de vida 
muy reducidos. Para ello, el diseño de sus 
sistemas tiene como objetivo mantener la 
operatividad, capacidad de mantenimiento y 
fiabilidad con una dotación reducida. 

 
 

Acuerdo de Navantia con Larsen&Toubro 
para ofertar submarinos a la India 
 
El día 10 de julio Navantia firmó con la 

compañía india Larsen&Toubro un acuerdo 
de colaboración (teaming agreement) con el 
fin de presentar conjuntamente una oferta 
técnico-comercial para el programa de 
submarinos P75 de la Marina india. 
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La firma del acuerdo contó con el S. N. 
Subrahmanyan, consejero delegado y director 
general de L&T, y Agustín Álvarez Blanco, 
director de Construcción Naval de Navantia. 
También estuvieron presentes el embajador 
de España en Nueva Delhi y el agregado de 
Defensa de España, junto con altos cargos de 
L&T Defence y Navantia. El acto se celebró 
en la embajada de España en Nueva Delhi. 

El programa requiere que cada licitador 
indio se asocie con un colaborador extranjero 
para ejecutar el programa de construcción de 
seis submarinos convencionales equipados 
con propulsión independiente del aire (AIP), 
junto con repuestos, simuladores, elementos 
de apoyo en tierra, formación y transferencia 
de tecnología (ToT).  

Valorado en más de 4.800 millones de 
euros, se trata del mayor proyecto de adquisi-
ción en el ámbito de la defensa. Le seguirá un 
contrato de mantenimiento del ciclo de vida 
de 30 años por un valor similar. Este sería el 
primer programa que se tramitaría bajo el 
ambicioso modelo de asociación estratégica 
(SP) de adquisición del Ministerio de Defen-
sa. L&T y Navantia firmaron un memorando 
de entendimiento (MoU) para el programa el 
11 de abril de 2023 en Madrid, que ahora ha 
culminado en este acuerdo. 

Según el acuerdo, Navantia llevaría a 
cabo el diseño de los submarinos P75 (I), 
basados en sus submarinos de la clase S-80, 
el primero de los cuales, Isaac Peral, fue 
puesto a flote en 2021 y está sometiéndose a 
pruebas de mar antes de su entrega a la 
Armada española a finales de 2023. 

Además de la clase S-80, Navantia parti-
cipó en el diseño y construcción de los 
submarinos de la clase Scorpene junto con 
DCNS (ahora Naval Group) de Francia, que 
fueron exportados a Chile y Malasia. Navan-
tia también ha participado en los submarinos 
Scorpene (clase Kalvari) construidos en la 
India. 

El programa P75 (I) requiere la integra-
ción de un sistema AIP. La solución AIP de 
3.ª generación de Navantia es el sistema AIP 
más avanzado y eficiente, además de ser 
respetuoso con el medio ambiente. Es el más 
compacto, fácil de explotar y de mantener. 
Utiliza como fuente de hidrógeno el bioeta-
nol, que es rentable, fácil de conseguir y no 

requiere ninguna infraestructura especial. La 
alta densidad de hidrógeno en el etanol mejo-
ra la eficiencia del sistema. El etanol, al estar 
en forma líquida, elimina los riesgos asocia-
dos al almacenamiento de hidrógeno. 
Además, la amplia disponibilidad de etanol 
permite repostar el sistema en cualquier parte 
del mundo. 

L&T y Navantia están explorando 
también posibles vías de cooperación en 
otros programas militares, así como en opor-
tunidades de energía verde, incluida la eólica 
marina a través de la división Navantia 
Seanergies. 

Tras la firma del acuerdo, el S. N. 
Subrahmanyan declaró: «L&T se enorgullece 
de colaborar con Navantia en este prestigioso 
programa de importancia estratégica para la 
seguridad de la nación. La gran trayectoria de 
300 años de Navantia en construcción naval y 
su experiencia técnica nos dan una ventaja 
competitiva en este programa y ofrecen una 
solución ecológica. Nos comprometemos a 
proporcionar la mejor solución posible para 
los requisitos de la Marina india a un precio 
competitivo». 

Por su parte, Agustín Álvarez Blanco 
comentó: «Nos enorgullece poder ser el socio 
tecnológico y de diseño para el P75 (I). 
También estamos colaborando con L&T para 
el programa LPD, cuya licitación esperamos. 
Con estos dos prestigiosos programas para la 
Marina India, Navantia realiza una contribu-
ción clave para satisfacer las necesidades de 
defensa de la India, una nación con la que 
España comparte una excelente relación». 

 
 

Acuerdo entre Navantia e Indra 
 
El pasado 11 de julio Navantia e Indra 

suscribieron un acuerdo de colaboración para 
desarrollar y comercializar conjuntamente 
sistemas y soluciones digitales en las áreas de 
defensa y seguridad, una iniciativa con la que 
ambas empresas fortalecerán su capacidad 
exportadora e impulsarán su posición en la 
Europa de la defensa. 

El acto se celebró en la sede del Centro 
de Estudios Superiores para la Defensa 
(CESEDEN). Firmaron el acuerdo, por parte 
de Indra, su presidente, Marc Murtra, y su 
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consejero delegado, José Vicente de los 
Mozos; y por parte de Navantia, el presiden-
te, Ricardo Domínguez, y el director de Siste-
mas y Servicios y director de Tecnología y 
Transformación Digital, Donato Martínez. 

Navantia e Indra explorarán de forma 
conjunta oportunidades para aumentar la 
soberanía tecnológica nacional y su proyec-
ción internacional en el ámbito de las nuevas 
soluciones digitales, así como en sistemas 
navales y no navales. Las compañías colabo-
rarán tanto en el ámbito naval, especialmente 
en sistemas de combate, como en el terrestre, 
con vistas a programas como Brigada 2035, 
BLET (Base Logística del Ejército de Tierra) 
o MC3 (Modernización de los Sistemas de 
Mando, Control y Comunicaciones). 

El acuerdo posibilitará, además, que las 
empresas orienten sus líneas de inversión y 
desarrollo conjuntamente con el objetivo de 
optimizar su posicionamiento en el mercado. 
Con el acuerdo, se crean mecanismos para 
que Navantia e Indra trabajen conjuntamente 
en soluciones diferenciales en áreas como la 
nube de combate, gemelos digitales, la logís-
tica inteligente y el sostenimiento 4.0, ciber-
seguridad y ciberdefensa y entornos de simu-
lación avanzados, así como en nuevas 
tecnologías habilitadoras. 

«Este acuerdo representa el compromiso 
conjunto de las dos mayores empresas espa-

ñolas del ámbito de la defensa para 
ofrecer a nuestras Fuerzas Armadas 
la ventaja y la soberanía tecnológica 
que necesitan y para impulsar la posi-
ción de la industria española en el 
exigente mercado internacional. 
Navantia apuesta por la colaboración 
con distintas compañías para traccio-
nar a la industria española y situarnos 
en la vanguardia tecnológica», decla-
ró el presidente de Navantia. 

«El ecosistema de defensa nece-
sita liderar y aprovechar el potencial 
de tecnologías disruptivas. Navantia 
e Indra son líderes en este ámbito y 
este acuerdo nos va a permitir acele-
rar y optimizar desarrollos y ofrecer 
soluciones de vanguardia a nuestros 
clientes», señaló Donato Martínez. 

Por su parte, el presidente de Indra mani-
festó que «este acuerdo marca la línea que 
desde Indra queremos impulsar para construir 
un ecosistema de colaboración con grandes 
empresas españolas, como Navantia, pero 
también con otras más pequeñas, incluso 
pymes o startups, con el fin de llevar a la 
industria tecnológica española hasta su máxi-
mo potencial. Como la compañía líder global 
en tecnología y defensa que somos, asumi-
mos este reto que abre enormes oportunida-
des para Indra, pero también para todo el teji-
do industrial y ecosistema innovador de 
nuestro país». 

«La suma de capacidades entre las dos 
grandes empresas nacionales de defensa, 
Navantia e Indra, constituye un momento 
único y un primer paso en el sector, bajo un 
nuevo paradigma de colaboración que debe-
mos seguir construyendo. Este nuevo modelo, 
que nos permitirá mantener nuestra soberanía 
tecnológica y competir en el ecosistema inter-
nacional, es beneficioso para nuestras Fuer-
zas Armadas, para la industria española y 
para nuestro posicionamiento nacional en 
Europa», subrayó el consejero delegado de 
Indra. 

 
 

Antonio PINTOS PINTOS 
Contralmirante (retirado)
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Puesta en marcha de la planta regasifica-
dora GNL en el puerto de El Musel 
 
A finales de 2012, Enagás finalizó la 

construcción de la planta regasificadora situa-
da en el puerto gijonés de El Musel, pero no 
entró en operación por vulnerar la normativa 
vigente en aquellos momentos. Durante este 
año 2023 ya se están dando los pasos necesa-
rios para su puesta en marcha conforme al 
Plan +Seguridad Energética del Gobierno 
español, y así reforzar la seguridad de sumi-
nistro energético europeo.  

El 17 de febrero, la planta recibió la apro-
bación del régimen económico singular para 
su uso logístico por parte de la Comisión 
Nacional de los Mercados y la Competencia. 
La Orden Ministerial TED/578/2023, de 7 de 
junio, establece las condiciones técnicas para 
la prestación de servicios logísticos de gas 
natural licuado en la planta de regasificación 
del puerto de El Musel. El 9 de junio recibió 
el Acta de Puesta en Marcha para Pruebas por 
parte del Área de Industria y Energía de la 
Delegación del Gobierno en el Principado de 
Asturias. 

Terminal de GNL de El Musel. (Fuente: página web Enagás)



El 1 de julio, la terminal recibió el primer 
gasero, el Cool Racer, de 174.000 m3 de 
capacidad, para realizar la descarga necesaria 
para las pruebas técnicas finales antes de la 
puesta en marcha comercial de la planta, que 
se preveía para este verano. Posteriormente, 
el 17 de julio, atracó el gasero Dorado LNG 
para la puesta en frío del segundo tanque de 
la planta. 

La planta de Gijón podrá aportar hasta 
ocho bcm (billion cubic meters) de capaci-
dad al año de GNL a la seguridad de sumi-
nistro energético europeo. Su muelle permite 
el atraque de buques de entre 50.000 y 
266.000 m3, cuenta con dos tanques de 
150.000 m3 de capacidad de almacenamiento 
de GNL, dos cargaderos de cisternas con 
capacidad para cargar un máximo de nueve 
GWh/d y una capacidad de emisión máxima 
de 800.000 Nm3/h. 

 
 

Tráfico portuario español en el primer 
semestre de 2023 
 
Los 46 puertos de interés general del 

Estado, gestionados por 28 autoridades 
portuarias y coordinados por Puertos del 
Estado, alcanzaron las 274.070.048 toneladas 
en el primer semestre de 2023, lo cual supuso 
un descenso del 3,9 por 100 respecto al 
mismo período del año anterior.  

El buen comportamiento de los graneles 
sólidos, que crecieron el 2,1 por 100, hasta 

los 47,26 millones de toneladas, 
gracias en gran parte por el incre-
mento del carbón (25,5 por 100) y los 
cereales (40 por 100), no fue sufi-
ciente para contrarrestar el descenso 
de los graneles líquidos de un 3,9 por 
100, motivado por las menores 
importaciones de crudo, refinados 
tipo gasolina y gas natural. 

La mercancía general total sufrió 
una baja del 5,8 por 100 (convencio-
nal y contenedores). La mercancía 
general convencional en el sistema 
portuario aumentó un 0,4 por 100, 
resistiendo sobre todo por el buen 
comportamiento de los vehículos en 

régimen de mercancía (+34,3 por 100), 
consolidando la fortaleza de puertos como 
Barcelona, Vigo o Valencia en este tipo de 
tráfico. 

Por su parte, el tráfico de mercancía 
general en contenedores se contrajo el -8,5 
por 100, que se explica principalmente por la 
tendencia, a nivel mundial, de relocalización 
de las actividades hacia una logística de 
proximidad y la contracción de la demanda 
de bienes por la situación macroeconómica. 

El tráfico de pasajeros sigue creciendo a 
muy buen ritmo. En el primer semestre de 
2023, el número de pasajeros que llegaron a 
nuestros puertos a bordo de un crucero fue de 
4,94 millones, lo que representa un incremen-
to del 87,1 por 100 respecto al mismo período 
de 2022; en cuanto a los pasajeros de líneas 
regulares, el incremento fue del 21,2 por 100, 
hasta los 10,7 millones, por el arranque de la 
Operación Paso del Estrecho. 

Estas cifras confirman la completa recu-
peración del tráfico de pasajeros tras la 
pandemia, superando incluso las cifras récord 
de 2019, cuando en el mismo período se 
contabilizaron 4,7 millones de pasajeros de 
cruceros. 

Respecto al total de buques mercantes, 
aumentó su número un 7,1 por 100, y 
también el tonelaje en GT un 7,2 por 100. 

 
Antonio PINTOS PINTOS 
Contralmirante (retirado)
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Honores de la OMI al valor 
excepcional en la mar 
 
La Organización Marítima 

Internacional (OMI) creó en 2007 
los Premios al Valor Excepcional en 
la Mar. Los honores se otorgan 
anualmente y fueron establecidos 
para brindar reconocimiento inter-
nacional a quienes, a riesgo de 
perder la vida, realizan actos de va-
lentía excepcional, mostrando un 
coraje sobresaliente al intentar 
salvar vidas en la mar o al intentar 
prevenir o mitigar los daños al medio marino. 
Dichos actos de valentía también pueden 
implicar habilidades marineras extraordina-
rias en condiciones muy difíciles o cualquier 
otra demostración de valor sobresaliente. 

El Consejo de la OMI, en su 125.º perío-
do de sesiones en julio de 2021, revisó las  
directrices para los premios de la OMI al 
Valor Excepcional en la Mar para reflejar el 
establecimiento de las tres categorías de 
honor: el Premio, los Accésit de honor y las 
Menciones de honor. Posteriormente, el 
Consejo aprobó las directrices revisadas en su 
127.º período de sesiones de julio de 2022 y, 
como resultado, los premios en conjunto 
pasaron a denominarse «Honores de la OMI 
al valor excepcional en la mar». 

 

Este año el Consejo, en su 129.º período 
de sesiones, aprobó la distinción del Premio 
al técnico de la Guardia Costera de Estados 
Unidos Caleb Halle, por su actuación como 
rescatador a bordo del helicóptero que rescató 
a las siete personas del remolcador Legacy en 
enero de este año. También el Consejo apro-
bó otorgar cuatro Accésit de honor, y 13 
Menciones de honor. 

Entre estas últimas, una de ellas ha sido 
otorgada al equipo de Salvamento Marítimo 
de la base estratégica de Fene (A Coruña) y a 
la unidad de intervención de buceo de 
Ardentia Marine «por la tenacidad y pericia 
que demostraron durante el rescate nocturno, 
con mar gruesa, del único tripulante del vele-
ro Jeanne Solo Sailor, al que encontraron 
dentro de su embarcación volcada con cabos 

Medalla del Premio al Valor Excepcional en la Mar. 
(Fuente: página web OMI)



flotantes que bloqueaban la entrada y sin 
apenas visibilidad». El tripulante, que perma-
neció unas 16 horas atrapado en el interior 
del velero, semihundido con la quilla al sol, 
sobrevivió gracias a la burbuja de aire forma-
da en el interior; fue rescatado el 2 de agosto 
de 2022.  

La ceremonia de entrega está prevista 
para el 27 de noviembre. 

 
 

Informe 2022 de Salvamento Marítimo 
 
La Sociedad de Salvamento y Seguridad 

Marítima (SASEMAR), entidad pública 
empresarial adscrita al Ministerio de Trans-
portes, Movilidad y Agencia Urbana 
(MITMA), a través de la Dirección General 
de la Marina Mercante, ha dado a conocer su 
Informe Anual 2022. El servicio coordinó el 
rescate, asistencia o búsqueda de 39.594 
personas (una media de 108 al día) en las 
5.829 embarcaciones atendidas en toda Espa-
ña. De ese número, 19.373 son inmigrantes 
atendidos. 

Comparativamente con los últimos años, 
en 2011 se asistió a 13.292 personas en 5.576 
emergencias; en 2012 a 11.917 en 5.067 emer-
gencias; en 2013 a 13.090 en 5.121 emergen-
cias; en 2014 a 14.413 en 5.041 emergencias; 
en 2015 a 15.566 personas en 5.462 actuacio-
nes marítimas; en 2016 a 17.921 en las 5.693 
emergencias; en 2017 a 36.079 en 4.747 actua-
ciones; en 2018 a 71.861 en 5.963 emergen-
cias; en 2019 a 44.847 personas en 4.982 
emergencias; en 2020 a 45.493 en 5.397 

embarcaciones atendidas, y en 2021 a 46.073 
en 6.079 embarcaciones. 

El alto número de personas asistidas entre 
2017-2020 está ligado a episodios de inmi-
gración irregular, que en 2022 descendió un 
24 por 100 respecto al año anterior. 

El total de buques implicados asciende a 
5.829 frente a los 6.079 en 2021. Respecto a 
los tipos de buques, se auxilió a 2.826 buques 
de recreo (48,5 por 100 de los casos), a 1.208 
embarcaciones precarias (pateras 20,7 por 
100), a 508 buques mercantes (8,7 por 100), a 
406 pesqueros (7 por 100) y el 15,1 por 100 
restante fueron 881 casos de otros tipos de 
buques o artilugios flotantes. 

El informe señala un total de 345 perso-
nas fallecidas en episodios de accidentes 
mortales (abordaje, escora, colisión, hundi-
miento, incendio, explosión, vía de agua, 
vuelco, varada, hombre al agua) o en otros 
sin relación con buques, como caídas al agua 
desde tierra, accidentes en actividades recrea-
tivas o en actividades subacuáticas, cadáveres 
recuperados y causados por la inmigración 
irregular (que suponen el 47,8 por 100 del 
total, con 165 fallecidos). 

En 2022 se realizaron 416 actuaciones de 
medio ambiente, un 39 por 100 menos que 
los dos años anteriores, la mayoría gracias al 
programa de vigilancia aérea que se realiza 
conjuntamente por los aviones de Salvamento 
Marítimo y satélites de la UE. 

El informe contiene también las nuevas 
incorporaciones como la Salvamar Leo y la 
Salvamar Draco, la puesta de quilla del 
nuevo remolcador de altura de gran capaci-
dad Heroínas de Sálvora que construye 
Zamakona (botado en junio de 2023), la 
contribución a los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible y otros aspectos. 

La Organización Marítima Internacional 
(OMI) asigna a España un área de responsa-
bilidad de salvamento de 1.500.000 km2, tres 
veces superior a la del territorio nacional. La 
extensión de nuestro litoral, insular y penin-
sular, es de 7.880 kilómetros.  

 
Antonio PINTOS PINTOS 
Contralmirante (retirado)
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Remolcador María Zambrano. 
(Foto: Antonio Pintos)
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Botadura del Odón de Buen, nuevo buque 
de investigación del IEO 
 
El día 5 de julio tuvo lugar, en la factoría 

del Grupo Armón en Vigo, la botadura del 
Odón de Buen, futuro buque de investigación 
del Instituto Español de Oceanografía (IEO). 
La puesta de quilla había tenido lugar el 15 de 
octubre de 2022. 

Sus características principales son: capaci-
dad de operación global 4.195 t de desplaza-
miento, 84,3 m de eslora, 17,8 de manga, 
capacidad de alojamiento para 19 tripulantes y 
39 científicos, calificación polar PC7 y auto-
nomía de 40 días de navegación. Está especial-
mente diseñado para ser silencioso, un aspecto 
fundamental tanto para observar el océano 
produciendo el mínimo impacto y alteración a 
los organismos marinos como para el trabajo 
con ecosondas científicas. Además, el buque 
contará con los sistemas más avanzados para 
respetar el medio ambiente mediante herra-
mientas, evitar derrames de combustible, 
controlar las emisiones de gases a la atmósfera 
o usar gas como combustible.  

Su equipamiento científico destaca por 
situarse a la vanguardia tecnológica, con 
ecosondas, tanto para el estudio del fondo 
marino como para el de pesquerías; vehículos 
no tripulados, operados remotamente o autó-
nomos; sistemas de muestreo, dragas y 500 m2 
de laboratorios (física, química, biología y 

geología). También, gracias a su gran capaci-
dad de carga y de transporte de contenedores 
en cubierta, servirá de plataforma de apoyo 
logístico a las bases antárticas, a la vez que 
desarrolla sus investigaciones en esta región. 

Está previsto que se le dote de un vehícu-
lo autónomo submarino, de la firma Kongs-
berg, con capacidad de inmersión a 6.000 m 
de profundidad. 

La nueva unidad lleva el nombre de Odón 
de Buen y del Cos, nacido en Zuera (Zarago-
za) en 1863, naturalista español que está 
considerado como el impulsor de la oceano-
grafía en España y uno de los pioneros de 
esta ciencia en Europa. 

La celebración del contrato para la fabri-
cación del nuevo buque se autorizó el 15 de 
diciembre de 2020. El acta de la mesa de 
contratación, de 17 de junio de 2021, adjudi-
có la licitación a Astilleros Armón Vigo S. A. 

La inversión aproximada de construcción 
del buque es de 85 millones de euros, de los 
cuales el 80 por 100 procede del Fondo Euro-
peo de Desarrollo Regional (FEDER, Progra-
ma Operativo Plurirregional de España 2014-
2020. Ref: ICTS-2019-05-IEO-4). Se prevé 
que su entrega sea a finales de 2024. Su cons-
trucción estaba prevista dentro del Plan de 
Choque para la Ciencia y la Innovación, 
aprobado en julio de 2020, para ampliar la 
capacidad operativa del IEO y sustituir al 
buque oceanográfico Cornide de Saavedra, 



dado de baja en julio de 2016 y que había 
efectuado en 2013 su última campaña. 

 
 

Acuerdo de Navantia Seanergies con 
H2SITE 
 
Navantia Seanergies, la unidad de Nego-

cio de Navantia dedicada a energías verdes, y 
H2SITE, empresa pionera en tecnología para 
la producción de hidrógeno, han firmado un 
acuerdo estratégico para impulsar el desarro-
llo de sistemas de generación eléctrica 
embarcados a partir de hidrógeno para aplica-
ciones comerciales marinas. 

Navantia, que ya ha desarrollado tecnolo-
gía de generación de energía basada en hidró-
geno para los submarinos de la clase S-80, 
busca lanzar nuevas soluciones comercializa-
bles basadas en combustibles derivados del 
hidrógeno verde, amoniaco y metanol, que 
están llamados a ser la solución para la 
descarbonización de los buques con altas 
demandas de prestaciones y autonomía. 

H2SITE, por su parte, cuenta con una 
tecnología que transforma amoniaco y meta-
nol en hidrógeno de alta pureza (que cumple 
con los requisitos de pila de combustible (fuel 

cell). Esta tecnología nacional logra una gran 
eficiencia de conversión gracias a su reacción 
y separación en una etapa que supone una 
mejora sustancial frente a otras tecnologías 
de transformación. Estos sistemas han sido 
probados ya en aplicaciones terrestres y marí-
timas a escala piloto. Actualmente, está sien-
do escalada para aplicaciones de mayor tama-
ño gracias a colaboraciones estratégicas como 
la que se acaba de suscribir. 

De este modo, esta colaboración entre 
H2SITE y Navantia Seanergies permitirá 
desarrollar sistemas de reactores de membra-
nas embarcados, capaces de almacenar 
amoniaco o metanol y generar hidrógeno a 
bordo a partir de estos elementos, mediante 
los procesos conocidos como «craqueado» en 
el caso del amoniaco y «reformado» en el 
caso del metanol. Ambos procesos permiten 
dividir dichas moléculas para generar hidró-
geno de gran pureza, óptimo para alimentar 
una pila de combustible. Esta tecnología 
embarcada contribuirá a una propulsión más 
limpia para sector marítimo y el proceso de 
descarbonización. 

Navantia, que combina su larga experien-
cia en construcción naval y el conocimiento 
en energías verdes de Navantia Seanergies, 
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Botadura del Odón de Buen. (Fuente: página web y vídeo del IEO)



será clave para la integración de sistemas 
marítimos, seguridad de uso del hidrógeno 
embarcado y acceso al ecosistema marítimo, 
así como experiencia en desarrollo de unida-
des basadas en la generación de hidrógeno a 
bordo y tecnologías de pilas de combustible. 

 
 

Acuerdo entre Navantia Seanergies y la 
coreana SeAH 
 
Navantia Seanergies y la empresa corea-

na SeAH han firmado un acuerdo de colabo-
ración para el desarrollo de la eólica marina 
en distintos países del continente asiático, con 
especial atención a la República de Corea, 
uno de los Estados con mayor ambición de su 
área geográfica y también en la costa oeste 
americana. 

El Ministerio de Economía, Industria y 
Energía de la República de Corea ha fijado 
un objetivo de 12 GW de eólica marina en 
2030. Solamente en la zona de la bahía de 
Ulsan (al sureste del país) se proponen 
nueve GW de eólica flotante, lo que converti-
ría esta zona en el clúster de mayor concen-
tración de unidades flotantes del mundo.  

Al igual que sucede en el caso español, el 
desarrollo de la eólica marina en la República 
de Corea debe hacer frente al desafío de la 
gran profundidad de sus aguas (entre 100 y 

400 metros), de manera que el país optará por 
tecnología flotante. 

El acuerdo fue firmado en las instalacio-
nes de Navantia Seanergies en Fene (A Coru-
ña), por el director de Navantia Seanergies y 
por el vicepresidente de SeAH. La colabora-
ción entre ambas empresas se centra en la 
fabricación en la República de Corea de flota-
dores completos, componentes o materiales 
fabricados allí o en países donde SeAH cuen-
ta con instalaciones, o donde podría instalar-
se, como Estados Unidos y Australia. 

El mercado de la energía eólica marina 
sigue desarrollándose con fuerza en Europa, y 
en los próximos años lo hará en nuevas zonas 
geográficas, como Estados Unidos y Asia-
Pacífico, que necesitarán poder contar con 
fabricantes experimentados con una cadena 
de suministro fiable y experta. Las nuevas 
oportunidades de negocio requerirán el desa-
rrollo de nuevas soluciones en fabricación, 
gestión de proyectos y cadena de suministro. 

SeAH, en asociación con Taiichio and 
Wolf Projects, es suministrador de buena 
parte de los materiales para la construcción 
de las jackets de los proyectos de eólica mari-
na construidos en Navantia Seanergies Fene, 
como los proyectos East Anglia One, Saint 
Brieuc y Le Tréport, además de las jackets de 
subestación en construcción en Puerto Real, 
Le Tréport, Noirmoutier y Dogger Bank-C. 
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Firma del acuerdo. (Fuente: página web Navantia)



El acuerdo firmado, que incluye los prin-
cipios para la colaboración futura en cuanto 
al suministro de materiales en este sector, 
aportará garantías a Navantia Seanergies para 
hacer frente a los compromisos de proyectos 
futuros. 

«El acuerdo con SeAH es muy importan-
te para Navantia Seanergies y se despliega en 
dos áreas que son esenciales en el plan estra-
tégico de la empresa: la internacionalización 
como suministrador global, y la certeza de 
suministro de materiales en condiciones 
preferentes para proyectos en los próximos 
años, donde es previsible la saturación del 
mercado. Por lo tanto, supone un respaldo 
para Navantia para cumplir con los compro-
misos de reserva de capacidad adquiridos y 
otros proyectos», explicó el director de 
Navantia Seanergies. 

Para el vicepresidente de SeAH, «Na-
vantia es el cliente más importante de SeAH 
Steel, al que agradecemos su confianza por la 
colaboración estable de los últimos años. A 
través de este acuerdo se consolida esta cola-
boración. Estamos implicados en seguir 
cubriendo las necesidades de Navantia en la 
cadena de suministro de la eólica marina, 
implementando capacidades de fabricación 
en Corea del Sur y en los nuevos mercados 
estratégicos a través de acuerdos estratégicos 
y nuevas inversiones.  

 
 

Unidad Ciencias del Mar 
 
El Instituto Español de Oceanografía 

(IEO) y la Universidad de Alicante (UA) 
han constituido una nueva Unidad Asociada 
de I + D + i al Consejo Superior de Investiga-
ciones Científicas (CSIC) denominada Cien-
cias del Mar desde el pasado mes de junio. 
Esta Unidad supone un reconocimiento a la 
extensa colaboración existente entre el IEO y 
la Universidad de Alicante en los años 
previos a la incorporación del IEO al CSIC. 
Su objetivo es fomentar la transferencia de 
conocimiento y seguir colaborando en activi-
dades de investigación y desarrollo tecnológi-
co. En la actualidad, ambas instituciones 

comparten proyectos en diversas áreas de 
estudio de la biología marina como pesque-
rías, comunidades bentónicas de aguas 
profundas del Mediterráneo, praderas de 
angiospermas marinas, especies en peligro y 
especies invasoras. 

Por parte del IEO, forman parte de la 
Unidad de investigadores de los centros ocea-
nográficos de Murcia, Málaga, Cádiz, Madrid 
y Baleares, especializados en diversas disci-
plinas, entre ellas, biología pesquera, eco-
sistemas bentónicos, ecología marina, an-
giospermas marinas, ecotoxicología, conta- 
minación marina, geología y sedimentología. 

Los investigadores de la UA son especia-
listas en biología pesquera, ecosistemas 
bentónicos, ecología marina, impactos sobre 
el medio marino y acústica. 

«Los objetivos de la nueva Unidad 
Asociada son optimizar los recursos existen-
tes, reforzar el potencial investigador de sus 
miembros y aumentar su productividad cien-
tífica, así como conseguir nuevos proyectos 
de investigación y mejorar la calidad de la 
docencia de la Universidad de Alicante», 
explican los responsables del IEO y de la UA. 

 
 

Unidades Asociadas de I + D + i al CSIC 
 
Dentro de las posibilidades de colabora-

ción del CSIC con otros agentes de I + D + i 
se encuentra la figura de estas Unidades 
Asociadas como fórmula que permite articu-
lar de forma temporal y flexible colaboracio-
nes estrictamente científicas entre el personal 
investigador del CSIC y el de entidades exter-
nas que se integre en dichas unidades.  

El CSIC tiene reconocidas una media de 
100 unidades asociadas a sus institutos 
de investigación, siendo las universidades las 
entidades que mayoritariamente mantienen 
unidades asociadas al CSIC. Algunas de estas 
unidades han sido el germen para la creación 
de institutos de investigación mixtos. 

 
Antonio PINTOS PINTOS 
Contralmirante (retirado)
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Actividades en Valencia del buque escuela 
de cooperación pesquera Intermares 
 
El buque escuela de cooperación pesque-

ra Intermares ha estado desarrollando una 
nueva actividad, entre el 4 el 15 de septiem-
bre, atracado en el puerto de Valencia. La 
Secretaría General de Pesca organizó cuatro 
nuevos módulos de formación en materia de 
investigación pesquera a bordo del buque 

escuela. El objetivo de la iniciativa es impul-
sar la formación en el ámbito de la investiga-
ción pesquera. Este objetivo se materializa a 
través de la impartición de módulos sobre 
formación para el embarque; seguridad básica 
a bordo; manipulación y conservación de 
productos de la pesca: técnicas de control de 
calidad e investigación pesquera aplicada. La 
formación está financiada a través del Plan de 
Recuperación, Transformación y Resiliencia 

Buque escuela de cooperación pesquera Intermares. (Foto: Antonio Pintos)
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(PRTR). Los módulos se desarrollaron en 
colaboración con la Universidad Católica de 
Valencia y van dirigidos a estudiantes del 
Grado de Ciencias del Mar. 

En el acto de inauguración de los cursos 
se destacó la apuesta por la formación inte-
gral en materia náutico-pesquera como garan-
tía de futuro, y para contar con profesionales 
cualificados en gestión y evaluación de recur-
sos como uno de los principales pilares para 
una gestión pesquera sostenible. Bajo el lema 
«Formar para avanzar», se subrayó la impor-
tancia de la formación como pilar básico en 
el ámbito náutico pesquero a nivel nacional e 
internacional, y del conocimiento de la mar y 
sus recursos. 

Estas actividades formativas se desarro-
llan a través de la Secretaría General de Pesca 
(SEGEPESCA), del Ministerio de Agricultu-
ra, Pesca y Alimentación (MAPA).  

El MAPA y el Ministerio de Defensa 
renovaron el 30 de agosto de 2022 el acuerdo 
para el mantenimiento y explotación del 
buque, con el objetivo de continuar con las 
acciones formativas y de cooperación interna-
cional, que podrán desarrollarse también en 
terceros países.  

El BOE n.º 274, del 15 de noviembre de 
2022, publicó la Resolución de la Subsecreta-
ría del Ministerio de la Presidencia de 10 de 
noviembre de 2022, en la que se recoge como 
documento anejo el acuerdo mencionado, que 
tiene una duración de cuatro años, con posi-
ble prórroga.  

 
 

Informe anual 2022 de la Agencia Europea 
de Control de la Pesca 
 
El Consejo de Administración de la 

Agencia Europea de Control de la Pesca 
(EFCA), que tiene su sede en Vigo, ha 
presentado el Informe Anual referido a 2022. 

El pasado año la Agencia llevó a cabo el 
95,4 por 100 del Programa de Trabajo Anual, 
previsto en el marco del documento único de 
programación y afectado por las restricciones 
de la pandemia COVID-19 todavía existentes 
ese año. Este cumplimiento está en línea con 
una ejecución presupuestaria del 99,4 por 100.  

La Agencia apoyó a los Estados miem-
bros y a la Comisión en la aplicación eficaz y 

armonizada de la Política Pesquera Común 
(PPC), a través de la coordinación de los 
Planes Conjuntos de Despliegue (PCD). Las 
actividades abarcaron desde la coordinación 
del control de la pesca en toda la UE, hasta 
tareas relacionadas con las obligaciones inter-
nacionales de la Unión, y desde la ayuda a los 
Estados miembros para mejorar la cultura de 
cumplimiento de la PPC, a funciones de la 
Cooperación Europea en materia de guarda-
costas. También apoyó a la UE en la dimen-
sión internacional de la PPC; veló por el 
cumplimiento de las disposiciones internacio-
nales, proporcionando asistencia en la imple-
mentación de la regulación contra la pesca 
ilegal, no reglamentada y no declarada 
(INDNR) y cooperando directamente con 
terceros países, cuando así se le solicitó. 

Durante 2022, se concedieron recursos 
adicionales a la EFCA que le proporcionaron 
la capacidad operativa necesaria para ayudar 
a los Estados miembros y a la Comisión 
Europea en el seguimiento, régimen de 
control y vigilancia ligado a la Política 
Pesquera Común, incluidas las medidas a 
través del Acuerdo de Comercio y Coopera-
ción (TCA) con el Reino Unido. 

Además, en 2022 se desarrollaron tres 
nuevos proyectos subvencionados en el marco 
del Fondo Europeo Marítimo de Pesca y Acui-
cultura (FEMPA). Éstos englobaron un estudio 
sobre el proceso de pesaje de productos 
pesqueros en toda la Unión, una academia de 
formación regional virtual en el Mediterráneo 
occidental para el control e inspección pesque-
ra y el mantenimiento del manual y cualifica-
ción sectorial online (SQF) para la coopera-
ción europea en funciones de guardia costera. 

Desde septiembre de 2021, la directora 
ejecutiva de la Agencia es la irlandesa Susan 
Steele, elegida para un mandato inicial de 
cinco años. 

 
 

Pesca responsable en la Red de Reservas 
Marinas de España 
 
La Red de Reservas Marinas de España 

está formada por 12 espacios protegidos que 
suman una superficie de más de 105.000 
hectáreas. Está gestionada por el Ministerio 
de Agricultura, Pesca y Alimentación (MAPA) 



y ha demostrado la buena convivencia entre 
la pesca artesanal, la conservación y protec-
ción de los recursos naturales y la biodiversi-
dad. La primera reserva, la de la isla de 
Tabarca (Alicante), fue creada por Orden del 
4 de abril de 1986 (BOE núm. 112 del 10 de 
mayo). 

La Red de Reservas Marinas de interés 
pesquero conforma una serie de espacios 
naturales protegidos que tienen como princi-
pal objetivo la conservación y regeneración 
de los recursos pesqueros autóctonos con el 
objetivo de garantizar la permanencia de la 
pesca tradicional. Gracias a una adecuada 
gestión, se contribuye a mantener la pesca 
profesional artesanal, al tiempo que se favo-
recen otras actividades sostenibles de ocio y 
recreo, como los centros de buceo o empresas 
de ecoturismo. 

Los beneficios de esta red van mucho 
más allá de los pesqueros. Estudios como el 
proyecto europeo MPA NETWORKS han 
demostrado que por cada euro invertido en 
una reserva marina se generan, al menos, 
nueve de beneficio. El Plan de Recuperación, 
Transformación y Resiliencia (PRTR) que 
gestiona el MAPA destina 3,5 millones de 
euros a la modernización de los equipamien-
tos de las reservas marinas con el objetivo de 
asegurar el control y la vigilancia de las acti-
vidades que se realizan en ellas. 

La gestión de las reservas marinas que 
realiza el MAPA tiene tres pilares fundamen-
tales: la vigilancia y control, el seguimiento 
científico y la divulgación. Se trata de una 
gestión adaptativa, basada en el seguimiento 
científico, con umbrales de usos, zonas libres 
de éstos y visibilidad de los resultados a 
través de la divulgación.  El 10 por 100 de la 
superficie de las 12 reservas marinas tiene 
una protección integral, en la que está prohi-
bida cualquier actividad, excepto las labores 
científicas previamente autorizadas. 

Los seguimientos realizados en las distintas 
reservas reflejan el aumento de talla y de 
biomasas de especies de interés pesquero y el 
incremento de ejemplares singulares. Entre los 
resultados científicos de especial interés destaca 
el seguimiento de un hábitat prístino aparecido 
a una milla al norte de la reserva marina de la 
isla de La Palma, con motivo de la erupción del 
volcán de Cumbre Vieja, que ha ocasionado dos 

deltas lávicos submarinos cuya evolución es 
filmada y estudiada por los especialistas. 

La exploración del fondo marino de estas 
zonas trae dos puntos relevantes. Por un lado, 
la labor de la gestión del buceo recreativo 
responsable, que busca evitar impactos en sus 
recorridos mediante la concienciación de los 
usuarios. Por otro, la contribución al conoci-
miento arqueológico, como, por ejemplo, las 
campañas de investigación en la Reserva de 
la isla de Tabarca que han aportado restos 
de anclas líticas o ánforas al Museo Arqueo-
lógico de Alicante. 

La labor de divulgación se realiza 
mediante acciones que permiten exponer la 
importancia de cuidar la mar y rescatar el 
importante acervo pesquero español. Están 
dirigidas a escolares, salidas de campo con 
profesores y alumnos, colaboración con 
universidades españolas y de otros países, 
campañas estivales o campeonatos de foto y 
vídeo submarinos. 

Para todas estas aportaciones es funda-
mental el apoyo decidido y permanente de 
las cofradías de pescadores, que son parte 
fundamental de todo el proceso de creación 
y mantenimiento de la Red de Reservas 
Marinas. 

De los doce espacios de la Red de Reser-
vas Marinas de España, cinco de estas reser-
vas están gestionadas en exclusiva por el 
MAPA, porque se encuentran en zonas donde 
solamente hay aguas exteriores (Masía Blan-
ca, islas Columbretes, cabo de Gata-Níjar, 
isla de Alborán e isla de la Palma), mientras 
que las otras siete son de gestión compartida 
con las comunidades autónomas ya que exis-
ten aguas exteriores e interiores (Levante de 
Mallorca-cala Rajada, Dragonera, isla 
de Tabarca, cabo de Palos-islas Hormigas, 
cabo Tiñoso, isla Graciosa-islotes del norte 
de Lanzarote y punta de la Restinga-mar de 
las Calmas).  

 
 

Reunión informal de ministros de pesca 
UE en Vigo 
 
Los días 17 y 18 de julio se celebró en 

Vigo la reunión informal de ministros de 
Pesca, con motivo de la presidencia española 
del Consejo de la Unión Europea. 
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El encuentro se centró en la necesidad de 
avanzar en la descarbonización del sector 
pesquero y en analizar las inversiones nece-
sarias para mejorar su sostenibilidad. 
Además, en él se presentaron los últimos 
avances en innovación para desarrollar una 
pesca más eficiente, que conserve los ecosis-
temas marinos. 

El día 18, en la primera parte de la sesión 
plenaria de trabajo se expuso el informe reali-
zado por el Comité Económico y Social 
Europeo (CESE) sobre la descarbonización 
de la flota pesquera, que plantea la necesidad 
de reducir las emisiones de CO

2
 y apoya 

plenamente la búsqueda de alternativas ener-
géticas sostenibles, renovables y comercial-
mente viables. Señala que los ecocombusti-
bles se posicionan como la alternativa más 
viable a corto plazo para que el sector 
pesquero pueda dejar atrás los combustibles 
fósiles, aunque, a la vez, reconoce que sus 
precios prácticamente duplican hoy en día los 
del diésel. 

La segunda sesión de trabajo transcurrió 
con la exposición y posterior discusión de los 
puntos de vista de los ministros de Pesca de 
la UE y sus delegaciones. El punto de partida 
del debate se centró en tres cuestiones 
propuestas por la presidencia española. En 
primer lugar, la necesidad de definir una 
estrategia común para descarbonizar la flota 
pesquera europea, artesanal e industrial, y el 
establecimiento de prioridades y líneas de 
inversión sostenibles. Asimismo, se planteó si 
las medidas contempladas en el FEMPA de 
apoyo a la transición energética y de otros 
fondos son suficientes y qué otras medidas se 
deberían adoptar. Y, por último, si es necesa-
rio efectuar una reflexión sobre el manteni-
miento de las limitaciones de capacidad que 
establece la PPC. 

En la tarde del día 17 las delegaciones 
visitaron el buque escuela de cooperación 
pesquera Intermares, que realiza actividades 
de formación pesquera teórica y práctica en 
España y en países de África e Iberoamérica 
con los que la UE tiene firmados acuerdos de 
pesca. A bordo recibieron explicaciones 

sobre la actividad del buque, centrada en la 
formación pesquera de operaciones relaciona-
das con las labores extractivas y de transfor-
mación, mediante el desarrollo de campañas 
internacionales de aprendizaje teórico y de 
entrenamiento práctico. Entre ellas destacan 
los módulos en artes de pesca y tecnología 
pesquera, seguridad básica a bordo del buque, 
mantenimiento de los servicios de máquinas, 
artes y técnicas de manipulación, conserva-
ción y procesado del pescado, entre otras 
áreas de conocimiento pesquero y acuícola. 

El día 18 las delegaciones visitaron la 
lonja del puerto de Vigo, principal puerto de 
descargas de pescado de Europa. En ella se 
subastan diariamente 130 t de pescado fresco, 
34.000 t al año, que supone un valor econó-
mico de 147 millones de euros, y más de 
500.000 t de pescado congelado, 2.000 millo-
nes anuales. Además, su proyecto «Lonja 4.0» 
ha permitido conseguir una importante reduc-
ción de las emisiones de CO

2
, situando al 

puerto de Vigo a la vanguardia de la descar-
bonización del sector pesquero en la UE. 

La flota comunitaria, integrada por más 
de 71.000 embarcaciones, puede presumir de 
ser un referente a nivel mundial en el ámbito 
de la gestión pesquera, con la sostenibilidad 
medioambiental como seña de identidad. Las 
actividades pesqueras y acuícolas, además, 
cuentan con una importante capacidad para 
fijar población en las zonas costeras y juega 
un papel dinamizador en la economía del 
lugar donde se llevan a cabo y en el resto 
del territorio de cada país. 

Hay que señalar la relevancia que tiene la 
actividad pesquera en todo el litoral español 
y, especialmente, en la Comunidad Autóno-
ma de Galicia, donde se encuentran la mitad 
de los 8.700 buques que componen la flota 
española. España es el mayor productor a 
nivel comunitario de pescado, de productos 
acuícolas y de conservas, y posee una indus-
tria transformadora de primera magnitud a 
nivel internacional. 

 
Antonio PINTOS PINTOS 
Contralmirante (retirado)
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El día 6 de septiembre de 2022 
fue presentado en Sanlúcar de Barra-
meda el Trofeo Oceánico Juan 
Sebastián Elcano, que cuenta con el 
apoyo institucional de la Armada en 
el marco de la conmemoración del V 
Centenario de la Primera Vuelta al 
Mundo culminada por el marino de 
Guetaria. 

Un año después, en Sanlúcar de 
Barrameda y al día siguiente en Sevi-
lla, se presenta el primer equipo 
desafiante a dicho trofeo, encabezado 
por el afamado navegante oceánico 
español Alex Pella, quien ostenta 
varios récords mundiales, entre otros 
el de circunnavegar el mundo, hacia 
el este, en 40 días, 23 horas, 30 
minutos y 30 segundos.   

En esta ocasión, su desafío será 
batir el récord de dar la vuelta al 

PRESENTACIÓN DEL PRIMER DESAFÍO DEL TROFEO OCEÁNICO 
JUAN SEBASTIÁN ELCANO

Catamarán MaxiCat Victoria. (Foto: Armada)



mundo por el oeste siguiendo la ruta original 
de Juan Sebastián Elcano, a bordo del cata-
marán MaxiCat Victoria, el cual cuenta con 
una eslora de 35 metros por 17 de manga y 
42 de puntal.  

El MaxiCat Victoria fue recibido por una 
embarcación neumática de la Unidad de 
Buceo de Cádiz (UNBUDIZ) y un helicópte-
ro de la 10.ª Escuadrilla de Aeronaves, que lo 
acompañaron y auxiliaron desde su entrada 
en la bahía de Cádiz. A continuación, tras 
realizar una escala en Sanlúcar de Barrameda, 
donde fue recibido por autoridades civiles y 
de la Armada, partió rumbo a Sevilla escolta-
do por la embarcación de la UNBUDIZ. 

En todos los actos participó el comandan-
te naval de Sevilla como representante de la 

Armada en el Comité del Trofeo Oceánico 
Elcano.  

El día 8 a las 11:30 horas, en el puerto de 
Sevilla, se realizó la presentación oficial del 
Primer Desafío Trofeo Oceánico Elcano ante 
autoridades civiles, militares y prensa local. 
Posteriormente, se efectúo el simbólico acto 
de bautismo de mar de la embarcación por los 
profesores Elvira Roca y Manuel Maqueda. 
Finalmente, el patrón, Alex Pella y su tripula-
ción expusieron los motivos y principales 
hitos que representa este Desafío. 

Al día siguiente, a primera hora y con 
marea vaciante, el catamarán salió de Sevilla 
para iniciar su tránsito de descenso por el 
Guadalquivir en demanda del puerto de 
Bilbao, con motivo de su participación en la 
Vuelta a España.  

La Comandancia Naval de Sevilla está 
integrada en la Fuerza de Acción Marítima 
(FAM) que, dentro de la Flota, está formada 
por el conjunto de unidades que tienen por 
cometido principal prepararse para proteger 
los intereses marítimos nacionales y el 
control de los espacios marítimos de sobera-
nía e interés nacional, encargándose, con un 
enfoque integral, de asegurar la cooperación 
permanente con los diversos organismos de la 
Administración con competencias en el ámbi-
to marítimo, lo que constituye la contribución 
de la Armada a la Acción del Estado en la 
Mar.  

 
ALMART
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Trofeo Oceánico Elcano. (Foto: Armada)

Presentación del primer equipo desafiante del 
Trofeo Oceánico Elcano. (Foto: Armada)
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Para ayudar en la laboriosa pero sin duda 
grata tarea de la investigación histórica, hace 
tiempo que el portal del Patrimonio Cultural 
del Ministerio de Defensa cuenta con la pági-
na web de la Biblioteca Virtual de Defensa: 
https://bibliotecavirtual.defensa.gob.es/BVM
Defensa/es/inicio/inicio.do 

En ella se ponen a disposición de los 
ciudadanos las reproducciones digitales de 
los fondos custodiados en archivos, bibliote-
cas y museos dependientes del Ministerio de 
Defensa, y se incluyen libros impresos y 
manuscritos, materiales cartográficos, dibu-
jos, fotografías, partituras, piezas de museos 
y series documentales relacionadas con 
distintas expediciones científicas, así como 
obras resultado de la actividad editorial y 
difusora del Ministerio de Defensa. 

Muchos de los documentos que ya están 
en la Biblioteca Virtual de Defensa se custo-
dian en el Archivo Histórico de la Armada, 
que está compuesto por sus dos sedes: Archivo 
General de la Marina «Álvaro de Bazán» 
(Viso del Marqués, Ciudad Real) y «Juan 
Sebastián de Elcano» (Campamento, Madrid), 

estando previsto que esta última abra sus puer-
tas oficialmente antes que finalice este año.  

El Departamento de Archivos Navales de 
la Armada, como parte de su continuo trabajo 
de digitalización y acercamiento a investiga-
dores en cualquier parte del mundo, acaba de 
añadir a la Biblioteca Virtual de Defensa otra 
de las piezas principales que se custodian en 
dicho Archivo: el Diccionario del marqués de 
la Victoria (https://bibliotecavirtual.defensa. 
gob.es/BVMDefensa/es/consulta/registro.do?
id=999387). 

Se trata de un magnífico estudio sobre la 
construcción de barcos, escrito en Cádiz entre 
1719 y 1756 por Juan José Navarro, que fue 
director general de la Armada y miembro de 
la Real Academia Española. La obra es un 
tesoro para quien quiera conocer cómo era la 
construcción naval de la época; un dicciona-
rio ilustrado, en el que la capacidad como 
dibujante del autor queda patente en múlti-
ples reproducciones de todos y cada uno de 
los elementos que componen un gran navío.  

 
IHCN

EL DICCIONARIO DEL MARQUÉS DE LA VICTORIA 
EN LA BIBLIOTECA VIRTUAL DE DEFENSA

(Fuente: Armada)
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El pasado día 25 de agosto, el Real Insti-
tuto y Observatorio de la Armada (ROA) 
recibió a la vicepresidenta primera del 
Gobierno y ministra de Asuntos Económicos 
y Transformación Digital, Nadia Calviño 
Santamaría, en visita particular. 

Tras la bienvenida del comandante-direc-
tor del ROA, acompañado por el subdirector 
jefe de Estudios, capitán de fragata Héctor 
Esteban Pinillos, se hizo una breve presenta-
ción del Observatorio en el salón de actos. 

A continuación, realizaron un recorrido 
por la Carta del Cielo, comentando las prin-
cipales actividades de las secciones de Astro-
nomía y Efemérides Astronómicas. Poste-
riormente, tras la fotografía institucional en 
el meridiano del Observatorio, referencia de 
la cartografía española entre mediados del 
siglo XVIII y principios del XX, recorrieron el 
vestíbulo sur del edificio principal, las salas 
de levante y poniente, y en la planta baja la 
sala Ellicot, pudiendo disfrutar de la rica 

colección museográfica que alberga el Obser-
vatorio y que forma parte de su exposición 
permanente. 

Durante la visita a la biblioteca principal, 
pudieron disfrutar de los magníficos ejempla-
res que componen la exposición permanente 
del ROA, así como de otras obras destaca-
bles, como el Atlas Marítimo de España 
(1789) de Vicente Tofiño, tras lo cual la vice-
presidenta primera firmó en el libro de honor 
en el despacho del director. 

 
AJESAT

VISITA DE LA VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL GOBIERNO DE ESPAÑA AL 
REAL INSTITUTO Y OBSERVATORIO DE LA ARMADA

Fotografía en el meridiano de San Fernando, frente al 
edificio principal del Observatorio. (Foto: Armada)

En el vestíbulo del edificio principal.  
(Foto: Armada)
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En la mañana del lunes día 10 de julio, en 
la sede del Museo Naval de Ferrol, ubicado en 
el histórico Presidio de San Campio, recinto 
del Centro Cultural Herrerías, se llevó a cabo 
el acto de entrega de un fondo histórico por 
parte de la Xunta de Galicia a la Armada. 

Se trata de un cañón de bronce, «sacre», 
recuperado por la Unidad de Buceo de la 
Armada en Ferrol (UBUFER) en la zona 
norte de la ensenada de Mugardos (entre la 
punta Redonda y la del Vispón) el día 3 de 
noviembre de 2020. El proceso de rescate del 
cañón se llevó a cabo con la autorización del 
Servicio de Patrimonio de la Xunta de Gali-
cia conforme al Plan de Protección del Patri-
monio Arqueológico Sumergido que la 
Armada tiene establecido. Tras una rigurosa 
limpieza y restauración por parte de la Xunta 
de Galicia, la pieza de bronce (cañón o sacre 
del XVI) ha sido entregada a la Armada para 
su instalación permanente en el Museo Naval 
de Ferrol, donde pasará a formar parte de su 
colección de fondos.En el acto de entrega 
participaron la directora general del Patrimonio 

de la Xunta de Galicia, María del Carmen 
Martínez Ínsua, y el director del Museo 
Naval de Ferrol, capitán de navío ingeniero 
Santiago García Fernández, que firmaron el 
acta correspondiente. Entre otras autoridades 
al acto, se contó también con la asistencia de 
la delegada de la Xunta de Galicia en Ferrol, 
Martina Aneiros Barros; el comandante de 
las Fuerzas de Acción Marítima de Ferrol 
(COMARFER), capitán de fragata José 
Manuel Faraldo Sordo, y del comandante de 
la Unidad de Buceo (COMBUFER), capitán 
de corbeta Ángel Lozano Gálvez, además del 
jefe de Arqueología de la Xunta de Galicia, 
Roberto Pena Puentes, y personal del Museo 
Naval. 

Se conoce como «sacre» a la pieza de 
artillería que era un cuarto de culebrina y 
tiraba balas de cuatro a seis libras. Servía 
tanto para artillar navíos como para tierra. El 
cañón de bronce ha quedado instalado en la 
Sala 2 del Museo Naval de Ferrol. 

 
IHCN

ACTO DE ENTREGA DE UN FONDO HISTÓRICO, UN CAÑÓN DE BRONCE 
DEL SIGLO XVI, POR LA XUNTA DE GALICIA AL MUSEO NAVAL DE FERROL

Entrega del cañón «sacre» al Museo Naval de Ferrol. (Foto: Armada)
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En la mañana del 16 de julio tuvo 
lugar la Jura de Bandera y entrega de 
Reales Despachos a los nuevos 
oficiales de la Armada. El acto fue 
presidido por la ministra de Defensa 
Margarita Robles Fernández, acom-
pañada por el almirante jefe de Esta-
do Mayor de la Armada (AJEMA), 
Antonio Piñeiro Sánchez. Tuvo lugar, 
como es tradición en la explanada de 
la Escuela Naval Militar, donde la 
ministra fue recibida por el AJEMA, 
acompañado por el presidente de la 
Xunta, Alfonso Rueda Valenzuela. 

Tras recibir los honores de orde-
nanza, la ministra pasó revista al 
batallón de alumnos y saludó a las 
autoridades presentes antes de ocupar 
el puesto presidencial y presenciar, en 
primera persona, el compromiso que 
adquirieron con España 78 jóvenes 
aspirantes que, de uno en uno, fueron 
besando nuestra Bandera y desfilando 
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Jura  de  Bandera  y  entrega  de  Reales  Despachos 
en  la  Escuela  Naval  Militar

Aspirante de primer curso besando la Bandera. 
(Foto: Armada)
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Los nuevos oficiales de la Armada recogen sus Reales Despachos. (Foto: Armada)

Homenaje a los que dieron su vida por España. (Foto: Armada)



de a tres bajo ella. Posteriormente, dio 
comienzo la entrega de Reales Despachos a 
los 121 nuevos oficiales, entre los que se 
encontraban diez de la Real Marina saudí, 
uno de la Marina de Guerra del Perú y otro de 
la Marina tailandesa.   

La ministra impuso la Cruz al Mérito 
Naval con distintivo blanco a los alféreces de 
fragata Francisco J. Vélez Peinado, Andrés 
Cabrera García-Valdés y Yanira Barcia 
Rodríguez, primeros de promoción del Cuer-
po General, Infantería de Marina e Intenden-
cia de la Armada, respectivamente. Asimis-
mo, el presidente de la Xunta de Galicia 
entregó un sable al alférez de fragata Francis-
co J. Vélez Peinado como número uno de esta 
promoción de oficiales. Tras esto, los nuevos 
oficiales desfilaron de a tres bajo la Bandera 
como despedida de esta Escuela. El acto 
concluyó con el tradicional homenaje a los 
que dieron su vida por España para, poste-
riormente, proceder al desfile del batallón de 
alumnos, que cerró el acto ante 3.000 invita-
dos y el buque escuela Juan Sebastián de 

Elcano, que se encontraba en Marín tras fina-
lizar el XCV Crucero de Instrucción.  
 

OCS AJEMA
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Desfilando de a tres bajo la Bandera. (Foto: Armada)

Aspirante de primer curso besando la Bandera. 
(Foto: Armada)



En la mañana del 10 de julio, S. M. el 
Rey presidió el acto de entrega de Reales 
Despachos a los nuevos suboficiales de la 
Armada, acompañado por el almirante jefe de 
Estado Mayor de la Armada, almirante gene-
ral Antonio Piñeiro Sánchez. 

Tras recibir los Honores de Ordenanza, 
Felipe VI pasó revista al batallón de alumnos 
y saludó a las autoridades civiles y militares 
presentes antes de ocupar su puesto en la 
tribuna para presenciar el acto. 

S. M. el Rey impuso la Cruz al Mérito 
Naval con distintivo blanco a los números 
uno de las promociones de Cuerpo General e 
Infantería de Marina: los sargentos Daniel 
Carballeira Doce y José María Ruiz Guerrero, 
respectivamente. Asimismo, el presidente de 
la Diputación hizo entrega de un sable a los 
primeros de promoción del Cuerpo General e 
Infantería de Marina.  
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Entrega  de  Reales  Despachos  a  los  sargentos 
de  la  LXXXIV  Promoción

Momento del desfile de los sargentos alumnos bajo la Bandera. (Foto: Armada)

Su Majestad el Rey pasando revista al batallón. 
(Foto: Armada)



A continuación dio comienzo la entrega 
de Reales Despachos a los suboficiales de la 
promoción 84, con un total de 244 alumnos, 
formada por los sargentos alumnos que ingre-
saron sin titulación en 2020 y los que lo 
hicieron con titulación en 2022. Entre ellos,  
30 que ingresaron por acceso directo y 214 
que lo hicieron por promoción interna, con un 
total de 36 mujeres, todas de Cuerpo General. 

Posteriormente, los sargentos alumnos 
desfilaron de a tres bajo la Bandera en señal 
de renovación del juramento. Concluyó con el 
acto del homenaje a los caídos, el himno de la 
Armada y el desfile del batallón de alumnos. 

La ESUBO, que lleva formando marinos 
españoles desde 1798 y a suboficiales desde 
1943, tiene la misión fundamental de propor-
cionar el adiestramiento inicial al personal 
que ingresa en el Curso de Acceso a la Escala 
de Suboficiales de la Armada. En la ESUBO 
se imparte el grueso de los módulos formati-
vos correspondientes a su formación militar 
general y específica. 
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Su Majestad el Rey imponiendo la Cruz al Mérito Naval. (Foto: Armada)



El día 17 de agosto efectuaron su 
presentación en la Escuela Naval Militar 108 
alumnos (de ellos 12 mujeres), que ingre-
saron por el sistema de acceso directo a las 
Escalas de Oficiales de los Cuerpos General, 
Infantería de Marina, Intendencia, Ingenieros 
y Militares de Complemento. También se 
incorporó una alumna de intercambio de 
Perú. 

Los nuevos alumnos, encuadrados en la 
1.ª, 11.ª y 12.ª brigadas, fueron recibidos, 
como es tradicional, en la puerta de Carlos I 
por sus respectivos mandos inmediatos: 
comandante-director, jefe de Estudios, co-
mandantes de brigada y por sus brigadieres. 

Durante dos semanas efectuarán la fase de 
adaptación a la vida militar, donde se incul-
carán inicialmente principios básicos, como 
jerarquía, disciplina y unidad. 

Las notas de corte de este año para el 
acceso a la Escuela Naval han sido de 12,129 
para Cuerpo General y 12,830 para Infantería 
de Marina, lo que da una idea de la gran 
exigencia que supone y el elevado nivel de 
preparación con el que acceden los can-
didatos una vez superado el Bachillerato y las 
pruebas de acceso a la universidad.  
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GACETILLA

732 [Octubre

Incorporación  de  los  alumnos  de  nuevo  ingreso 
en  la  Escuela  Naval Militar

Lectura de la Resolución de nombramiento de los nuevos alumnos. (Foto: Armada)
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Comandante de brigada recibiendo a los nuevos alumnos. (Foto: Armada)

Brigada formada en la puerta de Carlos I. (Foto: Armada)



El día 17 de agosto efectuaron su presen-
tación en la Escuela de Suboficiales de la 
Armada (ESUBO) los alumnos que han 
ingresado en la Armada como aspirantes a 
suboficial por la modalidad de acceso directo. 
Se incorporan al LXXXVII CAES (Curso de 
Acceso a la Escala de Suboficiales) del Cuer-
po General de la Armada e Infantería de 
Marina. 

Tras llegar a las inmediaciones de la 
ESUBO acompañados por sus familiares, 
fueron llamados y saludados individualmente 
por el jefe de Instrucción de la Escuela. A 

continuación, fueron recibidos también por 
sus mandos de brigada, iniciándose las activi-
dades de la fase de acogida, orientación y 
adaptación a la vida militar, que se prolongó 
hasta el 31 de agosto. Posteriormente, se 
incorporará el resto de los aspirantes a subofi-
cial que han obtenido sus plazas mediante el 
proceso de promoción interna, completando 
desde ese momento el LXXXVII CAES 
como brigada. 

Una vez incorporados los alumnos y 
comenzadas sus actividades, el comandante-
director dio la bienvenida a los familiares en 
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Incorporación  a  la  Escuela  de  Suboficiales 
de  la  Armada  de  los  alumnos  de  la  modalidad 

de  acceso  directo  al  Curso  de  Acceso 
a  la  Escala  de  Suboficiales

Bienvenida por los mandos de brigada. (Foto: Armada)



el salón de actos de la Escuela y les dirigió 
unas palabras en las que explicó a grandes 
rasgos el régimen y las actividades que van a 
marcar la vida en la ESUBO, destacando la 
importancia de la figura del suboficial en la 
Armada, de su formación técnica y más aún 
en valores. A continuación, los familiares 
fueron guiados por grupos en una visita a las 
instalaciones de la ESUBO, en la que pudie-
ron aclarar sus dudas y conocer de primera 
mano las actividades con las que se irá 
formando a los futuros suboficiales. 

La enseñanza de formación de los aspi-
rantes que ingresan sin exigencia de titula-
ción se estructura de acuerdo con la Orden 
DEF/849/2019, por la que se aprueba su 
currículo, que se desarrolla en tres cursos 
académicos; mientras que la correspondiente 
a los aspirantes que ingresan con exigencia de 
titulación previa, según la Orden Ministerial 
56/2012, se desarrolla en un único curso 
académico. Este año se han ofrecido plazas 
para un total de 52 alumnos de acceso direc-
to, de los que 13 obtuvieron plaza con 
exigencia de titulación previa y 39 sin ella. 
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Bienvenida del comandante-director a los familiares. (Fuente: Armada)

Bienvenida por el jefe de Instrucción. 
(Foto: Armada)



Un total de 600 alumnos se incorporaron 
el pasado lunes 4 de septiembre a la Escuela 
de Especialidades «Antonio de Escaño» para 
iniciar el nuevo curso académico 2023-2024. 
Los alumnos se desglosan de la siguiente 
forma: 426 correspondientes a Enseñanza de 
Formación; 227 del Curso de Acceso a la 
Escala de Suboficiales (CAES); 199 ma-
rineros alumnos del primer ciclo de 2023 de 
las especialidades de Sistemas (OSM) y 
Energía y Propulsión (EPM); 174 en distintos 
cursos de Enseñanza de Perfeccionamiento: 
35 oficiales y 69 suboficiales pertenecientes a 

las diferentes Especialidades Complemen-
tarias (ECOM), y 70 alumnos para efectuar 
diversas aptitudes y cursos de perfeccio-
namiento.  

Además, 35 se encuentran realizando 
mediante la modalidad de enseñanza a distan-
cia la Aptitud de Operador de Ordenadores y 
la Especialidad de Segundo Tramo (E2T) de 
Tecnología de la Información y Comunica-
ciones (TIC) para suboficiales.  
 

JEPER
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Incorporación  de  alumnos  que inician  el  curso 
académico  2023-2024  a  la  Escuela  de  Especialidades 

«Antonio  de  Escaño»

Presentación de alumnos de ECOM de oficiales en el aula magna. (Foto: Armada)



El almirante jefe de Estado Mayor de la 
Armada, almirante general Antonio Piñeiro 
Sánchez, descubrió el pasado 13 de julio una 
placa en el edificio principal del Centro 
Deportivo Socio-Cultural «El Montón» en 
Ferrol en recuerdo del almirante general, y 
predecesor suyo en el cargo, Antonio Marto-
rell Lacave. En el acto estuvo presente la 
viuda del almirante general Martorell, María 
Luisa Domínguez Bascoy. 

Antes del inicio, el AJEMA recorrió el 
centro acompañado por el ALPER, almirante 
Sanz Alisedo; el GEDIASPER, general de 
brigada Pérez-Urruti, y el coronel Bollo, di-
rector del centro, para comprobar las obras de 
remodelación realizadas recientemente en el 
edificio principal. 

A continuación, tuvo lugar el acto de 
descubrimiento de la placa con unas palabras 
del GEDIASPER y del AJEMA a los asisten-
tes, en las que se resaltó la importancia de la 
acción social para el personal de la Armada, 
con un emotivo recuerdo de su predecesor en 
el cargo, compañero de promoción y amigo 
personal. 

Para finalizar, el párroco castrense de 
Ferrol procedió a la bendición del edificio, y 
el AJEMA, junto a la viuda del almirante 
general Antonio Martorell, María Luisa Do-
mínguez Bascoy, descubrieron la placa 
conmemorativa. 
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Acto  de  descubrimiento  de  una  placa  en  recuerdo 
del  almirante  general  Antonio  Martorell  Lacave 
en  el  edificio  principal  del  CDSCA  «El Montón»

Momento del descubrimiento de la placa conmemorativa. (Foto: Armada)



En junio de 1993, en uno de los desgra-
ciadamente frecuentes por aquel entonces 
atentados de la banda terrorista ETA, caía 
asesinado en Madrid el capitán de fragata 
Domingo Olivo Esparza tras la activación de 
un mando a distancia contra una furgoneta, 
en la que también viajaban otros miembros de 
los Ejércitos, varios de los cuales también 
fallecerían ese día. 

Ahora, transcurridos 30 años de aquel 
luctuoso suceso, en su pueblo natal de 
Balsapintada (Murcia), y por iniciativa de los 
propios vecinos, se ha colocado una placa en 
la casa donde nació y vivió sus primeros años 
en un acto que presidió el almirante jefe de 
Acción Marítima (ALMART), vicealmirante 
Alfonso Delgado Moreno, junto con autori-
dades locales. Tras dejar la placa a la vista, 
descubierta por los emocionados hermanos 
del fallecido, sonó el toque de oración que 

interpretó la banda de música del Tercio de 
Levante, depositando el propio ALMART y 
la hija mayor del capitán de fragata Olivo  
una corona de laurel en honor del que fue, 
como toda su familia, muy conocido y queri-
do en la localidad, lo que hizo que al acto se 
congregara numeroso público. El hecho de 
haber estado vinculado varios años al Arma 
Submarina, llegando a ser comandante del S-
74 Tramontana, supuso que también estu-
viera presente una representación de la 
FLOSUB, con el propio COMSUBMAR a la 
cabeza. 

El acto, sencillo y emotivo, finalizaría 
como es tradicional con el himno de la 
Armada. 

 
Diego QUEVEDO CARMONA 

Alférez de navío (retirado) 
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Homenaje  póstumo  al  capitán  de  fragata 
Domingo  Olivo  Esparza

(Foto: Diego Quevedo Carmona) 
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Por Orden 430/12632/23, de 21 de julio, a 
propuesta del jefe de Estado Mayor de la 
Armada, la ministra de Defensa nombra al 
vicealmirante en situación de reserva Juan 
Luis Sobrino Pérez-Crespo presidente del 
Tribunal Marítimo Central, con efectos desde 
el día 11 de agosto de 2023.

Por Orden 430/12353/23, de 19 de julio, a 
propuesta del jefe de Estado Mayor de la 
Armada, la ministra de Defensa nombra al 
general de división Carlos Caballero Vallejo 
director de Asuntos Económicos de la Ar-
mada.

Ascensos, nombramientos y tomas de posesión
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Por Orden 430/14169/23, de 28 de agosto, a 
propuesta del jefe de Estado Mayor de la 
Armada, la ministra de Defensa nombra al 
contralmirante Juan María Ibáñez Martín almi-
rante jefe de Servicios Generales y Asistencia 
Técnica de la Armada. 

Por Real Decreto 700/2023, a propuesta de la 
ministra de Defensa, y previa deliberación del 
Consejo de Ministros en su reunión del día 25 
de julio de 2023, se promueve al empleo de 
general de brigada del Cuerpo de Intendencia 
de la Armada al coronel Francisco Javier 
Espósito Belizón. Por Resolución 430/383 
25/2023, de 25 de julio, de la Secretaría de 
Estado de Defensa, se le nombra subdirector 
general de Gestión Económica de la Dirección 
General de Asuntos Económicos. 
 

Director de la RGM



GUTIÉRREZ DE LA CÁMARA, José Manuel: Mi particular tratado de ma-
niobra.— (ISBN: 9798370497339). Amazon, 2023, 110 páginas, 6,84 euros. 

 
Curioso libro escrito por el capitán de navío retirado José Manuel Gutiérrez 

de la Cámara, dedicado sobre todo a la maniobra a bordo que, como dice el 
autor, ha sido uno de los mayores atractivos de su carrera. En él, expone con-
ceptos e ideas relacionados sobre todo con la maniobra que le han sido de gran 
utilidad… «por si pueden ser de ayuda al que las quiera aprovechar». 

La obra consta fundamentalmente de tres partes. En la primera el autor habla 
de su período de formación como alumno en la Escuela Naval Militar, en los 
embarques y a bordo del Juan Sebastián de Elcano. En la segunda se refiere 
predominantemente a la maniobra en sí, y en la tercera parte hace referencia al 
personal, al estado de los barcos y a los éxitos y fracasos. 

La primera parte comienza con un cariñoso recuerdo a dos profesores de la 
Escuela Naval en su época de alumno: el capitán de fragata Rafael de la Piñera, 
comandante del destructor Almirante Antequera, y el teniente de navío Alejandro 
Roldán Raynaud, comandante del guardacostas Procyon. A continuación, narra 
las salidas a la mar en los destructores Almirante Antequera y José Luis Díez, 
en un principio ocupando los puestos de los marineros de la dotación, en las 
que los aspirantes de primero hacían de marineros, los de segundo de cabos, los 
guardiamarinas de primero de suboficiales y los guardiamarinas de segundo 
actuaban como oficiales. Describe los barcos, recuerda los embarques, con sus 
anécdotas y sus penurias, cita las guardias, la vestimenta (mono, abisinio…), 
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los sollados, los puertos (entre 
ellos, Ferrol), etcétera. 

También recuerda las cortas 
salidas en los guardacostas 
Procyon y Pegaso y en el guar-
dapescas V-1 que, por haber 
sido el predecesor del Azor, lo 
llamaban Azorín. Narra muchos 
detalles de los viajes de fin de 
curso en los minadores Marte 
y Neptuno, con visitas a las ba-
ses navales de Las Palmas, Cá-
diz, Cartagena, Palma de Ma-
llorca, Mahón y otros puertos. 
Describe los barcos y cita di-
versos detalles de la vida a 
bordo y algunos embarques 
en unidades de las llamadas 
«Fuerzas F», con un destacado 
recuerdo para el buque escuela 
Juan Sebastián de Elcano, su 
crucero de instrucción, la vida 
a bordo, el paso del ecuador, la 
«mamparitis», las navegaciones 
con tiempos duros y muchos 
detalles más. 

En la segunda parte, el autor 
nos instruye sobre la necesidad 
de conocer el comportamiento 

del barco, prestando atención al viento, a la corriente, a sus características evo-
lutivas, al efecto de vela del viento en las superestructuras, a la mínima velocidad 
de gobierno, a la respuesta del barco al timón y a las hélices, y a todos aquellos 
detalles que, de una forma u otra, pueden influir en las maniobras y en las na-
vegaciones, teniendo siempre presente el ojo marinero del que va en el puente. 

Sigue con las maniobras con diferentes elementos y en diversas circunstan-
cias: maniobras de anclas, atracadas y desatracadas, navegaciones con mal 
tiempo y con niebla, maniobras de remolque (barco remolcador y barco remol-
cado), maniobra de hombre al agua, navegaciones nocturnas, etc., añadiendo 
ejemplos y anécdotas vividas y algún que otro verso para recordar las maniobras 
que hay que realizar ante otro barco en la mar de acuerdo con el Reglamento de 
Abordajes. Y añade un apartado que titula «Creatividad», en el que refiere los 
recursos que se tienen a mano y cómo utilizarlos de la mejor forma posible y 
con el máximo aprovechamiento, usando la imaginación y la experiencia.  

LIBROS Y REVISTAS
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También cita los diferentes centros de adiestramiento, calificación y valora-
ción de la Armada: OVAF, OVAD, EVAF, CALOP, etc. Habla de los dragaminas 
como excelentes escuelas de maniobra; los describe y cuenta sus experiencias 
en ellos. Nos habla de las rastras, las operaciones de rastreo, lo complicado de 
sus maniobras y las dificultades de navegar con rastras por zonas un tanto res-
tringidas. 

En la tercera y última parte hace referencia al personal como factor clave a 
bordo; continúa con el alistamiento de los barcos y termina con referencias a 
los aciertos, a los fracasos y a las continuas enseñanzas obtenidas.    
 

Marcelino GONZÁLEZ FERNÁNDEZ 
 
 
 
 
 

PLANELLES LAZAGA, Mariano: Diario de navegación. Memorias de un 
piloto naval. (ISBN 978-84-19608-06-02). Q-book, España, 2023. 600 pá-
ginas. Fotografías en blanco y negro y a color. 22 euros. 

 
Difícil reseñar un libro cuando su autor es, además de compañero de promo-

ción, buen amigo, el cual además me encargó en su día el prólogo, aun teniendo, 
como tiene, cantidad de compañeros con capacidad reconocida para ello; por 
tanto, huiré de todo «piropo» desmesurado y me ceñiré a describir el contenido 
de este diario, que lo es también —en algunos tramos— de muchos de nosotros, 
sus compañeros del Colegio de Huérfanos de la Armada (CHA), de brigada, de 
promoción, de los cursos de especialidad, de su queridísima Flotilla de Aerona-
ves, etcétera. 

Comienza Mariano hablándonos de su internado en el CHA, al cual llegó 
con sólo 10 años de edad; muchos de sus compañeros revivirán al leerlo aquella 
época vestidos de marineritos y practicando ya la disciplina que más tarde para 
muchos de ellos marcaría el norte de sus vidas.  

Los cinco años en Marín, interrumpidos por embarques de fin de curso, el 
semestre en el Juan Sebastián de Elcano y las prácticas embarcado del año de 
alférez de fragata, episodios contados con precisión y simpatía, evocan hechos 
trascendentales de la historia mundial, como el bloqueo de Cuba o el asesinato 
de J. F. Kennedy… Mientras, ceñido al relato, desgrana con precisión eventos 
escolares, las prácticas embarcados, la vida de la Escuela y la de «francos de 
paseo». En fin, una pieza de intrahistoria que en el futuro será apreciada por los 
historiadores que quieran profundizar en esos años de los que las hemerotecas 
guardan apenas reseñas de efemérides como el día del Carmen, o de otras es-
pectaculares, como la operación Pato-I (desembarco anfibio en las islas Cíes), 
la Semana Naval de Barcelona, los desfiles en Madrid... 
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Una vez recibido el despa-
cho de alférez de navío, conti-
núa el diario con su embarque 
en la corbeta Princesa, donde 
tuvo la suerte de trasladarse a 
México para llevar la antorcha 
para las Olimpiadas de 1968. 
Enseguida pasará al viejo y 
querido Dédalo, que marcará 
definitivamente su vocación de 
piloto naval. Y aquí comienza 
a recordar a sus compañeros fa-
llecidos en accidentes de vuelo. 

El capítulo siguiente, dedi-
cado íntegramente a la Flotilla 
de Aeronaves, va trufando su 
vivencia profesional (2.ª, 6.ª, 
5.ª…) con su vida familiar y 
con crudos y minuciosos relatos 
de los accidentes vividos de 
cerca por él, o de salvamentos 
en los que tomó parte, como la 
terrible catástrofe ferroviaria 
entre El Cuervo y Lebrija 
(1972). Cuenta también con de-
talle sus comisiones en los Es-
tados Unidos y todos los even-
tos que vivió en dicha Flotilla, 

incluyendo algunos en los que participó ya en situación de retirado. 
Al leer sobre su embarque (1978) en el Velasco, se podrán revivir maniobras 

tan importantes como el SARDINIA-78 (primera vez que una agrupación táctica 
de la Armada actuaba en una operación OTAN a gran escala) o los desembarcos 
en Carboneras y otras playas del litoral español. También, algunos se verán re-
flejados en el relato dedicado a su destacamento en la isla de Alborán.  

El penúltimo capítulo lo dedica al mando del dragaminas Duero, en Palma 
de Mallorca, uno de aquellos «patitos» en los que tantos aprendimos a mandar 
en la mar. Finaliza con un breve relato de sus guardias como jefe de servicio 
en el Estado Mayor de la Zona Marítima del Estrecho, durante una de las 
cuales le tocó vivir un suceso singular, el bombardeo norteamericano sobre 
Libia (1986). 

En fin, Mariano nos hace revivir nuestras largas carreras (más de medio 
siglo), en las que el que más y el que menos habrán experimentado los mismos 
o parecidos episodios y apreciarán la crudeza con la que se relatan algunos de 
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ellos. Pero, volviendo sobre lo ya dicho, sus crónicas de los accidentes de la 
Flotilla de Aeronaves son un pedazo de Historia (con mayúscula) de la Armada 
que es necesario tener muy presente. Mariano, humilde y entusiasta, BZ. 
 

José María BLANCO NÚÑEZ  
 
 
 
 
 
CASTROVIEJO VICENTE, Cristino: Lanchas torpederas en la Gran Guerra 

1914-1918.—(ISBN: 978-84-0939-309-1). Librería Náutica Robinson. 2023. 
282 páginas. 20 euros. 

 
De la prolífica pluma de este 

reconocido autor de anteriores 
libros dedicados al  tema naval, 
sale a la luz un nuevo trabajo, 
esta vez referido a las lanchas 
torpederas que actuaron en los 
diferentes escenarios en que se 
desarrolló la Primera Guerra 
Mundial, pues si bien este tipo 
de embarcaciones sutiles ya 
empezaron a hacer su aparición 
en algunas Marinas a principios 
del siglo XX —la pionera sería 
la flota imperial rusa cuando las 
encargó en 1904 para su guerra 
contra Japón—, no sería hasta 
el estallido de la guerra europea 
de 1914 cuando realmente iban 
a hacerse presentes en el con-
flicto. 

En sus 282 páginas, de las 
que las últimas 30 son de imá-
genes, la mayoría inéditas, el 
lector podrá comprobar cómo 
estas lanchas, unos barcos de 
reducidísimas dimensiones y 
con dotaciones de tan solo unos 
pocos miembros, pusieron en 
jaque a grandes buques de línea, 
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como cruceros y acorazados, pues como apunta el propio autor en sus conclu-
siones. En la Primera Guerra Mundial aparecieron en todos los frentes de batalla 
novedosas unidades, como los carros de combate en las luchas terrestres o los 
submarinos y los grandes buques de línea en el ámbito naval —escenario al que 
se sumó la aviación—, y de cuyas acciones bélicas hay bastante bibliografía. 
Acerca de las lanchas torpederas no se prodigan precisamente las publicaciones, 
cuando fueron unas unidades que, dentro de aquel colosal conflicto, que supuso 
la Gran Guerra, llegarían a cosechar éxitos verdaderamente extraordinarios, 
pudiéndose calificar algunos incluso de absolutamente desproporcionados, te-
niendo en cuenta siempre el binomio eficacia/coste, pues el desplazamiento de 
estas unidades rondaba escasamente en su mayoría la docena de toneladas y 
que tripuladas por un escaso número de hombres, alcanzaban velocidades su-
periores a los 20 nudos, lo que les permitía tanto acercarse rápidamente a sus 
objetivos como evadirse rápidamente tras un ataque. 

Así, por ejemplo, las italianas conocidas por las siglas MAS (abreviatura de 
motobarca armata silurante, traducido como motolancha armada torpedera), 
brindarían a Italia unos tremendos éxitos sin parangón, a los que colaboró en 
gran medida la audacia de sus dotaciones lo que llegó a hacer que el poeta Ga-
briele D’Annunzio reutilizase las siglas MAS para acuñar el lema de estas em-
barcaciones, que sería el de Memento audare semper («Recuerda arriesgar siem-
pre»), dotaciones que saldrían en su mayoría del cuerpo creado en el verano de 
1915 por la Regia Marina, el llamado Corpo Nazionale Volontari Motonauti. 

Cuando en 1918 volvió la paz, una de las múltiples conclusiones de la guerra 
fue precisamente el del excelente resultado que proporcionaron de su empleo 
las lanchas torpederas, lo que propiciaría su desarrollo hasta el extremo de que 
cuando estalló el siguiente conflicto mundial en los años 40, la mayoría de los 
países ya disponían de este tipo de unidades, cuyos inicios se narran, con múl-
tiples detalles y hechos, en este libro. 
 

Diego QUEVEDO CARMONA
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